


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

TEPJF

TEPJE pide a jueces electorales no dejarse presionar y actuar sin temor 2

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-54 - David Saúl Vela ( Nota Informativa )

Rechazan 'inventariar' injerencias de AMLO 3

     Reforma - Primera - Pág. 8 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Descartan crear un "cuaderno" de faltas para calificar la elección presidencial 5

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Fabiola Martínez ( Nota Informativa )

TEPJF crea catálogo de sujetos sancionados 6

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 2 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

Avala TEPJF crear catálogo de servidores sancionados 8

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 56 - Maritza Pérez ( Nota Informativa )

Impulsa TEPJF catálogo de infractores electorales 9

     La Razón - Primera - Pág. PP-10 - Claudia Arellano ( Nota Informativa )

Arman catálogo de infractores electorales 11

     El Heraldo de México - El país - Pág. 9 - Misael Zavala ( Nota Informativa )

Tribunal confirma que Signa Lab si elegirá preguntas de debate 12

     El Universal - Nación - Pág. 10 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )

No se puede prohibir la venta de Amlitos: Tribunal Electoral 13

     La Jornada - Política - Pág. 9 - Fabiola Martínez ( Nota Informativa )

Columnas Políticas

Templo Mayor 15

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 10 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 17

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 18

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos 19

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 20

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 22

     Reporte Indigo - Reporte - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Historias de Reportero / El gandalla mayor se hace la víctima 23

     El Universal - Primera - Pág.  - Carlos Loret de Mola ( Columna )

Jaque Mate / Un villano en la Corte 24

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 10 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Serpientes y Escaleras / Dante y sus dos niños rebeldes y caprichudos 26

     El Universal -  - Pág. Online - Salvador García Soto ( Columna )

Estrictamente Personal / La demanda contra Loret 30

     El Financiero - Nacional - Pág. 52 - Raymundo Riva Palacio ( Columna )

El Asalto a la Razón / Elude lo de Pío y se va sobre Loret 32

     Milenio Diario - Política - Pág. 5 - Carlos Marín ( Columna )

En Privado / Un blanco en la espalda 33

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Joaquín López-Dóriga ( Columna )
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Juegos de Poder / Un demonio llamado Carlos 34

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 9 - Leo Zuckermann ( Columna )

Razones / La esquizofrenia del poder 36

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 8 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

Arsenal / Petardos, humo y el grito "¡Vivos se los llevaron...!" 38

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Francisco Garfías ( Columna )

Día con Día / Pregunta para Claudia Sheinbaum 40

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Héctor Aguilar Camín ( Columna )

Astillero 41

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Julio Hernández López ( Columna )

Pensándolo Bien / Anatomía de una caída: Movimiento Ciudadano 42

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-10 - Jorge Zepeda Patterson ( Columna )

Columnas Ciudad

Circuito Interior 46

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

El Caballito 47

     El Universal - Metrópoli - Pág. 21 - Sin autor ( Columna )

Capital Político / Perfilan a Chíguil como suplente de Omar 48

     Excélsior - Comunidad - Pág. 27 - Adrián Ruedas ( Columna )

La Feria / Llegaron las campañas 50

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-54 - Salvador Camarena ( Columna )

Línea 13 51

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 10 - Sin autor ( Columna )

Binoculares 53

     El Gráfico - Al Día - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Línea 10 54

     Metro - Opinión - Pág. 15 - Demis Fuentes ( Columna )

Política Confidencial 55

     Publimetro - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Cartones

Cartón / La Soto 57

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 11 - Calderón ( Cartón )

Cartón / Berrinche 58

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 10 - Obi ( Cartón )

Cartón / Hermano obediente 59

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 16 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / Mano negra 60

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 17 - Galindo ( Cartón )

Cartón / Otro juez viola la justicia 61

     La Jornada - Política - Pág. 4 - El Fisgón ( Cartón )

Cartón / Protesta 62

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Hernández ( Cartón )

Cartón / Prioridades leguleyas 63

     La Jornada - Política - Pág. 7 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Producción 64

     El Economista - Opinión - Pág. 63 - Perujo ( Cartón )

Cartón / Hamburguesa 65

     El Economista - Opinión - Pág. 62 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / La guerra de las falacias 66
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     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Rapé ( Cartón )

Cartón / El país de nunca Jabaz 67

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / Propuesta en Arizona 68

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Gregorio ( Cartón )

Cartón / Para la Inteligencia Artificial... 69

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Solís ( Cartón )

Cartón / Pancartas inmortales o inmorales 70

     Excélsior - Expresiones 1 - Pág. 30 - Palomo ( Cartón )

Cartón / Bajo amenaza... 71

     El Financiero - Nacional - Pág. 52 - Rictus ( Cartón )

Cartón / Gallinas 72

     El Financiero - Opinión - Pág. 44 - Garci ( Cartón )

Cartón / Mala fama 73

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / La ilusión 74

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 2 - E. Rocha ( Cartón )

Cartón / ¿Divorcio naranja? 75

     El Sol de México - Análisis - Pág. 9 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / "Monte calvario" 76

     El Sol de México - Análisis - Pág. 11 - Rubén ( Cartón )

Cartón / Tal Cual 77

     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

 
IECM, listo para cualquier escenario en la contienda 79

     El Universal - Metrópoli - Pág. 20 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

El IECM dará hoy su visto bueno a los 3 contendientes 81

     La Jornada - Capital - Pág. 33 - Angel Bolaños Sanchez ( Nota Informativa )

Requieren a alcaldías informes sobre la operación de los programas sociales 82

     El Universal - Metrópoli - Pág. 20 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Atenderán violencia política de género 83

     Excélsior - Comunidad - Pág. 27 - Georgina Olson ( Nota Informativa )

Sacan ventaja del proceso electoral 84

     Excélsior - Comunidad - Pág. 26 - Iván Mejía ( Nota Informativa )

INE

 
Ordena INE a Segob frenar sesgo de la Hora Nacional 86

     Reforma - Primera - Pág. 12 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Por faltar a la imparcialidad, dictan medidas contra La Hora Nacional 87

     La Jornada - Política - Pág. 9 - Lilian Hernández ( Nota Informativa )

Tan sólo 10 candidatos piden protección 88

     El Heraldo de México - El país - Pág. PP-4 - Misael Zavala ( Nota Informativa )

Proponen controles para redes sociales 91

     Reforma - Primera - Pág. 8 - Martha Martinez ( Nota Informativa )

Muy buen servicio en móduIos del INE, opinan siete de cada 10 92

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Fabiola Martínez ( Nota Informativa )

Máynez celebra lupa del INE a Claudia 93

     La Razón - Primera - Pág. 8 - Jorge Butrón ( Nota Informativa )

MC arrancará campaña en Lagos de Moreno 94
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     Milenio Diario - Política - Pág. 7 - Armando Martínez ( Nota Informativa )

Punto de Encuentro / Candidaturas presidenciales ante el INE 95

     El Financiero - Opinión - Pág. 45 - Alejandra Spitalier ( Columna )

Bajo Reserva 97

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

La Divisa del Poder / En las aduanas no conocen el pañuelo blanco de López Obrador 98

     24 Horas - Nación - Pág. 5 - Adrián Trejo ( Columna )

¿Será? 99

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

GCDMX

La CDMX no se está derechizando.- Batres 101

     Reforma - Ciudad - Pág. 3 - Iván Sosa ( Nota Informativa )

Arrancan vacunación intensiva contra sarampión 102

     24 Horas - Nación - Pág. 10 - Ángel Ortiz ( Nota Informativa )

CDMX, más cara en renta de vivienda media 103

     Excélsior - Comunidad - Pág. PP-26 - Sin autor ( Nota Informativa )

Movimiento Antorchista exige el abasto del líquido para Iztapalapa 106

     24 Horas - Nación - Pág. PP-8 - Armando Yeferson ( Nota Informativa )

Causan aire sucio el calor y cenizas 108

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Iván Sosa ( Nota Informativa )

Van por la paridad de género en la Policía 110

     24 Horas - Nación - Pág. 10 - 24 Horas ( Nota Informativa )

Todavía quedan 6 millones del último boleto del Metro 111

     El Universal - Metrópoli - Pág. 21 - Laura Arana ( Nota Informativa )

Aztlán inició las pruebas operativas 113

     Excélsior - Comunidad - Pág. PP-26 - Hilda Castellanos ( Nota Informativa )

Congreso CDMX

Diputados piden no dañar con campañas tareas legislativas 116

     La Razón - Ciudad - Pág. 18 - Eunice Cruz ( Nota Informativa )

Dejan en vilo a Iztapalapa 118

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Eduardo Cedillo ( Nota Informativa )

Piden aplicar medidas hídricas de BJ. 120

     La Razón - Ciudad - Pág. 16 - Eunice Cruz ( Nota Informativa )

Rezago en comisión de vivienda local 121

     Basta - México - Pág. 4 - Redacción ( Nota Informativa )

Arremete PAN contra AMLO 122

     Basta - Primera - Pág. 13 - Redacción ( Nota Informativa )

INAI

Inai investigará la filtración de celulares de candidatas 124

     El Universal - Nación - Pág. 10 - Antonio López ( Nota Informativa )

Inai indaga filtración de números móviles 126

     La Razón - Primera - Pág. 9 - Claudia Arellano ( Nota Informativa )

Omnia / ¿Qué pasa en el INAI? 127

     El Heraldo de México - El país - Pág. 9 - Eduardo R. Huchim ( Columna )

Congreso de la Unión
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Oposición y oficialismo se enfrentan por hashtag de AMLO 129

     El Universal - Primera - Pág. 8 - Enrique Gómez ( Nota Informativa )
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PRESIDENTA DEL TEPJF

Móniea Soto

llama a jueces
electorales

a no dejarse
presionar
REITERA AUTONOMIA

TEPJF pide a jueces
electorales no
dejarse presionar
y actuar sin temor
El voto esta plena
y completamente
garantizado y será
protegido sostiene

I ELECCIONES KWül
w

DAVID SAUL VELA

dvela elfinanciero com mx

Monica Soto presidenta del Tribu
nalElectoraldelPoderJudicial de la

Federación TEPJF llamó ajuezas
yjueces electorales de todo el país
a no dejarse presionar ni permitir
intervención de fuerza alguna que
no sea la Constituciónylas leyes que
de ella emanan

Renovemos fuerzas y entre
guémosle a la sociedad mexicana
la certeza de que su voto está plena
ycompletamente garantizado yserá
protegido por estas instancias de
impartición dejusticia dijo

Agregó que de cara a lajornada
comicial del 2 de junio magistra
das ymagistrados del TEPJF deben

mantener el alto estandarjurídico y
democrático que ha caracterizado
las decisiones

Actuemos como hasta ahora lo

hemos venido haciendo con plena in
dependenciayautonomía sin temor
alos combates de los actores políticos
quebusquenponeren entredicho la
impartición dejusticia señaló

Desde el Salón de Plenos de la

SalaRegional Toluca donde se llevó
acabo la sesión solemne con motivo
del informe anual de labores 2022

2023 de dicha sala Soto llamó a
garantizar que el proceso electoral
se lleve en paz

Señaló que sólo así se cumplirá la
finalidad de toda democracia Aña

dio que México tiene un sistema de
mocráticoque seconsolidacadavez
más a través del fortalecimiento de

sus instituciones yde la participación
ciudadana

Expreso mi conviccióny reitero
mi compromiso con la autonomía
independencia e imparcialidad que
seguirá rigiendo nuestra actuación

Nada ni nadie habra de presionar
al Tribunal Electoral del PoderJu

dicial de la Federación sostuvo
De igual forma Soto Fregoso

convocó a todas las instituciones del

Estado mexicano para que desde
sus funciones y competencias se
garantice la libertad yla seguridad
para el ejercicio delvoto yel respeto
a ladecisión ciudadanaen las urnas
a través de su actuación indepen
diente imparcial transparente

La magistrada insistióenhacerun
llamado a la sociedad para acudir a
votarelpróximo 2 dejunio a la fiesta
porla inclusión por la democraciay
por la decisión libre e informada

En su oportunidad el magistra
do Felipe Fuentes Barrera refirió el
reto que representa la elección de
2024 más de 20 mil cargos estarán
enjuego y98 millones de mexicanas
ymexicanos están llamados avotar
en este proceso electoral detalló

Agregó que el Tribunal Electo
ral brindará elecciones confiables

y auténticas

 .  2024.02.29
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Niega TEPJF enlistar sentencias contra Presidente

Rechazan inventariar
injerencias de AMLO

Avalan catálogo
con resoluciones

contra todos

los servidores
ÉRIKA HERNÁNDEZ

El Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación
TEPJF determinó ayer no
crear un cuaderno con las
intromisiones del Presidente
Andrés Manuel López Obra
dor en la contienda presi
dencial documento que sería
vinculatorio en la calificación
de la elección del 2 de junio

Por tres votos contra dos
la Sala Superior acordó que
sólo sea un catálogo infor
mativo donde se enlisten las
sentencias por violación al
artículo 134 constitucional
de todos los servidores pú
blicos de cualquier nivel de
gobierno e impacte en cual
quier elección federal o local

La magistrada Janine
Otálora proponía un cuader
no con sentencias del TEPJF
y resoluciones del INE en las
que se determinara que el
mandatario federal funcio
narios o gobiernos locales in
tervinieron o usaron recursos
públicos en la contienda

Esto permitirá que al
momento en que se abra el
expediente del dictamen de

calificación de la elección a
la Presidencia se le vincule
este cuaderno y esta Sala ten
ga todos los elementos jurídi
cos para tomar la determina
ción correspondiente plan
teaba en su propuesta

De manera adicional
proponía un catálogo con las
sentencias contra servidores
públicos que cometan infrac
ciones que afecten la equidad
en el resto de las elecciones

Sin embargo los tres ma
gistrados que recién arrebata
ron la presidencia del Tribu
nal a Reyes Rodríguez Mo
mea Soto Felipe Fuentes y
Felipe de la Mata rechaza
ron el cuaderno con el argu
mento de que no es necesario
pues al momento de calificar
la elección cada uno sabrá
qué consideraciones atender

La semana pasada el pro
yecto de Otálora se pospuso
pues parecía que los cinco
magistrados coincidían en
crear un instrumento que
evidenciara la intromisión
presidencial pero diferían
en su contenido y el nombre

Ayer Fuentes se dijo pre
ocupado de que ese cuader
no se considerara como una
prueba preconstituida des
de el TEPJF

Por qué Porque esto de
alguna forma elimina la carga

de la prueba de los actores en
los juicios de nulidad y prác
ticamente traslada la carga de
la prueba al propio Tribunal
sin una autorización legal pa
ra hacerlo argumentó

Otálora negó que se tra
tara de una prueba precons
tituida e insistió en que se
requiere un instrumento de
dicado sólo a la elección pre
sidencial por su importancia

Su propuesta fue respal
dada por el magistrado Ro
dríguez quien consideró que
con el cuaderno los ciuda
danos podrían ver quiénes
vulneraron los principios de
equidad imparcialidad y neu
tralidad en el proceso

De la Mata argumentó
que no son necesarios dos lis
tados y optó por el catálogo
por tener más información

Más tarde en sus redes
sociales el magistrado ad
virtió Esta sentencia es cla
ve para legitimar el proceso
electoral El catálogo es un
registro para cuando se eva
lúan y califiquen resultados
de cada elección sepan todos
los gobernantes que tomare
mos en cuenta su actuar Mis
mo que la Constitución man
data a que no interfieran en
procesos electorales

 .  2024.02.29



Pág: 4

 .  2024.02.29



Pág: 5

Descartan crear un
cuaderno de faltas

para calificar la
elecciónpresidencial
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Por mayoría de tres votos contra
dos no prosperó en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF la creación de
un cuaderno auxiliar de infraccio
nes que sería insumo para la califi
cación de la elección presidencial

En cambio a propuesta de la
presidenta Mónica Soto la sala su
perior determinó crear sólo un ca
tálogo general que incluya todas las
sentencias de todos los comicios

El tema del cuaderno auxiliar y el
catálogo había sido incluido como un
agregado a la resolución del TEPJF
que confirmó ahí sí por unanimi
dad las infracciones atribuidas al
presidente Andrés Manuel López
Obrador durante la conmemoración
del quinto aniversario del triunfo de
la 4T en julio del año pasado

Es decir los cinco magistrados
avalaron el proyecto de Janine Otá
lora pero sólo en cuanto a confirmar
el criterio de la sala especializada en
cuanto a que el mandatario incurrió
en uso indebido de recursos públi
cos y promoción personalizada en
perjuicio de la contienda en curso

Sin embargo no hubo acuerdo
frente a la propuesta de incluir un
compendio con todas las resolucio
nes definitivas sobre violaciones a
los principios constitucionales que
afectaran la elección presidencial
tarea de este máximo tribunal para
la cual se vincularía formal y legal
mente dicho cuaderno

Incluso el asunto fue pospuesto la
semana pasada a fin de que la ponen
te incluyera una propuesta de Soto
precisamente sobre añadir también
un catálogo en el que se inscribieran
las sentencias de todas las elecciones
con impacto en los tres niveles de

gobierno no sólo en la Presidencia
Y cuando se creía que habría

acuerdo en la sala superior Soto
dio un paso atrás

Estimo innecesaria la creación
de un cuadernillo auxiliar pues en el
expediente y para la calificación de la
elección presidencial como siempre
se ha hecho se tomarán en cuenta
todos los elementos que se hagan va
ler y evidentemente se analizarán de
manera exhaustiva dijo

Por más que Otálora y su aliado
Reyes Rodríguez adujo que con el
cuadernillo no estamos creando
una norma abstractageneral y me
nos una prueba preconstituida
Soto Felipe Fuentes y Felipe De la
Mata señalaron que la calificación
se hará con base en sentencias

En el dictamen de la elección pre
sidencial se tiene que tomar en cuen
ta todo es decir todas las sentencias
así ha pasado lo importante son las
sentencias no los cuadernos que las
compilen subrayó De la Mata

Explicó que crear ambos instru
mentos sería duplicar una fuente
oficial de información

Lo razonable es adoptar sólo uno
que al final va a tener información su
ficiente Me gusta más que sea un ca
tálogo con todos los sujetos sancio
nados del país eso es genial porque
va a tomar en cuenta no sólo respecto
de la elección presidencial sino de to
das las elecciones posibles y que vean
en su caso si esta compilación con
estas sentencias definitivas pueden
o no ser hechas valer respecto de la
validez de una elección de ayunta
miento de un distrito expuso

Actualmente la sala especializa
da ya tiene un catálogo de sujetos
sancionados y lo que se aprobó este
miércoles es un sitio electrónico si
milar pero en el que se incluyan las
sentencias firmes de siete instancias
la sala superior y las seis regionales
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RECHAZA CREAR CUADERNILLO

MIMALO DE
9UET0S SJMCUUDOS

INCLUIRÁ TODAS LAS
SENTENCIAS EN FIRME DEL

TRIBUNAL pero no cuáles
serán utilizadas para calificar
la elección presidencial

POR AURORA ZEPEDA

azepecla g gmina m rii

Al conlit nial que el
presidente López
Obrador cometió

irregularidades en
su festejo del quinto
año de su triunfo lo
que suma 19 senten
cias confirmadas la

Sala Superior aprobó crear
un catálogo ele sujetos san
donados para consultar las
sentencias firmes de lodos
los actores políticos para

todas las cali
ficaciones de
elecciones

Sin embar
go la magistia
da Soro Fregoso
y los magistra

dos Felipe Fuentes y Feli
pe de la Mata rechazaron la
creación de un cuadernillo
específicamente para incluir
las sentencias que deffcrán
tomarse en cuenta para la
calificación de la elección
presidencial tal como lo
proponía la magistrada Jani
le Otálora

Olálora Malassis niantu

o su argumentación de la

semana pasaday agregó que
la propuesta del cuadernillo
sería para ordenar y siste
matizar aquellas resolucio
nes del INC definitivas de 1

sala regional especializada
que lian devenido en defini
tivas por no haber sido im
pugnadas y las de esta sala
superior en las cuales se
haya determinado y confir
mado algún acto comisivo
que pueda trascender en la
calificación y declaración
de validez de la elección

presidencial
Dijo que en ese cua

dernillo estarían como

ejemplo violaciones a las
condiciones de equidad en
la contienda a la neutral
dad del Fstado y sus agen
tes y órganos respecto de la
contienda prohibición del
lesvio de recursos públi
cos así como violaciones
en materia de comunica
ción política y de fiscaliza
ción de los recursos en la
campaña electoral

HERRAMIENTA

La presidenta Mónica Soto
je manifestó en contra de

ese cuadernillo pero a favor
del catálogo pues explicó
que ese documento debía
ser general para que sea
una herramienta objetiva

y neutral sin ninguna pre
tensión hacia algún asunto
particular sino favorece
dora de la justicia abierta
transparente inclusiva y de
manera general

Fn el catálogo apare
cerán todas las sentencias

firmes emitidas por la Sala
Superior pero no se distin
guirán ni señalarán aque
llas que puedan formar
parte de la calificación de
la elección por lo que no
se transparentarán cuáles
serán tomadas en cuenta

por las magistraturas y cuá
les no para emitir su opi
nión al calificar la elección
presidencial

19
SENTENCIAS
en firme tiene el titular del

Ejecutivo federal
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En ese cuadernillo

estarían como ejemplo
violaciones a las

condiciones de equidad
en la contienda a la
neutralidad del Estado y
sus agentes y órganos
JANINE OTÁLORA
MALASSIS
MAGISTRADA DEL TEPJF
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Avala TEPJF crear catálogo
de servidores sancionados

Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

Al confirmar que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
ha incurrido en diversas vio
laciones durante la contienda
el Tribunal Electoral ordenó la

creación de un catálogo de suje
tos sancionados el cual eviden
ciará irregularidades cometidas
por los servidores públicos al
tiempo que servirá de apoyo para
calificar las próximas elecciones

El proyecto inicial de la ma
gistradaJanine OtáloraMalassis
planteaba también la creación
de un cuadernillo auxiliar que
incluyera todas las sanciones
en contra del presidente Andrés
Manuel López Obrador por ha
ber vulnerado los principios de
equidad imparcialidad y neu
tralidad en la elección presiden
cial con el propósito de poder
tomarlo en cuenta durante la

calificación de la elección pre

sidencial que es competencia
exclusiva de esta Sala Superior

No obstante los votos en con
tra de la magistrada presidenta
Mónica Soto Fregoso y de los
magistrados Felipe de la Mata
Pizaña y Felipe Fuentes Barrera
no permitieron que esta opción
avanzara por lo que la creación
de este cuaderno de anteceden
tes sobre el mandatario mexi
cano fue desechado

Por lo anterior sólo se avaló la
creación de un catálogo de suje
tos infractores propuesto por la
magistrada presidenta Mónica
Soto Fregoso que incluya sen
tencias firmes en las que se haya
determinado alguna irregula
ridad que pueda tener impacto
en el desarrollo de las eleccio

nes de gobernador Congreso de
la Unión y estatales así como
ayuntamientos

Antecedentes

El proyecto del cuadernillo se dio
a raíz de que la Sala Superior del
TEPJF confirmó la existencia de

acciones de promoción persona
lizada uso indebido de recursos

públicos así como la vulnera
ción a los principios de impar
cialidad neutralidad y equidad
enlacontiendapor parte del pre
sidente López Obrador durante
su evento denominado 5e ani
versario del triunfo democrático

del pueblo de México
Y es que previamente el pre

sidente de la República impugnó
una resolución de la Sala Regional
Especializada al considerar que
ensu concepto no fue exhaustiva
incurrió en una indebida funda

mentación y motivación aunado
a que no existen pruebas suficien
tes para tener por acreditadas las
infracciones denunciadas

En sesión la Sala Superior
determinó que los elementos de
las infracciones se encontraban
debidamente acreditados

Por mayo
ría de votos
se desechó
la idea de
crear un

histórico de
infracciones

del presi
dente FOTO ee
ROSARIO SERViN
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TEPJF creara catalogo de
infractores electorales lo
usará para validar comicios
INCLUIRA sólo sentencias firmes cuando
califiquen elección anexarán cuadernillo para
queayudeatomardeterminación proyecto
divide en Tribunal y en Diputados

Propuesta desata pleito entre diputados

Impulsa TEPJF catálogo
de infractores electorales
OBJETIVO para evidenciar
irregularidades de servidores
abarcará sentencias firmes de
servidores incluido el Presi
dente Morena y aliados re
chazan idea oposición la avala
Por Claudia Arellano
y Yulia Bonilla
El Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación TE
PJF acordó crear un catálogo
informativo de infractores elec

torales donde se enlisten las sentencias
emitidas por violación al artículo 134
constitucional de todos los servidores

públicos de cualquier nivel de gobierno
e impacte en cualquier elección federal o
local situación que desató una discusión
en la Cámara de Diputados entre la 4T y el
bloque opositor

En un inicio se preveía incluir también
la emisión de medidas cautelares al Presi

dente de la República al final yapropues
ta de Mónica Soto la Sala Superior sólo
incluirá sentencias firmes

En la sesión del TEPJF la magistrada
Janine Otálora propuso un cuaderno con
las sentencias del Tribunal Electoral y re
soluciones del INE Esto permitirá que al
momento en que se abra el expediente del
dictamen de calificación de la elección a
la Presidencia se le vincule este cuader
no y esta Sala tenga todos los elementos
jurídicos necesarios para tomar la deter
minación correspondiente

También planteo un catalogo con las
sentencias contra servidores públicos
que cometan una infracción que afecte
la equidad en el resto de las elecciones a
realizarse el 2 de junio tres de los magis
trados rechazaron el cuaderno Mónica

Soto Felipe Fuentes y Felipe de la Mata
El magistrado Fuentes advertió que ese

cuaderno se considerara como una prue
ba preconstituida desde el Tribunal

Por qué Porque esto de alguna forma
elimina la carga de la prueba de los actores
en los juicios de nulidad y prácticamente
traslada la carga de la prueba al propio
Tribunal sin una autorización legal para
hacerlo dijo

Otálora señaló que no era una prueba
preconstituida además su argumento
fue respaldado por el magistrado Reyes
Rodríguez finalmente se estableció que
la Secretaría General de Acuerdos del Tri
bunal deberá establecer los lineamientos

para crear dicho catálogo que sólo con
tendrá las sentencias de la Sala Superior y
las Salas Regionales sobre la injerencia en
los procesos federal y en las 32 entidades

En tanto en la Cámara de Diputados el
proyecto fue rechazado por Morena PT y

PVEM que cuestionaron la intención de
la magistrada y también que la oposición
no viera en la propuesta un riesgo para la
democracia pues a su consideración lo
planteado por Otálora carecía de susten
tos legales y pretendía que se tomaran
decisiones sobre hechos que aún no han
ocurrido conbase en actos del año pasado

El petista Benjamín Robles calificó la
propuesta como una intentona jurídica

con la que se amenaza para resolver im
pugnaciones que aún no existen

Amenaza con usarlo para resolver
impugnaciones electorales que aún ni
siquiera existen a menos que ya desde
ahora la magistrada tenga la noticia de
que las habrá Habría que preguntarle si
es adivina o simplemente tiene relacio
nes políticas inconfesables para quién
trabaja la magistrada para México o para
la oposición exclamó

El morenista Pablo Amílcar dijo que
con este cuadernillo el TEPJF se estaría
dando atribuciones desde ahora porque
ya ven los resultados en junio debido a
que a la derecha se le está acabando las
posibilidades antes de que inicie la cam
paña electoral

En sentido contrario la perredista
Elizabeth Pérez reclamó que más que el
asesinato de la democracia lo que más in
comode es que la Sala Superior tome me
didas para evitar vulnerar las elecciones

Tendríamos que hablar del asesinato
que intentan hacer poco a poco de la de
mocracia y que a ustedes no les ha cos
tado porque parece que para ustedes la
democracia creció el día que ganaron la
Presidencia y a quienes sí nos ha costado
es a quienes hemos puesto la vida inclu
so la misma vida para tener la democracia
que hoy tenemos que sí es al PRD dijo

LA PROPUESTA contempla la consideración
de violaciones a diversas condiciones de equi
dad en la contienda así comoa principios fun
damentales como la neutralidad del Estado
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ASPECTO de la sesión de ayer en la Cámara de Diputados
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VIOLACIONES LA

NFRACTURES ELECTORALES
SERVIRA COMO BASE PARA

DAR VALIDEZ A COMICIOS

MISAEL PAIS
ZAVALA ELHERALDODE

MEXICO COM

La Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación TEPJF aprobó la
creación y publicación de un ca

tálogo y un cuadernillo especial
con los nombres y los casos de
funcionarios públicos que tengan
una sentencia firme de violaciones

a la equidad neutralidad del Esta
do desvío de recursos públicos
violación a las reglas en materia
de comunicación política y a la
fiscalización de recursos en las

campañas electorales
Eso servirá como apoyo en

la discusión de la validez de las

elecciones federales y locales que
debe hacer la Sala Superior

En la sesión de este miérco

les los magistrados del Tribunal
Electoral Federal aprobaron abrir
catálogo de sujetos sancionados
donde se sistematicen aquellas
resoluciones firmes donde se haya
determinado algún tipo de irregu
laridad cometida porfuncionarios
de cualquier nivel de gobierno
que haya incurrido en violación al
artículo 134 constitucional

En ese listado se encontrarán

servidores públicos que hayan
realizado propagada personali
zada fuera de plazos o que hayan
utilizado recursos públicos para
influir en favor de una candida

tura o un partido político dentro
de cualquier proceso electoral
además se incluirá a funcionarios

que hayan violado el principio de
equidad de la contienda electoral
indica el la resolución H

PARALA
EQUIDAD
í La

magist ra
da Otálora

dijo que es
necesario
crear el
cuadernillo

Servirá
como

antece

dente de
la califi
cación de
elecciones

i El

objetivo
de este
cuadernillo
es darle
alcance

jurídico

 .  2024.02.29

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 12

Tribunal confirma que Signa Lab
sí elegirá preguntas de debate
OTILIA CARVAJAL

i acionúpeltiii ivi rsiii aiiii inx

La Sala Superior del Tribunal
Electoral rechazó la impugna
ción de Morena con la que in
tentó remover a Signa Lab
adscrita al ITESO del proceso
de recopilación y selección de
preguntas para el primer deba
te presidencial

Morena y PT impugnaron la
decisión del Instituto Nacional
Electoral ENE por la que se
eligió a Signa Lab para recabar
preguntas para el debate me
diante una plataforma digital y
con un algoritmo y metodología
avalados por el órgano electoral

Los partidos acusaron a la di
rectora del laboratorio Rossana
Reguillo de ser imparcial por
presuntos comentarios en con
tra ele la llamada Cuarta Trans
formación Ante los cucstiona

micntos Reguillo se apartó del
proyecto pero Morena insistió
en elegir a otra institución

El proyecto de la magistrada
Mónica Soto señala que el INE
no estaba obligado a seleccio

nar la institución respectiva
mediante un proceso público
como alegaron los partidos

Además determina que son
inoperantes los agravios de su
puesta parcialidad y falta de
objetividad de Signa Lab y su
directora porque se advierte
que dicha persona no participa
rá en las labores que la institu
ción desarrollará conforme con

la metodología que ha sido de
sarrollada por el Instituto Na
cional Electoral

Ordenan modificar spots de Sfieínbaum
La Comisión de Quejas y De
nuncias clel INE ordenó me

didas cautelares a tres pro
mocionales para el inicio de
campaña de Claudia Shein
baum por no identificarse
como candidata presidencial
de la coalición Sigamos Lla
ciendo I Iistoria

Por unanimidad la comisión
del INE determinó que Morena
tiene tres horas para modificar
el spot que está programado
para salir el 1 y 2 de mar o en
radio y televisión
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RECHAZA COARTAR DERECHO DE TERCEROS A LUCRAR CON ELLOS

No se puede prohibir la venta
de Amlitos Tribunal Electoral

FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

La Sala Superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federa
ción TEPJF confirmó que no está
prohibido producir ni comercializar
productos alusivos a personajes de la
política como los Amlitos y por el

contrario calificó como poco razo
nables las alternativas definidas por
el Instituto Nacional Electoral INE
para desincentivar su venta durante
los mítines partidistas

Por otro lado los magistrados
avalaron la participación de Signa
Lab del Iteso para la elección de
preguntas ciudadanas que serán
expuestas a los candidatos en el

primer debate presidencial
En cuanto al primer punto una

mayoría de magistrados consideró
que la comercialización de produc
tos es un acto de comercio con fines
de lucro por parte de los vendedores
por lo que en principio no se encua
dra dentro de las finalidades de la
propaganda electoral utilitaria y
por tanto no genera un beneficio al
partido político Además estaventa
de artículos se encuentra amparada
por el derecho constitucional al tra
bajo y a la libertad de comercio de
ahí que recomendar a los partidos
que incluso presenten demandas
civiles para retirar a los vendedores
o incluir el tema en sus espots para
prohibir este comercio no es correc
to pues se trata de una actividad lí

cita que ha trascendido fronteras
Cómo vamos a controlar a los

productores y vendedores Es decir
yo chequé en Internet y este mu
ñequito Amlitó se produce inclu
so en China O sea ya en China se
están haciendo estos muñequitos
se están metiendo en barcos y lle
gando a México dijo el magistrado
Felipe de la Mata

Felipe Fuentes ponente en el ca
so sostuvo que no puede coartarse
el derecho de terceros a lucrar con
determinados bienes aun cuando
correspondan a partidos políticos

En cuanto al tema Signa Lab por
unanimidad se confirmó el acuerdo
del INE por el que se definió la meto
dologíay en consecuencia la instan
cia que seleccionará las preguntas
pues el proceso estuvo apegado a los
principios rectores
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Impone Canadá . 
• • visas a mexicanos 

REFORMA/ STAFF 

Con el objetivo de frenar la 
afluencia de solicitantes de 
asilo mexicanos que llegan a 
su territorio, Canadá informó 
que impondrá nuevamente 
requisitos para viajar y obte
ner una visa. 

El Primer Ministro, Jus
tin Trudeau, ha estado bajo 
presión del Gobierno de Qué
bec, que ha argumentado que 
Canadá necesita endurecer 
las reglas de visas para dete
ner un aumento de llegadas 
de mexicanos al Aeropuerto 
Internacional Pierre Elliot 
Trudeau de Montreal. 

Trabajadores tempora
les mexicanos, estudiantes 
y quienes tengan visa de EU 
estarán exentos de los nue
yos requisitos de viaje que 
entrarán en Vigor hoy a las 
23:00 horas. 

Según Radio-Canada, la 
medida afectará a un 40 por 
dento de los viajeros mexi
canos. 

México es la mayor fuen
te de personas que buscan 
asilo con más de 25 mil solici
tudes en 2023, según la Junta 
de Inmigración y Refugiados 
de Canadá 

Trudeau .levantó las vi
sas a los mexicanos en 2016 
en un intento por mejorar las 
relaciones comerciales entre 
ambos países, pero la nue
va · decisión las amenaza de 
nuevo. 

AMLO dijo ayer por la 
mañana que consideraba no 

asistir a la Cumbre de Líde
res de América del Norte en 
Québec en abril si siente que 
el País no está recibiendo un 
''trato respetuoso". 

Anoche, la Cancillería de 
México emitió un comunica
do en su cuenta oficial de re
des sociales donde lamentaba 
la decisión de Ottawa 

"México lamenta es
ta decisión y considera que 
existían otras opciones an
tes d~ llegru- a la aplicación 
de esta medida México se 
reserva, por supuesto, la po
testad de actuar en reciproci
dad", indicó. 

Horas después el comu
nicado había sido eliminado 
de las redes sociales sin ex
plicación alguna 

CON INFORMACIÓN 

DE ROLANDO HERRERA 

Y ANTONIO BARANDA 

Avanza plan de elevar 
a 30 días el aguinaldo 
VERÓNICA GASCÓN 

Un dictamen para que el pa
go de aguinaldo se duplique 
de 15 a 30 días fue aprobado 
ayer por la Comisión del Tra
bajo y Previsión Social del Se
nado y pasará al Pleno para 
su discusión y votación. 

La propuesta de reforma 
al Artículo 87 de la Ley Fede
ral del Trabaj<;> se aprobó con 
11 votos a favor, cero en con
tra y cero abstenciones. 

Presentada por el sena
dor morenista y líder sindical 
Napoleón Gómez Urrutia, la 
propuesta advierte que el pa
go de 15 días de aguinaldo se 
estableció desde que la ley se 
publicó en 1970, por lo que 
no ha cambiado en 54 años. 

Gómez Urrutia afirmó 
que en el contexto socioeco
nómico actual, es imperativo 
reconocer la importancia del 
aguinaldo como componente 
de la estabilidad financiera al 
trabajador. 

11111r111111111111111111111111 
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Beneficio 
El aguinaldo es un · 
beneficio que no se 
otorga en todos los países· 
que conforman el T-MEC. 

·DÍAS DE AGUINALDO 

México 

15 
EU 

o 
cánadá 

0* 
•se paga un bono a discíedón. 

"La realidad laboral del 
País revela que los trabajado
res mexicanos laboran más 
horas en comparación a otros 
países de la OCDE, lo que 
equivale a 398 horas adicio
nales al año'', maQifestó. 

Las bancadas del PAN, 
PRJ, PRD y MC adelanta
ron su respaldo a la iniciativa, 
que de aprobarse entraría en 
vigor este año al día siguiente 
de su publicación en el DOF. 

CON INFORMACIÓN 

DE MAYOLO LÓPEZ 

Piden~ 
llJtasdmos 
La Alianza para 
la Manufactura 
Americana urgió 
a EUa que en la 
revisión del T-MEC 
·se excluya a los 
vehículos chinos . 
. NEGOCIOS 
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-

X I C O 

Suspende AMLO reuniones de seguridad por gira al sureste 

'No hay cosas graves' 
en seguridad.- AMLO 
Achaca percepción 
de violencia 

DÍAS ROJOS 

a las 'campañas 
mediáticas' 

A unos días de iniciar las campañas, la violencia 
ha repuntado. 

ANTONIO BARANDA 

ENVIADO 

PALENQUE.- Para el Presi
denteAndrésManuelLópez 
Obrador no hubo "cosas gra
ves" que ameritaran ayer una 
reunión con los miembros 
del ga];>inete de seguridad ni 
tampoco hoy. 
· Apenas el lune~ fueron 

asesinados Miguel Angel Re
yes, de Morena, y Armando 

'Pérez Luna, del PAN, aspi-
rantes a la Alcaldía de Ma
ravatío, Michoacán. Ayer, el 
aspirante a la candidatura 
de Morena a la Alcaldía de 
San Fernando, en Chiapas, 
Gabriel Orantes, denunció 
que fue víctima de un ata
que armado. 

Ayer, al término de su 
conferencia en la Estación 
Palenque del Tren Maya, el 
Mandatario consideró ayer 
que "no hay, afortunadamen
te, cosas graves" que ameri
taran el encuentro que suele 
presumir como una de sus 
contribuciones en materia de 
seguridad. 

¿Por qué no hubo reu
nión de g-abinete o por qué 
no estuvieron los secretarios 
(del ramo d~ seguridad)?, se 
le preguntó, antes de que 
abordara el Tren Maya para 
continuar su gira por Yucatán, 
y luegu por Quintana Roo. 

"Es que el martes es
tuvimos en: 'El Insurgente' 
(Tren México-Toluca), luego 
en (San Luis PotosO, y luego 
llegamos aqui. Además, tam
poco va a haber reunión de 
gabinete este jueves, no hay, 
afortunadamente, cosas gra
ves", manifestó. 

En la conferencia, López 
Obrador dijo que la percep
ción de violencia es produc
to de "campañas mediáticas". 

"Hay campañas mediá
ticas, ya sabemos que está 
de moda ahora lo mediáti
co", dijo. 

. Puso como ejemplo 
Chiapas, entidad . goberna-

• EnAcapulco quema de 
unidades de transporte urba
no. El Ejército tuvo que llegar 
a resguardar el arranque. del 
torneo de tenis. 
• Tres hombres fueron asesi
nados en Tepoztlán y recibie
ron el tiro de gracia. 

LUNES 

• Fueron ejecutados los can
didatos de Morena y del PAN, 
a la Alcaldla de MaraYaUo. 
Mic:hoacán. 
• Cinco personas fueron ase
sinadas en Cuemavaca. 

da por el morenista Rutilio 
~dón, donde ha habido 
incidentes de narcoviolencia 
particulannente en la fronte
ra con Guatemala 

''Regresando a lo de Chia
pas, hay toda una campaña, 
. en general, no sólo es Chia
pas, de querer decir '¡Qué 
barbaridad! ¡Cómo· hay vio
lencia en Chiapas!' Entonces, 
hay que tener cuidado con lo 
mediático", expresó. 

Y dijo que Guanajuato, 
gobernado por el PAN, tiene 
una peor situación de insegu
ridad que Chiapas. 

''Hay bandas que actúan 
en Chiapas, pero no tiene, por 
ejemplo, comparación lo que 
~"Ucede en Chiapas con lo que 
está pasando en Guanajuato. 
Son malas las comparaciones, 

UNOS MILITARES 
TOTALMENTE PALACIO 
Un grupo de militares a bordo 
de un vehículo del Ejércjto fue 
captado ayer en la tienda de 
Palacio de Hierro en Polanco 
recogiendo un sillón de sala. 

·• Un grupo criminal dejó 
un hombre desmemqrado 
afuera de una iglesia y al 

· lado de la canelera México
. CUemavaca. 

. • Se reportó la muerte de 69 
personas en todoef Pafs. 

AYER 

• Aspirante 
de Morena a 
la Alcaldfa de 
·s.. Femando, 

. Cliapas, fue 
atacado y resultó ileso. 

. • Un convoy de la Policía Es
tatal es atacado en Fresnillo.. 
• Matan a policía en Celaya. 

· Suman 11 en lo que va del año. ., 

pero si vemos los homicidios 
en Chiapas y vemos homici
dios en Guanajuato", destacó. 

Y revisó un comparativo 
donde Chiapas tiene menos 
homicidios por cada 100 mil 
habitantes. 

AMLO defendió su estra
tegia de seguridad con apo
yo social y participación del 
Ejército que, aseguró, ha re-

. ducido el hornicidío en 20 
por ciento, el robo en 45 por 
ciento y el Secuestro ha baja
do en 75 por ciento. 

Cuando el Mandatario 
sale de gira entre semana 
suele reunirse a las 6:00 ho
ras con su g-abfuete de segu
ridad y el Gobernador an
fitrión. 

PAGIN.A4 

Propone morenista 80 mil mdp para agua 
VERÓNICA GASCÓN 

Una nueva gestión del agua 
en el País significará una in
versión de 80 mil millones de 
pesos anuales que deben re
flejarse desde el Presupuesto 
anual 2025, estimó Alfonso 
Ramírez Cuéllar, titular de 
Sectores Productivos de la 
Coordinación Nacional de la 
Defensa de la 4T. 

En entrevista, dijo que 
la candidata de Morena 
a . la Presidencia, Claudia 
Sheinbaum. ha recibido men
sajes de preocupación de em
presas por la escasez de agua, 
sobre todo en regione.5 donde 
es más fuerte el nearshoring. 

"La preocupación está en 
zonas de relocalización de in
versiones, creo que en el caso 
del sector privado tenemos 

que incrementar la reutiliza
ción del agua tratadii, 

"El porcentaje que se usa. 
. es de menos de 10 por cien
to", advirtió. 

Como parte de una nue
va gestión del agua que reco
mendó la OCDE, se incluye 
llll programa de tecnificación 
de riego para aumentar las 
hectáreas con uso eficiente 
de este recurso, explicó. 

Cuesta al día 
192mdp 
los robos 

• a camiones 
SARA[ CERVANTES 

Entre el robo de vehículos y 
mercancías y el incendio de 
unidades, la industria del au
totransporte de carga y pasa
je pierde casi 192 millones de 
pesos al día. 

. "En la Concamin, tene
mos información de que en
tre robo y vehículos incen
diados, la industria del au
totransporte pierde al año 
alrededor de 70 mil millones 
de pesos; esto es 5 mil 800 
millones de pesos al mes", di
jo José Abugaber, presidente 
del organismo empresarial. 

Destacó que, de acuerdo 
con cifras del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública, de 
2022 a 2023 el robo a auto
transporte se incrementó 4.8 
por ciento, al pasar de 13 mil 
220 a 13 mil 848 casos. 

Sin embargo, aseguró, el 
sector requiere seguridad en 
las carreteras por donde tran
sita, ya que es una actividad 
que garantiza la conectividad 
y movilidad de las personas 
en el País; impulsa la activi
dad turística y promueve el 
desarrollo de otras industrias, 
como la hotelería, el comer
cio y los servicios turísticos. 

''Hoy más que nunca es 
necesaria la coordinación 
permanente y el trabajo cer
cano con autoridades de se
guridad'', dijo José Lucio 
Rodríguez, presidente de la 
Cámara Nacional de Auto
transporte de Pasaje y Turis
mo en el marco de la inaugu
ración de la Expo Foro Moví- · 
lidad2024. 

· Para 2024 se calcula que 
el transporte de pasajeros 
movilice a casi 4 mil millones 
personas a través de las más 
de 650 empresas afiliadas a 
la Canapat 

'NOSOY 
FOSFO, 
FOSFO' 
El Gobernador Enrique Al
faro tronó contra su partido 
y se deslindó de las deci
siones de MC en lo presi
dencial. 

"Se han tomado deci
siones lamentables en lo 
nacionaL se ha convertido 
nuestro proyecto, que tan
to trabajo nos costó' cons
truir. en un espacio en don
de la mercadotecnia ... yo 
no sa¡ fosfo fosfo, yo sa¡ 
un polltloo serio... lo que 
l')asó fue terrible. lamenta
ble. Me generó vergOe~". 
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1 DESVlAN AGUAS DEL GRIJALVA 

HIDROELÉCTRICA SECA RÍO Y ACTIVIDAD TURÍSTICA 
Acusan ala 
Conagua 
de saquear 
acuífero 

Chiapa de Corzo.- El bajo nivel en el río Grijalva, debido a las obras de la presa hidroeléctrica Chicoasén 11, afectó al t urismo de la zona, pues los lancheros que 
ofrecen recorridos por el Cañón del Sumidero no pudieron navegar ayer. Se prevé que esta situación continúe hasta el 2 de marzo. 

Pobladores y expertos 
alertan sobre la 
perforación de pozos en 
Zumpango-Cuautitlán 

CRISIS DEL AGUA 

YALINARUIZ 
- nacio11@c/11niversa/.com.mx 

En la zona de Zumpango-Cuauti 
tlán, donde se ubica el acuífero 
Cuautitlán-Pachuca, maquinaria de 
Conagua perfora el subsuelo para 
extraer agua, a fin de combatir la se
quía en el Valle de México. 

Pobladores acusan que están 
siendo despojados para abastecer la 
demanda de la capital del país. Ex
pertos señalan que sin un plan seco
rre el rtesgo de agotar el acuífero en 
menos de una década. 

1NACIÓN1 A6 

uno de cada 2 mexicanos 
apoya la autocracia 
Ehcuesta del Pew Research Center señala que el respaldo a este sistema de gobierno 
pasó de 27% a 50%; hay desencanto y transición de partidos no convenció: expertos 

GUADALUPE GALVÁN 
Y ALELHt SALGADO 
- naciun@eluniversal.cum.mx 

Cada vez son más los mexicanos 
fl.Ue consideran que una autocra
cia, esto es, un sistema con un líder 
fuerte capaz de tomar decisiones 
sin interferencia del Parlan1ento o 
las cortes, sería una buena forma de 
gobierno. De acuerdo con una en
cuesta del Pew Research Center, 
aplicada en 24 paises, México pasó 

OPINION 
i NACiON -
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de 27% de apoyo a la autocracia en 
2017 a 50% el afio pasado. 

Aunque la democracia sigue 
siendo el sistema de gobierno pre
ferido por la mayoría a nivel global, 
el entusiasmo ha caído significati
vamente en los últimos a.fi.os. Des
pués de México, Kenia es el país 
donde más creció el apoyo a la au 
tocracia (pasó de 39% a 52%). 

En México, a la par ele este in
cremento en el apoyo, decreció el 
porcentaje de persona.e; que consi-

I UD 

Checo Pérez va 
por el título de F1 
Hoy arranca la temporada 2024 
de la máxima categoría, en la 
que el mexicano buscará dar 
pelea a Max Verstappen. 1 Bl 1 

dera un sistema autocrático como 
una "mala fonna de gobernar al 
p1ús", al pasar ele 67% a 48%. 

Especialistas señalaron que el 
aumento del apoyo a un líder au
tócrata es resultado del desencanto 
de los mexicanos con la actuación 
de los poderes del Estado que di
rigieron al pais bajo el sistema de 
gobierno democrático, pero traca -
saron al usar viejos métodos, al 
igual que no convencieron las tran -
siciones de partido en el poder. 

Infraestructura y 
presupuesto del 
Cenart, en deterioro 
JOSÉ QUEZADA 
- cultum @e/universal.cmn.n1x 

El Centro Nacional de las Artes (Cenan), que este año 
cumple tres décadas, opera con una disminución p re
supuestaria. Para 2024 se le asignaron 198 millones 807 
mil 278 pesos, 30 millones menos que en 2019. 

FERNANDO DWORAK Polit ólogo 

'la democracia ha 
demostrado no tener un 
desemoeno aceptable en 
temas como corruoclOn. 
desigualdad y seguridad" 

!NACIÓN 1 A4 

A esre recorre, que para estudiantes, trabajadores y 
especialistas impacta en la in fraesrructura y desempeño 
académ ico, se suma la desaparición del fideicomiso que 
sirvió para su constmcción. 

I CULTURA I A30 
Las fachadas d e las escuelas se encuentran en mal 
estado, debido .a la falta de mantenimiento . 
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Lucha oor recuperar 
avances en eQuidad 
aue oandemia borró 
Mónica Flores, presidenta de Manpower
Group para Latinoamérica, dice que per
siste la discriminación contra ellas. 1 A19 1 

Inauguran hoy 
Tramo 5 Norte 
del Tren Maya 
entre anomalías 
Desoyen la suspensión de obras en la 
estación que comparte con la ruta sur 

1 EL DATO 
Investigadores 
tienen docu
mentadas más 
de 20 cuevas 
afectadas por las 
obras ferrovia
rias en esta zona. 

ADRIANA VARILLAS 
Corresponsal 
- eslados@elu11iversal.cw11_11rx 

Cancún.- El Tramo 5 Norte del 
Tren Maya - de Cancún a Playa del 
Carmen- se pone en marcha hoy 
entre ilegalidades. Será la tercera 
inauguración de un proyecto que no 
opera y cuyas obras en el Tramo S 
Sur (de Playa del Carmen a Tulum) 
continúan, pese a que hay una sus
pensión definitiva para detener los 
trabajos hasta que se presenten es
tudios de impacto ambiental. 

1 ESTADOS 1 A12 
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l Destaca Blinken la 
cooperación entre  
EU y México; ‘‘nunca  
ha sido más fuerte’’    
 

l Trasciende que 
Canadá reimpondrá 
requisitos de visado a 
nuestros ciudadanos       

l Advierte que si no  
hay trato respetuoso 
hacia el país no acudirá 
a la cumbre en Quebec 
 

l ‘‘Amagos para aplicar 
aranceles al acero y el 
cierre de la frontera  
son parte del embate’’  
 

Opositores hacen lobby exterior  

AMLO pide 
a Biden y 
Trudeau no 
apoyar guerra
sucia electoral                    

emir olivares, enViado; arturo sánchez  y agencias / P 3

l Interviene el Poder 
Judicial mexiquense;  
habrá apelación en el caso 
 
l Para la ministra Piña el 
sistema penal acusatorio 
funciona, pese a polémicas    
 
s. chávez y reDacción / P 14 y 28

A revisión, fallo 
del juez que 
absolvió a agresor 
de una niña  

l Sus ingresos por intereses 
sumaron un billón 465 mil mdp    

l Cifras históricas; consumo, 
remesas y empleo las impulsaron    

ABM: a noviembre de 2023 tuvieron ganancias por 248 mil mdp       

‘‘Bancos, en época de vacas
gordas por las altas tasas’’ 

julio gutiérrez / P 20

l Kansas City Southern 
entregó sus propuestas 
para dos rutas más  
 
l López Obrador: con la 
reforma se recuperarán  
18 mil km de vías férreas   

emir olivares, enViado / P 20

Larrea busca 
seis concesiones 
para trenes de 
pasajeros: SICT  

s El presidente Andrés Manuel 
López Obrador inauguró anoche el 
inmueble como parte de las obras 
complementarias del Tren Maya. La 
antigua urbe fue centro cultural, religioso 
y científico del periodo Posclásico 
Temprano (900-1200 dC) y es Patrimonio 

de la Humanidad desde 1988. En su 
mensaje, el mandatario señaló: ‘‘desde 
que llegamos al gobierno decidimos 
comunicar las antiguas ciudades mayas 
con ese medio de transporte’’. Foto 
Presidencia. emir olivares, enViado, y 
luis Boffil, CorreSPonSaL / CuLtura

Listo, Gran Museo de Chichén Itzá  
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Maruan Soto Antaki 
"Queda la urgencia de 
recuperar la relación 
con la realidad)) -P.47 

Diferendo. Argumenta que el amparo otorgado no solo beneficia a las empresas 
quejosas, sino a México, porque previno una "gran condena" en el panel trilateral 

Mano negra de 
EUyCanadá 
en los ataques 
ala4T:AMLO Corte: evitó desastre 

econólllico en T-MEC 
anular la ley eléctrica 

P. DOMÍNGUEZ Y L. COLLADO, PALENQUE 

__ El Presidente ve como una 
"casualidad" que México enfren
te ahora temas como aranceles 
de EU al acero e imposición de 
visas de Canadá. PAGS. 4 Y~ 

RUBÉN MOSSO, CIUDAD DE MÉXICO cuantas empresas, sino que tam
--La Suprema Corte de Jus- bién evitó que México recibiera 
ticia de la Nación informó que el una "gran condena económica" 
amparoquelaSegundaSalaotor- pornocumplirconlosacuerdos 
gó contra la Ley de la Industria del tratado trilaterlal con Estados 
Eléctrica no solo benefició a unas Unidos y Canadá. PAG.:lO 

Coparmex calcula 
que 38% de firmas 
requiere personal 
y va por migrantes 
GISELLE SORIANO, CIUDAD DE MÉXICO 

__ Cuatro de cada 10 empre
sas enfrentan dificultades para 
cubrir vacantes, revela una en
cuesta del sector privado. PAG.:rl 

"Finanzas sostenibles" 
Hacienda refuta a la OCDE: 
"no falta una reforma fiscal" 
FERNANDA MURILLO -P AG. 31 

Costo medioambiental 
Demanda de energía de IAy 
criptomonedas alcanza 2% 
EDITORIAL FINANCIAL TIMES -PAG. 36 

Ceci Flores: a los 
narcas también 
los buscaremos 

Club de Industriales 
La lucha por la seguridad se 
trata de justicia: Sheinbaum 
JOSÉ ANTONIO BELMONT- PAG.6 

La lideresa del grupo de madres 
de Sonora pide nueva tregua al 
crimen; llevan 2 mil hallazgos 
CONCEPCIÓNPERALTASILVERIO- PAG.14 
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P1 /\. RA 1 S Q Q EL E-CQMMERCE Con un avance de 24.6% durante el año pasado, el comercio electrónico 
M creció más en México que en cualquier otro lugar del mundo. Dinero/ 4 

PREVISIÓN DE LA ABM 

El crédito bancario 
crecerá más que PIB 
El financiamiento 
al sector privado 
repuntaría con la 
esperada reducción 
de tasas de interés 

POR KARLA PONCE 

El crédito de la banca co
mercia l al sector privado 
crecerá 5.1 % real este año, 
casi el doble de lo que se es
tima que avanzará la econo
mía mexicana. 

El avance podría ser ma -
yor debido a que se espe
ra que comience a bajar la 
tasa de refe rencia, la cual se 
ubica en 11 .25%, in di có Ju
lio Carranza, presidente de 
la Asociación de Bancos de 
México (ABM). 

"Hemos visto que a pe
sar de que la tasa de interés 
ha estado alta, el crédito ha 

DINERO 

Banxico modera 
su optimismo 
El menor crecimiento en e l 
último trimestre de 2023 
provocó que Banxico 
recortara de 3.0% a 2 .8% su 
pronósti co para el PIB este 
año. / 2 

seguido creciendo de ma
nera positiva, sin embargo, 
al disminuir la demanda po
dría repuntar todavía más", 
sostuvo. 

La tasa de referencia po
dría ba jar a 9.75% hacia el 
cierre de 2024. lo que sig
nificaría créditos más bara
tos. Estadísticas de la ABM 
indican que en 2023 el cré
dito bancario al sector priva
do creció 5.3% real, 1.7 veces 
más que el PIB, el cual au
mentó 3.2 por ciento. 

DINERO 

ZONAS CRÍTICAS 
1 

EL NORTE Y EL ESTE Foto: AFP 

EMERGENCIA EN TEXAS 
POR INCENDIOS 
Seis de 33 siniestros regist rados en los últ imos días siguen 
activos; e l mayor ha arrasado con 344 mil hectáreas. Una 
fábrica de armas nucleares tuvo que cerrar ante el riesgo. 

DINERO 

La inteligencia 
artificial, ancla 
para el crecimiento 
La economía podría 
uce le rurse si lus nuevil s 
tecno logías se adaptan en 
varias indust rias y se otorga 
ce rteza jurídica , coinciden 
especia listas. / 7 

1 11 
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ADRENALINA 

Ana Guevara deja 
colgados a atletas, 
acusa diputado 
A cinco meses de París 2024, 
deportistas deben buscur 
recursos para el v iaje al no 
rec ibir apoyos de la Co nade, 
acusó e l panista Miguel 
Roda rte. / 8 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Javier Aparicio 10 
Yuriria Sierra 12 

Foto: Cortesía Museo Nac ional de Antropolog ía 

MEDIDA APLICARÁ A PARTIR DE ESTE JUEVES , , 

ana avovera 

• 
os mexicanos 

LA RESTRICCIÓN, que se había levantado en 2016, tiene 
como objetivo frenar el alto flujo de peticiones de asilo de 
connacionales, que en 2023 ingresaron 25 mil solicitudes 

POR ENRIQUE SÁNCHEZ 
Y VERÓNICA MONDRAGÓN 

A partir de esta noche, el 
gobierno de Canadá volve
rá a pedir visa a los visitan
tes mexicanos, de acuerdo 
con información dada a 
conocer por la CBC, la ca
dena pública de ese país. 

Franc;:ois Legault, pri
mer ministro de Quebec, 
solicitó a l gobie rno fede
ral retoma r la visa para 
frenar la ol a de migrantes 
mexicanos. 

"Estamos muy cerca del 
punto de ruptura debido al 
número excesivo de solici
tantes de asilo que llegan a 
Quebec mes tras mes. La 
situación se ha vuelto in
sostenible", escribió en una 
carta a Justin Trudeau. 

Desde 2016, los mexi
canos no requieren visa, 
sólo un av iso del via
je para ingresar a Canadá 
y perma necer por hasta 
seis meses. Sin embargo, 
las solicitudes de asilo en 
Quebec se dispararon a 60 
mil el año pasado, 25 mil 

Arizona avala 
disparar a 
migrantes 

SAN DIEGO.- Con apoyo 
republica no, el Congreso 
de Arizona aprobó una ley 
que autoriza el uso, en de
fensa propia, de la fuerza 
armada letal contra migran
tes que ingresen apropie
dndes privndils. 

Actualmente, entrar a 
propiedad ajena en ese 
estado es considerado un 
del ito menor que se custi
ga con una sanción ad mi
nistrativa, como una multa. 

PRI MERA 

La iniciutivu, que pusó 
al Senado estatal, se basa 
en un caso de un ranchero 
de 75 años, George Kelly, 
acusado de matar en 2023 
a un migrante que pasaba 
por su propiedad. En enero 
rechazó una propuesta de 
la fiscalía para reducir su 
sentencia si se declaraba 
culpable de homicidio, por 
lo que irá a juicio en marzo. 

Alguaciles de condados 
que corresponden a Noga
les y Tucson han advertido 
sobre e l peligro de usar 
fuerza armada letal contra 
un delito menor. 

- Por Manuel Ocar1o 

GLOBAL 1 PÁGINA 28 

Reforzarán lucha trilateral contra polleros 
Los gobiernos de México, EU y Guatemala acordaron 
mejora r el intercambio de info rmación y t rabaja r Juntos e n 
la persecución de las redes de tráfico de migrantes. / 7 

236 de las cuales son de 
connacionales. 

Anoche, la Canci ll ería 
confirmó la medida en su 

cuenta de X; sin embargo, 
minutos después borró la 
publicación. 

PRIMERA 1 PÁG INA 4 

POR ASPIRACIONES, DOBLE CRIMEN EN MARAVATÍO CDMX, LA MÁS 
CARA PARA RENTAR 

Darán seguridad a candidatos, 
"hasta donde podamos" 
DE LA REDACCIÓN 

El presidente López Obra
dor dijo que se dialoga con 
candidatos a gobernadores 
y legisladores para brin
da rles seguridad "hasta 
donde podamos". 

"Se les ofreció a las can
didatas a la Presidencia, al 
candidato, protección, y se 
les está protegiendo. Acep
ta ron, traen sus equipos y 
ellos pusieron las condi
ciones", señaló en su con
ferencia matutina. 

En tanto, la Fiscalía de 
Michoacán informó que la 
principal línea de investi
gación en el asesinato de 
los aspirantes de Morena y 
el PAN a la alcaldía de Ma
ravatío apunta a sus aspira
ciones políticas. 

"Se trató de la intromi
sión de los intereses de los 
grupos criminales para qui
tarse del medio a los posi
bles candidatos", declaró el 
fi scal Adrián López Solís. 
- Con información de Miguel García 

PRIMERA 1 PÁGINAS 4 Y 6 

La capital tiene el precio más alto 
de 17 urbes para alquilar vivienda 
de clase media (costo promedio 
mensual en pesos). 

CDMX $22mil 

Guadalajara $21 mil 
Panamá $19 mil 
Monterrey $15 mil 

$13 mil 
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Operación vía plataformas aumentó 24.6% a 658,300 mdp 

México, el líder 
del crecimiento 
en ventas online 
globales en el 2023
•El desempeño del comercio electrónico en el país ya no obedece 
al factor de la pandemia, sino a la solidez de su mercado: AMVO.

•Uno de cada dos mexicanos realizaron al 
menos una compra por internet el año pasado.

Rodrigo Riquelme
 pág. 28

• Extiende acuerdo 
al 8 de marzo y otra 
parte al 22 de marzo.

 pág. 52

Congreso de 
EU acuerda 
términos de 
presupuesto 

El primer paquete 
de seis proyectos 
será llevado a 

votación y promulgado 
antes del 8 de marzo”.

M. Johnson y C. SchumerOpinión

Joaquín López-Dóriga O.
 pág. 17

Marco A. Mares
 pág. 30

Ernesto Piedras
 pág. 31

José Fonseca
 pág. 55

Ezra Shabot
 pág. 58

La verdad 
intermedia en 
el embrollo 
inflacionario

Barry Eichengreen
 pág. 42

Empresas 
y Negocios

Logra ligero aumento
A un día de iniciar las campañas, la 
aprobación es alta a nivel mundial, 
pero baja para sus estándares.  pág. 62

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

30 ENERO 2024 29 FEBRERO 2024

44.544.1

55.355.7

mejor mejorigual igualpeor peor
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años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem
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33.4

Situación de economía Situación de seguridad

46.040.1

29.2
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Banxico ajusta 
pronóstico de 
crecimiento para 
el 2024
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crecería la economía 
mexicana, la previsión 
anterior era de 3%.

2.8%

crecieron los ingre-
sos de Fibra Educa 
por arrendamiento 
de bienes raíces en 
el 2023.

 pág. 25

POR CIENTO
12.59En Primer 

Plano

En el sexenio, 
Pemex ha recibido 
1.49 bdp en 
apoyos; sin éstos, 
ya habría cerrado: 
México Evalúa

 pág. 5

Tras Amazon, busca 
Querétaro 54,000 
mdp en 24 proyectos
• La posición geográfica de la entidad, su 
Estado de derecho, abasto eléctrico y conec-
tividad e innovación le dan atractivo.

 pág. 46

 El nearshoring 
es una gran 
oportunidad 

para ir por empresas y 
traerlas a Querétaro; 
debe ser aprovechada 
porque sólo durará tres 
o cuatro años”.

Mauricio Kuri González, 
gobernador de querétaro.

• Japón ocupa el se-
gundo lugar con 6.2%, 
seguido de Reino Unido.

 pág. 22

Bolsas de EU 
representan 60% 
del valor total en 
el mundo

FUENTE: UBS

Mercado bursátil mundial 
a principios de 2024 | % DE 
PARTICIPACIÓN

Inicios 2024 Porcentaje
Estados Unidos 60.5
Otros 10.0
Japon 6.2
Reino Unido 3.7
China 2.8
Francia 2.8
Canada 2.5
Suiza 2.4

Personal de seguridad 
en municipios, a la baja
• En el periodo 2020-2022, el 
número de personas encargadas 
de la seguridad en los municipios 
del país se redujo 8.5%, luego 
de un repunte en los dos años 
previos, reportó el Inegi.  pág. 54

Política  
y Sociedad

Personal destinado a funciones de seguridad 
pública en los municipios de todo el país

FUENTE: INEGI GRÁFICO EE

HOMBRES
MUJERES
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173,407
TOTAL 2022

Productos de consumo masivo como electrodomésticos, accesorios y ropa, de cuidado 
personal y bebidas no alcohólicas impulsaron la venta en plataformas digitales.

FUENTE: AMVO

México | Valor de mercado 
de ventas online (retail) | 
MILES DE MILLONES DE PESOS

19 20 21 22 23

 35  81  27  23  25 

184

333

429

528

658 Top 10 de mercados  
de mayor crecimiento de 
las ventas online, 2023

país %

México  24.6 

Filipinas  24.1 

Malasia  18.0 

Argentina  17.0 

Brasil  15.4 

India  15.0 

Rusia  14.0 

Japón  12.7 

A. Saudita  12.4 

Vietnam  12.0

Urbes  
y Estados

foto: cuartoscuro



ESTUDIANTES de la normal de Ayotzinapa acompañan protesta de padres de los 43; exigen comparecencia de titulares de la SRE, FGR y 
Sedena; por segundo día consecutivo jóvenes lanzan los artefactos, el martes fue en Segob; rompen cristales y plafones. pág. 5

Y ahora normalistas estallan petardos en Senado
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LES EXIGE NO PARTICIPAR EN GUERRA SUCIA 

AMLO sube tono 
contra EU y ahora 

Canadá; amaga con 
no acudir a Cumbre

SERGIO RAMÍREZ

Demanda a sus homólogos respeto; “no merecemos 
maltrato ni que se manche prestigio del país”; lamenta 
“balandronadas” por aranceles y visado canadiense

Activan México, EU y Guatemala plan de contención mi-
gratoria; plantea Bárcena “modelo único” que trascienda 
lógicas unilaterales; intercambiarán datos págs. 3 y 4

Gobierno exhorta a 
gobernadores y ediles 
a cuidar a aspirantes

Ejército se declara listo 
para ir contra incendios 
que “ya iniciaron” pág. 12

TEPJF creará catálogo de 
infractores electorales; lo 
usará para validar comicios

ARRANCA LA TEMPORADA MÁS LARGA DE LA F1; CHECO BUSCA RENOVAR CON RED BULL pág. 30

EL EJECUTIVO afirma que se les dará protec-
ción hasta donde se pueda; alerta ante preten-
sión de generar ambiente de violencia. 

ATENTAN contra precandidato de Morena a 
alcaldía de San Fernando en Chiapas; Gabriel 
Orantes sale ileso; rechaza bajarse. pág. 6

INCLUIRÁ sólo sentencias firmes; cuando 
califiquen elección anexarán cuadernillo para 
que ayude a tomar determinación; proyecto 
divide en Tribunal y en Diputados.  pág. 10

NOSOTROS siempre hemos tratado a las autorida-
des de Canadá y de Estados Unidos con respeto. No 
merecemos maltrato, ni que se manche el prestigio 
de México, de sus autoridades, que a diferencia de 
antes fueron electas de manera legal y legítima”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO BERNARDO BOLAÑOS GABRIEL MORALES 
Preocupados por la capital pág. 2 ¿Doble aguinaldo? Ni a mitad de los trabajadores pág. 4 Un año de protestas en Israel pág. 26

11 Candidatos 
asesinados suman 
en este año

BUSCAN TRES EMPRESAS 
CONCESIÓN FERROVIARIA
EL TITULAR de la SICT señala que les interesa 
participar en 8 rutas de tren de pasajeros; van 
por elevar a rango constitucional preferencia 
por este sistema de transporte. pág. 13

JORGE NUÑO, titular de la SICT, ayer. 
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EJEMPLAR GRATUITO diario24horas @diario24horas

BUSCADORES DE PERSONAS DESAPARECIDAS ACUDEN A AUDIENCIA

Denuncian crisis de 
violencia ante CIDH

@
CO

N
A

D
E

CONTROL DE DAÑOS
Ante la ausencia que 
tendrán en París, 
integrantes del 
seleccionado tricolor 
de invidentes redoblan 
esfuerzos con miras a 
Los Ángeles 2028

EXIGEN AGUA. Integrantes de Antorcha Campesina hicieron una cadena humana en Eje Central; pidieron al Gobierno solucionar la crisis hídrica que viven cientos de familias  CDMX P. 8

El país es el más afectado en el mundo por la producción de 
drogas sintéticas, como el fentanilo, señala el Índice Global de 
Crimen Organizado 2023, por ello se le catalogó como la nación 
número uno en mercados criminales del mundo; experto lo 
atribuye a una falta de política antidrogas MÉXICO P. 3

Encabeza México comercio
de drogas sintéticas: GI-TOC

CANADÁ VOLVERÁ A SOLICITAR VISA A MEXICANOS; SRE LAMENTA DECISIÓN PÁGINA 2

La Entrevista Sin Límites

CA
RL

O
S 

G
A

RC
ÍA

Alex Lora 
en avatar

El líder de El Tri recurrió a la Inteligencia Artificial 
para su nuevo video. Asegura que la raza  y el tiempo 
decidirán la permanencia de los nuevos géneros 
musicales  VIDA+ P 18

DXT P. 21
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JUEVES 29 DE FEBRERO DE 2024

G
A

BR
IE

LA
 E

SQ
U

IV
EL

CU
A

RT
O

SC
U

RO

Activistas de Sinaloa, Sonora, Guanajuato y Puebla acusaron ante el 
organismo internacional el asesinato de sus compañeros y exigieron 
acciones reales de seguridad, ante la inacción del Estado para proteger su 
integridad. Señalaron que el nuevo censo del Gobierno federal pretende 
desaparecer a sus familiares que no están localizados y que viola la ley. 
“La realidad es que nuestro país es una fosa clandestina”, expuso Bibiana 
Mendoza, del colectivo Hasta Encontrarte  ESTADOS P. 11

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas


Acaricia Morena 
gubernatura de Morelos
Sin presión, Margarita González Saravia 
y Sigamos Haciendo Historia concentran 
la intención de voto en el camino por el 
Gobierno de Morelos este 2024, indica 
la encuesta de Facto Métrica y Reporte 
Índigo

6

NACIONAL

Nacionalización 
energética desde SLP

El presidente López Obrador y Ricardo 
Gallardo encabezaron en Tamazunchale, 

San Luis Potosí, el evento de 
Nacionalización de 13 centrales de energía 

eléctrica adquiridas a Iberdrola

4

NACIONAL

12

A cuatro meses del 
huracán Otis, el 

puerto vive entre filas, 
supuestos actos de 

corrupción e, incluso, 
la presencia de la 

delincuencia en la 
entrega de enseres y 
despensas. La ayuda 
del gobierno ha sido 

abundante, pero mal 
distribuida, 

dicen

ACAPULCO:
APOYO ‘MANOSEADO’

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2933: JUEVES 29 DE FEBRERO 2024

reporteindigo.com
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PERFILES

PLAN DE INFRAESTRUCTURA  
ALCANZA 85%: SICT P20

SE DISPARA 
EL COBRO 

DE AGUA P26

#ENSANCRISTÓBAL
DELASCASAS

#MARINADEL
PILARÁVILA

#LETICIA
RAMÍREZ‘Decisiones, en 

benef icio de la gente’
‘El objetivo: 
estudiantes felices’P28-29

POR MISAEL ZAVALA/P4

LA ÚLTIMA CIFRA DE LOS ASPIRANTES QUE SOLICITARON SEGURIDAD PERSONAL 
CONTRASTA CON LOS 19 QUE HAN SIDO ASESINADOS EN EL PAÍS DE JUNIO A HOY

TAN SÓLO 10 
CANDIDATOS 
PIDEN PROTECCIÓN

#DEENTRE60Y100MIL

#JORGENUÑO

#DESIGNAAMLO

BERTHA 
ALCALDE, 
AL ISSSTE

P25
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El f!Ídice Aire y Sálud de la Sedema clasifica la calidad del aire en cin~o . 
categorías. Ayer a las 16:00 horas, el ambiente registró una mala . 
calldad (en naranja) en la mayor parte del Valle de México. 

·.4& • Buena 

Aceptable 

Mala 

• Muymala 

• Extremadamente .mala 

'La Fiscalía no acreditó la acusación'. - Poder Judicial 

Ven errores de MP 
en caso de abuso 
Alista una apelación 
para que sentencia 
absolutoria sea 
puesta a revisión 

ALEJANDRO LEÓN 

Y VIRIDIANA MARTÍNEZ 

De acuerdo con el juez del 
Estado de México que ab
solvió al hombre acusado de 
abusar sexuahnente de una 
menor de 4 años, el Miiús
terio Público fue omiso en 
acreditar el delito. 

Así lo aseguró Ernesto 
Sodi, magistrado presidente 
del Tribunal de Justicia del 
Edomex. 

El 15 de febrero, el juez 
Juan Manuel Alejandro Mar
tínez absolvió al hombre, 
quien es tío de la víctima 

acusación muy básica, muy 
escueta, muy breve y no la 
acreditó'', apuntó. 

'LE CREEMOS A LA NIÑA' 
En la movilización del martes, 
Victoria Figueiras, madre de 

. la menor, acusó al juzgador 
de absolver al imputado por 

· el hecho de que Ja víctima·no 
especificó el día, horario y el 
lugar donde ocurrió el ataque. 

Sodi remarcó que fue
ron las deficiencias t écnicas 
y de acusación por parte del 
Ministerio Público las que 
impidieron una sentencia 
condenatoria. 

"El juez dijo que con las 
pruebas que usó el Minis
terio Público y la teoría del 
caso que planteó el Mj.1úste
rio Público, no se acredita el 
hecho, tal y como lo pide el 
Mirústerio Público. Sodi explicó que el juz

gador concluyó que la Fis
calía d e Justicia del Esta
do de México presentó una 
acusación básica y escueta, 
además de que las pruebas 
exhibidas no acreditaban 
la acusación. 

"Eso no significa que el 
hecho no haya ocurrido, eso 
no significa que la niña no 
esté diciendo la verdad, por 
supuesto que le creemos a la 
niña'', apuntó. ~, 

"El Ministerio Público 
ofrece pruebas, pero estas 
pruebas, consideró e l juez, 
que eran insuficientes", d íjo 
Sodi a REFORMA. 

"También va a ver usted 
(en la sentencia) las pruebas 
que ofreció la defensa, don- ' 
de desubica al probable au
tor de la conducta del lugar 
de donde ocurrieron los he
chos; eso no significa que se 
niegue que ocurrió el hecho, 
eso significa que el Ministe
rio Público fue omiso en pro-
bar su teoría". · 

La resolución de Martí
nez provocó que el martes 
familiares de la víctima y aso
ciaciones civiles bloquearan 
por cinco horas Periférico 
Norte, en Naucalpan. 

''Lo que el juez determinó 
en su sentencia es que el Mi
nisterio Público presentó una 

SENTENCIA, A REVISIÓN 
Ayer, Figueiras apuntó que 
interpondrá una apelación 
en contra de la sentencia. 
Con ello, un Tribunal de Al
zada revisará la resolución 
y determinará si esta debe 
ser modificada, revocada o 
confirmada 

1)CJS acudir a una reunión 
con intet,1Tru1tes del Tribunal 
de Justicia, Figueiras explicó 
que el Poder Judicial prome
tió que estudiará la apelación 
de manera neutral. 

"Se están comprometien
do a llevar una apelación im
parcial, en donde lo únko 
que se está pidiendo es que 
haya transparencia'', dijo. 

REPROCHAN ACTUACIÓN 
Activistas reprocharon que 
el Poder Judicial utilizó cri
terios aplicados en casos de 

1 Victoria Figueiras, madre de la merior, se reunió ayer 
con integrantes del Poder Judicial, quienes ofrecieron 
un proceso de apelación imparcial. 

' Ernesto Sodi, magistrado presidente 

11 Lo que el ]uez determinó en su sentencia 
es que el Ministerio Público presentó una • 

. acusación muy básica. muy escueta, muy breve 
y no la acreditó". 

adultos a fin de defender al 
juez que absolvió al presun
to agresor. 

Mariel Albarrán, abüb>ada 
y ac..'tivista, refirió que la cons
tante en estos casos es la des
estimación de los testimonios 
de las infundas. 

Además, criticó la postura 
del Poder Judicial emitida el 
lunes, en la que se afirmó que 

no hubo medios de prueba pa
ra reconstruir cada hecho de la 
acusación. La ac..tivista subrayó 
que en estas investit,raciones 
no siempre es posible cumplir 
con ello, pues los agresores ac
túan de fonna oculta. 

Cuestionó que se aplica
ran cuatro periciales, pese a 
que debió ser sólo una para 
no revictimizar a la menor. 

L> 
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DEMSA CAPA. El horizonte de la Capital se mantuvo 
. brumoso a lo largo del día. 

Causan aire sucio 
·el calor y cenizas 

IVÁNSOSA 

La presencia de ceniza vol
cánica, en combinación con. 
las altas temperaturas y las 
emisiones de incendios fo
restales, provocaron que la 
Capital registrara ayer ma
la calidad de aire a lo largo 
del día 

De hecho, la contami
nación por Partículas Me
nores a 10 micrómetros. y 
a 2.5 micrómetros (PMIO 
y PM2'5, respectivamente) . 
superó a las concentracio
nes de ozono. 

Desde la noche del mar
tes, la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Pro
tección Civil (SGIRPC) re-

, portó la caída de cenizas del 
Volcán Popocatépetl despla
zadas por el viento. 

Desde la madrugadade .. 
ayer y hasta las 11:00 horas, 
las concentradones de par
tículas se reflejaron en ca-

. lidad de aire muy mala en 
la zona oriente, próxima al 
Volcán, de ac..'llerdo con el 
Índice Aire y Salud. 

"En las alcaldías de 
Iztapalapa (y) Tláhuac Y· 
los municipios de Chalco 
y Coacalco, calidad del ai
re muy mala por Partícu
las Menores de 10 micro.
metros (PM 10), con un 
riesgo a la salud muy alto", 
reportó eLÍndice. · 

En tanto, incendios de 
pasto y vegetación seca fue
ron átendidos en Paseo de 
la Reforma y Periférico; en 
la Alcaldía Miguel Hidal
go, así como en San Miguel 
Teotongo y el. vaso regula
dor de la Colonia Renova
ción, en lztapalapa, infor
mó la Secretaría de Medio 
Ambiente (Sedema). 

También, hubo confla
graciones en San Salvador 

avisos 
Encuéntralos 
en la página 5 

<9 55•5140•5140 

Ahoga a Capital 
Ayer fue dra complejo 
ambientalniente. 

16. 
alcaldías registraron 
mala calidad del ~ire. 

gtaclo$ fue la: 
. ~perátura m.iXin\a. . 

Cuauteilco y en Santa Ana 
T laco.terico, en Milpa Al
ta; Santiago Tepalcatlalpan, 
Xochimilco, y .en San Mi
guel Topilejo y Santo To
más Aj~co, Tlalpan. 

Para las 16:00 horas, la 
Sedema reportaba que la 
calidad de aire era mala 
en casi todas las alcaldías 
y municipios de la Zona 
Metropolitana, a excepción 
de cuatro demarcaciones, 
donde era aceptable, una 
situación poco usual. 

Las altas concentracio
nes de ozono están rela
cionadas con la reacción a 
los rayos solares y las altas 
temperaturas de los Com
puestos Orgánicos Voláti
les, que liberan vehículos 
automotores y fugas de gas. 

De acuerdo con la 
SGIRPC, ayer se registra
ron hasta 30 grados centí
grados en la Capital. 

Hasta las 18:00 horas, 
la contaminación se man
tuvo elevada 

En tanto, Protección 
Civil refirió que, por la di
rección de los vientos, el 
flujo de ceniza volcánica 
hacia la Ciudad de Méxi
co descendió al atardecer. 

MICROSISMOS: 
EVALÚAN RUTA 
El Jefe de Gobierno, Marti 
Batres, indicó que deberán 
revisarse los inmuebles da
liados por Jos microsismos 
para establecer el proceso 

Toma más de un mes reparar fugas 
. de rehabilitación al que se

rán sometidos. El Mandata-
. rio indicó que, de acuerdo 

con el riesgo que presenteh, 
podrian ser d~lojados. Re
firió que prosiguen los estu
dios a cargo de especialistas 

8':~ 
1 Aunque la fuga fue reportada en enew, apenas ayer 
una cuadri lla acudió a cerrarla. 

Leticia Piñas, comerciante 

11 Está tina fuga de Válvula, por eso. están los 
de Saónex. apenas la vinieron a ver y ya tiene· 
Un mes, o sea. que nos esperamos dos semanas 
más parn. que vengan a atreglar esta otra". 

j 

REFORMA/ STA FF 

Pese a la escasez que vive la 
Ciudad, las fugas que se re
gistran en la Colonia Cruz del 
Farol, en la Alcaldía Tlalpan, 
llegan a permanecer hasta 
un mes sin atención, indica
ron vecinos. 

Ayer, REFORMA consta
:i: tó que trabajadores del Siste-
"' Ví ma de Aguas de la Ciudad de 

México (Sacmex) acucj.ieron 
a reparar w1 brote ubicado en 
Calle Sauz Tostado, esquina 
con Escale ril.la, que, de acue r
do con habitantes, había sido 
reportado desde enero. 

. "Se supone que aquí era 
la fuga, vino el departamen
to de detección de fugas, pe
ro ya localizamos ahí, es en 
una reparación que es vieja 

y al1orita, vamos a checarlo 
bien, aquí no es común, como 
son tubos de distribución no 
se dan mucho, son tubos de 
12 pulgadas", explicó uno de 
los trabajadores. 

''Aquí, ·por ejemplo, el sue
lo tiene mucha piedra y sí nos 
tardamos un poco en abrir, pe
ro alrededor de unas dos horas, 
en lo que hacemos la excava
ción y checamos la reparación. 
Si traemos el material, 2 horas 
máximo, pero, si no, se deja 
hoy y mañana regresamos''. 

Leticia Piñas, comercian
te de la zona, indicó que una 
segunda fuga fue detec..1:ada 
y reportada el 6 de febrero, 
sobre la misma calle, a w1os 
metros de d istancia. 

''Está w1a fuga de válvula, 
por eso están los de Sacmex, 

apenas fa vinieron a ver y ya · 
ti.ene un mes, o sea, que nos 
esperamos dos semanas más 
para que vengan a a rreglar 
esta otra" dijo. 

La cuadrilla que acudió a 
atender la primera fuga tam 
bién insp eccionó el segun 
do brote. 

"Ya tiene más de ocho días 
que está la fuga y no es poqui
ta (el agua), los vecinos me de
cían que el agua se encamina
ba hast+l una calle donde toda 
Se estaba encharcando de que 
era tantísima'', indicó Piñas. 

Las fugas en la Alcaldía 
Tlalpan ocurren en medio del 
desabasto que enfrenta la Ca
pital, luego de que el Sistema 
Cutzamala ha registrado dos 
recortes en el suministro al Va
lle de México desde noviembre. 

.. 

: y de la Secretaría de Gestión 
lntegral·de Riesgos y Pro-

. tección Civil para determinar 
las causas del fenómeno. 
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~ ENCORTO 

BRUGADA: .. CDMX NO SE 
ESTÁ DERECHIZANDO" 
Clara Brugada, candidata de Morena a 
la Jefatura de Gobierno, consideró que 
la CDMX no se está "derechizando", 
como afirmó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, sino que la 
población quiere que continúen los 
gobiernos de transformación. 

Tras su participación en el Foro 
Metropolitano Agua: Retos y Solucio
nes, aseguró que en la derecha pien
san que "entre más mal le vaya a la 
gente, mejor les va a ellos, entonces 
explotan políticamente el tema del 
agua, que desde mi punto de vista 
es un grave error". • Frida Sánchez 

LA CIUDAD HA PERDIDO 
COMPETITIVIDAD. 
DICE CHERTORIVSKI 
La Ciudad de México perdió competi
tividad a nivel nacional e internacional, 
aseguró el candidato de Movimiento 
Ciudadano a la Jefatura de Gobierno, 
Salomón Chertorivski. 

Durante un encuentro con empre
sarios en el Club de Industriales, ex
puso que la capital perdió su impul
so, crecimiento, dinamismo y calidad 
de vida. 

En materia de economía, insistió 
en que la Ciudad se estancó en la 
mediocridad y en el conformismo. 
Agregó que es necesario salir a bus
car las inversiones. • Laura Arana 

l IMAGEN DEL DÍA 1 
PRUEBAN ATRACCIONES DEL PARQUE AZTLÁN 

El jefe de Gobierno, Martí Batres, dio inicio a la fase de pruebas del Parque Urbano Aztlán en el Bosque de Chapultepec en 18 de las 33 
atracciones, como la Rueda de la Fortuna y la Montaña Jurásica. Aún no hay fecha para su inauguración. 

IECM, listo para cualquier 
. 

escenario en la contienda 
La presidenta Patricia Avendaño dice que la competencia por la Jefatura, que arranca el 
primer minuto del viernes, será intensa; hasta ahora ningún candidato ha solicitado vigilancia 

OMARDÍAZ 
- 1netropoli@elu11iversal.com.mx 

La presidenta del Instituto Electo
ral de la Ciudad de México (IECM), 
PatriciaAvendaño, aseguró que es
tán preparados ante todos los esce
narios posibles, incluso si hay una 
contienda cerrada, y para atajar la 
violencia política de género, al 
arrancar lac; campañas este viernes 
l de marzo por la Jefatura de Go
bierno capitalino. 

En entrevista con EL UNIVER
SAL, advirtió que el reparto de pro
gramas sociales de las alcaldías y el 
gobierno central deben pausarse, y 
confió en que haya campañas lim
pias, con verdadero contraste de 
ideas y proyectos para que la ciu
dadanía tenga un voto informado. 

Cuestionada sobre si la eferves
cencia política en la Ciudad puede 
pasar a la violencia física, Avenda
ño descartó este escenario. 

"Yo no lo visualizo así porque no 
tengo indicios que me lleven a pen 
sar lo contrario. Creo que la com
petencia va a ser intensa y también 
creo, confío, en que va a ser dentro 
de los cauces legales, no estoy vi -
sualizcmdo un escenario de violen
cia física o de enfrentamientos por
que, estoy convencida que lo que 
han demostrado los habitantes y la 
ciudadanfa en la Ciudad es que 
desde hace muchos años nosotros 
optamos por transiciones pacíficas 
y el conducto es nuestro voto, que 
es como se derrota al adversario". 

La consejera dijo que ningún 
candidato se ha acercado al IECM 
para solicitar vigilancia especial en 
las can1pañas. 

Recordó que el Código Electoral 
local prohibe que los alcaldes o ftm
cionarios repartan programas so
ciales o implementen acciones gu
bernamentales durante las campa
ñas, excepto en materia de salud, 
educación y Protección Civil, por lo 
que estarán muy pendientes para 
que estas reglas se cumplan. 

"Para que no haya alanna entre 
la población, no es que se cancelen 
los programas sociales, en muchos 
casos se postergan o adelantan los 
apoyos que se están brindando, y 
lógicamente, lo que se busca es que 
no incida el otorgamiento de estos 
bienes o servicios, que se brindan, 
en el ánimo del e lectorado para in
clinar a favor de una fuerza política 
o candidato el voto. Entonces, sí 
hay una limitación", expuso. 

Reauieren a alcaldías inf armes sobre la 
ooeración de los orogramas sociales 
OMARDiAz 
- 111erropoli@el1111iversal.co111 .111x 

/\unas horas del arranque de 
las campañas para la Jefatura 
de Gobierno, el Instituto Electo
ral de la Ciudad de México 
(JECM) requirió a alcaldías in
formar cuántos programas so
ciales operan. 

Mediante un oficio, con le
cha del 27 de febrero del cual 
EL UNNERSAL posee una co
pia, solicitó remitan la informa
ción de Jos programas sociales 
y acciones instilucionales que 
actualmente implementan o 
realizarán hasta e l 2 de junio. 

Deberán incluir la fecha de 
inicio y su publicación en la 
Gaceta Qficial, tal como lo esLa
blecen los Lineamientos para 
garantizar la imparcialidad, 
neutralidad y equidad en el 
proceso electoral local ordinario 
2023-2024. 

Esa disposición obliga a las 
dependencias locales a entregar 
al IECM información sobre 
aqu ellos programas que estén 
en ejecución hasta el día de la 
jornada electoral; reglas de ope
ración y acciones instituciona
les o normas que los regulen; 
calendario de entrega ele apo-

OFICIO DEL IECM 

yos, el padrón de personas be
neficiadas y de operadoras de 
d ichos programas. 

"Es oportuno precisar que. 
en caso de que no se atienda el 
requerimiento formulado, esta 
autoridad electoral estará en 
condiciones de proceder en tér
minos de lo dispuesto en los ar
tículos 38 y 39 de los Linea
mientos, que establecen que 
cualquier inobservancia podrá 
ser conocida a través del trámi
te y sustanciación del procedi
mienLo especial sancionador 
competencia del instituto, con 
independencia de las vistas a 
que haya lugar por las respon
sabilidacles administrativas o 
penales que se desprendan de 
las conductas denunciadas o 

~ La presidenta del IECM precisó 
~ que a partir del 1 de marzo es el 
3 1no1nento para que Jos candidatos 
~ a la Jefatura de Gobierno de la Ciu
:;: dad de México hablen de su oferta 
a! 
ce política, su p lataforma, propues-

tas, ideologías, postura y estrate
gias para in tentar captar el voto de 
los ciudadanos. 

Añadió que e l arranque de las 
campafi.as va de la mano con la pro
paganda electoral que aparecerá 
prácticamente por toda la Ciudad, 
con algunas excepciones como edi
ficios históricos y catalogados. 

"Los candidatos podrán pegar 
mantas, cartelones, hacer p intas de 
bardas, colgar pendones, entregar 
artículos promocionales, mítines y 

Patricia Avendaño urgió a los candidatos a competir todo lo que les ayude a diftmdir su 
sin atentar contra la dignidad de las personas. oferta política", dijo. 

identificadas", precisa el docu
mento clel IECM. 

Precisó que cuatro alcaldías 
han informado que operan 52 
programas y acciones socia les, 
seis dependencias de gobierno 
dieron a conocer que tienen un 
total de 24, y un fideicomiso in
dicó que implementa cuatro 
ayuda5 sociales. 

Las alcaldías requeridas fue
ron Gustavo A. Madero, Ve
nustiano Carranza. lztacalco, 
Azcapotzalco, Cuauhtémoc, 
Benito Juá rez, Tlalpan, Coyoa
cán y Xochimilco. 

Las demarcaciones que com
partieron información sobre sus 
programas sociales son Álvaro 
Obregón, Milpa Alta, Miguel Hi
dalgo y Tláhuac. 

En tanto, las secretarías que 
cumplieron con el TECM son 
Gobierno, Inclusión y Bienestar, 
Medio Ambiente y Pueblos y 
Barrios. Asimismo, e l DIF, e l 
Instituto ele la Juventud y e l Fi
deicomiso Bienestar Educativo 
informaron al respecto. 

Por ejemplo, Alvaro Obregón 
tiene 22 programas entre los 
que destacan: Juntos por la 
Educación en Álvaro Obregón 
14, Apoyo Alimentario para las 
celebraciones decembrinas, 
Apoyo para servicios funerarios 
en Álvaro Obregón 2024. Esta n
cias Infantiles, Contiµ;o Vecina 
2024, y Reinco1voración de Nú
cleos Familiares en Siruación de 
Violencia 2024. • 

Lo que no podrán hacer, indicó, 
es utilizar elementos para denos
tar, agredir, violentar y atacar la 
dignidad de lac; personas: "Enton
ces, el limite es que no existan es
tas campañas negativas; sin em
bargo, sí hay escasos elementos 
para que nosotros podamos con
trarrestarlo, sobre todo en Jac; re
des sociales, ahí es en donde te
nemos una gran limitación''. 

Aclaró que esto no quiere de~j! 
que los candidatos no puedan cri-· 
ti car el desempeño de un legislador 
o funcionario, pero "el límite es la 
dignidad humana, y cuando ya se 
at:,'Tede, no sólo a ellos, sino a sus 
famLliares y en donde se violente su 
dignidad como persona, esos son 
los límites" que, a veces, dijo, es so
brepasada en la contienda". • 

-+ 



Alerta por calor. La Ciudad de México registró ayer 30 grados centígrados en Granjas, lztacalco, según el reporte de la 
Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil. Ésta es la segunda ocasión, en lo que va del año, que se alcanza 
dicha escala de calor; la primera fue el 8 de febrero. Para hoy se activó la alerta amarilla en 12 alcaldías, ya que se esperan 
temperaturas de entre 28 y 30 grados, por lo que se recomienda evitar exponerse al sol entre las 14:00y17:00 horas. - De la Redacción 

POR LAS NUBES 

Éstas son las diez urbes en las que la renta de vivienda media 
es más cara, por lo que se necesitan sueldos del mismo nivel: Ciudad de México 

• 1,295 
• Alquiler mensual 

Ingreso ideal 
*Cifras en dólares 

costosa para alquilar un 
departamento de clase 
media en Latam", indica 
el comparativo. 

La Ciudad de México 
superó a urbes como Gua
dalaja ra, donde el alquiler 
de viviendas de clase me
dia asciende a mil 281 dó
lares (21 mil 917 pesos); 
Ciudad de Panamá, donde 
cuesta mil 130 dólares (19 
mil 334 pesos); Monterrey, 
907 dólares (15 mil 518 
pesos) o Montevideo, 779 
dólares (13 mil 328 
pesos). 

En el análisis también 
se destacó que, en 16 de 
las 17 ciudades estudia
das, el salario mínimo local 

CHAPULTEPEC 

Aztlán inició 
las pruebas 
operativas 
POR HILDA CASTELLANOS 
hlldacastellanos@glmm.com mx 

El Parque Aztlán inició ayer 
pruebas operativas y encen
dido 18 de sus 33 atracciones, 
como el Carrusel Chapulte
pec y la Rueda de la Fortuna 
Aztlán 360. 

También se iluminaron las 
fachadas de los edificios que 
alojarán una sede del Museo 
Dolores Olmedo y el Foro de 

• 3,236 

media cuesta 
mil295ymil 
281 dóla
res , res
pectiva
mente, 
equivalen

22 
pectivamen

te'', indica. 
Los pre

cios de 
renta o 
adquisi
ción de vi-

MIL 157 

tes a tres 
salarios míni
mos mensuales 
mexicanos'', 

cuesta, en promedio, la 
renta mensual de un 

departamento de 
clase media 

viend a en 
la zona cen

tral de la Ciu
dad d e M éxico 

están provocando 
desplazamientos. 

advirtieron. 
Sólo en Alborada, en 

Guayaquil, Ecuador, el sa
lario mínimo local fue su
ficie nte pa ra paga r el 
alquiler de 434 dólares 
(siete mil 425 pesos). 

"A nivel regional, Mé
xico destaca por tener las 
ciudades con costos de 

" De entrada se atenta 
al derecho humano a la 
vivienda que se suscribe 
en el Artículo 9 de la Cons
titución de la CDMX. 

"Esto a su vez puede 
ser un determinante de 
migración inte rna , 

empleo", indicó Víctor Al
varado, especialista en 
políticas públicas. 

Ante ese escenario pi
dió que los programas de 
vivienda asequible se po
tencialicen en la capital y 
que se equipe en infraes
tructura y servicios de ca
lidad a las periferias. 

"Esta situación deja ver 
la necesidad de no apos
tar por una política de de
sarrollo centralizada en 
los servicios, sino también 
de proveer y planificar en 
la periferia. Poco sirve una 
vivienda en la periferia si 
no tienes acceso de cali
dad en educación, salud 
o empleo", señaló. 

Ilust ración: Erick Retana 

Foto: Héctor López 

Aspectos de l Carrusel Chapultepec y la Rueda de la Fortuna Aztlán 360, aye r en su encend ido. 

Espectáculos, aún en obra. 
"Es una gran inversión que 

significa que da vuelta la rue
da de la economía; significa 

empleo, significa economía, 
significa crecimie nto para la 
Ciudad de México'', dijo el jefe 
de Gobierno, Ma rtí Barres, 

quien ya había participado 
e n el encendido de la Rueda 
de la Fortuna de septiembre 
pasado. 

COACCIÓN DEL VOTO O EXTORSIÓN 

Sacan ventaja del 
proceso electoral 
Comerciantes son 
visitados por sujetos 
que piden el sufragio 
por alguna figura a 
cambio de recibir 
"protección" 

POR IVÁN MEJÍA 
ivanmejia@gimm.com.mx 

Un grupo de individuos se 
presentó el pasado 18 de fe
brero en locales comerciales 
de la calle Corregidora, en el 
Centro Histórico. 

Dijeron a los encargados 
que debían favorecer con 
su voto a Catalina Momea!, 
quien busca ser la alcalde
sa de Cuauhtémoc por Mo
rena. Advirtieron que de no 
hacerlo tendrían que pagar 
una "cuota por protección". 

El hecho podría configu
rar un llano intento de extor
sión disfrazado de argucia 
política , de una campaña 
de desprestigio para la figu
ra que mencionaron o de un 
intento de coacción del voto, 
de acuerdo con elementos 
de la Fiscalía General de Jus
ticia y el Instituto Electoral 
de la Ciudad de México. 

"En una situación de una 
candidatura registrada, pues 
además de un delito que se 
pueda llevar en el fuero co
mún como puede ser ex
torsión, también se puede 
llevar por un tema de coac
ción al voto". 

"Y esa coacción al voto si 
podría implicar, que se ini
cie una investigación contra 
quien resulte responsable", 
dijo consultado al respecto 
el consejero del IECM Mau
ricio Huesca. 

• Denuncia 
Un par de comercia ntes 
acusa que le s ofrecie ron 
"una propue sta de 
seguridad y protección" a 
cambio de votar en las 
próximas e lecciones po r 
la ca ndidata Cata lina 
Monre a l. 

El represe nta nt e del 
IECM, precisó que el tema de 
extorsión le toca investigarlo 
a la Fiscalía Antisecuestros y 
la coacción a la Fiscalía Es
pecializada para la Atención 
de Delitos Electorales, am
bas de la Fiscalía General de 
Justicia local. 

Además, Huesca dijo que 
las víctimas también pueden 
presentar una denuncia ante 
el IECM para que se deslin
den responsabilidades. 

Ele me ntos polic iacos 
consultados señalaron que 
podría tra tarse de delin
cue ntes que aprovech an 
para extorsionar a nombre 
de los candidatos sin que 
tengan relación con ellos. 

En caso de que se bus
que manchar la imagen de 
la candidata, el consejero 
electoral dijo que también se 
perseguiría compra o coac
ción del voto, "porque final
mente se está tratando hacer 
compra del voto (.) y por el 
tema de la infracción elec
toral, pues por una conduc
ta por culpa in vigilando, por 
no conducirse dentro de los 
cánones democráticos de un 
proceso electoral". 

VENDÍAN VEHÍCULOS A TRAVÉS DE FACEBOOK 

Españoles robaban autos 
POR IVÁN MEJÍA 
ivan mejia@gimm.com.mx 

El jefe de la Policía capita
lina, Pablo Vázquez, indicó 
que se detuvo a cinco suje
tos, entre ellos tres hombres 
de origen español, quienes 
forman una banda que roba 
vehículos para después ven
derlos a través de Facebook. 

"Compa ñe ros detuvie 
ron a 5 hombres, entre ellos 
3 ciudadanos con naciona
lidad de un país de Europa, 
presuntamente dedicados al 
robo de vehículos y la alte
ración de documentos'', dijo. 

Precisó que se asegura -
ron dos automóviles de alta 
gama con reporte de robo y 
19 juegos de llaves. 

Los d ete nidos fu e ron 
identificados como Enri 
que, de 19 años, y Wilfr ido 
Manuel, de 41 años, ambos 
mexicanos. 

Así como Cristofer, de 16 
años, Jesús, de 19 años, e Is
rael y/o Jesús de 36 años, de 
nacionalidad española. 

Fotos: Especial 

Tres españoles, uno menor 
de edad, fueron urrestudos en 
la alcald ía Cuauhtémoc. 
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HOY NO CIRCULA
V E R D E

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 126 17
Noreste 122 18

Centro 131 18
Suroeste 133 17
Sureste 130 17

pm-10 máximo hora
Noroeste 111 11
Noreste 112 09

Centro 100 19
Suroeste 70 19
Sureste 124 18

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Morena se lanza a combatir 
“derechización” de CDMX

LA CLASE MEDIA NO SE SIENTE INCLUIDA EN LA 4T: MARTHA ÁVILA

Llama a desmontar campaña de desinformación opositora

CONTINGENCIA CERCANA POR CENIZA Y CONTAMINACIÓN 

▲ En algunas zonas se reportó caída de ceniza del Popocatépetl, 
por lo que la Secretaría de Protección Civil emitió recomendaciones 

a la población, como evitar actividades al aire libre; también hubo 
alto nivel de ozono y de partículas PM-10. Foto Víctor Camacho

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La candidata de Morena, PT y el 
Verde Ecologista a la jefatura de 
Gobierno, Clara Brugada, rechazó 
que la Ciudad de México “se esté 
empanizando”, en referencia a la 
afirmación del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, pues si bien 
la “derecha está agarrándose de to-
do para tratar de salir adelante, la 
gente quiere que sigan los gobier-
nos de la transformación”.

En entrevista posterior a su in-
tervención en el foro metropolitano 
Agua: retos y soluciones, sostuvo 
que todas las “encuestas nos dicen 
que vamos muy bien”, con una ven-
taja de entre 16 y 18 puntos de su 
contrincante, el panista Santiago 
Taboada.

La ex alcaldesa consideró que la 
oposición está desesperada porque 
no va bien y está utilizando el agua 
y otros temas como botín político 
para posicionarse, lo que desde su 
punto de vista es un grave error, 
porque la gente está informada y 
“no creo que se estén yendo con lo 
que opinen los del PAN”.

Ni juntos pueden PRI y PAN

El jefe de Gobierno, Martí Batres, 
aseguró a su vez que la capital no se 
está “derechizando ni empanizan-
do”, pues ni juntos el PRI y el PAN 
han logrado rebasar el umbral de 
votos que históricamente han teni-
do desde 1997, por lo que seguirá 
siendo progresista.

Consideró que el movimiento de 
la Cuarta Transformación ha avan-
zado mucho en lugares donde antes 
no, como ocurre actualmente en el 
norte y centro del país, es decir, que 
allí se está recorriendo un camino 
que ya hizo la ciudad.

Después de la entrega del edifi-
cio Multifamiliar Manzanillo 114, 
en la alcaldía Cuauhtémoc, destacó 
que la transformación encabezada 
por el Presidente ha avanzado en el 
país e inició en la Ciudad de México, 
donde surgió la pensión universal 
para adultos mayores, entre otros 
programas que garantizan dere-
chos de la población y que se han 
extendido por todo el país.

Agregó que cuando se hacen me-
diciones de la aceptación de lo que 
hace el mandatario, éstas son eleva-
dísimas en lugares donde no hubié-
ramos imaginado hace 20 años, por 
ejemplo, Baja California, Baja Cali-
fornia Sur, Sinaloa y Nuevo León.

“Hay un proceso nuevo en mu-
chos otros lugares, están reco-
rriendo un camino que la Ciudad 
de México recorrió ya hace tiempo, 
y cosas que se empezaron a hacer 
aquí hace unos 20 años, 24 años, 
tal vez más, apenas han ocurrido 
durante esta administración en di-
versos lugares del país.”

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Legisladores de Morena en el Con-
greso capitalino coincidieron en 
la necesidad de acudir a informar 
casa por casa de las acciones de 
los gobiernos de la Cuarta Trans-
formación “para desmontar las 
campañas de falsedades y desin-
formación” de los opositores, pa-
gadas incluso por medio de granjas 
de bots en las redes sociales a fin de 
contrarrestar la “derechización” 
de la ciudad de la que habló el mar-
tes el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

La coordinadora del grupo par-
lamentario, Martha Ávila Ventura, 
sostuvo que más que una derechi-
zación, hay sectores, principalmen-
te de la clase media, que no se han 
sentido incluidos por el gobierno 
y que tienen la percepción de que 
han sido afectados.

Sin embargo, aseguró que esto 

es producto de que se magnifiquen 
los problemas que enfrenta la ciu-
dad, como el tema de la escasez de 
agua o incidentes como el del pasa-
do sábado en la obra de ampliación 
del trolebús elevado a Chalco, en 
el que diversos actores como el 
mismo candidato a la jefatura de 
Gobierno del PAN, Santiago Ta-
boada, se precipitaron en lanzar 
acusaciones contra la administra-
ción capitalina al ignorar que ese 
proyecto es ejecutado por el estado 
de México.

Permea el individualismo

Para el presidente de la Comisión 
de Asuntos Político Electorales, el 
también morenista Temístocles Vi-
llanueva, hay una clase media que 
en el pasado fortaleció los movi-
mientos sociales, la cual ha olvida-
do su origen, y que la construcción 
de esta ciudad y sus derechos es 
producto de esas luchas, pero se 

ha alejado de ellas y de los partidos 
porque no se han hecho aliados de 
sus causas actuales, como en el 
caso de la vivienda y el fenómeno 
de la gentrificación, ni se ha visto 
acompañada en su reclamo de re-
gular su encarecimiento.

“Estoy también convencido de 
que el sentido de individualismo sí 
ha permeado en la ciudad. Hemos 
perdido el sentido de colectividad 
y una sociedad individualista es te-
rreno fértil para los discursos de la 
derecha”, advirtió.

La diputada Nancy Núñez, quien 
contenderá por Azcapotzalco, una 
de las alcaldías que Morena perdió 
en 2021, aseguró a su vez que no 
percibe que esa demarcación se 
incline por la derecha, ya que es 
una de las que registran mayores 
índices de aceptación del presiden-
te López Obrador, por encima del 
de su actual alcaldesa, Margarita 
Saldaña, por lo que aseguró que 
podrá recuperarse con el trabajo 

que se hará “abajo en el territorio 
para contrarrestar la información 
sesgada que difunde la oposición 
en sus campañas de guerra sucia”.

Ávila y Villanueva coincidieron 
también en que en el próximo pro-
ceso electoral Morena, junto con 
sus aliados PT y PVEM, podrán re-
cuperar alcaldías que se perdieron 
en 2021, no sólo por la campaña 
que desplegarán para informar 
a los ciudadanos, sino porque la 
oposición “ha tenido pésimos 
ejercicios de gobierno”, y el ejem-
plo más claro es en la Cuauhtémoc, 
con Sandra Cuevas.

Villanueva destacó que será un 
proceso concurrente con la elec-
ción presidencial, donde la parti-
cipación de la gente se incrementa 
mucho y eso ayuda, aunado a que 
la candidata Clara Brugada, como 
referente de causas sociales, no 
tendrá inconveniente en sumar 
otras banderas que permitan re-
conectar con las clases medias.

Brugada: la 
ciudad quiere 
que siga la 
transformación
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Foto: Especial

Desde el primer minuto del 1 de 
marzo iniciará de manera oficial 
el periodo de campañas electo-
rales por la jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México, contien-
da en la que los tres candidatos, 
Salomón Chertorivski, de Movi-
miento Ciudadano, Clara Bru-
gada, de la coalición “Sigamos 
Haciendo Historia”, y Santiago 
Taboada, de “Va X la Ciudad de 
México”, ya definieron los sitios 
donde arrancarán la última fase 
de la competencia.

Quien aprovechará al máxi-
mo el tiempo de campaña se-
rá Salomón Chertorivski, que 
anunció que a las 00:00 horas 
de este viernes, dará su men-
saje inicial en el cruce de las 
avenidas Juárez y Eje Central, 
de la colonia Centro en la al-

caldía Cuauhtémoc donde, 
acompañado de Alejandra Ba-
rrales y Sandra Cuevas, convo-
cará a una caminata con batu-
cada, para dar comienzo a la 
lucha del movimiento naranja 
para ocupar por primera vez el 
Palacio de Ayuntamiento.

A las cuatro de la tarde, 
Brugada dará el banderazo de 
su campaña en el Zócalo ca-

pitalino, donde compartirá es-
cenario con la candidata a la 
presidencia de la República, 
Claudia Sheinbaum. En ese 
momento, los dirigentes del 
Morena, Partido del Trabajo 
(PT) y del Partido Verde Ecolo-
gista de México (PVEM), res-
paldarán el intento de la fuer-
za guinda para apoderarse por 
segunda vez consecutiva de la 

Ciudad de México.
Taboada iniciará el mismo 

proceso en el Ángel de la Inde-
pendencia a las 00:00 horas y el 
dos de marzo acudirá al Parque 
Bicentenario de la alcaldía Az-
capotzalco a las cinco de la tar-
de, acompañado de la candida-
ta a la presidencia por la alian-
za del PAN, PRI y PRD, Xóchitl 
Gálvez, para después, empren-

Candidatos a jefatura de Gobierno definen 
lugares de inicio de campaña electoral
Chertorivski eligió la colonia 
Centro, Brugada el Zócalo 
capitalino y Taboada el Ángel 
de la Independencia

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Jennifer Garlem
metropoli@cronica.com.mx Jorge Aguilar

metropoli@cronica.com.mx

A partir del primero de marzo, los candidatos podrán acudir a todas las demarcaciones de la ciudad a emitir propuestas y planes para el futuro.

Martí Batres.
Manifestantes.

El jefe de Gobierno, Martí Ba-
tres, aseguró que la Ciudad de 
México no se está derechizan-
do, emPANizando ni hambur-
guesando, como lo mencionó 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, “esta ciudad es 
una ciudad progresista, no se 
está derechizando, no se está 
empanizando y el PRI y el PAN 
juntos no han rebasado los um-
brales que ha tenido histórica-
mente”, comentó. 

Durante la mañanera del 
pasado martes, López Obrador 
afirmó que a diferencia de es-
tados como Guerrero, Sinaloa 
o Baja California, donde su Go-
bierno cuenta con altos niveles 
de aceptación, la Ciudad de Mé-
xico presenta una baja aproba-

ción. Atribuyó este fenómeno a 
la influencia de los medios y la-
mentó la transformación de la 
ciudad, de avanzada a una más 
influenciada.

“Los que vivimos aquí, co-
mo estamos muy expuestos, 
muy indefensos al bombardeo, 
no tenemos refugios. Tiene más 
efecto porque aquí están con-
centrados todos los medios y 
esta es la base principal, es la-
mentablemente la capital de 

la manipulación. Esta era una 
ciudad de avanzada, siempre lo 
fue, y ahora se ha venido em-
PANizando, hamburguesando, 
derechizando”, expresó AMLO..

Batres fue cuestionado en 
conferencia de prensa sobre el 
tema y descartó lo dicho por el 
presidente negando que el con-
servadurismo avance en la ca-
pital, lo que se comprueba, dijo, 
con el nulo crecimiento de vo-
tos que han obtenido los par-
tidos de derecha desde las pri-
meras elecciones realizadas en 
1997.

“No lo veo así, no veo que 
avance, ni avanzará el conser-
vadurismo en la Ciudad de Mé-
xico, la Ciudad de México es y 
seguirá siendo progresista… Si 
nosotros hacemos un análisis 
de los votos del PRI y del PAN, 
que son los dos partidos de de-
recha, que han tenido de 1997, 
que es la primera vez que se eli-
gieron autoridades democráti-
camente en la Ciudad de Mé-
xico, hasta ahora, vamos a ver 
que son más o menos los mis-
mos, o sea, realmente no han 
tenido variación, no han creci-
do”..

Batres contradice a AMLO: “La 
CDMX no se está derechizando, 
no se está emPANizando”

Grupos del movimiento antor-
chista de la alcaldía Iztapala-
pa, se congregaron en la ave-
nida Eje Central a la altura del 
Palacio de Bellas Artes, don-
de acusaron a las autoridades 
de no contar con un plan de 
acción frente a la escasez de 
agua que sufren los habitan-
tes de la zona oriente de la ca-
pital.

Con varias cartulinas y 
pancartas, los inconformes se 
colocaron en ambas direccio-
nes de la vialidad. Entre sus 
peticiones, solicitan que el je-
fe de Gobierno, Martí Batres 
y el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, establezcan 
un diálogo con los vecinos de 
la demarcación y les otorguen 

soluciones que aseguren el re-
curso hídrico.

Al grito de “¡AMLO, exigi-
mos agua para la familia!, ¡Mi 
familia quiere agua! y Méxi-
co con sed”, esperan que junto 
con la Comisión Nacional del 
Agua (CONAGUA), las autori-
dades trabajen para que se re-
establezca el servicio en la zo-
na, el cual, no tiene flujo des-
de hace varios años.

Antorchistas se manifiestan en 
Eje Central para exigir un plan 
contra la crisis hídrica

der su recorrido por las 16 al-
caldías.

A partir del primer de mar-
zo, los candidatos podrán acu-
dir a todas las demarcaciones 
de la ciudad a emitir propues-
tas y planes para el futuro, pe-
riodo que finalizará a las 00:00 
horas del 29 de mayo, tres días 
antes de las elecciones del dos 
de junio.
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DIF ABRE ESPACIO PARA 100 EN CDMX 

Habilitan centro para 
menores migrantes 
AABYE VARGAS 

Estará al sur de la ciudad 
y ofrecerá alojamiento, 
alimentación, apoyo 
jurídico y atención a salud 

E 
1 Sistema Nacional para el De
sarrollo Integral de la Familia 
{DIF) habilitó el primer Centro 
de Asistencia Social (CAS) Mi
grante en el sur de la Ciudad de 

México que atenderá a 100 personas con 
servicios de salud, alojamiento, alimenta
ción y apoyo jurídico. 

El Sol de México reveló en su edición del 
16 de enero que el número de menores de 
edad migrantes que llegaron a la Ciudad de 
México en su paso hacia Estados Unidos au
mentó 38 por ciento en los últimos años, 
pues el DIF capitalino pasó de atender 936 
menores en 2021 a mil 297 en 2023. 

Debido al aumento del flujo migrante, 
en enero el DIF nacional respondió que 
instalaría 150 centros de apoyo migrante 
en 17 zonas del país con mayor riesgo para 
la niñez. 

En conferencia de prensa la titular 
del DIF nacional, Nuria Fernández, in
formó que en la Ciudad de México solo 
habrá un centro y atenderá no sólo a ni
ñas, niños, adolescentes solos o acom
pañados en contexto de movilidad, sino 
también a sus padres. 

"En este momento tenemos 74 espa
cios funcionando, va a haber 150 en el 
país, y uno de ellos es el que abrimos (en 
la CDMX). Va a estar en nuestra casa ho
gar para 1iJñas, es en los edificios que es
tán frente a Perisur y ahí vamos a poder 
atender un poco más de 100 niñas, niños y 
adolescentes acompañados y no acompa-

. ñados en contexto de movilidad", dijo. 
El Centro de Asistencia Social Migran te 

está en la ~asa Hogar para Niñas { Cahoni), 
ubicada en Avenida Insurgentes 3700-A, 
en la colonia Cuicuilco, alcaldía Coyo
acán. De acuerdo con Nuria Fernández, en 
el centro también brindarán apoyo a pa
dres de familia para encontrar trabajo a 
través del portal "México te emplea", una 
bolsa de empleo para rnigrantes. 

"Es darle a los rnigrantes la informa
ción necesaria sobre lo que está haciendo 
el Gobierno de México para apoyarlos en 

Los albergues privados de la ciudad se han reportado totalmente llenos 

TRAVESÍA 

de menores de edad 
que viajan solos o acompañados 
owrre casi en todo el país y no 
exclusivamente en la ciudad 

qué necesitan en salud, si necesitan vacu
nas o un espacio. Van a estar muchas ins
tancias de gobierno ofreciendo sus servi
cios", agregó. 

El 16 de enero de este afio, el director 
General de Coordinación y Fomento a 
Políticas para la Primera Infancia, Fami
lias y Población en Situación de Vulne
rabilidad del DIF nacional, Raúl Mustafa 
Yassin Jiménez, confirmó a este diario 
que el aumento del flujo migrante es a 

NIÑOS MIGRANTES atendió el DIF el año 
pasado en su paso por la Ciudad de México 

nivel nacional y precisó que tres de cada 
10 personas son menores de edad entre 
seis y ocho años. 

"Se refleja cómo ha crecido el flujo mi
grante, y así ha estado a nivel nacional.· En 
2022, los centros subsidiados por el Siste
ma Nacional atendieron aproximada
mente a 69 mil personas; en julio del año 
pasado ya traíamos aproximadamente 75 
mil personas, el flujo está incrementando 
demasiado", dijo Yassin Jiménez. 

FERNANDO 50LÍS / EL SOL DE TOLUCA 

Flguens pide justicia para su hija 

Apelarán 
• sentencia 

del juez 
FERNANDO soLls 
El Sol de Toluca 

TOLUCA. Victoria Figueiras, madre de 
la menor presuntamente abusada por 
su tfo, se presentó ayer en los Juzga
dos del Poder Judicial del Estado de 
México (PJEM) y dijo que apelará la 
decisión del juez que dejó en libertad 
al presunto agresor. 

En punto de las 11:00 horas y acom
paíl.ada de tres abogados, Victoria 
arribó al inmueble donde dialogó con 
la consejera del Poder Judicial, Mari
bel Escalante. 

Luego de una hora, tiempo que 
duró el encuentro, Victoria informó 
que se acordó que mediante la Con
trolaría Interna se revisará el actuar 
de los jueces involucrados en el ca
so. La consejera Maribel Escalante 
señaló que existe el compromiso con 
Victoria de que su caso será analiza
do mediante dos vías, una para dar 
respuesta jurisdiccional y la otra 
con respecto a los diversos actuares 
que ya fue discutido. 
- -con - respecto a · 1a apelación, el 
abogado de Figueiras, Javier Martínez, 
apuntó que todavía están en tiempo · 
ya que el plazo concluye el próximo 
martes y aún se encuentran analizan
do el tema para presentar correcta
mente los agravios. 

Agregó que independientemente 
de los acuerdos con el PJEM realiza
rán una denuncia ante la Fiscalía 
Anticorrupción para que todas las 
personas que tuvieron alguna partici
pación sean sancionadas. 

El 15 de febrero el juez Juan 
Manuel Alejandro Martínez 
Vitela dejó en libertad al 
presunto abusador 
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LLEGÓ LA HORA y hoy en punto de la medianoche
inician las campañas presidenciales Es una carrera
de dos perdón de tres Tanto Claudia Sheinbaum
como Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez en
frentan varios retos complicados para tratar de conven
cer a un eléctorado diverso multicultural pluriétnico
y polarizado
EL PRIMER TEMA que abordarán es el de la inseguridad
La delincuencia sigue siendo una de las principales
preocupaciones para muchos mexicanos tanto por
los altos niveles de violencia relacionada con el crimen
organizado como por la impunidad que impera en el
sistema de justicia
COMO ASPIRANTES ala Presidencia necesitarán ir más

allá de la crítica a la situación actual y proponer estra
tegias creíbles y efectivas Pero lo más importante será
que la ciudadanía tenga una participación activa en
todo el proceso y no sólo hasta el día de la elección
QUE sea exigente y crítica de las candidatas y el can
didato y que formule sus propias propuestas y vías
de solución para que sean tomadas en cuenta por el
próximo gobierno

POR CIERTO que hoy en la UNAM será presentado un
estudio que bien podría servir de brújula para todos los
candidatos en la Ciudad de México y hasta los presi
denciales sobre uno de los principales y más urgentes
retos del país el del agua
DETRÁS del documento además de la Universidad
Nacional están la Red del Agua el Centro Regional
de Seguridad Hídrica que cuenta con el apoyo de
la Unesco y Agua Capital En el mismo se plantea no
sólo el problema sino que se proponen soluciones tanto
para reducir la demanda y el desperdicio de agua como
ampliar fuentes de abastecimiento y estrategias para
enfrentar los efectos del cambio climático Sería bueno

que lo leyeran y se comprometieran

FINALMENTE alcanzó hueso perdón cargo público
Bertha Alcalde Luján Luego de que fue impulsada
por la 4T para ser consejera presidenta del INE y minis
tra de la Suprema Corte ayer se concretó lo que desde
inicios de febrero era un secreto a voces su llegada a la
dirección general del 1SSSTE La flamante funcionaría
tiene ahora largos siete meses para demostrar por qué
la pusieron a cargo

NO ES por ser malpensados pero con el micio de la
temporada electoral en algunos estados están echando
la casa por la ventana para ofrecer espectáculos
sin cobrar

 .  2024.02.29
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AYER se anunció que en Puebla habrá shows de
Maluma Alejandro Sauz Enrique Iglesias y Marco
Antonio Solís entre otros Esto se suma al cartel en
Aguascalientes que incluye a la mismísima Christina
Aguilera y el británico Sting Estos conciertos serán
de acceso libre que no gratuito porque se pagan con
los impuestos de todos

 .  2024.02.29
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Pese a candidatos muertos para
AMLO no pasan cosas graves

Nos comentan que el presidente López Obrador
se dio dos días de descanso y decidió que no se

lleve a cabo la reunión del gabi
nete de seguridad ni ayer ni hoy
Esta declaración nos detallan la

aYer en Palenque Chiapas al
finalizar la mañanera en donde
aseguró que no se realizarían es
tas reuniones del gabinete de se
guridad porque no hay afortu
nadamente cosas graves en el
país Será que para el presidente
el asesinato de candidatos a
unas horas de que inicien las

campañas no es un asunto grave en materia de se
guridad Será que como es costumbre el manda
tario federal tiene otros datos

Secretaria se hace bolas
con AMLO v Peña Nieto

Nos hacen ver que el cansancio del fin de se
xenio se comienza a notar en algunos funciona
rios que andan muy distraídos Ayer la secretaria
de Gobernación Luisa María Alcalde aseguró
que la Comisión Nacional para la Mejora Conti
nua de la Educación Mejoredu se creó en 2013
en pleno gobierno del expresidente Enrique Pe
ña Nieto El problema es que esta Comisión Na
cional a la que las reformas del presidente López
Obrador pretende eliminar se creó el 1 de octubre
de 2019 Alguien debe decirle a doña Luisa María
que además de que Mejoredu nació en el actual
sexenio el organismo está encargado de realizar
evaluaciones diagnóstico a los estudiantes y reali
za indicaciones para conocer el estado del siste
ma educativo nacional

Los senadores benditos
Nos dicen que a seis meses de que concluya la

actual Legislatura en el Senado siguen creando
comisiones para premiar a legisladores con mayo
res recursos económicos Resulta que esta sema
na se instaló la Comisión Bicameral del Sistema
de Bibliotecas del Congreso de la Unión con la
que fue premiado el senador de Morena Adolfo
Gómez Hernández quien deberá verificar el es
tado físico que guardan las instalaciones de las
bibliotecas del Poder Legislativo su operación los
recursos humanos y las herramientas tecnológi
cas disponibles A principios de año se creó la
que daría seguimiento a la reconstrucción de
Acapulco que encabeza el también morenista Fé
lix Salgado Macedonio y sigue sin tener resulta
dos Don Adolfo y don Félix nos dicen dos ejem
plos de morenistas que han sido bendecidos
con la asignación de comisiones y desde luego
todos los beneficios políticos y económicos que
les representa

Pleitos entre los equipos
de las candidatas presidenciales

La batalla electoral no solo se ha dado en
las calles y plazas sino también en el Instituto
Nacional Electoral INE entre los equipos de
las candidatas presidenciales Claudia Shein
bauni y Xóchitl Gálvez En el Consejo Gene
ral del INE nos hacen ver han subido de tono
los encontronazos entre el perredista Guada
lupe Acosta Naranjo el morenista Sergio
Gutiérrez Luna y el potista Gerardo Fernán
dez Noroña Los señalamientos y gritos ya les
han costado llamadas de atención de la presi
dencia del INE pero aun así nos dicen el to
no de las confrontaciones tenderá a subir an
tes que a bajar una vez que mañana viernes
inicien las campañas

 .  2024.02.29
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Que aunque usted no lo
crea porvez primera un miem
bro de la élite morenista ha sa
lido a contradecir en público al
Presidente y ese personaje fue
eljefe de Gobierno de la capital
Martí Batres quien rechazó
que laciudad que él encabeza se
esté derechizando o empa
nizando como sostuvo un día
antesAMLO No loveo así Es
taciudad esprogresista yelPRI
y el PANjuntos no han rebasa
do los umbrales que han teni
do históricamente No veo que
avance ni avanzará el conserva
durismo aquí expuso con toda
la actitud

Que mientras el goberna
dor de Guanajuato Diego Sin
hue Rodríguez se desvivía en
elogios alaautoridadfederalpor
lacolaboración con la4T duran
te cinco años para organizar el
Festival Internacional Cervan
tino en aquellaentidad las cinco
mejores versiones de lahistoria
según él el presidente Andrés
ManuelLópezObradorno qui
tabael dedo del renglóndurante
la mañanera sobre que laviolen
cia que viven algunos estados
como Chiapas está lejos de los
alarmantes índicesdelictivos del
encabezadoporelpanista

Que el diputado Sergio Gu
tiérrez Luna representante
del Consejo Nacional de More
na ante el INE ha cifrado días
atrás como gasto alarmante
los 17 millones de pesos que di
ce se haninvertido enunacam
paña de desprestigio contra la
aspirante del movimiento a la
gubernatura de Morelos Mar
garitaGonzález Saravia para
beneficiar a la abanderada de la
oposición Lucy Meza operado
todo por una empresa ligada a
Graco Ramírez exgobernador
de esa entidad Aver

Que el Senado que preside
lamorenistaAnaLiliaRivera
no tiene previsto presentar de
nuncias por los daños materia
les ocasionados por los petar
dos que lanzaron los comedidos
acompañantes de los padres
de los normalistas desapareci
dos de Ayotzinapa que siguen
con sus protestas en la capital y
aunque sehabía acordado tener
un diálogo con ellos al final los
quejosos no aceptaron y todo
quedó en algunos cristales ro
tos en la sede legislativa Un día
antes ya le había tocado lluvia
de proyectiles a la Secretaría de
Gobernación m
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1 Ideas precisas La Cumbre Nearshoring México
se convirtió en el escenario donde Juan Ramón

de La Fuente piedra angular de los Diálogos por la
Transformación puso sobre la mesa la necesidad
imperante de enfocar esfuerzos en educación
seguridad e infraestructura En una nación
necesitada ele progreso los temas propuestos por
De La Fuente son pilares que no pueden seguir en el
limbo de la planificación Cómo pasar de la teoría
a la práctica sin quedarse atrapado en la burocracia
y los intereses políticos Ésa es una pregunta para
la que el coordinador del proyecto de la 4T ya tiene
solución Resultados no intenciones es lo suyo
2 Perfil idóneo BerthaAlcalde quien formó

parte de la terna para llegar a la SCJ N es la nueva
titular del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales
de los Trabajadores del Estado F l presidente Andrés
Manuel López Obrador decidió hacer un movimiento
más en su gabinete y designar a la hermana de la
actual secretaria de Gobernación Luisa María
Alcalde como la nueva directora del ISSSTE Hasta
ahora no se han dado a conocer las razones para
sustituir en el cargo a Pedro Zenteno Santaella que
había sido elegido en 2021 Ya veremos
3 Excelente compra Rogelio Ramírez de la O

secretario de Hacienda señaló que la compra
de las 13 plantas eléctricas de lberclrola fue una
buena adquisición Destacó que el gobierno federal
compró activos muy valiosos y con una cartera de
importantes clientes a un precio muy económico 684
mil dólares por megavario pues en el mundo se han

realizado transacciones hasta de un millón de dólares

por MW Esta operación le dará al país un pago
inmediato ele dividendos ya que dichas centrales son
generadoras de utilidades El gobierno del presidente
López Obrador puede aprovechar esto y hacer pivote
con la inversión extranjera Que así sea
4 Doble función Así parece perfilarse el próximo

acto de Morena no sólo como el inicio formal

de la carrera presidencial de Claudia Sheinbaum
sino también como una manifestación de respaldo
al presidente Andrés Manuel López Obrador En un
movimiento que parece calculado Morena busca
amalgamar el apoyo popular hacia la candidara con
la defensa de López Obrador La elección de este
doble propósito no es casual En política la imagen y
la percepción lo son rodo Mario Delgado presidente
nacional de Morena enfatiza que no hay sombra
alguna del primer mandatario sobre la exjefa de
Gobierno Se verá este 12 de marzo

5 Ocupado Rutilio Escandón gobernador de
Chiapas dio el banderazo para la construcción

del Mercado ele las Flores en Zinacamán donde

tomó protesta a Francisco Mariscal como l ilular de
Salud estatal e inició la entrega de los Programas
Alimentarios de su gobierno En tanto desde
Palenque el presidente Andrés Manuel López
Obrador ofreció la ma ñanera y no se vio a Escandón
a su lado En política no hay coincidencias aunque
el primer mandatario aclaró que fue porque no
hubo reunión de gabinete pues afortunadamente
no hay cosas graves Seguro que don Rutilio estaba
combatiendo la violencia en Chiapas
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Pepe Grillo

Los tenis de la discordia
Mañana a las siete de la noche Jorge Álva
rez Máynez arranca su campaña presiden
cial en Lagos de Moreno Jalisco Se trata
de un municipio que no escapa al clima de
inseguridad imperante en la frontera entre
Jalisco y Zacatecas
Tanto el municipio como el estado están
gobernados por Movimiento Ciudadano
que tiene en la entidad uno de sus bastio
nes principales de modo que hace sentido
que ahí empiece la aventura de Máynez
que tiene frente a sí una cuesta empina
dísima

Lo acompañará Pablo Lemus el abande
rado de MC para el gobierno del estado
No está confirmado que el gobernador
Enrique Alfaro se sume a la celebración
ya que una y otra vez ha marcado su ra
ya con respecto a las decisiones del par

tido y su extraña estrategia de propa
ganda política basada en los tenis fos
fo fosfo

A mí no me gustan esos tenis yo soy un
político serio dijo sin espacio para la du
da El evento en Lagos de Moreno dejará
en claro si hay o no respaldo del gobierno
del estado y de qué tamaño es

Sabio consejo fraterno
Sabía virtud de conocer el tiempo
El escándalo de los sobres repletos de di
nero en efectivo que recibió Pío López
Obrador había quedado sepultado en el
olvido debajo de docenas de escándalos
más recientes

Pero las ganas de tomar revancha y lle
var a un periodista al banquillo de los
acusados dio a lugar a que el escándalo
se reciclara y quienes lo habían olvida
do lo recuerden y se pregunten cuán
tos sobres más hubo en circulación y
para qué se usó el dinero
El presidente entonces le dio a su herma
no un sabio consejo fraterno ya párale no
ganarás nada Contra mañosos no se pue
de ganar le dijo No se sabe cómo tomará
Pío el consejo porque puede seguirle has
ta el final aunque en el camino brinquen
por ahí otros videos con otros sobres y sea

el cuento de nunca acabar

La fórmula de Querétaro
Para Mauricio Kuri gobernador de Queré
taro la inseguridad se derrota si la comba
ten juntos los tres órdenes de gobierno jun
to a la sociedad con tecnología de vanguar
dia y policías capacitados y mejor pagados
Kuri entregó las nuevas instalaciones
de la Secretaría de Seguridad Ciudada
na y Policía Estatal que tuvieron una
inversión de 810 millones de pesos y
cuenta con un sistema de video analíti

co para 750 puntos de monitoreo y un
mejorado sistema de videovigilancia ur
bana conformada por tres mil cámaras
y 18 hangares para drones Dicho equi
po está conectado con los centros de co
mando de la policía
El objetivo del esfuerzo es garantizar la se
guridad de las familias y la paz en la enti
dad Además de las cuestiones técnicas lo
más importante desde la perspectiva del

mandatario estatal es que la Policía Esta
tal es uno de las cinco corporaciones me
jor pagadas del país y recibe capacitación
continua por parte de expertos interna
cionales Esta es la fórmula de Querétaro

Quémosca le picó
De los tres amigos ya quedan solo dos El
presidente López Obrador cuyo estilo per
sonal de gobernar exige nuevos enemigos
todos los días para mandar el mensaje de
que lucha contra adversarios de todos los
tamaños para consolidar a la 4T ahora le
gruñó al primer ministro de Canadá y al
presidente de Estados Unidos
Les advirtió que les aplicará la ley del
hielo si apoyan la campaña internacio
nal en su contra El presidente cumplió
su papel de mostrarse como un hombre
temerario que no se arredra ante na
die aunque Justin Trudeau y Joe Biden
han de estar preguntándose qué mos
ca le picó al tabasqueño De qué cam
paña habla
El presidente López Obrador nunca les ha
agarrado el gusto a los viajes de modo
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que tal vez esto del complo internacio
nal en su contra es un pretexto para evi
tarse la molestia de salir del país para la
reunión trilateral y empezar otra vez con
la lata de los artilugios de la traducción
simultánea y posar para la foto

pepegrillo cronica com mx
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Chapulineoy contradicciones

Como ya se está haciendo habitual
en épocas electorales continúan
los llamados chapuliiieos y uno
de los últimos casos fue el de la

senadora MaríaAntoniaCárdenas

quien formaba parte del grupo
parlamentario de Morena y quien
ahora pasa a integrar las filas de
MovimientoCiudadano Hasta ahí
todo normal dados los tiempos
pero lo que llama la atención
fueron los motivos que esgrimió la

legisladora para cambiar de partido
yes que cuestionó el que Morena
haya dado entrada amilitantes de
otrospartidos sobre todo en las
candidaturaspara los puestos que
estarán enjuego a partir del 2de
junio precisamente lo que ahora
ella está haciendo al llegar a MC Sin
pasar por alto por supuesto que
parte de la estrategia si es que así se
le puede llamar del partidonaranja
es precisamente recibir con los
brazos abiertos a inconíormesde

otrospartidos lo que también les
hageneradomuchas friccionesen
tiempos recientes

La estrategia deXóchitl

Después de un periodo de precam
pañasque pudo haber quedado
lejano a las expectativasque tenían
en la alianzaopositora nos co
mentan que elequipodecampaña
de la candidatapresidencial de
la coalición Fuera y Corazón por
México Xóchitl Gálvez realizó de
acuerdo con lo esperado ajustes
en la estrategiapara continuar su
mandovotos para arrancarahora
sí en serio lascampañas Parte de
este plan sería concentrarseen
los liderazgos locales y armaruna

campañapor tierrapara intentar
convencer a los indecisos casi

puerta por puerta
La estrategia suenabien de

entrada a lo que también se suma
riaque el PRI y el PRD históricos
especialistasen las campañas por
tierra están de su lado paraoperar
El inconveniente radicaría en que
niel tricolor ni el Sol Aztecatienen

ya la fuerza ni elpoderque tuvieron
en suépocadorada por lo que todo
parte del arrastrede la propia can
didata Veremos qué tanto funciona
esta reconducciónen los próximos
días Atentos
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El gandalla mayor
se hace la víctima
La columna vertebral de

la narrativa de Andrés
Manuel López Obrador

es queél es lavíctima Su carrera
opositora la construyó colocán
dose en la mente de la gente co
mo el principal enemigo del po
deroso sistema político mexica
no que no lo quería dejar llegar
a la Presidencia Lagran víctima
nacional Pero cuando final

mente llegó siguió siendo la
víctima El David que había
vencido al Goliat

El propio López Obrador se
sorprendió por la amplitud de
su triunfo y por empezar el se
xenio con más del 80 de apro
bación En la recta final de su

administración goza de una
aprobación de alrededor del
55 que analistas 110 suelen in
terpretarlo como evaluación del
gobierno sino más como cariño
e identificación hacia la persona
de AMLO en la evaluación del
gobierno las mismas encuestas
lo ponen dramáticamente re
probado en combate a la inse
guridad combate a la corrup
ción y situación económica

Mucho de este cariño y has
ta adoración que tiene un im
portante segmento de la po
blación hacia el presidente se
explica porque lo ven como el
gran emblema de una lucha
del pueblo Él es pueblo y está
enfrentando a los poderosos

El problema es que no hay na
die más poderoso que él

Lleva cinco años siendo el
hombre más poderoso de Mé
xico Tiene el presupuesto y las
fuerzas armadas a su disposi
ción Usa las instituciones de in
vestigación y procuración de
justicia SAT UrF EGR para
perseguir sus objetivos políti
cos Pero se sigue haciendo la
víctima Es él contra los pode
rosos contra la mafia Su mejor
herramienta para tapar los ma
los resultados en los indicado
res de gobierno mantener en el
imaginario de muchos esta idea
de seguir siendo el débil a pesar
de ahora tener todo el poder

En su administración sobran

los ejemplos del enorme poder
que detenta Autoritarismo abu
sos y presiones contra críticos y
opositores Es burdo Se presume
como un gran demócrata mien
tras a la vista de todos él está di
rigiendo cada detalle de la suce
sión presidencial Se auloprocla
ma como el segundo presidente
más atacado de la historia no

sería de extrañar que pronto diga
que rebasó a Francisco I Made
ro cuando nadie ataca más que

el Es evidente que tiene a la ma
yoría de los medios de comuni
cación a su favor y al servicio de
su candidata E11 días pasados
llegó al punto de confesar que le
tiraba línea al anterior presidente
de la Suprema Corte y de criticar
a la actual por actuar como au
tónoma y no someterse a sus ór
denes Nome vengan conque la
ley es la ley por encima de la
ley mi autoridad moral son fra
ses del Presidente que retratan su
estilo de gobernar

Y justo en estos días que nada
le sale bien que trae la mala ra
cha por el tráfico de influencias
de sus hijos que anda atorado
por no poder sacudirse el #Nar
coPresidente como tendencia y
que tiene el reflector internacio
nal por ser un acosador de la
prensa tras sus arteros ataques
a Tim Golden de ProPublica y
Natalie Kitroeff del New York Ti
mes lleva al banquillo de los
acusados a un periodista que ha
exhibido algunos de los más so
nados escándalos de corrupción
de su sexenio los videos de sus
hermanos Pío y Martillazo López
Obrador la Casa Gris de su hijo
José Ramón López Beltrán El
Clan de trafico de influencias de
sus otros hijos Andy y Bobby

En el climax del descaro de
clara que a ese periodista 110 le
van a hacer nada porque es
muy poderoso Insulta a la jue
za que lleva el caso insulta a los
magistrados y ministros que
podrían analizarlo no escatima
en injurias que no tienen sus
tento en ninguna prueba con
tra mí y con ese disciplinado
método el gandalla mayor se
dice la gran víctima

historiasreportero gmail com
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En lugar de juicio político quizá los
diputados de Morena debieran rendirle
un homenaje al ministro Pérez Dayán

Un villano en la Corte
Los villanos que son tan obviamente

villanos no son buenos villanos

Germán Dehesa

En ese culto maniqueo instau
rado por el presidente López
Obrador aquellos que le rinden

pleitesía son premiados y ensalzados
sin importar sus pecados mientras que
los que se oponen a sus designios son
denostados como conservadores neo
liberales corruptas y traidores a la pa
tria A veces sin embargo los propios
sacerdotes del culto se confunden y no
saben quién es héroe y quién villano

Ahí está el caso del ministro Alber
to Pérez Dayán de la Suprema Corte
Aleida Alavez vicecoordinadora de los
diputados de Morena presentó una de
nuncia de juicio político en su contra
este 26 de febrero porque dijo el mi
nistro incurrió en una violación grave
de la Ley de Amparo y de la Ley Orgá
nica del Poder Judicial de la Federación
Es un desaseo el que tienen en los pro
cedimientos en la Corte para analizar
temas de fondo

La diputada con licenciatura en
comunicación de la UNAM le ha se
ñalado al ministro de larga carrera ju
dicial hoy presidente de la Segunda
Sala sus supuestos errores jurídicos
Dice que ante un empate en el voto
sobre la Ley de la Industria Eléctrica
el ministro debió recurrir al artículo 17
de la Ley Orgánica El primer paso de
bió haber sido turnar el asunto a otro

ministro De persistir el empate la mi
nistra presidenta debió nombrar a un
ministro de otra sala para emitir su voto
Solo como tercer paso entonces sí el
presidente o presidenta de la sala ten
drá voto de calidad El ministro Pérez
Dayán sin embargo acudió al artículo
56 de la Ley de Amparo que dice En

caso de empate quien presida tendrá
voto de calidad

En una entrevista de radio con
Guadalupe Juárez y yo la diputada Ala
vez afirmó que desde antes el pleno de
la Corte había decidido por ocho votos
declarar la constitucionalidad de la
ley Ahora en una sala regional Pérez
Dayán hace un procedimiento anóma
lo La diputada justificó el juicio polí
tico porque hubo una actuación dolo
sa de este presidente de sala regional

No quisiera decirlo pero yo tengo
otros datos Para empezar es falso que
el pleno haya declarado la constitucio
nalidad de la ley por ocho votos La vo
tación del 7 de abril de 2022 se hizo por
apartados en los que cuando menos sie
te ministros votaron en contra de la ley
No se alcanzó la mayoría calificada de
ocho para una declaratoria formal de
inconstitucionalidad pero esto no ha
ce constitucional la ley Precisamente
porque no se alcanzó la supermayoría
los tribunales colegiados y la Segunda
Sala de la Corte han tenido que resol
ver los amparos individuales Por otra
parte no existen esas salas regionales
que la diputada citó en dos ocasiones
Aplicar el artículo 56 de la Ley de Am
paro para desempatar la votación no
es ni ilegal ni doloso La ministra en
retiro Olga Sánchez Cordero hoy se
nadora por Morena nos dijo en el mis
mo programa ayer que tanto la Ley de
Amparo como la Ley Orgánica podían
aplicarse al caso Yasmín Esquivel en
efecto emitió un voto igual de calidad
cuando era presidenta de la Segunda
Sala en el amparo 5102 2021

Mientras la diputada trata de pro
mover un juicio político contra el mi
nistro villano la secretaria de Econo
mía Raquel Bucnrostro reconoció este
27 de febrero que los amparos y decisio
nes de la Corte han resuelto las cónsul
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tas con Estados Unidos y Canadá para
establecer paneles de controversia por
la violación al T MEC Ya no hay litis
o muerto el perro se acabó la rabia

Efectivamente la Ley de la Indus
tria Eléctrica era el perro con rabia que
violaba el tratado comercial de Nortea

mérica Los amparos y la Corte le han
ahorrado así a México unas sanciones
que podrían haber sido extraordina
riamente costosas En lugar de juicio
político quizá los diputados de Mo
rena debieran rendirle un homenaje a
Pérez Dayán

EN FAMILIA

Bertha Alcalde hermana de la secreta
ria de Gobernación Luisa María Alcal
de ha sido designada ahora directora
general del ISSSTE Parece que en la
4T los cargos públicos siempre que
dan en familia
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Dante y sus dos niños rebeldes y caprichudos
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/dante-y-sus-dos-ninos-rebeldes-y-caprichudos/

El crecimiento del partido Movimiento Ciudadano, que hoy es la cuarta fuerza política
nacional y busca desplazar en las próximas elecciones al PRI y al PAN del segundo y
tercer lugar en votación nacional, tuvo sin duda dos momentos y dos figuras claves que lo
proyectaron como una fuerza emergente en los estados, pero con posibilidades de crecer
a nivel nacional. El primer momento fue el triunfo contundente de Enrique Alfaro en
Jalisco, en el 2018, y tres años después, la llegada de Samuel García al gobierno de
Nuevo León.

Para el partido que creó Dante Delgado, esos dos triunfos representaron un salto
cuántico en su estrategia de crecimiento y posicionamiento entre el electorado mexicano,
porque de pronto, además de incrementar su presencia en el Congreso federal con más
diputados y senadurías, MC no sólo tenía bancadas que podían influir o definir en
votaciones importantes en ambas cámaras, sino que gobernaba en dos de los estados
más grandes e industriales del país, a una población conjunta de 14 millones de
habitantes entre Nuevo León y Jalisco.

Vino entonces una época de jauja para el también llamado Movimiento Naranja que, de la
mano de sus dos gobernadores estelares, que además tenían un perfil joven, atrajo
muchos reflectores pero también muchos nuevos militantes, mayoritariamente jóvenes y a
varios políticos que renunciaban al PRI, al PAN y al PRD para sumarse al concepto de la
“nueva política” que acuñó el senador y dirigente nacional del partido.

Pero cuando llego el momento de las actuales elecciones y hubo que definir los
candidatos y el reparto de posiciones, el paraíso naranja se llenó de discordia. El primero
en rebelarse fue Enrique Alfaro, quien chocó con la dirigencia nacional de su partido y
personalmente con Dante a la hora de definir el candidato a la gubernatura. El gobernador
de Jalisco quería decidir la candidatura de MC a la gubernatura en favor de Alberto
Esquer Gutiérrez, su secretario de Asistencia Social, pero las encuestas que mandó a
hacer MC marcaban al actual candidato, Pablo Lemus, como el mejor posicionado con
amplia ventaja sobre Esquer.

Comenzó el año pasado un tiroteo verbal y declarativo de Alfaro en contra de la dirigencia
nacional, en el que acusó públicamente a Dante Delgado de desconocer la fuerza y la
aportación de su movimiento en Jalisco y de pretender imponerles desde el centro las
candidaturas y definiciones a los emecistas de su estado. Luego, el mandatario jalisciense
escaló sus diferencias al cuestionar la decisión de MC de ir solos a la elección de 2024, y
proponer que el partido naranja apoyara a Xóchitl Gálvez y se sumara a la alianza
opositora para derrotar a Morena.
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Tras los ataques de Alfaro y para evitar que se ahondara la imagen de una ruptura en su
partido, Dante propició una reunión con el gobernador, que el 13 de octubre pasado vino
al Senado a inaugurar un “Museo Efímero de Jalisco” y ahí hubo un diálogo en el que
acordaron que el grupo alfarista tendría todas las candidaturas que había pedido:
Clemente Castañeda en el primer lugar de la lista pluri al Senado; la fórmula de
senadores de mayoría por Jalisco con Alberto Esquer y Mirza Flores, entre otros varios
espacios y candidaturas que pidió y se le concedieron al mandatario estatal.

Luego vino todo el zafarrancho de la candidatura presidencial de Samuel García, que
terminó en un estruendoso y costoso fracaso para el partido, y en donde ahora era el
gobernador de Nuevo León el que, inflado por la aceptación que tuvo su efímera
postulación y las proyecciones de una posible votación abundante, se creyó el nuevo líder
de MC y le pidió a Dante que lo dejara manejar los asuntos de su candidatura y resolver él
los conflictos locales que se le desataron en el estado, a la hora de pedir licencia a su
Congreso local, de mayoría opositora, y con el nombramiento del gobernador interino que
lo sustituiría mientras se iba a la campaña por la Presidencia.

El final de esa historia es de todos conocido; pero el desenlace, en el que Samuel aun
habiendo fracasado rotundamente en su operación política, con errores por soberbia y
falta de capacidad de negociación, tiró su propia candidatura, fue que aún con eso García
se sentía que seguía siendo el “nuevo líder” naranja y, en un desplante de frivolidad e
inexperiencia, destapó desde su lujosa residencia en San Pedro Garza a Jorge Álvarez
Máynez como el nuevo candidato presidencial de MC, con un video subido a sus redes el
9 de enero pasado, donde se les ve al gobernador y al candidato, junto a la influencer
Mariana Rodríguez, brindando con tequila y cervezas.

Eso reactivó la rebeldía de Alfaro que desconoció el destape de Álvarez Máynez dijo que
no estaba de acuerdo con las formas porque dañaban la imagen de MC y se volvió a
distanciar de su partido diciendo que no apoyaría a su candidato presidencial. Vendría
después otro video de Samuel y el candidato Máynez en un palco del estadio de futbol de
los Tigres de la UANL, donde ambos se veían alcoholizados y profiriendo expresiones y
amenazas contra el priista Manlio Fabio Beltrones, que se volvió viral y terminó dañando
la imagen del candidato presidencial de MC, que tuvo que salir a dar explicaciones y pedir
disculpas.

Y pasaron varias demandas de silencio de Alfaro, en el que mantenía su distancia y
frialdad hacia MC diciendo que él ya no tenía nada que ver con el partido ni con su
dirigencia, hasta el pasado martes cuando, en una mesa con periodistas de una televisora
local en Guadalajara, el gobernador de Jalisco volvió a la carga con sus críticas y dijo: “Yo
no soy fosfo, fosfo. Yo no soy lo nuevo. Yo no soy ‘arráncate compadre’. Yo no soy nada
de eso, yo soy un político serio, soy un político profesional y jamás voy a estar de acuerdo
con esa noción de la política que la envilece, la banaliza. No puedo”, dijo Alfaro.
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Los comentarios del gobernador, que anunció que no apoyaría la campaña de Jorge
Álvarez Máynez ni acudiría a su próximo evento en Jalisco la siguiente semana, porque
“se los dije, las cosas no se hicieron bien”, hicieron que ayer mismo se trasladara a
Jalisco el dirigente emecista, Dante Delgado, quien se reunió en privado con Enrique
Alfaro para tratar de terminar de una vez por todas con los mensajes de división y fractura
que envía el mandatario jalisciense y que les preocupan en MC porque pueden afectar la
campaña de Pablo Lemus a la gubernatura.

Veremos si Dante logra llegar a algún acuerdo con Alfaro y si éste respeta esos acuerdos
o insiste en ahondar sus diferencias con Álvarez Máynez y con el propio Samuel García,
de quien dice que sí se enfrío su relación, pero está dispuesto a seguir impulsando con él
una agenda conjunta Jalisco-Nuevo León. Y es que para el senador Delgado, sus dos
jóvenes estrellas, los mismos que hicieron crecer a MC y lo proyectaron a nivel nacional,
hoy se le han vuelto dos gobernadores rebeldes, berrinchudos y explosivos que afectan la
imagen y la estabilidad interna del partido. ¿Podrá Dante poner fin a los desplantes
impulsivos de Alfaro luego de que le dio prácticamente todo lo que pedía en candidaturas
para su grupo político a cambio de que apoyara y aceptara la candidatura de Pablo
Lemus? Ya se verá.

NOTAS INDISCRETAS…¿Qué hacemos con el enojo del Presidente que trae clavada,
como una herida sangrante, la tendencia del hashtag #Narcopresidente en las redes
sociales? La pregunta necesita respuestas urgentes porque López Obrador está llevando
su estado de ánimo personal, por los reportajes de medios estadounidenses (Propública y
New York Times) que lo vinculan con dinero sucio del narcotráfico en sus campañas, a un
asunto de Estado en el que ya involucra temas tan delicados e importantes para el país,
como las relaciones de cooperación con Estados Unidos y Canadá, nuestros dos socios
comerciales estratégicos en el TMEC. Y es que ayer, en otra de esas mañaneras en
donde habla por la herida, el Presidente de México lanzó algo que parece una amenaza o
al menos un ultimátum, por el tono empleado por el mandatario: “Si no hay un trato
respetuoso, no participo”, dijo sobre la Cumbre de Líderes de América del Norte que está
prevista para llevarse a cabo en el mes de abril en Quebec. La advertencia de López
Obrador fue acompañada de quejas en contra de Canadá por que “están preparando
medidas unilaterales” (al parecer relacionadas con la imposición de visado a los
mexicanos que anunció una alta funcionaria del gobierno canadiense) y también contra la
administración Biden por los citados reportajes de medios estadounidenses que exponen
informes de la DEA que lo vinculan al narcotráfico. “Aprovecho para decirle al primer
ministro Trudeau y al presidente (Joe) Biden (de Estados Unidos), con todo respeto, que
se entienda la circunstancia que se vive en México, en donde se está llevando a cabo una
transformación y hay un grupo reaccionario de los corruptos que se sentían dueños de
México”, comentó.
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A ver cómo toman en la Casa Blanca y en Ottawa los ultimátums del Presidente
mexicano, pero está claro que, entre el enojo que le provocan las publicaciones de la
prensa extranjera y la cercanía del fin de su sexenio, López Obrador está perdiendo la
claridad para diferenciar su estado de ánimo de los asuntos de Estado que afectan e
involucran al país, a su economía y a sus ciudadanos…Aurelio Nuño regresó a la escena
política con su candidatura a diputado pluri por el PRI y, como primer acto en su
reaparición, le puso tremenda revolcada al polémico Director de Materiales Educativos de
la SEP, Marx Arriaga. En el espacio radiofónico de Joaquín López Dóriga, Nuño y Marx,
el primero autor de la Reforma Educativa del gobierno de Peña Nieto, y el segundo
impulsor de la Contrarreforma Educativa del gobierno de AMLO que revirtió los cambios
peñistas a la educación, se enfrascaron en una fuerte discusión sobre las bondades de
cada uno de los modelos educativos. Al principio Arriaga comenzó muy seguro
defendiendo sus cuestionados libros de texto y su nuevo modelo ideológico de educación,
pero conforme avanzó el debate y Nuño lo cuestionó sobre por qué reservaron por 5 años
las “consultas” que supuestamente hicieron con maestros, especialistas y padres de
familia para su reforma educativa, Marx comenzó a trastabillar y se hizo bolas con las
explicaciones. Al final, quedó claro que, entre los dos funcionarios educativos, el del
pasado sexenio y el del actual, hay una clara y enorme diferencia: uno estudió y conoce
sobre los temas educativos y las tendencias mundiales; el otro es más bien un militante
de la 4T que, más que pensar en educación, piensa en adoctrinamiento…Los dados
mandan Escalera Doble. Mejora el tiro y la semana.
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La demanda contra Loret
ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio
C Opine usted
rivapalacio ejecentral com

rivapa

Lademanda de Pío López
Obrador hermano del
Presidente contra Carlos

Loret porque alega le provocó
un daño moral y por lo cual
exige una reparación de 200 mi
llones de pesos no va a llegar a
ningún lado Para que triunfara
tendría que convencer al juez
de que la difusión de dos videos
donde está recibiendo dinero en

efectivo para campañas políticas
de su hermano Andrés Manuel le

afectó la vida y que el periodista
actuó con dolo Pío se declaró

muy contento al terminar la
audiencia tras la cual le dijo a la
prensa que probó su inocencia
No dijo nada más ni tampoco
le preguntaron de qué diablos
estaba hablando

Las diligencias se dieron
por la demanda que interpuso
en 2022 por la difusión de los
videos dos años antes Ni era el

juicio ni era el lugar para que
respondiera sobre el destino del
dinero que le dieron Tampoco
era el acusado sino el acusador
Loret dijo que Pío admitió que sí
era quien aparecía en los videos
y que sí recibió el dinero que pu

blico lo que tiene solo relevancia
para el periodista que con ello
demuestra que lo difundido era
cierto Sin embargo esa declara
ción tiene una gran trascenden
cia y enormes alas para volar
en perjuicio del hermano del
Presidente

Si este país fuera de leyes
Loret y Latinus el medio para el
cual trabaja tendrían que estar
tranquilos porque el fallo casi
en automático tendría que salir
a su favor El daño moral no

aplica Por ejemplo la denuncia
del PAN y el PRI ante la Fiscalía
de Delitos Electorales no proce
dió porque no se pudo documen
tar que el millón y medio que
recibió Pío en un restaurante y
en su casa fueran para financiar
campañas de López Obrador

Tampoco le afectó su negocio
forestal como declaró a Joaquín
López Dóriga en una entrevista
en octubre de 2022 Más aún
la Secretaría de Desarrollo

Agrario Territorial y Urbano
asignó 89 millones de pesos para
renovar el estadio del equipo de
béisbol de las Guacamayas de
Palenque del cual Pío fue funda
dor y es directivo A su hermano
el Presidente todo le hizo lo que
el viento a Juárez

Sin embargo si este país fuera
de leyes Pío debería ir a la cárcel
junto con David León quien le
entregó el millón y medio de
pesos en dos bolsas de papel
estraza León que fue el director
de Protección Civil al inicio del

gobierno de López Obrador en
2015 el año en el que se reali
zaron los videos era un opera
dor político del gobernador de
Chiapas Manuel Velasco quien
por razones de seguridad y para
documentar que entregaba el
dinero que le daban del erario
con fines políticos aunque fuera
algo irregular e ilegal grababa
de manera subrepticia las en
tregas de recursos que es parte
de la queja original de Pío por
haber dado a conocer indebida

mente imágenes e información
obtenidas mediante una inter

vención privada
En los videos León no le puso

una pistola en la cabeza a Pío
para que recibiera el dinero ni
tampoco se apreciaba tensión en
sus encuentros sino todo lo con
trario Incluso Pío le decía que
su hermano estaba al tanto del

dinero que le enviaba Velasco
No está claro por qué también lo
incorporó en la demanda contra
Loret y Latinus salvo que lo
hiciera responsable de la fuga de
los videos de la caja fuerte de
una de sus oficinas y su entrega
a la prensa para hacerle daño a
él y a su hermano Sin embargo
como se explicó líneas arriba no
hubo daño moral

Lo que sí se dio de ahí lo
importante de lo que mencionó
Loret del testimonio de Pío

es su reconocimiento de que
recibió dinero en efectivo de

procedencia desconocida que
pudiera entrar en la comisión
de delito contemplada en el
artículo 400 Bis del Código
Penal que tiene penas de cinco
a 15 años de prisión y multas
equivalentes de mil a 5 mil días
de salario mínimo El presunto
delito de operaciones con recur
sos de procedencia ilícita no se
persiguió porque nunca se hizo
la denuncia correspondiente en
la Fiscalía General ni ésta abrió
una carpeta de investigación de
oficio que se circunscribió al
campo electoral Sin embargo
la prescripción del delito es de
10 años por lo que todavía hay
tiempo para procederjudicial
mente

Es ingenuo pensar que el
fiscal Alejandro Gertz Mañero
actuará conforme a derecho y
desde que se dieron a conocer
los videos se ha buscado encu
brir cualquier delito en el que
pudiera haber incurrido Pío Eso
es lo que sucedió con una inves
tigación que realizó la Unidad
de Inteligencia Financiera de
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la Secretaria de Hacienda aun
bajo la dirección de Santiago
Nieto que encontró que no tenía
ninguna actividad profesional
ni estaba registrado en el SAT lo
que no le impedía administrar
el equipo de béisbol y sostener
económicamente a su hijo que
estudiaba en Canadá

La UIF también descubrió

que su esposa tenía ingresos
derivados de actividades agro
pecuarias y forestales pero no
los declaró durante tres años
lo que generó inconsistencias
en el SAT que tampoco aclaró
Esa investigación no encontró
transferencias a Pío que todo el
tiempo se manejaba con dinero

en efectivo de procedencia sos
pechosa Pese a las redes de vín
culos y la información existente
sobre sus movimientos financie

ros Nieto cerró la investigación
y lo exoneró

La demanda de Pío sin
embargo abre varias puertas
al infierno hacia delante El

presidente López Obrador que
dijo ayer que la demanda era
una pérdida de tiempo porque
Loret al que volvió a difamar
estaba protegido por los jueces a
quienes volvió a insultar podría
ser llamado a declarar como
en algún momento consideró
Pío para que diga qué destino
tuvo el dinero que recibió lo
que también podría servir para

denunciarlo en otro tribunal

por el presunto delito de uso de
recursos de procedencia ilícita
Pero esto tampoco sucederá
porque en este país la ley es laxa
y discrecional

Sí este paísfuera de leyes
Lorety Latinus el medio para
el cual trabaja tendrían que
estar tranquilos
Sí este paísfuera de leyes Pío
debería ir a la cárceljunto con
David León quien le entregó el
millón y medio de pesos
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EL ASALTO A LA R AZÓN

Elude lo de Pío
y se va sobre Loret
CARLOS
MARÍN
cmarin mileráo com

CarlosMarirL soy

Wk i no mintiera y calumniara tanto y de ser
i cierta su preocupación el presidente Ló
8 Jr pez Obrador envez de ofrecer seguridad a
periodistas que detesta debieradejarde denostarlos

Tenemos que cuidar atodos los periodistas Que
estébienprotegidoLoret que estébienprotegido Ci
ro que estébien protegido Joaquín CarmenAriste
gui todos dijo luego de difamar a mi tocayo como
uno delosperiodistasmás corruptos

El día anterior Carlos Loret de Mola tuvo que so
portarocho horas de careo con uno de loshermanos
incómodos de AMLO el impío Pío López Obrador
otro es Martín exhibido también por Loret aca

rreando dinero sucio quien tuvo la desvergüenza
de exigir al reportero pagarle 200millones depesos
y otro tanto a Latinus como reparación del daño

moral que cachetonamente dice le causó dando a
conocer que recibía faj os de billetes de procedencia
turbiaparaelfinanciamiento delacausacuatrotera

Dado aexhibir datos personales queprotege la ley
aventuró que Loretganalo que leparece muchoyque
es propietario de inmuebles fabulosos

Y

Nada lo contiene para injuriar a periodistas ni
despotricar inclusive contra Ciro Gómez Leyvayde

manera mas artera desde que quisieron asesinarlo
sobre lo cual AMLO dijo labarbaridad de que pudo
ser un autoatentado

También arremetió contra Enrique yLeón Krau
ze HéctorAguilar Camín Jorge Castañeda Dolía Es
tévezyJorge Ramos

Son muyperversos los conservadores no todos
pero hay gente mala de Maiolandia dijo antes de
aludir me pareció a los ataques por teléfono que re
cibe Xóchitl Gálvez

Ayer que vi lo de esta señora me preocupó Ima
gínenseJepasaalgo deinmediatonos cuipan a noso
tros yparaculparnos podrían hacerunacosa así

Fue cuando sacó lo de la seguridad para los perio
distas alos que suelebulear

Ingrato afirmó ufano que no havuelto aver a Pío
desdehace seis o nueve años

Presidente nos regalaun comentario sobre lo
deLoretysuhermano lepreguntaron

Ya no me meto en eso Si le puedo hacer alguna
recomendación a mihermano y a cualquiera es que
no sirven denada as denuncias porque no sepuede
denunciar a un mañoso que está protegido por un
Poder Judicial mañoso porque forman parte déla
misma maña

Pésimo Lo que debió sugerirle fue queno le llevara
dinero malhabido

Y sepitorreó
iAh sí sí sí qué barbaridad Es unpaladín de la

libertadLoretdeMola
Pero le dio permiso a su candidata
Ayervique Claudiafue entrevistadapor Ciro por

López Dóriga PorLoret no fue verdad peropuede
ir también

Debiendo agradecérselo no digiere ni reconoce
que algunosde los más ilustrativos casosdeprácticas
mañosasycorrupción en su entornopolítico gubcr
namentalyfámiüarse debenalas revelacionesperio
dísticas de Loret quien después del encuentro con el
ilusoyabusivo Pío ironizó

Sí Chucha le dará los 200 millones de pesos con
que sueña pero en sobresamarillos s
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Un blanco
en la espalda

Ser imparcialno es natural no es
humano Serobjetivo tampoco

FSorestán

Ayerel presidente López Obrador
cruzó provocadoramente una línea
enlaque al hablar de protegerápe

riodistas nos puso unblanco en laespalda
Cuandoenlo quevadesugobiernohanasesina

doa43periodistas haendurecido suofensivacon
trauncírculo de no más de cinco reporteros arre
ciando sus ataquesyllevándolos aunafrecuencia
casicotidiana azuzandoalos suyos enunacoso no
vistoydeloquenohayreferenteenpaísalguno

Enlo personal le contabael martesyrecupe
ro hoy me ha aludido 240veces acerando sus
ataques en 2023 con 115 menciones en 243 ma
ñaneras una síyotrano ysolo en las 22 de ene
ro fueron 15 de nuevo más deunamencióncada
dos conferencias

Pero ayer al referirse a laviolencia electoral
ysin quevinieraal caso soltó Ytambién esta
mos protegiendoperiodistas porque son muy
perversos los conservadores haygente mala
demalolandia Ayerque vilo de estaseñorame
preocupó imagínense lepasa algo pero de in

mediato nos culpan a nosotrosypara culpar
nospodrían hacer una cosa así porque es
gente sin escrúpulos morales de malas entra
ñas Entonces tenemos que cuidara toáoslos
periodistas que esté bienprotegido Loret que
estébienprotegido Ciro que esté bienprotegido
Joaquín CarmenAristegui todos ydecirles que
hayquecuidamos todosporquesí haygentema
la ademásmuytontos quepiensan que conuna
acción asívan a cambiarlas cosas

Y le pregunto Presidente qué acción cosa
asínospodríapasarque usted consideraque ne
cesitamosproteccióny qué cambiaríalas cosas

Y agrego Apesarde habernos haberme pues
to ladianaenlaespalda qué mensaje estáman
dando a los malos demalolandiao a sus incondi
cionales parahaceruna cosa así

Nojuegue con eso los estáanimando llaman
do convocando

Usted cruzó una líneaque nadie habíaatrave
sadoycon el engaño de darprotección nos hizo
mehizo másvulnerable

RETALES

1 AYER López Obrador anunció el pasado 26
de enero que el 28 de febrero ayer la refínería
de DosBocas estaríaproduciendo a su máxima
capacidad 280mil barriles diarios Hoyes 29 de
febreroyesa obraemblemática así las llaman si
gue sin refinarunsolo litro
2 CORTE Almismotiempoque los diputados de
Morenainiciaronelproceso dejuiciopolíticocon
traelministroAlbertoPérezDayánporelrechazoa
laLeydelaIndustriaEléctrica lasecretariadeEco
nomía RaquelBuenrostro celebrabaqueesefallo
hubieraevitadounlargolitigioconEUyCanaclá y
3 MISION Seguimos sin saber si a la expedi
ción que López Obradormandó aPanamá ares
catar al único de los 50 mil desaparecidos que le
importa elgeneral Catarino Erasmo Garza per
dido en1895 yale fue autorizado el desembarco
llegaroneldomingo k

Nosvemosmañana pero enprivado
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Carlos Loret ha sido el periodista más incómodo para el presi
dente López Obrador No es gratuito en este sentido que sea
el más citado en las mañaneras donde lo han agraviado siste
friáticamente El acoso en su contra ha sido constante Ahora
está siendo perseguido judicialmente por hacer su trabajo

En agosto de 2020 el conductor de Latinus dio a conocer
dos videos donde claramente se observa a Pío López Obrador
recibiendo un sobre amarillo y una bolsa por parte de David
León a la sazón operador del entonces gobernador de Chia
pas Manuel Velasco Por el diálogo nos enteramos que era
dinero en electivo por un monto total de un millón 400 mil
pesos que como dijo Pío llevaría a su hermano
quien estaba enterado de las transacciones

David León se convirtió luego en coordinador de
Logística del presidente electo y coordinador na
cional de Protección Civil después de que López
Obrador tomara posesión Velasco por su parte
transitó al Senado donde ha sido uno de los alia
dos del Pfésidente durante este sexenio

Al ser interrogado por los videos difundidos
por Loret López Obrador dijo que eran apor
taciones para el movimiento I en momentos en
el que la gente era la que apoyaba básicamente
nosotros hemos venido luchando durante mu
chos años y nos ha financiado el pueblo como
ha sucedido cuando se han llevado a cabo revoluciones

El Presidente recomendó que se iniciara una investigación
sobre estos videos Siempre he dicho que debemos de acabar
con la corrupción y la impunidad y tenemos que actuar de ma
nera consecuente esta revelación estos videos que presentó
Loret de Mola deben entregarse a la Fiscalía General de la
República es decir el señor Loret de Mola debe presentar
una denuncia
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PAN y PKD le tomaron la palabra al Presidente y presenta
ron una denuncia en la Fiscalía Especializada de Delitos Elec
torales Dos años después dicha fiscalía a cargo de un viejo
amigo del Presidente José Agustín Ortlz Pinchetti desechó
el caso El íinanciamiento ilegal en dinero en efectivo que no
se reportó al Instituto Nacional Electoral de un operador del
gobernador chiapaneco quedó impune

Pío López Obrador sin embargo se enojó porque entre
otras cosas lo hicieron testificar en la fiscalía Decidió enton
ces demandar a Carlos Loret y a Latinus por daños moral y
punitivos

Pío está en su derecho Un ciudadano puede recurrir a la

ley cuando se siente injustamente afectado por una historia
periodística Según él el reportaje de Latinus perjudicó su ima
gen y le generó inactividad profesional Pretende que Loret lo
compense con 200 millones de pesos y Latinus con otros 200

Sí Pío está en su derecho de recurrir a la justicia pero es
una demanda frivola y cínica Todo mundo vimos y todavía
puede observarse en internet cómo recibió el dinero para su
hermano

El hecho es que los López Obrador quedaron exonerados
gracias a una fiscalía controlada por un amigo del Presidente
No así el periodista quien está en pleno juicio con todo lo

que eso implica Para empezar dinero que tiene
que pagarles a sus abogados Luego tiempo para
preparar el caso y declarar en los juzgados Lo
más importante sin embargo es la incertidurn
bre de estar siendo procesado

Por mero sentido común creo que Loret va a
ganar la causa Pero el hecho de que hoy esté en
el banquillo de los acusados es una imagen muy
apropiada para este sexenio El mundo al revés
como ha dicho Carlos 1 le aquí al periodista que
reveló los videos defendiéndose de las acusado
nes del señor que recibió el dinero en efectivo
presuntamente para la campaña do su hermano

López Obrador niega que él le haya acón
sejado o solicitado a Pío demandar a Loret Lo

mismo afirma el hermano Ambos revelan que
llevan más de nueve años sin verse así el Presi

dente que cree en la importancia de la familia Ayer el man
datario le recomendó a su hermano desistir del caso porque lo
perderá Y es que según él periodistas y jueces son parte de
la misma mafia del poder

En suma estamos frente a dos inocentes angelitos Andrés
Manuel que no tiene nada que ver con este asunto y Pío por
la afectación a su imagen e ingresos Al parecer el cinismo
corre por las venas de la familia López Obrador

Y el diablo es por supuesto Loret
Más allá del absurdo maniqueísmo propio de este gobierno

lo preocupante es el mensaje de llevar a juicio a un periodista
por hacer su trabajo El mensaje es ominosamente claro para
toda la comunidad periodística del país Me refiero a la verda
dera es decir la que incomoda a los poderosos comenzando
por ese demonio llamado Carlos

X leozuckcrmann

Más allá

del absurdo mani

queísmo propio
de este gobierno
lo preocupante
es el mensaje
de llevar a juicio a
un periodista por
hacer su trabajo
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En recuerdo de mí hijo Jorge

Nos estamos convirtiendo cada vez más en un país esquizofré
nico F l presidente López Obrador asegura que no pasa nada
que la gente está feliz y que los índices de inseguridad van a la
baja mientras ya hemos superado los 180 mil asesinatos y los
50 mil desparecidos en el sexenio según el índice Global de
Crimen Organizado que se dio a conocer el martes tenemos el
primer lugar mundial en todas las variables mercados crimina
les en si trata de personas tráfico de personas extorsión tráfico
de armas comercio de productos falsificados y comercio ilícito
de bienes de consumo sujetos a impuestos especiales Ningún
país tiene tal penetración del crimen organizado y tan poca re
siliencia institucional ante el mismo

La Suprema Corte de usticia de la Nación adoptó la histórica
resolución de declarar inconstitucional la reforma energética im
pulsada por el gobierno Desde que se había aprobado el gobierno
de Estados Unidos había presentado una controversia en el marco
del Tratado de LibreComercio que implicaba sanciones en for
ma de aranceles por miles de millones de dólares contra México
Apenas ayer la secretaria de Economía Raquel Buenrostro fes
tejó que con la declaración de inconstitucionalidad de la reforma
energética se pusiera fin a la controversia que sobre el tema tenían
los gobiernos de Canadá y de Estados Unidos contra México Es
una buena noticia nos ahorramos como país una durísima san
ción por violar uno de los principales capítulos del T MEC

Pero al mismo tiempo legisladores de Morena impusieron
una demanda de juicio político contra el ministro de la Corte
Alberto Pérez Dayán por haber votado esa acción de inconsti
tucionalidad que además de ser absolutamente legal le ahorró
al país como reconoció Buenrostro una sanción millonaria

Pero como con el tema energético la ideología avasalla a
este gobierno para lograr que CFE tenga más del 51 de la ge
neración compran como decíamos ayer en 6 mil 200 millo
nes de dólares 13 plantas a la española Iberdrola Éstas que la
compañía ya las tenía amortizadas y que estaban funcionando
generarán si bien nos va la misma cantidad de energía pero
ahora en CFE Traducido al español pagamos 6 mil 200 millo
nes de dólares sólo para cjue el Presidente pudiera decir que
había cumplido con su compromiso de convertir a CFE en pro
veedor mayoritario de energía

También queremos hacer lo mismo con Pemex pero las
cuentas son cada día peores En la paraestatal festejan que tu
vieron 110 mil millones de pesos de utilidades olvidan decir
que para alcanzar ese número el gobierno federal les regaló
160 mil millones de pesos o sea que salimos perdiendo sólo
en este rubro unos 50 mil millones No hablemos de los subsi
dios a la gasolina de lo que cuesta retinar en México un barril
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de crudo o del despilfarro en Dos Bocas El gobierno federal
se jacta de la libertad de prensa pero nunca ha habido tantos
periodistas asesinados como en este sexenio El martes Carlos
Loret de Mola tuvo que estar ocho horas sentado declarando
ante un juez porque fue acusado por el hermano del presidente
Pío López Obrador que reclama 200 millones de pesos por
daño moral Es absurdo el delito lo cometió Pío fue grabado
recibiendo dinero en una ocasión 400 mil pesos en otra un
millón que como él mismo reconoció fue para apoyar el mo
vimiento En lugar de estar bajo investigación por varios delitos
electorales y fiscales se convierte en denunciante y el propio
Presidente en la mañanera en lugar de criticar a su hermano
por esos actos de corrupción volvió a la carga contra Loret que
cometió el delito de difundir la corrupción de Pío que partió

del juzgado en un Mercedes Benz de lujo
El mismo día sospechosamente se sube un tuit atribuido a la

periodista Anabel Hernández en el que dice que sufrió un aten
tado Unas pocas horas después Anabel desmiente esa informa
ción y asegura que ni siquiera tiene cuenta en X antes Twitter En
la mañanera de ayer el Presidente la acusa de ser parte de una
campaña de difamación en su contra ignorando el desmentido

Al mismo tiempo que son asesinados con diferencia de ho
ras los precandidatos de Morena y del PAN para el municipio
de Maravatío Michoacán En la mañanera se dice que no hay

violencia en el ámbito electoral que no pasa nada Iban ya 14
candidatos o aspirantes asesinados y todavía no empieza la
campaña Ayer atentaron contra otro aspirante éste de More
na en San Fernando Chiapas donde esta misma semana fue
ron asesinados tres mandos policiales a los que un grupo del
crimen organizado acusó de estar coludidos con sus rivales que
tienen posiciones en la Fiscalía y en la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana del Gobierno del estado

F l presidente López Obrador asegura que irá a la próxima
cumbre con los mandatarios de Estados Unidos y Canadá sólo si
es tratado con respeto como si Joe Biden o Justin Trudeau le
hubieran faltado alguna vez al respeto a López Obrador Pero
al mismo tiempo el Presidente se metía en asuntos internos de
Estados Unidos pedía que no se extraditara a Julián Assange
a quien Estados Unidos considera no un hacker sino un cola
borador de los servicios de inteligencia rusos decía que en la
Unión Americana ya no se respetaba la libertad y que había que
trasladar la Estatua de la Libertad a México

Dicen que la esquizofrenia es un trastorno mental grave por
el cual las personas y sectores sociales agreguemos nosotros
interpretan la realidad de manera anormal puede provocar una
combinación de alucinaciones delirios y trastornos graves en el
pensamiento y el comportamiento que afecta el funcionamien
to diario y puede ser incapacitante Es verdad
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Petardos humo y el grito
Vivos se los llevaron 11

El hartazgo de padres y normalistas de Ayotzlnapa por el
muro de la impunidad que les impide saber lo que pasó con
sus hijos aquel fatídico 26 de septiembre de 2014 empieza a
manifestarse de manera radica

El martes lanzaron petardos al edificio sede de la Secre
staría de Gobernación Ayer le tocó al Senado de la República
Es su respuesta a la ausencia de un diálogo con el Presidente
que han pedido desde hace dos meses y a los nulos avances
para esclarecer lo sucedido con los 43 normalistas

Se entiende su desesperación Ya pasaron cinco años y
tres meses desde que López Obrador se comprometió a en
contrar vivos o muertos a los desaparecidos de Ayotzinapa y
no ha podido siquiera desmentir la verdad histórica

Esa verdad divulgada por el entonces titular de la PGR
Jesús Murillo Karam encarcelado a pesar de su avanzada
edad y mala salud sostiene que los 43 Jóvenes fueron inci
nerados por integrantes de la organización delictiva Guerreros
Unidos y arrojados en el basurero de Cocula en Guerrero

Ayer querían hablar con Ricardo Monreal presidente de
la Jucopo y con la senadora Malú Mícher presidenta de la
Comisión para la Igualdad de Género según consta en el do
cumento que entregaron a personal del Senado

Hóras después de qué formularon su petición Monreal
dijo en tribuna que los recibiría pero ya se habían ido no sin
ntes manifestar su inconformidad con petardos estallidos

humo y el grito Vivos se los llevaron vivos los queremos
Fueron cinco los petardos lanzados contra las instalaciones

del Senado en los momentos en que se celebraba la sesión
Cuatro estallaron Uno de ellos entró hasta un pasillo de la
planta baja del edificio que da a la calle de Madrid Suficiente
para romper el vidrio de una puerta y provocar alarma en el
Patio del Federalismo donde me encontraba en el momento
de los estallidos Muchas caras de desconcierto otras de curio
sidad Qué fue eso escuché decir a mis espaldas Algunos
reporteros as corrieron hacia las escaleras que dan a la planta
baja donde ya había humo sin hacer caso a la joven de res
guardo y seguridad que inútilmente intentaba alertarlos sobre
Jlos riesgos La mayoría de los senadores ni cuenta se dieron
Los tronidos no se escucharon en el salón de sesiones según
Germán Martínez legislador del Grupo Plural

í Tenemos copla del documento entregado por el Comité de
Padres y Madres de los 43 a personal del Senado Consta de
cuatro puntos
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1 De acuerdo con l s investigaciones el 26 de septiem
bre de 2014 el E ército tuvoconocimiento de los estudiantes
de Ayotzlnapa desde su salida de la normal rural su arribo a
Iguala los momentos precisos de la agresión

Tal información no ha sido puesta a disposición de la Uni
dad Especial de Investigación y Litigación del Caso Ayotzlnapa
Uelica y la Comisión para laVerdad y Acceso a la Justicia en el

Caso Ayotzinapa CoVAJ en su totalidad puntualiza
El documento habla de 800 folios que no han sido entre

gados y de información adicional sobre el posible traslado de
17 estudiantes que se encontraban detenidos en la barandilla
municipal de Iguala y que fueron llevados a otro sitio

2 La FGR no ha impulsado varias líneas de investigación
relevantes del caso tales como la relacionada con esos 17
estudiantes detenidos y trasladados

3 La SRE no ha impulsado el proceso de extradición de
Tomás Zerón de Lucio exdirector de la Agencia de Investi
gación Criminal que tiene orden de aprehensión por tortura
y está prófugo en Israel Tampoco de José Ulises Bernabé
exdirector de la barandilla municipal de Iguala quien entregó
a los 17 estudiantes a Guerreros Unidos

4 Es Importante mantener el diálogo con el Presidente
de la República quien ha declarado que él dirige las investi

gaciones Desde hace dos meses hemos solicitado una reu
nión sin que a la fecha tengamos respuesta

Muy extraño el mensaje del presidente López Obrador al
condicionar ayer su presencia en la Cumbre Norteamerica
na a celebrarse en Quebec Canadá en abril SI no hay trato
respetuoso no asisto dijo

Ayer en la mañanera manifestó que le gustaría que loe
Biden presidente de Estados Unidos y Justin Trudeau pri
mer ministro de Canadá conocieran la campaña sobre el
presidente narco que se ha desatado en contra suya

i Ellos tienen la forma de saber cómo se arman estas cam
pañas para que no participen en favor de esta guerra sucia
se abstengan de participar ayudando a la mafia del poder

económico y del poder político en nuestro país porque eso
es Inmoral Nosotros siempre hemos tratado a las autorida
des de Canadá y de Estados Unidos con respeto subrayó

Por qué lo dijo Se enteró de algo Sólo él lo sabe pero
no es usual que el Presidente mexicano utilice esos términos
para mandar un mensaje a Biden y Trudeau con quienes
ftiene una buena relación
I Me faltan nada más siete meses y no me gusta viajar mu
Echo puntualizó
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Pregunta
para Claudia
Sheinbaum

e ha escrito bastante sobre

i esto pero no está de más re
IC W petirlo

Cuando elpresidenteLópezObrador
dijo que su colega de laSuprema Corte
Arturo Zaldívar lo escuchabayhablaba
conlosjueces para influirlos estabadi
ciendo cómo entiende larelaciónentre
poderes cómo quiere que se porten la
CorteyelPoderJudicial

Quiere subordinación no autonomía
Se quejó en el mismo pasaje de que

ahoralerespondíanquelosjuecessonau
tónomos Estabadiciendolo mismo pero
alrevés ahoralaCorteejerce suindepen
denciacomopoder Nocomoantes

EnambospasajeselpresidenteLópez
Obradordice lo mismo quiereunaCor
teyunaJudicaturaobsequiosas subor
dinadas alavoluntadpresidencial

Lomismoquiere del áiibitro electoral
elINE ydelTribunalelectoral elTEPJE

Esto ya no es mate
riade especulación es
lo que estápuesto con
todas sus letras en las
iniciativas de reforma
constitucional dise

ñadas porel actualgo
biernoparaesas instancias cuyos cargos
quedaríansujetosaelecciónpopular

El Presidentepiensaque ganaráto
das las elecciones que propone por
que cree tenerunamayoría suficiente
para lograrlo

Lo creeporquetienevotos reales des
de luego pero tambiénporquehamon
tado un gran aparato de manipulación
electoral que empiezapor su intromi

sióncotidiana sigueconelpesoductopa
rasus operadores yterminacon dinero
entregado amillones de mexicanos por
algúnprograma social programas que
sepresentancomo algo quedanel Presi
denteyMorena noelEstadoconeldine
rodetodos

Creo que la candidata Claudia
Sheinbaum deberíaaclarar si su inten
ción de construirun segundo pisopa
raelpresidente López Obradorincluye

todo esto
Unaforma de la cla

ridadsería decir sitam

bién ella llevaría aljuz
gado a un periodista
como Carlos Loret de

Molaporhaberdivulga
dounvideoenelque supariente delacan
didata tomadinero ilegalparasucausa

Se lopreguntoahora porque eso es lo
quesucedióanteayer

Yporque es lo que sucederá cadavez
que elpresidentequiera si se aprueban
las reformasconstitucionales de segun
dopiso propuestasporel actualpresi
dente ésas que lacandidataSheinbaum
haasumidocomopropias

También llevaría al
juzgado a u n periodista

como Loret de Mola
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ASTILLERO

AMLO cumbre filtraciones y visas
No ir con Biden y Trudeau Pío hacer
el juego Inicio de campañas todo listo

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

SONVARIAS LAS razones por las
cuales el presidente López Obrador ha
lanzado la advertencia de no asistir a
la próxima Cumbre de Norteamérica
si autoridades de Estados Unidos y

Canadá no actúan con respeto a México

YA ANTES EN el contexto de las filtraciones
de la DEA sobre presuntas contribuciones del
crimen organizado a la campaña obradorista
de 2006 el mandatario mexicano consideró no
recibir a Elizabeth Sherwood Randall asesora
del presidente Biden para Seguridad Nacional
quien llegaría al frente de una comisión de fun
cionarios del país vecino para dialogar sobre
asuntos migratorios El propio Biden telefoneó
a López Obrador quien así aceptó sesionar con
los enviados

AYER EN SU conferencia matutina de prensa
AMLO llamó a los gobiernos de Canadá y Es
tados Unidos a no intervenir en asuntos mexi
canos con especiales referencias a los temas
de filtraciones y señalamientos aprovechables
por la oposición mexicana Con firmeza y sin
dilación López Obrador ha respondido ante los
signos que ligan filtraciones de la DEA y otras
instancias gubernamentales de Estados Unidos
con las gestiones intervencionistas realizadas
por opositores como Xóchitl Gálvez

PERO LOS PUNTOS de fricción son también
de índole económica Por ejemplo si Estados
Unidos quisiera poner aranceles a la importa
ción de acero mexicano corresponde a México
poner una retaliación aplicación de aranceles
de represalia a importaciones de acero origina
rias de Estados Unidos dijo Raquel Buenros
tro secretaria de Economía de México

Y NO DEBE perderse de vista el anuncio ex
traoficial de la imposición de visas a mexicanos
que viajen a Canadá que podría entrar en vigor
en el primer minuto de este viernes aunque el
Presidente mexicano anunció ayer que buscaría
dialogar sobre el tema con autoridades de ese
país La intención de Canadá es evitar viajes
irrestrictos de mexicanos en busca de refugio

o en otra variante deseosos de aprovechar esa
laxitud para luego cruzar hacia Estados Unidos

EN OTRO TEMA el Presidente de la República
busca quitar filo a la reactivaciónjudicial del caso
de los sobres amarillos entregados en 2015 por
David León Romero a Pío López Obrador Ayer
en su mañanera AMLO advirtió que no tiene
caso la recurrencia ajuzgados del ámbito de la
Ciudad de México en esta ocasión porque hay
una mafiosidad que no permitirá que avancen
denuncias como la presentada por su hermano

RECOMENDÓ INCLUSO QUE no se le haga
el juego al tipo de periodismo denunciado Por
lo pronto Carlos Loret de Mola logró más ex
posición pública se llegó a proponer en redes
la etiqueta #TodosSomosLoret y los adversa
rios de la 4T aprovecharon las circunstancias
para insistir en que el gobierno obradorista
ataca al periodismo y la libertad de expresión
Por qué y para qué permitió Pío que se cum

pliera con esta diligencia en un juzgado civil en
tiempos política y electoralmente delicados

Astillas

BERTHA ALCALDE LUJAN fue nombrada
directora del Issste en lugar de Pedro Zenteno
quien buscará un cargo legislativo Es hermana
de la actual titular de Gobernación Luisa Ma
ría Fue finalista en el proceso de designación
presidencial de una nueva ministra de la Corte
Según relató el propio AMLO Bertha ayudó
a resolver a favor de Lenia Batres Así lo men
cionó el Presidente el pasado 15 de diciembre
Les dije a las dos ayúdenme Cómo le hace

mos estamos hablando de 15 años asegura
dos de trabajo Bertha me dijo yo gané en la
primera votación pero después Lenia ganó las
últimas dos sacó más votos que yo no tengo
ningún problema y yo le puedo ayudar en otra
tarea Y mientras las estructuras partidistas
se alistan para los arranques de campañas pre
sidenciales con Sheinbaum concillando a gru
pos capitalinos Gálvez convertida en visitante
incómoda en el Fresnillo monrealista y Álvarez
Máynez cambiando de Magdalena de Kino So
nora a Lagos de Moreno Jalisco en respuesta
a la descalificación de Enrique Alfaro a lofosfo
fosfoT hasta mañana
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PENSÁNDOLO BIEN
Anatomía de una caída
Movimiento Ciudadano
Pese a los triunfos inesperados del partido naranja en Jalisco y Nuevo León no optó por alguna candidatura ciudadana
novedosa original o conrelativo impacto entre las sectores alos que apela si es que aspira a ser algo más que el PT o el PVEM

JORGE ZEPEDÁ
PATTERSON

Anatomíade una caí
da el filme nomina
do acinco Oscar en
tre ellos el de mejor
película mantiene

al espectador enunpermanente
suspenso entre la posibilidad de
unsuicidio o unasesinato Undi
lemaque mehahecho pensar en
Movimiento Ciudadano acepto
distorsión profesional Hubo
terceros que metieron mano pa
ra que Marcelo Ebrard Enrique
Alfaro o Samuel García no fue
ran candidatos presidenciales y
el designado sea el desangelado
Jorge Alvarez Máynez O sim
plemente obedece a lacapacidad
autodestructiva de una organi
zación política que fue incapaz
de aprovechar la enorme opor
tunidad que le ofrecía la coyun
tura electoral

Empecemos por esto último
Meparece que Movimiento Ciu
dadanohadesperdiciadoun mo
mento extraordinario que quizá
noregrese Lapolarizaciónentre
dos grandes fuerzas Morenacon

lamitad del electorado asufavor
ylaalianza opositoracon casiun
tercio ofrecía la posibilidad de
consolidarunaterceravíade ca
ra al futuro Hay muchos mexi
canos fatigados por la confron
tación desinteresados en lapo
lítica escépticos de las opciones
actuales Hombresymujeres en
desacuerdo conelgobierno de la
4T pero dudosos de que la alter
nativa sea volver a votar por el
PRI o el PAN Con unbuen can
didato MCpodríahaber captado
12 a 15 por ciento de lavotación
esos eran los sondeos que arro

jaban las opciones de Ebrard y
Samuel antes de las campañas
Con un buen desempeño en los
debates inclusopodríahaber as
pirado arondarun 20porciento
Con eso se habría convertido en
una fuerza nacional real y más
importante habría conseguido
unpeso determinante enel Con
greso paradefiniren las cámaras
las votaciones sobre presupues
tos leyes yproyectos depaís Va
mos el verdadero fiel de la ba
lanzade lavidapública En lugar
de eso el candidato al que recu
rrieron arranca con 5 por ciento
de intención devoto Unporcen
taje que incluso el PartidoVerde
consiguió en otros momentos y
no le dio para otracosa que con
vertirse enun partido palero

Como y por que se dio ese
desplome La anatomía de esa
caída resulta relativamente fá
cil losverdaderos motivos están
enotro lado Laincapacidadpara
postular aMarcelo Ebrard cons
tituyeunprimer fracasopolítico
Dante Delgado elmandamás de
la organización deshojo
la margarita demasia
do tiempo y aceptó
durante meses con
vertirse en plato
de segunda mesa
paraun Marcelo

nervioso ytitu
beante aferra
do a la imposi
ble candidatu
ra de Morena

Muy probable
mente faltó cla

ridad en la pro
puestade Dan
te que en el
fondo no

podía ser
otra que
tendencialmente heredarle el
liderazgo del partido a Ebrard
Entodo caso tendríaquehaber
precipitadoun si ounno des
de elprimermomento
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En lugar de eso MC
mantuvo en vilo su deci
sión durante demasia
do tiempo y optó por un

Samuel García goberna
dor de Nuevo León co
mo unplan B lanzado con
excesiva premura No se
previeron los necesarios
amarres políticos ni se re

visaron las opciones jundicas y
sus vericuetos Por no hablar de
la ausencia de preparación del
presunto candidato que habría
tenido que desarrollar un per
fil y un discurso mínimamente
presidenciable No dudo que la
fosfomanía genere algunos vo
tos pero difícilmente constru
ye la noción de una tercera vía
para atender los problemas del
país Enfin lo que vimos fue una
salida enfalso parches ycorrec
ciones de último momento solo
para terminar en el mismo pun
to sin candidato Lo de Marcelo
Ebrard fue leído como un des
dén lo de Samuel García como
un ridículo

Todavía MC pudo haber opta
doporalgunacandidaturaciuda
dananovedosa originalo con re
lativo impacto entre los sectores
a los que apela No digo que hu
bierasido fácil pero teníalaposi
bilidadde sorprendernos atodos

Tampoco lo hizo Op
tó porunfuncionario
de partido relativa
mente desconocido
joven sí de 38 años
pero ya con todas
las etiquetas yhe

churas de serun cua

dro político más de los tantos
que engrasan las filas de un gre
mio tandesprestigiado Sudesta
pe como candidato entre cerve
zasyvulgaridades enel marco de
unpartidodefútbolencompañía

deSamuelGarcía no es Casual si
no sintomático Una actitud re
lajada que intentanvender co
mo frescura como un rasgo de
identificación con el resto de los
ciudadanos cuando en realidad
es una muestra de frivolidad de
incapacidad de entender la res
ponsabilidad que entraña serac
tor en lavida pública de un país
tancomplejo como elnuestro

Aunado a una candidatu

ra presidencial relativaméñte
pobre la lista de nominaciones
para otros cargos tampoco en
tusiasma Sandra Cuevas Clau
dia Ruiz Massieu Roberto Pa
lazuelos o Alejandra Barrales
entre otros difícilmente pue
den ser percibidos como porta
dores de la promesa de un Mé
xico mejor o diferente No voy
a cargar la mano en ese sentido
Después de todo el resto de los
partidos transita con la abolla
dura de candidatos impresenta
bles en su momento que sibien
podían ofrecer algunapopulari
dad redituable en urnas consti
tuían pésimos perfiles para ser
gobernantes o legisladores La
Tigresa Carmen Salinas y más
recientemente Cuauhtémoc
Blanco mevienen alamente Pe

ro de alguna manera fueron
candidaturas que cubrían
huecos dentro de una larga
listade propuestas identifi

cadas mal que bien con sus
respectivos partidos Acá
se trata de primeros sitios
candidaturas emblemá

ticas que terminan refle
jando lo que MC no es un

movimiento de ciudadanos
Esaes ladescripcióndel des

plome Quizánodeunarealidad
pero si de unaposibili
dad MChabía logra

do triunfos inespe

rados en Jalisco
y Nuevo León

gracias a co
yunturas

muy pun
tuales cir
cunstan
ciales en
Jalisco
las luchas
internas

del PAN
enNuevoLeón

la súbita caídade la candidata de
Morena favoritaen sumomento
Fueron éxitos nacidos de la opor
tunidad pero demasiado regio
nalizados paraconvertiraMC en
unafuerzanacional Una ocasión

que ahorase presentaba Conto
do lo descrito está claro que esta
veznoserá

Y al final obedece a un pro
blema de fondo Dante Delgado
y el grupo directivo persiguen
una combinación imposible
lo mejor de dos mundos que
en realidad son incompatibles
una opción abierta a los ciuda
danos por un lado y mante
ner un férreo control por otro
Venció lo segundo MC aspi
ra a ser algo más que el PT o el
PVEM pero para conseguirlo
tendrá que dejar de ser patri
monio personal de quienes lo
regentean un negocio político
de Dante y los suyos

oSorgezepedop

El líder nacional
Dante Delgado
aceptó por meses
ser plato de segunda
mesa para un
Marcelo nervioso
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QUÉ triste y qué
contradictoria la
suerte de Francisco
Chlguil en la interna
de Morena para definir
candidata o candidato
a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad
de México apostó
mal por andar
apostando bien
TODAS sus canicas

las jugó con Clara
Bragada quien
finalmente resultó

ganadora
SIN EMBARGO
dicen que esto le
generó muchas
fricciones nada más
y nada menos con
el bastón de mando
por ser de quienes
tundieron al ex
mando

Y ESO acabó siendo
factor clave para que
su esposa Beatriz
Rojas terminara
marginada en sus
ganas de ser Alcaldesa
deGAM

ELLA impugnó
la decisión y él
obviamente ofreció
meter el hombro en
este nuevo desafío

y también lo que se
ofrezca de lá Alcaldía

ES pregunta para lo
próspero y lo adverso

LA ÚLTIMA vez que
la fracción mayoritaria
en Donceles le entró

al debate de un punto
de acuerdo el tema
fue la crisis hídrica

Y TODO indica que
no les fue muybien
minimizando el tema

TANTO fue así que
cuentan que ya están
considerando cerrar

la llave de la polémica
y girar la orden de
que ninguno de sus
legisladores le entre
a la discusiones

propuestas por
la Oposición que
de cualquier manera
no pasarán
CALLADITOS se

ven dejen lo bonitos
menos expuestos
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Brugada y Batres no coinciden
con AMLO sobre emPANizamiento
de la CDMX

Le contamos que ayer llamó la atención la res
puesta que dieron por separado el jefe de Go
bierno Martí Batres y la candidata de More
na FVEM PT Clara Brugada ante los dichos del
presidente Andrés Manuel López Obrador

quien afirmó que la Ciudad de
México se está derechizando y
emPANizando cuando antes

era de izquierda Y es que tanto
doña Clara como don Marti re
chazaron que se esté derechi
zando La aspirante a la Jefatu
ra de Gobierno descartó que los
capitalinos se estén yendo por
ejemplo con la idea de que no
habrá agua como dice el PAN
mientras el mandatario local

abundó que PRI y PAN no han crecido en vota
ción desde 1997 y dijo que este 2024 tampoco
avanzará el conservadurismo Será que la decla
ración de AMLO fue una especie de llamada de
atención a los morenistas en la capital

Alargan fechas del interurDano
y Suburbano

Dos de los más grandes proyectos de movili
dad que conectarán la CDMX con el Edomex y

que llevan retrasos en su construcción e imple
mentación una vez más reprogramaron las fe
chas para empezar a andar de forma completa
Por ejemplo el Tren Interurbano México Toluca
que ya funciona en el Estado de México pero cu
ya conclusión está pendiente en la capital del
país sobre todo de Santa Fe hasta Observatorio
estará si no ocurre un inconveniente en agosto
próximo mientras que la ampliación del Subur
bano al AIFA se programó para junio Muchos se
preguntan si esta vez se cumplirá con las fechas
de entrega

En Edomex también pozos
privados dotarán de ayua

Le platicamos que entre algunas de las accio
nes que el gobierno de Delflna Gómez en el Es
tado de México está replicando de la Ciudad es
tán las referentes al tema del agua Desde el año
pasado en el Gobierno capitalino se empujó la fir
ma de convenios con empresas privadas para que
el agua que extraen de los pozos que tienen con
cesionados otorguen el líquido para hacer frente a
la escasez que se vive por la disminución de lo
que envía el Sistema Cutzamala Ahora el secre
tario del Agua mexiquense Pedro Moctezuma
firmó convenios similares con empresarios para
que otorguen agua al servicio público de la enti
dad Así poco a poco los gobiernos de la CDMX
y Edomex buscan sacar agua literalmente de
donde puedan
EL CABALLITO es elaborado con aportación de periooistas y colaboradores del
diarlo previamente verificadas Para comentarlos comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editor telunlversal com mx
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Perfilan a Chíguil
como suplente de Ornar

Si no fuera a ser candidato ninguna razón tendría
para pedir licencia
Una dato que llamó la atención fue la solicitud de licencia
que Francisco Chíguil envió ayer al Congreso local para
separarse definitivamente como alcalde de Gustavo A Ma
dero a partir de mañana

Nada tendría de extraordinario que un alcalde más
abandone el cargo pues todos buscan cómo seguir en el
presupuesto otro rato pero lo de Chíguil llama especial
mente la atención pues no está inscrito en ninguna lista
todavía

SI no fuera a ser candidato ninguna razón tendría para
pedir licencia Al parecer tenía algo más bajo la manga que
la coordinación de la campaña de Clara Brugada quien por
cierto ayer desmintió al Presidente negando que la capital
se haya derechizado

Hay que recordar que el alcalde de GAM ue el principa
instigador de la rebelión morenista contra la candidatura de
Ornar Hamid GarcíaHarfuch al gobierno capitalino cosa
que no le perdona Claudia Sheinbaum

Sin embargo hasta ayer muy entrada la noche Chíguil
negociaba Ir en fórmula con
García Harfuch lo que práctica
mente le aseguraría un lugar en
el Senado a partir de septiembre

Y es que Ornar Hamid no ten
drá ningún problema en ganar el
escaño que ocuparía solamen
te unas semanas si Sheinbaum
gana la Presidencia pues es uno
de sus hombres más cercanos a
ella y se lo llevaría al gobierno
tendría que dejar su curul

El suplente asumiría como ti
tular y lo tragicómico sería que el exsecretario de Seguri
dad Ciudadana tuviera que cargar a quien fue uno de los
artífices para que le quitaran la posibilidad de ser efe de
Gobierno y que se la dieran a Clara

De concretarse la jugada en el grupo de los puros del
partido estarán brincando de gusto pues le darían otro lie
gue a Ornar Hamid quien ya se había recuperado de nía
trago que le hicieron pasat en la elección interna
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Hasta anoche se daba por hecho que Chigua sería li
nalmente su suplente y que hoy se haría oficial aunque no
hay que perder de vista que otro alcalde que dejará el cargo
es Adrián Rubalcava quien también sueña ser pareja de
García Harfuch para el Senado

Las cartas están echadas y por lo pronto los dos alcal
des pusieron su situación administrativa en orden por si
cualquiera de ellos es llamado al bat para lo cual tendrían
que estar libres de toda responsabilidad pública como lo
marca la ley electoral

Y mientras Chíguil define su futuro Janecarlo Lozano
a quien Morena Impuso como su candidato en GAM anda
como chivo en cristalería y en unos cuantos días arhplió la
división interna que causó su designación

En busca de legitimarse y lomar el control del territorio
el candidato oficial intenta fundir a las agrupaciones de la
xistas comerciantes y mototaxistas en una sola organiza
ción social En algo así como fue el sector popular en los

tiempos dorados del PRI
Obvio ya le respingaron incluso algunos líderes están

tocando otras puertas pues no aceptan el autoritarismo del
candidato cuya autoridad podrá ser formal pero carece
de toda autoridad moral y está acabando de despedazar
la GAM antes de empezar

CENTAVITOS

Y hablando de licencias hay que estar atentos a la conté
dida a Sandra Cuevas en Cuauhtémoc pues en el Zócalo
aseguran que la exalcaldesa dejó instrucciones claras sobre
quién deberá sustituirla en el puesto Fue muy clara en que
necesita un perfil que le garantice muchos recursos para
su campaña al Senado o sea que apriete en las calles H
gobierno ya sabe quien es su favorito hay que ver si se lo
respetan o le hacen la maldad

Adrián
Rubalcava
también sueña

ser pareja
ele García
Harfuch

para el Senado
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Salvador Camarena
LA FERIA

Llegaron
las campañas

LA FERIA

Salvador
Camarena
C Opine usted
nac onal elfinanc ero com mx

salcamarena

Mañana empiezan las
campañas y nada
está escrito sobre el

resultado de las mismas Esa es

la gran noticia Que podemos
esperar sorpresas y así se
diera el desenlace que algunos
auguran como inescapable la
victoria de Claudia Sheinbaum
la forma en que ocurra tam
bién cuenta

Es posible que incluso esta
misma noche arranque la fase
final de la lucha por la Pre
sidencia No es raro que los
candidatos quieran marcar
agenda con eventos y mensajes
en el primer minuto en que la
ley permite hacer proselitismo
Así que el tobogán informativo
está por llegar

No dejarán de ser interesan
tes y eventualmente decisorios
todos y cada uno de los pasos
que emprendan desde el 1
de marzo las y el candidato
presidenciales Eso es lo bueno

de estos procesos que a con
trarreloj veremos cuánto son
lo mismo cuánto mejoraron
cuánto se extravían

Claudia Sheinbaum llega
con un tono más sereno Y sus
entrevistas de esta semana en

Radio Fórmula rompieron así
sea momentáneamente la idea
de que se alejaría de foros que
le son adversos de periodistas
críticos de lugares donde no
pueda imponer condiciones
Todos ganan con ello

Xóchitl Gálvez saltará
a la cancha tras haber re

cuperado algo del ímpetu
que tuvo cuando buscaba la
precandidatura Está lejos de
gozar de moméntum pero es
cierto que se le ve más segura
como quien tiene de nuevo la
conducción de su proceso del
viaje donde bueno o malo ella
decide todo

Jorge Álvarez Máynez
tiene todo por escribir en esta
historia Llegó la hora de que su
torpe lanzamiento sea sólo una
anécdota Más allá de la fanfa

rronería de sus patrocinadores
cuenta con las calificaciones

personales para intentar una
campaña que sea un saludable
revulsivo Logrará hacerse
notar

La ventaja de Claudia es que
posee a pesar de su jefe polí
tico el control de la campaña
Ha ido cimentando su perso
naje presidencial Con extremo
pragmatismo candidata y
movimiento llegan unidos a la
fase final Hará gala de su fama
de disciplina y exigencia al
equipo para que todo marche
bien

Su desventaja es que todo
desgaste de los problemas mal
atendidos por el gobierno fede
ral y no pocos de los estatales

que todo impresentable que
han acogido y hasta premiado
pasará factura en contra de la
credibilidad de sus promesas
Su desventaja es que una elec
ción de Estado le socavará

Xóchitl tendrá de su lado

la liviandad de no tener que
cargar con la etiqueta de
favorita Se sabe en desventaja
pero no le quita el ánimo ni
le desespera Es su principal
virtud la fe que tiene en ella y
su compacto equipo de que po
drán hacer una proeza Parece
candidata independiente

Su desventaja es que la
triada de partidos que la patro
cinan no constituye un ejército
disciplinado y tampoco una
estructura orgánica o alineada
de forma estratégica Encima
no necesariamente le suma

prestigio o credibilidad
Álvarez Máynez es una

perfecta incógnita Jalisco no
lo apoya como se vio en las
declaraciones del gobernador
que no sin razón critica la
hueca mercadotecnia naranja
Y las últimas adquisiciones
de MC o habría que decirlo
al revés como en el caso
de Sandra Cuevas le restan
mucho

Comienzan las campañas
y con ellas debería terminar el
monólogo presidencial Ojalá
Andrés Manuel López Obra
dor se hiciera a un lado para
que a lo largo y ancho del país
cientos de contiendas hagan
sustantivo el debate de uno y
otro lado El escenario ya no
sólo será de las candidatas

presidenciales
Sólo falta conjurar la

amenaza de que la violencia se
convierta en la protagonista de
2024 Ojalá
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DURO GOLPE A LA CDMX
1 L i r A i 1 k r
l f1 i i úl U
QÍ r Í5 r iI j í r tí

ajaJefaturade Gobierno O
BryS daj al asegurar que la Ciudad
de México se está derechizando
Y
gobierno vieron este acto
como un fuerteJaiójri deorej
JLQdo cuando eslamos o

i 0 i i tAO 11 i i í I 3 0 P 10 i
en ia capiLaidel país Fue por ello

í y í j uA i yf i r vj í yVL
sdil a dedararque la ciudad es de
izquierdaynunca será de derecha
Tal Yez el presidenle López Obrador
JLieneotros datos y no se los ha
comparlido

REVISARÁN CENTRfl DE
ESTANCIA PARA NINOS

V fí Vj jrjr
py ü1f vA9 Í AA i y A A f A
l RJt l íliiiiiiiaRíHiiaiiaSicMTaHárcciia
subió un punto de acuerdo pidiendo
flu se instaleuna mesa detrabaio
interinstitucional para
jurídica i administraüya
d l Centro de Estancia Transitó
Niños v Niñas CETNN dependí
A i A j 17yAí1 J ÍVl ticia I X j J 1 ca 1

A A AD Ü1 A 1 t A AfrA i A1 A ínvA y I
6 Pj ng del Congreso AocaA aprobó por
unanimidad ese punto de acuerdo pero la
JC spuesta llegó rápido y va trabajan en ese

rA L A A i r 1 1 A f l At5A AD
clel despacho de la I 1 lIHscs I ara
JI ÓPV Á A tAlLila r del 1 11 de ja Cmdad de
Xlcxicíi RcbccaíMiviaSáiichcvSaiitlíii
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CONTINÚAN CON LICENCIAS

V íl Li 1 u5 1 5ÁÍ A 5 ÍÁ1X lÁl
Ajaldes y djpulados locales K1 LiL VJ UlLdo
GusUívo A Madero Francia

sc A C1UI CC Í dcldcscoii ten te
ia v A ia ki i y
sucesor v mejorse incorpora a la campaña
declara Bragada Lo mismo hará el
alcalde enCuajimalp
quien aparece como candidato suplen
Ornar arcía Harj uch quien peleará pe r
JilÍ1 1 Senaclt ele la I l úJ l i
IAApuesk es que si Claudia Shciiibauiii
gana las elecciones el exsecretario de
Seguridad Ciudadana
y I qi dam dSa p
B ainiente la diputada María de Lourdes
Paz Reyes deja el poder legislaüyopara
Jl T c miMÜí C11 C
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Aqiaenporinle
halterooacomocto luegodevarios
intentosdecxáocartaenpuestoses
tratégkxKalcsquenolcgrócoiarse
esaBerthaAkakleLujan hermana
delaSecretariadeGobernación Lui
sa HaríaAlcaide ehijade ladirigente
deMorena Bertba Lujan Lajoven
fuelanzada porel gobiernofederal
para tntentarserconsejerade4 Insti
tuto Nacional Electoral pero fraca
só Después acandidatearonpara
queocuparaunespacioen la Supre
maCortedeJusticiadelaNación lo
que tampocose pudoconcretar
Ahora parecequeyaencontróaco
modopara cerrare sexeniodel pre
ádenteLópezCferadoryHegóaladi
recdónítel5S5TEt nsus j icáinde
PedroZenteno Con LópezObrador
en la Presidencia Alcaldeocupódis
tintospuestos enlaCofepris en la
SecretaríadeBienestar en laSecre
taríadeSeguridadCiudadana enel
SecretariadoEjecutivodelSistema
NatiooaideSeguridad

DicenCiara Bru
gpdayMartíBatresqueentaCiudad
deMéxico nohaynadaquétemer
queellosnoven empanizamien
too como síloveel presidenteLópez
CSjrador perotodertoesqueenlos
spotsquegfabóbcandídatadeMo
reraa goláerrotocal parecieraque
seescuchahablara laoposkáóñ si
bienuriaeosaesnoconfiarse otra
firwyxfciínteesreflejarelirttodoy
agfutinaratodaslas tribus aunque
dicenqueyanoexisten para reflejar
unafuerzacorrxiiypresumirta reali
zacióndeforosen losque dicen ya
encontraran tessotudonesatodos
tasproblemasdelaciudad

Hoy portosrum
beedeCcrrtreras elalcaldeLuisGe
rardoQuijar inaugura íristafad
delCentrodeCorrtToiyComandoO
conloquelasautoridadesdélade
marcaciónpodránpotenciarlautifi
dadycapacidaddecoberturade las
cámarasenvía públicayademásde
reforzar la seguridad se pueden mo
nitorear lasvialidades las rutas de
safidao llegaday tos bloqueos para
lanzaravisosa lapoblación
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QUÉ triste y qué contradictoria la suerte de
Francisco Chtguil en la interna de Morena
para definir candidata o candidato a la Jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad de México apos
tó mal por andar apostando bien

TODAS sus canicas las jugó con Clara
Brugada quién finalmente resultó ganadora

SIN EMBARGO dicen que esto le generó
muchas fricciones nada más y nada menos
con el bastón de mando por ser de quienes
tundieron al ex mando

Y ESO acabó siendo factor clave para
que su esposa Beatriz Rojas terminara mar
ginada en sus ganas de ser Alcaldesa de GAM

ELLA impugnó la decisión y él obvia
mente ofreció meter el hombro en este nue
vo desafio y también to que se ofrezca de
la Alcaldía

ES pregunta para lo próspero y lo adverso

LA ÚLTIMA vez que la fracción mayoritaria en
Donceles le entró al debate de un punto de
acuerdo el tema fue la crisis hídrica

Y TODO indica que no les fue muy bien
minimizando el tema

TANTO fue así que cuentan que ya están
considerando cerrar la llave de la polémica y
girar la orden de que ninguno de sus legis
ladores le entre a la discusiones propuestas
por la Oposición que de cualquier manera no
pasaran

CALLADITOS se ven dejen lo bonitos
menos expuestos

Qemisfuentes ftrefonna com
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Deer park fue un negociazo para Estados Unidos
La refinería que compró la administración del presi
dente Andrés Manuel López Obrador para Pemex que
dirige su amigo Octavio Romero muestra una caída
del 38 7 en sus utilidades en 2023 A ver con qué jus
tificación salen

Manuel Alejandro Martínez Vitela es el juez del
Estado de México que se ganó el repudio por su deci
sión de dejar en libertad a un violador de una niña de
4 años de edad El pleno del Senado repudió la deci
sión del juez pidió su destitución y la reparación del
daño Ojalá se haga justicia y se aplique la ley al juez

Justín Trudeau primer ministro de Canadá nos
dará una sorpresa Una funcionaría de su gobierno le
dijo a la Canadian Boracasting Corp que volverán a
imponer visado a los mexicanos Falta ver si se confir
ma el hecho pero cuando el río suena

Natalíe Kitroeff jefa de la corresponsalía del perió
dico The New York Times en México fue víctima de
dos actos de hostigamiento por parte del presidente
Andrés Manuel López Obrador al exhibir datos perso
nales número de teléfono por lo que 42 periodistas
y maestros de periodismo hicieron pública una carta
para exigir que al ejercer el derecho de réplica los
gobernantes no pongan en riesgo a los y las periodis
tas así como respetar la Ley Federal de Protección de
Datos y un compromiso de las y el aspirante a la pre
sidencia de México a respetar la libertad de expresión
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IECM listo para cualquier
escenario en la contienda
La presidenta Patricia Avendaño dice que la competencia por la Jefatura que arranca el
primer minuto del viernes será intensa hasta ahora ningún candidato ha solicitado vigilancia
OMAR DIAZ

mecropoli eluniversaI com mx

La presidenta del Instituto Electo
ral de la Ciudad de México IECM
Patricia Avendaño aseguró que es
tán preparados ante todos los esce
narios posibles incluso si hay una
contienda cerrada y para atajar la
violencia política de género al
arrancar las campañas este viernes
1 de marzo por la Jefatura de Go
bierno capitalino

En entrevista con EL UNIVER
SAL advirtió que el reparto de pro
gramas sociales de las alcaldías y el
gobierno central deben pausarse y
confió en que haya campañas lim
pias con verdadero contraste de
ideas y proyectos para que la ciu
dadanía tenga un voto informado

Cuestionada sobre si la eferves
cencia política en la Ciudad puede
pasar a la violencia física Avenda
ño descartó este escenario

Yo no lo visualizo así porque no
tengo indicios que me lleven a pen
sar lo contrario Creo que la com
petencia va a ser intensa y también
creo confío en que va a ser dentro
de los cauces legales no estoy vi
sualizando un escenario de violen
cia física o de enfrentamientos por
que estoy convencida que lo que
han demostrado los habitantesy la
ciudadanía en la Ciudad es que

desde hace muchos anos nosotros
optamos por transiciones pacíficas
y el conducto es nuestro voto que
es como se derrota al adversario

I a consejera dijo que ningún
candidato se ha acercado al IECM
para solicitar vigilancia especial en
las campañas

Recordó que el Código Electoral
local prohibe que los alcaldes o fun
cionarios repartan programas so
ciales o implementen acciones gu
bernamentales durante las campa
ñas excepto en materia de salud
educación y Protección Civil por lo
que estarán muy pendientes para
que estas reglas se cumplan

Para que no haya alarma entre
la población no es que se cancelen
los programas sociales en muchos
casos se postergan o adelantan los
apoyos que se están brindando y
lógicamente lo que se busca es que
no incida el otorgamiento de estos
bienes o servicios que se brindan
en el ánimo del electorado para in
clinar a favor de una fuerza política
o candidato el voto Entonces sí
hay una limitación expuso

La presidenta del IECM precisó
que a partir del 1 de marzo es el
momento para que los candidatos
a la Jefaturade Gobierno de la Ciu
dad de México hablen de su oferta
política su plataforma propues

tas ideologías postura y estrate
gias para intentar captar el voto de
los ciudadanos

Añadió que el arranque de las
campañasvade lamano con lapro
paganda electoral que aparecerá
prácticamente por toda la Ciudad
con algunas excepcionescomo edi
ficios históricos y catalogados

Los candidatos podrán pegar
mantas cartelones hacer pintas de
bardas colgar pendones entregar
artículos promocionales mítines y
todo lo que les ayude a difundir su
oferta política dijo

Lo que no podran hacer indicó
es utilizar elementos para denos
tar agredir violentar y atacar la
dignidad de las personas Enton
ces el límite es que no existan es
tas campañas negativas sin em
bargo sí hay escasos elementos
para que nosotros podamos con
trarrestarlo sobre todo en las re
des sociales ahí es en donde te
nemos una gran limitación

Aclaró que esto no quiere decir
que los candidatos no puedan cri
ticar el desempeño de un legislador
o funcionario pero el límite es la
dignidad humana y cuando ya se
agrede no sólo a ellos sino a sus
familiaresy en donde se violente su
dignidad como persona esos son
los límites que a veces dijo es so
brepasada en la contienda
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Patricia Avendano urgió a los candidatos a competir
sin atentar contra la dignidad de las personas
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El IECM dará
hoy su visto
bueno a los 3
contendientes
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM aprobará este
jueves el registro de las candidatu
ras solicitadas por los partidos po
líticos para lajefatura de Gobierno
una vez que fueron verificados los
requisitos de elegibilidad legal y es
tatutaria de las personas postuladas
para el cargo a unas horas del inicio
formal de las campañas

Los proyectos de acuerdo corres
ponden al registro de Clara Marina
Brugada Molina como candidata
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia en la Ciudad de México in
tegrada por Morena PT y PVEM
Santiago Taboada Cortina de Va
X la CDMX que forman el PAN el
PRI y el PRD así como Salomón
Chertorivski Woldenberg por Mo
vimiento Ciudadano se votarán hoy
en sesión extraordinaria del pleno
del Consejo General

Además de la revisión y análisis
de la documentación presentada
con la solicitud de registro a fin de
corroborar el cumplimiento de re
quisitos legales como lugar de na
cimiento domicilio tiempo de resi
dencia edad que están inscritos en
el Registro Federal de Electores y
cuenten con credencial para votar
el organismo se aseguró que fueron
postulados por los partidos la exis
tencia de constancias de registros de
las coaliciones y de las plataformas
electorales así como la anexión de
las declaraciones de aceptación de la

candidatura informe patrimonial y
fotografía entre otros

Sin obstáculos
El IECM también realizó consul
tas a fin de corroborar que no se
encuentren inhabilitados para el
ejercicio público no estén en el
registro de deudores alimentarios
morosos ni de personas sanciona
das por actos de violencia política
contra las mujeres en razón de ge
nero y no hayan sido sentenciados
por delitos que merezcan prisión

En el acuerdo correspondiente
a la ex alcaldesa de Iztapalapa se
autoriza que en la boleta electoral
se imprima su nombre con el ele
mento adicional como es conocida
públicamente Clara Brugada

En tanto el consejero electoral
Ernesto Ramos Mega aseguró que
el Programa de Resultados Electo
rales Preliminares PREP que fun
cionará tras la jornada electoral y
los cómputos distritales garantiza
la transparencia e integridad del
proceso al contar con capas de
seguridad que protegen los siste
mas informáticos contra ataques
externos

Al participar en la mesa de diálo
go Acciones preventivas en materia
de blindaje electoral Ramos agre
gó que en su diseño y aplicación se
utilizarán canales de comunicación
seguros y exclusivos para transmi
tir la información y que tengan un
buen funcionamiento
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Requieren a alcaldías informes sobre la
operación de los programas sociales
OMAR DÍAZ

metropolittteluniversal cnm mx

A unas horas del arranque de
las campañas para la Jefatura
de Gobierno el Instituto Electo
ral de la Ciudad de México
IECM requirió a alcaldías in

formar cuántos programas so
ciales operan

Mediante un oficio con fe
cha del 27 de febrero del cual
EL UNIVERSAL posee una co
pia solicitó remitan la informa
ción de los programas sociales
y acciones institucionales que
actualmente implementan o
realizarán hasta el 2 de junio

Deberán incluir la fecha de
inicio y su publicación en la
Gaceta Oficial tal como lo esta
blecen los Lineamientos para
garantizar la imparcialidad
neutralidad y equidad en el
proceso electoral local ordinario
2023 2024

Esa disposición obliga a las
dependencias locales a entregar
al IECM información sobre
aquellos programas que estén
en ejecución hasta el día de la
jornada electoral reglas de ope
ración y acciones instituciona
les o normas que los regulen
calendario de entrega de apo
yos el padrón de personas be
neficiarías y de operadoras de
dichos programas

Es oportuno precisar que
en caso de que no se atienda el
requerimiento formulado esta
autoridad electoral estará en
condiciones de proceder en tér
minos de lo dispuesto en los ar
tículos 38 y 39 de los Linea
mientos que establecen que
cualquier inobservancia podrá
ser conocida a través del trámi
te y sustanciación del procedi
miento especial sancionador
competencia del instituto con
independencia de las vistas a
que haya lugar por las respon
sabilidades administrativas o

penales que se desprendan de
las conductas denunciadas o

identificadas precisa el docu
mento del IECM

Precisó que cuatro alcaldías
han informado que operan 52
programas y acciones sociales
seis dependencias de gobierno
dieron a conocer que tienen un
total de 24 y un fideicomiso in
dicó que implementa cuatro
ayudas sociales

Las alcaldías requeridas fue
ron Gustavo A Madero Ve
nustiano Carranza Iztacalco
Azcapotzalco Cuauhtémoc
Benito Juárez Tlalpan Coyoa
cán y Xochimilco

Las demarcaciones que com
partieron información sobre sus
programas sociales son Alvaro
Obregón Milpa Alta Miguel Hi
dalgo y Tláhuac

En tanto las secretarías que
cumplieron con el IECM son
Gobierno Inclusión y Bienestar
Medio Ambiente y Pueblos y
Barrios Asimismo el DIF el
Instituto de la Juventud y el Fi
deicomiso Bienestar Educativo
informaron al respecto

Por ejemplo Alvaro Obregón
tiene 22 programas entre los
que destacan Juntos por la
Educación en Alvaro Obregón
14 Apoyo Alimentario para las
celebraciones decembrinas
Apoyo para servicios funerarios
en Alvaro Obregón 2024 Estan
cias Infantiles Contigo Vecina
2024 y Reincorporación de Nú
cleos Familiares en Situación de
Violencia 2024

v

OFICIO DEL IECM

En caso de que no se atienda el
requerimiento formulado esta
autoridad estará en condiciones de
proceder en términos de lo dispuesto
en los artículos 38 y 39
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AVALAN PROTOCOLO

Atenderán
violencia
política de
género
POR GEORGINA OLSON

La Comisión de Quejas del
Instituto Electoral de la Ciu
dad de México IECM aprobó
el protocolo para la atención
a la violencia política de gé
nero y la violencia política
contra las mujeres en razón
de género

Se trata de un esfuerzo
para poner en lenguaje ciu

dadano el tema e informar
sobre la atención que pue
den recibir las posibles vícti
mas en un primer contacto
dijo la consejera Erika Estra
da presidenta de la comisión
quien acotó que aún falta el
aval del Consejo General

Se recomienda que si una
persona considera que fue
víctima puede presentar una
queja escrita u oral ante el
IECM dentro de los 365 días
naturales después de que ha
yan ocurrido los hechos

Si es una queja escrita se
recomienda explicar en un
documento detalladamente

las circunstancias de tiempo
modo y lugar en que ocurrie
ron los hechos violentos así
como quién los cometió

Ese escrito se puede pre
sentar ante la Oficialía de
Partes de las oficinas cen
trales o en alguna de las 33
sedes distritales del IECM o a
través de correo electrónico a
la cuenta oficialiadepartes
iecm mx

Y en el caso de las quejas
presentadas de forma oral
estará presente el personal
asignado de primer contacto
asignado para tal fin

El Instituto Electoral local
deberá dictar medidas cau
telares en 24 horas así como
definir si da seguimiento a la
queja presentada

Definiciones

Violencia política contra las
mujeres en razón de género
toda acción u omisión basa
da en elementos de género
que tenga por objeto limitar
anular u obstaculizar el ejerci
cio de los derechos políticos 5
electorales de las mujeres
Violencia política de género
acciones y omisiones que
transgreden normas electora
les o derechos político electo
rales de la ciudadanía
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COACCIÓN DEL VOTO O EXTORSIÓN

Sacan ventaja del
proceso electoral
Comerciantes son

visitados por sujetos
que piden el sufragio
por alguna figura a
cambio de recibir

protección
POR IVÁN MEIÍA

Un grupo de individuos se
presentó el pasado 18 de fe
brero en locales comerciales
de la calle Corregidora en el
Centro Histórico

Dijeron a los encargados
que debían favorecer con
su voto a Catalina Monreal
quien busca ser la alcalde
sa de Cuauhtémoc por Mo
rena Advirtieron que de no
hacerlo tendrían que pagar
una cuota por protección

El hecho podría configu
rar un llano intento de extor

sión disfrazado de argucia
política de una campaña
de desprestigio para la figu
ra que mencionaron o de un
intento de coacción del voto
de acuerdo con elementos
de la Fiscalía General de Jus
ticia y el Instituto Electoral
de la Ciudad de México

En una situación de una

candidatura registrada pues
además de un delito que se
pueda llevar en el fuero co
mún como puede ser ex
torsión también se puede
llevar por un tema de coac
ción al voto

Y esa coacción al voto si

podría implicar que se ini
cié una investigación contra
quien resulte responsable
dijo consultado al respecto
el consejero del IECM Mau
ricio Huesca

El representante del
IECM precisó que el tema de
extorsión le toca investigarlo
ala Fiscalía Antisecuestrosy
la coacción a la Fiscalía Es

pecializada para la Atención
de Delitos Electorales am
bas de la Fiscalía General de
justicia local

Además Huesca dijo que
las víctimas también pueden
presentar una denuncia ante
el IECM para que se deslin
den responsabilidades

Elementos policiacos
consultados señalaron que
podría tratarse de delin
cuentes que aprovechan
para extorsionar a nombre
de los candidatos sin que
tengan relación con ellos

En caso de que se bus
que manchar la imagen de
la candidata el consejero
electoral dijo que también se
perseguiría compra o coac
ción del voto porque final
mente se está tratando hacer
compra del voto y por el
tema de la infracción elec

toral pues por una conduc
ta por culpa n vigilando por
no conducirse dentro de los
cánones democráticos de un
proceso electoral

Denuncia

Un par de comerciantes
acusa que les ofrecieron
una propLesta de

seguridad y protección a
cambio de votar en las

próximas elecciones por
la candidato Catalina
Monreal
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Ordena INE a Segob frenar
sesgo de la Hora Nacional
ÉRIKA HERNÁNDEZ

La Comisión de Quejas del
Instituto Nacional Electoral
TNF ordenó ayer a la Di

rección de Radio Televisión
y Cinematografía de la Se
cretaría de Gobernación ase
gurarse de que la Hora Na
cional cumpla con el prin
cipio de imparcialidad en la
contienda

Esto luego de que en tres
trasmisiones ha enfocado su
programación en la candi
data presidencial morenista
Claudia Sheinbaüm lo que
podría romper la neutralidad
del Gobierno

También se ordenó al
Instituto Politécnico Nacio
nal que produce y difunde
La Hora Nacional garantizar
que no se viole la legislación
electoral

Advierten los consejeros
que los conductores no de
berán hacer comentarios que
favorezcan o perjudiquen

a un partido o coalición o
bien a personas aspirantes
precandidatas candidatas a
cargos de elección popular

A dos días de arrancar las
campañas federales la con
sejera Claudia Zavala exigió
a todas las estructuras del
Estado no entrometerse en
la elección y advirtió que la
Hora Nacional es un progra
ma que se transmite en ca
dena nacional por lo que su

impacto no es menor
En tanto derivado de

quejas presentadas por PRI
y PAN el organismo electo
ral ordenó a Morena sustituir
uno de los tres promociona
les que difundiría Claudia
Sheinbaüm a partir del 1 de
marzo en radio y televisión

Ambos partidos argu
mentaron que en dicho spot
no se describe a Sheinbaüm
como candidata presidencial
de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia y solo como
abanderada de Morena

Se ordena al partido
Morena que sustituya ante
la Dirección de Prerrogati
vas y Partidos Políticos en un
plazo no mayor a tres horas
contadas a partir de la legal
notificación los promocio
nales resolvió la Comisión

Apercibiéndolo de que
de no hacerlo se sustituirá
con material genérico o de
reserva

En el promocional se
afirma que Morena es el úni
co que puede lograr que Mé
xico siga avanzando

Al final una voz en off
dice Candidata a la Presi
dencia Morena cuando de
be decir Candidata de la
Coalición Sigamos Haciendo
Historia

Prerrogativas debe infor
mar a los concesionarios de
radio y televisión que está
prohibido trasmitir el spot
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Por faltar a la
imparcialidad
dictan medidas
contra La hora
nacional

La Comisión de Quejas y Denun
cias del Instituto Nacional Electoral
INE resolvió aplicar medidas cau

telares a la Dirección General de
Radio Televisión y Cinematogra
fía de la Secretaría de Gobernación
por no haber sido imparcial en la
transmisión de La hora nacional en
al menos tres ocasiones

Tras un análisis de la queja
presentada por el PAN en la que
también se incluyó a los conduc
tores del programa la comisión
determinó que se hizo referencia
a situaciones de la vida política
y electoral del país en las que se
refirió solamente a la candidata de
la coalición Sigamos Haciendo His
toria Claudia Sheinbaum lo cual
vulnera la imparcialidad equidad
y neutralidad en la contienda

Los hechos denunciados no su
cedieron de manera aislada sino
que se repitieron en cuando menos
tres ocasiones durante el periodo
de precampaña lo que conduce a
estimar plausible que dichas con

ductas se repitan en el futuro se
ñala el acuerdo aprobado

Por ello la medida llama a que la
producción y difusión de La hora
nacionalcumpla invariablemente
con los principios de imparcialidad
y equidad en la contienda electoral
Además consideró necesario orde
nar a los conductores denunciados
y a quienes intervengan en la pro
ducción a que se conduzcan con
prudencia discursiva evitando que
sus manifestaciones puedan incidir
en la contienda

Por otro lado también deter
minó aplicar medidas cautelares
a Morena por la difusión de un es
pot en el que se menciona Claudia
presidenta en radio y tv lo cual
no cumple con la ley electoral
También se adoptarán medidas
cautelares contra la aspirante de
Fuerza y Corazón por México Xó
chitl Gálvez y el PAN por no haber
borrado una barda en la alcaldía
Alvaro Obregón después del plazo
establecido de la precampaña

Lilian Hernández y Fabiola Martínez
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#DEENTRE60Y100MIL

TAN SOLO 10
CANDIDATOS
PIDEN PROTECCION
LA ULTIMA CIFRA DE LOS ASPIRANTES QUE SOLICITARON SEGURIDAD PERSONAL
CONTRASTA CON LOS 19 QUE HAN SIDO ASESINADOS EN EL PAÍS DE JUNIO A HOY

POR MISAEL ZAVALA

SOLICITAN SEGURIDAD
SDL010 CANDIDATOS

A UN DÍA DE QUE INICIEN LAS
CAMPAÑAS SE REGISTRAN 19
ASESINATOS DE ASPIRANTES

MISAEL Tk uc nnnc
ZAVALA w ELHERALDODE

MEXICO COM

Ante el arranque de las campañas
electorales apenas 10 candidatos
federales de entre 60y 100 mil aspi
rantes que buscan uno de Ios20 mil
708 cargos han solicitado protec
ción del EjércitoyGuardia Nacional

La solicitud de seguridad perso
nal se real iza a través déla Estrategia
de Protección en Contexto Electoral
en la que participan representantes
del INE la Secretaría de Goberna
ción la de Seguridad Defensa Na
cional Marina Guardia Nacional
GN la Unidad de Inteligencia Fi

nanciera y la Fiscalía Especializada
en materia de Delitos Electorales

La última cifra de autoridades

electorales de los candidatos que
solicitaron seguridad personal con
trasta con los 19 aspirantes aun car
go deelección popularque han sido
asesinados en el país de acuerdo con
el análisis del Laboratorio Electoral
dirigido por Arturo Espinosa Silis

El informe precisa que desde el
4 de junio de 2023 hasta esta se

#PROTOCOLODEPROTECCIÓN
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mana suman 50 casos de violencia
electoral en todo el país

Con corte al TI de febrero y
conforme a nuestra metodología
donde buscamos corroborar que
sean asesinatos con fines electora

les nosotros llevamosl9aspirantes
asesinados Y en total 39 personas

asesinadas pues hay otras que no
eran aspirantes ni precandidatos
pero sí tenían vínculos con las elec
ciones desde dirigentes partidistas
encuestadores o capacitadores

En 2021 hubo 32 homicidios de

candidatos a cargos públicos según
una publicación auspiciada por el INE
y elaborado por el Colegio de México

Y es que en el marco de las cam
pañas electorales candidatosy tra
bajadores del INE son custodiados
por el Ejército y la GN en zonas de
riesgo debidoal crimen organizado

Los candidatos a cargos públi

cos federales que se registraron en
el protocolo de protección tienen
escoltas militares con las cuales re
correrán los territorios en la etapa
de campaña que inicia este viernes

Según el esquema de seguridad
encabezado por la Secretaría de Se
guridad los candidatos cuentan con
hasta 10 elementos de la Guardia

Nacional y el Ejército así como hasta
cuatro vehículos dependiendo del
nivel de riesgo que se tenga

Según el esquema de seguridad
los trabajadores del IN E que realizan
recorridos en campo principalmente
para notificar a funcionarios de casilla
o realizar capacitaciones en zonas
de riesgo también cuentan con
custodia militar o de la GN

Incluso Gabriel Orantes Vi
llatoro aspirante de Morena a la
alcaldía de San Fernando Chiapas
denunció un atentado con arma

de fuego la noche de este martes
A través de sus redes socia

les informó que después de que
recibió disparos en su camioneta
acudió a la delegación estatal de
la Fiscalía General de la República
a interponer una denuncia

En tanto el fiscal general de
Michoacán Adrián López Solís
reconoció que los precandidatos
a la alcaldía de Maravatío Miguel
Ángel Zavala Morena yArmando
Pérez Luna PAN fueron perpe
trados por el crimen con la finali
dad de bajarlos de la contienda
electoral en dicho municipio

Se trató de la intromisión de

los intereses de los grupos crimi
nales para quitarse en medio a los
posibles candidatos afirmó

Con información
de corresponsales

50
CASOS DE

VIOLENCIA RE
GISTRADOS EN EL
ACTUAL PROCESO

S
ENTIDADES

DONDE SE HAN
REGISTRADO

LOS HOMICIDIOS

LABOR I Autoridades del INE y de la Federación realizan la operación de las Mesas de Paz y Protección de Candidatos
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PIDEAMLO
SUMARSE

El Ejecu
tivo pidió
a góbers
y alcaldes
proteger a
candidatos

Es

responsa
bilidad de
los tres
órdenes de

gobierno

Shein

baum
Gálvez y
Máynez
ya tienen
protección

Solicita

ron protec
ción tres

aspirantes
a cargos
federales

Se trata

de aspi
rantes de

Chiapas
Morelos y
Veracruz
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Proponen controles para redes sociales
MARTHA MARTÍNEZ

El grupo Tlatelolco Lab del
Programa Universitario de
Estudios sobre Democra
cia Justicia y Sociedad de la
UNAM presentó ayer 11 reco
mendaciones para regular las
redes sociales de cara al pro
ceso electoral de 2024

Plantean establecer eti
quetados a toda la informa
ción pagada crear medidas
claras de restricción tempo
ral de contenido electoral
obligar a las plataformas con
fruiciones de redes sociales
a rendir cuentas a través de
informes semanales sobre la
moderación de contenido y

publicidad política y adoptar
un sistema de alerta tempra
na y etiquetación de mensa
jes el cual deberá ser elabo
rado por un comité de ex
pertos en el que participen el
INE organizaciones civiles y
académicos

Asimismo sugiere regu
lar el uso de la inteligencia
artificial en materia de con
tenido político y electoral a
través de un etiquetado abrir
la posibilidad de que las pla
taformas sean auditadas así
como aplicar medidas efec
tivas para retirar propagan
da electoral durante la veda

Propone también una
campaña de concientización
sobre desinformación electo
ral permitir el acceso a APIs
para instituciones y socie
dad civil celebrar al menos
dos debates sobre derechos
digitales y establecer conve
nios con las plataformas que
hacen la función de redes
sociales

John Ackerman investi
gador de la UNAM informó
que no han presentado las
recomendaciones a las auto
ridades electorales aunque sí
han tenido diálogo con inte
grantes del INE
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Muy buen servicio en módulos
del ENE opinan siete de cada 10
En promedio siete de cada 10 per
sonas que acuden a los módulos de
atención ciudadana del INE opinan
que el servicio es muy bueno sin
embargo consideran que persiste
tardanza en el trámite más de 29
minutos las instalaciones mues
tran infraestructura en malas con
diciones físicas y los carteles infor
mativos no son atractivos

Una encuesta del órgano electo
ral aplicada en 54 módulos de 20
entidades del país entre el 2 y 22 de
octubre de 2023 muestra un alto ni
vel de satisfacción de la gente aun
que debe mejorar la facilitación del
trámite ya que la principal causa de
no hacerlo es porque no llevaban
acta de nacimiento o el comproban
te de domicilio no era válido

Asimismo con más de dos sema
nas de retraso finalmente el INE
concluyó en 100 por ciento la en
trega de teléfonos móviles y tarjetas
SIM a los capacitadores asistentes
electorales que están invitando a los
ciudadanos seleccionados para ser
funcionarios de casilla

Así se cumple con la entrega to
tal de dispositivos antes de la fecha
límite establecida en el contrato con
la empresa proveedora en la segunda
adjudicación del INE que era el 29 de
febrero explicó el órgano electoral

Sin embargo los capacitadores ini
ciaron las visitas casa por casa desde
el pasado 9 de febrero por lo que no
todos contaban con este equipo para
facilitar el registro de notificaciones

Fabiola Martínez y Lilian Hernández
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Máynez celebra lupa del INE a Claudia
Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx
EL PRECANDIDATO presidencial de
Movimiento Ciudadano MC Jorge
Álvarez Máynez celebró la investiga
ción que se llevará a cabo en el Instituto
Nacional Electoral INE por supuestas
retenciones a 250 trabajadores de con
fianza del gobierno estatal de Colima

De acuerdo con la denuncia inter

puesta por Álvarez Máynez el año pasa
do se trasladaron los recursos a la cam

paña de su contrincante presidencial de
la coalición Sigamos Haciendo Historia
Claudia Sheinbaum

Esta investigación es resultado de
las denuncias que hemos presentado
por la violación flagrante y sistemática
de las leyes electorales por parte de la
candidata de Morena Mientras la vieja
política grita en el Instituto Nacional
Electoral nosotros actuamos en serio
destacó en sus redes sociales

De acuerdo con el emecista la reten
ción de salario fue de cinco por ciento
y fue la Unidad Técnica de Fiscaliza
ción UTF la que detectó que varias
personas empleadas detectaron un
movimiento bancario por el concepto
de Claudia retenciones salariales de
entre 100 a 300 pesos

De esta manera la Comisión Nacional
Bancaria demostró que Sheinbaum reci
bió dos transferencias de 40 mil pesos el
29 de septiembre con la denominación
regalo sin determinar el origen

De acuerdo con el consejero Martín
Faz la UTF no hizo requerimientos a
las personas señaladas como los opera
dores de una supuesta red de financia
miento paralelo

Además de acuerdo con archivos de
nómina de 2022 a 2023 de personal de
confianza en la Secretaría de Planeación

del estado se observa sin aparente ex
plicación una continua variación de los
montos depositados cada quincena

JORGE ALVAREZ Máynez en la protesta de candidatos a sena
dores y diputados por MC el 24 de febrero
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Actuamos en serio Álvarez Máynez
MC arrancara campaña en Lagos de Moreno

El equipo de JorgeÁlvarez
Máynez candidatopresiden
cial electo de MC confirmó
que el arranque de su campa
ñaseráenLagos de Moreno
Jalisco a las 19 horas delvier
nes Un díadespués viajaráa
Hermosillo Sonora yel do
mingo estará en Monterrey
Nuevo León
Entanto en sus redes socia
les elabanderado delpartido
naraniaaseguró que mien

tras laviejapolitica grita en
el INE ellos actúan en serio
Consideró que laindagatoria
sobre supuestas retenciones
salariales alos trabajado
res delgobierno de Colima
paralacampañade Claudia
Sheinbaum es resultado de

las denuncias que élpresentó
ante el INE por laviolación
flagranteysistemáticade las
leyes electorales

ARMANDO MARTÍNEZ
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Candidaturas
presidenciales ante el INE
Hoyconcluye la intercam

paña y con ello las limita
ciones de comunicación

social En este tiempo no se debía
llamar al voto hacer propuestas
concretas de gobierno o denostar
a aspirantes Lo permitido era
establecer una visión política
comprometer valores de las posi
bles gestiones así como recordar
logros de cargos previos en la
administración pública

La semana pasada las y el
aspirante a la Presidencia de
la República formalizaron sus
candidaturas ante el Instituto

Nacional Electoral INE y apro
vecharon el registro para dirigirse
a sus simpatizantes

Álvarez Máynez de Movi
miento Ciudadano usó el espacio
para descalificar a sus contrin
cantes Y después de frasear
lugares comunes concluyó que
quiere un país feliz y que por el
bien de todos primero las niñasy
los niños Por decir lo menos su
discurso fue sumamente defi
ciente

La candidata del PRI PAN
y PRD Xóchitl Gálvez inició
descalificando a Sheinbaumpor
declaraciones y acciones en este
periodo intermedio Después
centró su discurso en un reclamo

contundente hacia el presidente
López Obrador Más adelante
Gálvez hizo un llamado ener

gético al INE para que realice

puntualmente su trabajo como
árbitro electoral en la próxima
contienda Concluyó señalando
que defenderá con todo su triunfo
dando a entender que su pre
tendida victoria será altamente

cuestionada o bien no recono
cerá una derrota

Por su parte Claudia Shein
baum optó por no hablar de sus
contrincantes De inicio repasó
los logros alcanzados durante este
sexenio destacando los significa
tivos avances económicos hacia

un Estado de bienestar y prospe
ridad compartida Por supuesto
abrazó los éxitos específicos de su
gestión como Jefa de Gobierno de
la Ciudad de México CDMX Por
último concluyó con 15 puntos
sobre los cuales quiere construir
un proyecto de Nación

De esta manera observamos
tres candidaturas con estilos y
estrategias distintas

Álvarez y Gálvez rompiendo
con el gobierno actual optaron
por la crítica y los señalamientos
Sus partidos no comparten una
visión política pero parece que
coinciden en buscar la Presiden
cia con base en descalificativos
y amenazas Ambos lejos de
señalar un modelo que enmiende
los errores que estiman propios
de la cuarta transformación se
dedicaron a fijar postura contra
el gobierno y contra Sheinbaum
ello además violando lo orde

nado por las autoridades electo
rales

Es cierto que los candidatos de
oposición estuvieron en des
ventaja Por un lado debido a su
falta de trayectoria experiencia
y logros no pudieron referir
resultados exitosos de gestiones
públicas previas Por el otro lado
como franca oposición tampoco
podían reconocer los avances del
presente gobierno Sin embargo
podían exponer la versión del
país que quieren construir y el
camino axiológico sobre el cual
podrían lograrlo no lo hicieron
y con ello perdieron una buena
oportunidad

No fue un intermedio sencillo
para Gálvez yÁlvarez puesto que
compitieron en esta etapa con la
exjefa de Gobierno de la CDMX
quien dio resultados positivos en
diversas materias como educa

ción salud innovación y seguri
dad Lo anterior en adición a que
Sheinbaum es la continuidad de

un movimiento que ha dignifi
cado ybeneficiado a millones de
mexicanas ymexicanos Así la
candidata morenista tuvo una

intercampaña en clara legal y
meritoria ventaja

No obstante desde mañana las
y el candidato tendrán una nueva
oportunidad Ya en campaña sus
participaciones públicas tendrán
mayor margen de acción y les co
rresponde competir con propues
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tas yprogramas que sostengan un
modelo serio de gobierno Ojalá
la oposición ahora sí aproveche
para construir y no se detengan
como lo han hecho hasta ahora
en ataques y señalamientos

Es normal y deseable que exis
tan distintas visiones de Nación

Exijamos comopunto de encuen
tro una campaña con propuestas

serias y con un verdadero debate
de ideas que nos permita tener
una elección pacífica y con res
peto de la decisión mayoritaria

Exijamos una campaña con propuestas
seríasy con un verdadero debate de ideas
que nospeimita tener una elección pacífica
y con respeto de la decisión mayoritaria
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Pese a candidatos muertos para
AMLO no pasan cosas graves

Nos comentan que el presidente López Obrador
se dio dos días de descanso y decidió que no se

lleve a cabo la reunión del gabi
nete de seguridad ni ayer ni hoy
Esta declaración nos detallan la

aYer en Palenque Chiapas al
finalizar la mañanera en donde
aseguró que no se realizarían es
tas reuniones del gabinete de se
guridad porque no hay afortu
nadamente cosas graves en el
país Será que para el presidente
el asesinato de candidatos a
unas horas de que inicien las

campañas no es un asunto grave en materia de se
guridad Será que como es costumbre el manda
tario federal tiene otros datos

Secretaria se hace bolas
con AMLO v Peña Nieto

Nos hacen ver que el cansancio del fin de se
xenio se comienza a notar en algunos funciona
rios que andan muy distraídos Ayer la secretaria
de Gobernación Luisa María Alcalde aseguró
que la Comisión Nacional para la Mejora Conti
nua de la Educación Mejoredu se creó en 2013
en pleno gobierno del expresidente Enrique Pe
ña Nieto El problema es que esta Comisión Na
cional a la que las reformas del presidente López
Obrador pretende eliminar se creó el 1 de octubre
de 2019 Alguien debe decirle a doña Luisa María
que además de que Mejoredu nació en el actual
sexenio el organismo está encargado de realizar
evaluaciones diagnóstico a los estudiantes y reali
za indicaciones para conocer el estado del siste
ma educativo nacional

Los senadores benditos
Nos dicen que a seis meses de que concluya la

actual Legislatura en el Senado siguen creando
comisiones para premiar a legisladores con mayo
res recursos económicos Resulta que esta sema
na se instaló la Comisión Bicameral del Sistema
de Bibliotecas del Congreso de la Unión con la
que fue premiado el senador de Morena Adolfo
Gómez Hernández quien deberá verificar el es
tado físico que guardan las instalaciones de las
bibliotecas del Poder Legislativo su operación los
recursos humanos y las herramientas tecnológi
cas disponibles A principios de año se creó la
que daría seguimiento a la reconstrucción de
Acapulco que encabeza el también morenista Fé
lix Salgado Macedonio y sigue sin tener resulta
dos Don Adolfo y don Félix nos dicen dos ejem
plos de morenistas que han sido bendecidos
con la asignación de comisiones y desde luego
todos los beneficios políticos y económicos que
les representa

Pleitos entre los equipos
de las candidatas presidenciales

La batalla electoral no solo se ha dado en
las calles y plazas sino también en el Instituto
Nacional Electoral INE entre los equipos de
las candidatas presidenciales Claudia Shein
bauni y Xóchitl Gálvez En el Consejo Gene
ral del INE nos hacen ver han subido de tono
los encontronazos entre el perredista Guada
lupe Acosta Naranjo el morenista Sergio
Gutiérrez Luna y el potista Gerardo Fernán
dez Noroña Los señalamientos y gritos ya les
han costado llamadas de atención de la presi
dencia del INE pero aun así nos dicen el to
no de las confrontaciones tenderá a subir an
tes que a bajar una vez que mañana viernes
inicien las campañas
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En las aduanas no conocen el

pañuelo blanco de López Obrador

Ahora que el Presidente se dará
tiempo derecorrerelpaís bienha
ría en echarle un ojo a lo que pasa
en las aduanas en donde aparen

temente no han visto su pañuelo blanco que
indica el fin de la corrupción

Empresarios que deben pasar por los trá
mitesque sehacenen laAgenciaNacional de
Aduanas de México ANAM se quejan de
que la corrupción no ha cesado pese a que
hasta el propio secretario de la Defensa Na
cional el general Luis Cresencio Sandoval
González lo reconoció e incluso identificó a
quienes eran los responsables de losmoches
en las aduanas

El 22 de agosto del2022 el secretario de la
Defensa envió al director del Centro Nacio

nalde Inteligencia CNI Audomaro Martí
nez Zapata un oficio confidencial en el que
le señalaba los nombres de quienes según
una investigaciónde la Sedeña sebenefician
de los actos de corrupción detectados

El oficio fue publicado por la revista Con
tralínea y en el el secretario de la Defensa
señaló a Juan Carlos Madero Larios ad
ministrador de Operación Aduanera como
responsable de recibir recursos externos
producto de posibles actos de corrupción

También señaló el nombre de Alvaro Ale
jandro Hernández Sierra director general
de Evaluación en contubernio con el Ing
César Reyna Carrillo director general de
Tecnologías de la Información de laANAM
y con la colaboración del Lic LeonelArturo
Escalona González manipulan el sistema
de parametrización para presuntamente
realizar actos de extorsión a los Agentes
Aduanales

En el oficio elgeneral Cresencio Sandoval
pedía al director del CNI se realicen las ac
ciones legales procedentes para evitar que
evadan la acción de lajusticia o quede en la
impunidadla actuaciónde dichosservidores
públicos

Qué pasó después

Aparentemente nada
Losempresariosseñalan que Reyna Carri

llo sigue teniendo el control de las aduanas
de Tijuana y Ciudad Juárez dos de las más
importantes del país aunque ya no se en
cuentre oficialmente en la ANAM

En las fechas en las que se realizó la inves
tigación de la Sedeña que motivó el envío
del memorándum al director del CNI el di
rector de la ANAM era Horacio Duarte hoy
flamante secretario general de Gobierno del
Estado de México

Por qué Duarte no los despidió y puso a
disposición de las autoridades

El tema es que mientras las aduanas sigan
arrastrando el lastre de la corrupción el país
estará muy lejos de ganarse la confianza de
los inversionistas pues se socava flagrante
mente elEstado de derecho

Alparecerel CNIyla Sedeñanohan cerra
do la investigación en torno a las activida
des de estos exfuncionarios pero mientras
son peras o manzanas siguen operando de
acuerdo con los quejosos

A qué santo estarán encomendados

Uno de los renglones más importantes que
deberá cubrir el INE en la próxima elección
es la comunicación no solo hacia dentro
sino hacía todo el país que estará pendiente
de lo que surja en materia informativa el 2
dejunio

Pero tal parece que a la presidenta Gua
dalupe Taddei aljefe de la Oficina de lapre
sidencia Flavio Cienfuegos y a José Luis
Arévalo Romo director de información no
lesha caído elveinte o lesvale

Desde que asumió la presidencia del
INE Taddei no ha dado con quién pueda
manejar eficientemente la información
del Instituto quienes ahora detentan la
responsabilidad de la comunicación ins
titucional no tienen la experiencia que
demanda el cargo

La improvisación ya le ha pasado costos
elevados no solo a la imagen del INE sino de
lapropiapresidentay enelpeorde loscasos
también la población en general la podría
pagarel 2 dejunio

Aguas
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Lo contradice
Pues ante la afirmación del presidente López Obrador de
quelaciudadseestáderechizando alguien de su movi
miento salió a decirle que no es ciertoyaunque eljefe de
Gobierno MartíBatres no le dijo que estaba equivocado
o que era impreciso o que mentía sí deslizó que la CDMX
seguirá siendo progresista Será

Tensión electoral
La llegada del diputado Gerardo Fernandez Noroña a la
mesa del INE ya generó quejas de los partidos de oposición
pues señalan que su actitud de vándaloybuleador puede
trastabillar los pocos canales de diálogo que había conMo
renayaliados para sacar adelante temas que les competen
a todas las fuerzas políticas Tan sólo en la pasada sesión
envarias ocasiones llamó perro del PRIyPAN alperredista
GuadalupeAcosta además de que cuando éste toma la
palabra Fernández Noroña se sale del recinto Esto enme
dio de la elección más grande en lahistoria de México hay
quienes esperan que se den debates de alto nivel Será

Laalcanzansuspalabras
Dicen que enJalisco las supuestas ligas de la candidata de
la4T al gobierno estatal Claudia Delgadillo que tuvo con
un integrante de la firma deAsesoresJurídicos Profesio
nales responsable de unfraude millonario amás de mil
personas ya la alcanzóyha comenzado a ser recordada
ahora que buscará la gubernatura Sin duda es un tema al
que tendrá que enfrentarse en campaña al igual que su res
paldo e impulso a la polémica leyque permitía que personas
que habíanrentado abajo costo algunavivienda pudieran
adquirirla aún sin el consentimiento del propietario Será

Luces dealerta
Al comenzar la cuenta regresiva para que termine el actual
gobierno nos dicen que hayque estar alerta en el Infonavit
dirigido por Carlos Martínez pues se ha detectado la ca
lificación devarias empresas para que puedan participar
en licitaciones emitidas por el organismo las cuales nos
dicenno pasarían sin una ayudadita Sobre el tema
habría que preguntar a algunos funcionarios que estánmuy
cerca de los procesos como al Gerente Sénior de Adminis
tración de Bienesy Servicios o a la Gerencia de Desarrollo
Inmobiliario aver si no hanvisto algo Será

Es distracción
Nos dicen que enunintento de desviar la atención de un
posible pacto de impunidad entre MorenayCuauhtémoc
Blanco sus cercanos han comenzado a lanzar acusaciones
contra la senadora LucyMeza las cuales no han tenido
impacto Yes que a escasos días de que saliera a la luz la red
de nepotismo en diversas secretarías de su administración
el exfutbolista lejos de aclarar o dar respuesta ha contraa
tacado con señalamientos sobre la senadora panista que
ha ido ganando adeptos Será

 .  2024.02.29

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



GOBIERNO DE
LA CDMX



Pág: 101

La CDMX no se está derechizando Batres
IVÁN SOSA

El Jefe de Gobierno Marti
Batres aseguró que la Ciudad
no se está derechizando
una postura que contrasta
con lo afirmado por el Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador esta misma semana

El viernes el titular del
Ejecutivo federal apuntó que
la Capital se ha venido em
PANizando y derechizando
en los últimos tiempos

Aquí en la Ciudad y es
to es un llamado para la gen
te de la Capital que no esta
ba asi esta era una Ciudad
de avanzada siempre lo fue y
ahora se ha venido emPANi
zando derechizando señaló

Ayer Batres sostuvo que
no veía un avance de los par

tidos de Oposición
No considero yo que la

Ciudad se esté derechizan
do dijo

Desde 1997 el voto con
junto del PRI y el PAN es
el mismo planteó el Jefe de
Gobierno

Sin embargo eludió refe
rirse a que 9 de las 16 alcal
días son conducidas por estos
partidos

Esta Ciudad es una Ciu
dad progresista no se está de
rechizando no se está emPA
Nizando y el PRI y el PAN
juntos no han rebasado los
umbrales que han tenido his
tóricamente apuntó Batres

La Ciudad de México ha
sido gobernada por partidos
emanados de la izquierda
electoral desde hace 27 años

En 1997 el primer Jefe de
Gobierno del entonces Distri
to Federal fue Cuauhtémoc
Cárdenas cuyo sucesor en
el cargo fue precisamente
López Obrador ambos como
candidatos del PRD en alian
za con otras fuerzas políticas

La Capital también es
tuvo encabezada por otros
abanderados del partido del
Sol Azteca como Marcelo
Ebrard y Miguel Ángel Man
cera mientras que Claudia
Sheinbaum se convirtió en
la primera Jefa de Gobier
no emanada de las filas de
Morena

En las elecciones inter
medias de 2021 los morenis
tas sufrieron un descalabro
en la CDMX
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Arrancan vacunación intensiva contra sarampión
Con la inmunización de niñas y ni
ños en la alcaldía Iztapalapa la Se
cretaría de Salud Sedesa local dio
inicio a la campaña de vacunación
intensiva contra sarampión 2024 en
todos los Centros de Salud distribui

dos en la capital delpaís
La dependencia informó que el

biológico a aplicarse eslaTripleViral
o SRP el cual protege contra el sa
rampión rubéolayparotiditis yestá
destinada a la población infantil

Recordóque laprimera dosisdebe
aplicarse al primer año de edad
mientras que el refuerzo se aplica a
los seis años

Sin embargo las personas entre
10y39añosque aúnno cuenten con
lavacuna tambiénpodrán aplicarse

el biológico Doble Viral contra el
sarampiónyla rubéola

La campaña tendrá una duración
de 10 díasy durante este periodo la
Sedesa prevé inocular a más de 10

mil niñas y niños Asimismo indicó
que para el resto del año se cuenta
con alrededor de 126 mil vacunas

disponibles
Para acceder a la inmunización se

debe contar con la Cartilla Nacional

de Salud mientras que las ubicacio

nesyhorariospuedenconsultarse en
https www salud cdwx gob wx
unidades wedicas centros de salud

Además se pondrá a disposición
de lapoblación 166puestos semifijos
devacunacióny282brigadas con el
propósito dehacerllegarelbiológico
a másniñosyniñas de la capital

Aunque la dependencia de salud
señaló que en la ciudad no se tiene
registro de algún caso sospechoso o
confirmado de sarampión destacó la
importancia de inmunizarse contra
diversas enfermedades a fin de refor

zar el sistema inmunitario prevenir
elriesgode infecdónylagravedadde
las afecciones ángelortiz

COBERTURA El

biológico estará
disponibleen

los234Centros

deSalud así
como en 166

puntos semifijos
distribuidos en

lacapitalyse
espera inocular
amásdelOmil

infantes enlO
días
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CDMX LA MÁS
CARA PARA RENTAR

La capital tiene el precio más alto
de 17 urbes para alquilar vivienda
de clase media costo promedio
mensual en pesos

I EN LATINOAMÉRICA

SE NECESITAN INGRESOS DE
MÁS DE 55 MIL PESOS para
alquilar un departamento de ese
sector señala estudio
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Ia Ciudad de México
es la más cara para
rentar departamentos
de clase media de erv

Ltre 17 urbes de Ame

rica Latina Latam
de acuerdo con un

análisis de las plata
formas inmobiliarias La
mudi México Trovit y
Properati

En una colonia como
Narvarte en la alcaldía
Benito Juárez es nece
sario pagar unos mil 295
dólares americanos por
el alquiler mensual es de
cir unos 22 mil 157 pesos
mexicanos estima el
estudio

Para cumplir con la re
comendación de la Orga
nización para ta
Cooperación y et Desa
rrollo Económicos OCDE
de que los recursos dedi
cados al alquiler no deben
rebasar 40 de los ingre
sos de un hogar entonces
los arrendatarios deben
contar mensualmerrte con

ingresos por tres mil 236
dólares unos 55 mí 368
pesos

Ello convierte a la
CDMX en la ciudad más
costosa para alquilar un
departamento de clase
media en Latam indica
el comparativo

La Ciudad de México

superó a urbes como Gu
dalajara donde el alquiler
de viviendas de clase me
dia asciende a mil 281 dó
lares 21 mil 917 pesos
Ciudad de Panamá donde
cuesta mil 130 dólares 19
mil 334 pesos Monterrey
907 dólares 15 mil 518
pesos o Montevideo 779
dólares 13 mil 328
Desosé

En el análisis también
se destacó que en 16 de
las 17 ciudades estudia
das el salario mínimo local

22
I MIL 157 l
m cuof tri en promedio ln m

irnU nienMicil de un M

fue insuficiente para pa
gar el alquiler

Los casos más llama
tivos ocurren en Ciudad

de México Narvarte y
Guadalajara Chapalita
donde el alquiler prome
dio de un departa
mentó de ciase
media cuesta

y mil
dóla

res

equivalen
tes a tres
salarios míni
mos mensuales
mexicanos
advirtieron

Sólo en Alborada en
Guayaquil Ecuador el sa
lario mínimo local fue su
ficiente para pagar el
alquiler de 434 dólares
siete mil 425 pesos

A nivel regional Mé
xico destaca por tener las
ciudades con costos de

alquiler más altos como
Guadalajara y Monterrey
mientras que las opciones
más asequibles se encuen
tran fuera de las capitales
de Colombia Ecuador y
Argentina en ciudades

i Guayaquil
rdoba res
ctivamen

e indica
Los pre

cios de
renta o

adquisi
ción de vi

vienda en
i zona cen

I de la Ciu
dad de México

están provocando
desplazamientos

De entrada se atenta
al derecho humano a la

vivienda que se suscribe
en el Artículo 9 de la Cons
titución de la CDMX

Esto a su vez puede
ser un determinante de

migración interna

haciendo que las perso
nas salgan del centro ur
bano hacia la periferia de
la ciudad incluso a otras
entidades federativas

Esta acción atenta a

otros derechos y servicios i
básicos relegando así la i
salud la educación y el
empleo indicó Víctor Al
varado especialista en
políticas públicas j

Ante ese escenario pi
dió que los programas de
vivienda asequible se po
tencialicen en la capital y j
que se equipe en infraes j
tructura y servicios de ca j
lidad a las periferias

Esta situación deja ver
la necesidad de no apos
tar por una política de de
sarrollo centralizada en
los servicios sino también
de proveer y planificar en
la periferia Poco sirve una
vivienda en la periferia si
no tienes acceso de cali

dad en educación salud
o empleo señaló
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EXIGENAGUA Integrantes deAntorcha Campesina hicieron una cadena humana en Eje Central pidieron al Gobierno solucionarla crisis hídrica que viven cientos de familias

Movimiento Antorchista exige el abasto del líquido para Iztapalapa
Conuna cadenahumanaysin afectarla circu
laciónvehicular integrantes delMovimiento
Antorchista protestaron sobre el Eje Central
a la altura del Palacio de Bellas Artes para
exigir al presidente Andrés Manuel López
Obrador y aljefe de Gobierno Martí Batres
crear un plan hídrico que atienda la crisis de
agua que viven

Este miércoles alrededor de las 10 30 ho
ras un grupo de 60 antorchistas se plantó
con cubetas vacías en el cruce del Eje Central
y Avenida Juárez para exigir el derecho de
acceso al líquido en las colonias más alejadas
de la Ciudad de México

Sobre todo hay lugares en la alcaldía Izta
palapa que no llegan las pipas con agua y las
familias requieren contar con este recurso
natural porque no tienen incluso ni para
beber expusieron los inconformes durante
la protesta

Al hacer uso de la palabra Héctor Martí
nez quien encabezó la protesta reprochó al
presidente de la República la negación de la
existencia del llamado día cero pues argu
mentó que fue la misma Comisión Nacional
del Agua quien reveló los niveles del Sistema

Cutzamala

Venimos a exigirle le venimos a decir al
señor presidente queremos un plan hídrico
No queremosquenos azote esta crisisdelagua
potable expresó

También Edgar Reyes quien es vecino de
la alcaldía Iztapalapa denunció que en la
demarcación se está limitando la distribu

ción de agua mediante pipas por eso exigió
a las autoridades dar mantenimiento al Sis

tema Cutz amala y realizar infraestructura
hídrica a fin de mejorar la distribución del
vital líquido

No es posible que en Iztapalapa nos están
escatimando laspipas de agua através de diez

tambos esonoayudaennadayporel contrario
eso es considerado como una falta grave para
loshabitantes que lo padecen resaltó

En tanto los manifestantes exigieron que
algún funcionario del Gobierno de la Ciudad

deMéxico o Federal losrecibapara quepuedan
crear mesas de diálogo con las cuales puedan
obtener solución a susproblemas ya que no es
nadagrato quetengan que realizarestetipo de
accionespara seratendidos armandoveferson
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ATENCIÓN MásdeóOintegrantesdel
movimientoantorchista hicieron una cadena

humana con cubetasparapedirquesean
abastecidos del líquido
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Causan aire sucio
el calor y cenizas

IVÁN SOSA

La presencia de ceniza vol
cánica en combinación con
las altas temperaturas y las
emisiones de incendios fo
restales provocaron que la
Capital registrara ayer ma
la calidad de aire a lo largo
del día

De hecho la contami
nación por Partículas Me
nores a 10 micrómetros y
a 2 5 micrómetros PM10
y PM2 5 respectivamente
superó a las concentracio
nes de ozono

Desde la noche del mar
tes la Secretaría de Gestión
Integral de Riesgos y Pro
tección Civil SGLRPC re
portó la caída de cenizas del
Volcán Popocatépetl despla
zadas por el viento

Desde la madrugada de
ayer y hasta las 11 00 horas
las concentraciones de par
tículas se reflejaron en ca
lidad de aire muy mala en
la zona oriente próxima al
Volcán de acuerdo con el
índice Aire y Salud

En las alcaldías de
Iztapalapa y Tláhuac y
los municipios de Chalco
y Coacalco calidad del ai

re muy mala por Partícu
las Menores de 10 micró
metros PM 10 con un
riesgo a la salud muy alto
reportó el índice

En tanto incendios de
pasto y vegetación seca fue
ron atendidos en Paseo de
la Reforma y Periférico en
la Alcaldía Miguel Hidal
go así como en San Miguel
Teotongo y el vaso regula
dor de la Colonia Renova
ción en Iztapalapa infor
mó la Secretaría de Medio
Ambiente Sedema

También hubo confla
graciones en San Salvador

Cuautenco y en Santa Ana
Tlacoterico en Milpa Al
ta Santiago Tepalcatlalpan
Xochimilco y en San Mi
guel Topilejo y Santo To
más Ajusco Tlalpan

Para las 16 00 horas la
Sedema reportaba que la
calidad de aire era mala
en casi todas las alcaldías
y municipios de la Zona
Metropolitana a excepción
de cuatro demarcaciones
donde era aceptable una
situación poco usual

Las altas concentracio
nes de ozono están rela
cionadas con la reacción a

los rayos solares y las altas
temperaturas de los Com
puestos Orgánicos Voláti
les que liberan vehículos
automotores y fugas de gas

De acuerdo con la
SGIRPC ayer se registra
ron hasta 30 grados centí
grados en la Capital

Hasta las 18 00 horas
la contaminación se man
tuvo elevada

En tanto Protección
Civil refirió que por la di
rección de los vientos el
flujo de ceniza volcánica
hacia la Ciudad de Méxi
co descendió al atardecer
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GENERALIZADA
El Indice Aire y Salud de la Sedema clasifica la calidad del aire en cinco
categorías Ayer a las 16 00 horas ei ambiente registró upa mala
calidad en naranja en la mayor parte del Valle de México

DENSA CAPA El horizonte de la Capital se mantuvo
brumoso a lo largo del día
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Van por la paridad de
género en la Policía
En concordancia con la equidad de
género y fortalecer la respuesta ins
titucional contra la violencia hacia

las mujeres el Congreso capitalino
analizauna iniciativapara reformar
la Ley Orgánica de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana de la Ciudad
de México

Durante el foro Transición hacia
una Política de Paridad de Género

en el Sistema de Seguridad Ciuda
dana el presidente de la Comisión
de Seguridad Ciudadana Nazario
Norberto Sánchez afirmó que la pa
ridad de género no es una cuestión
denúmeroso cuotas sino dejusticia
yderechoshumanos

Sostuvo que la lucha por los de
rechos de las mujeres ha avanzado
significativamente sin embargo
aúnhayretos que resolver

Laviolencia degénero sigue sien
do una realidad yesnuestro deber
como legisladores y legisladoras es
abordarla de manera decidida re
calcó

Agregó que las mujeres no solo
merecen estarpresentesen los espa
cios de poder sino que su participa
ción activa es esencial para abordar
los desafíos complejos que enfrenta
la capital delpaís

Además de analizar la viabilidad

de la iniciativa es necesario revisar
latransiciónhaciaunapolítica de pa
ridad de género en materia de segu
ridadciudadana abundó Sánchez

El titular de la Secretaría de Se

guridad Ciudadana SSC Pablo
Vázquez recalcó que elevar la Uni
dad Especializada de Género a la
Ley Orgánica de la dependencia re

presenta un paso más hacia la con
solidación de políticas inclusivas
legislativas que lograrán un mejor
ejercicio de las funciones de dicha
unidadyde la corporación

Subrayó que definir de manera
clara sus objetivos y atribuciones y
asegurar losmecanismos de coordi
naciónal interiordéla SSC fortalece
lascapacidadesyherramientaspara
la prevención y atenciónadecuada
ante los actos de violencia contra las

mujeresporrazones de género
El jefe de la Policía local apuntó

que esta iniciativabusca la igualdad
sustantiva entodasudefinición en la

SSC así comoreafirmar el compro
miso tanto de las personas como de
lasinstitucionesque representamos
inquebrantable hacia la promoción
y protección de los derechos de las
mujeres 24horas

SESIÓN
Legisladores
analizarán la

iniciativa para
reformar

la Ley
Orgánica de
la Secretaría

deSeguridad
Ciudadana de

la Ciudad de
México
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Todavía quedan
6 millones del último
boleto del Metro
Sistema de Transporte Colectivo ha vendido 8 millones de
piezas de la edición especial disponibles en las líneas 2 y 3
no está definida la fecha en la que dejará de circular
LAURA ARANA

metropoli eluniversal com mx

Enunmes el SistemadeTransporte
Colectivo Metro STC vendió 8 mi
llones de boletos del adiós de un ti
raje de 14 millones de piezas de pa
pel por lo que aúncontinúa laoferta
del emblemático pase que lleva en
circulación más de cinco décadas

Aunque el 27 de enero el director
del Metro dijo que la oferta del bo
leto edición especial seríadurante el
mes de febrero el sistema decidió
ampliar la fecha por lo que todavía
no define cuándo dejará de circular
definitivamente en las líneas 2 y 3
que son las únicas que aún aceptan
este mecanismo de pago para ingre
sar al servicio

El STC informóaEL UNIVERSAL
que aúnhaydisponibles en taquillas
6 millones de boletos que recuerdan
el diseño de los emitidos en 1969
cuandoel Metrocomenzó operacio
nes en la Ciudad de México y estos
se pueden adquirir en las líneas 2 y
3 las únicas que aceptan y venden
los boletos de papel

Como parte de las acciones de
modernización en septiembre de
2023 inició el retiro paulatino del
boleto en las estaciones de las lí

neas 1 4 5 6 7 8 9 12 Ay B y se
espera que en próximos días el
Metro dé a conocer qué día se de
jarán de aceptar los boletos de pa
pel en las estaciones 2 y 3 y con
ello su desaparición definitiva

luego de 54 años de ser utilizado
como único sistema de acceso

De acuerdo con información del
Metro a lo largo de las cinco déca
das de operación de este transporte
se han emitido 180 millones de pie
zas con distintos diseños cintas

magnéticas y elementos de seguri
dad como número de folio núme
ro de serie y nomenclatura elabo
radas en los talleres de la Corpora
ción Mexicana de Impresión Co
misa además de que la Ciudad de
México fue la primera en emitir un
boleto de papel

El STC presumió que el Metro fue
pionero con la implementación del
boleto sin embargo el Gobierno ca
pitalino decidió el retiro este 2024
del ticket de papel al considerar ob
soleto sus sistema de peajey diseño
por lo que la Tarjeta de Movilidad
Integrada será a partir de este año el
mecanismo de acceso para las 12 lí
neas de la red

El retiro paulatino del boleto ini
ció el pasado 2 de septiembre en las
líneas 4 y 6 y en próximos días el
STC anunciará en qué fecha dejará
de aceptar el boleto de papel en las
líneas 2 y 3

Es importante recordar a la ciu
dadanía que el Metro mantendrá a
las 2 mil taquilleras quienes en lu
gardevenderel boleto ahoracaigan
el plástico con el saldo que les indica
el usuario

El costo del boleto del Metro de la

Ciudad de México es de los más ba
ratos del mundo según informa
ción del STC Desde el 13 de diciem
bre de 2013 cuesta cinco pesos Ade
más que desde 1969 cuando se
inauguró la primera línea hasta la
fecha la tarifa solamente ha au
mentado en once ocasiones

El boleto consta de una tira mag
nética que interacciona con los tor
niquetes que lo autorizan yen2006
se introducen las tarjetas recarga
bles para ingresar a la red sin costo
del plástico ycon un sistemade pre
pago En 2020 se lanza la Tarjeta de
Movilidad Integrada y toma fuerza
incorporándose a otros sistemas de
transporte como Metrobús Cable
bús Trolebús Ecobici y sistema de
corredores mejor conocidos como
los camiones morados

180
MILLONES DE BOLETOS

con diferentes diseños se han

emitido a lo largo de cinco décadas
de operación del STC

11
OCASIONES

ha aumentado la tarifa del Metro

desde la inauguración de la primera
línea en 1969
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El boleto conmemorativo del adiós del Metro recuerda al diseño de los

emitidos en 1969 año en que comenzó a operar
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El parque de r
diversiones que se
ubicará en el Bosque
de Chapultepec arranco
pruebas operativas y d
encendido en 18 de sus

33 atracciones y juegos
entre ellos el carrusel y
la rueda de a fortuna

CHAPUL Tí PtO

Aztlán inició
las pruebas
operativas
POR HILDA CASTELLANOS

El Parque Aztlán inició ayer
pruebas operativas y encen
dido 18 de sus 33 atracciones
como el Carrusel Chapultc
pec y la Rueda de la Fortuna
Aztlán 360

También se iluminaron las

tachadas de los edificios que
alojarán una sede del Museo
Dolores Olmedo y el l oro de
Espectáculos aún en obra

Es una gran inversión que
significa que da vuelta la rué
da de la economía significa

empleo significa economía
significa crecimiento para la
Ciudad de México dijo el jefe
de Gobierno Martí Batres

quien ya había participado
en el encendido de la Rueda

de la Fortuna de septiembre

pasado
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Aspectos del Carrusel Chapultepec y la Rueda de la Fortuna Aztlan 360 ayer en su encendido
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Sería muy grave descuidar esa labor dicen

Diputados piden no
dañar con campañas
tareas legislativas
LEGISLADORES de Morena PRI y PAN lla
man a evitar politizar temas que se aborden en
el Congreso exhortan a sus compañeros a pe
dir licencia si participarán en el proceso electoral
PorEunice Cruz

Diputados de Morena PRI y PAN
expresaron que esperan que las
campañas electorales no conta
minen elperiodo legislativo para

atender los temas que urgen a la ciudad
El diputado de Morena Héctor Díaz Po

lanco comentó quetiene confianzaen que
los fallos que hubo durante las primeras
seis sesiones por falta de quorum sean me
ramente casuísticos y ocasionales más no
un proceso que marque la última etapa

Compartió Tenemos la responsabili
dad no sólo legal sino ética y moral de ha
cer nuestro trabajo hasta el último día sería
muygrave que los miembros del Congreso
dela Ciudad de México descuidaransus res

ponsabilidades por procesos electorales

El legislador mencionó que ninguna
acción pública justifica que no se rea
lice un buen trabajo en el órgano insti
tucional por ello hizo un llamado a los
diputados de todas las bancadas a que
cumplamos con nuestro trabajo y nues

tra labor de legislar para el bien de la capi
tal espero que no se politicen los temas
aunque es la normalidad de la política y
no debemos ser ingenuos

Díaz Polanco señaló que todas las fuer
zas políticas involucradas en el proceso
electoral tratarán de sacar ventaja de los te
mas que en condiciones normales no se

rían utilizados de esta manera sin embar
go recordó que ya son tiempos electorales

Su compañera de bancada Alicia Medi
na quien es integrante de la Comisión de
Asuntos Electorales aseguró que las cam
pañas no intervendrán en los asuntos del
Congreso local pero dejó claro que el llama
do alos legisladores siempre está presente

Si algún diputado pide licencia tendría
que venir su suplente por esa parte consi
dero que no va afectar en nada los llama
dos siempre se han hecho en especial los
que nosotros hacemos porque la oposición
es quien falta o se ausenta y aun estando
presentes no votan declaró

Alicia Medina sostuvo que Morena se ha
dedicado a trabajar por lo que se manten

dráfirme ante posibles roces que pudieran
suscitarse durante los próximos meses

El legislador del PRI Jonathan Colmena
res consideró que hay tiempo para trabajar

en territorio así como en el Congreso local
y aquel que no pueda que pida licencia
La ley es muy clara y permite pedir licen

cias no lo comparto pero comprendo que
la gente quiera en la última recta marcar
presencia en territorio y no hay mejor cam
paña que trabajar constantemente

La panista Frida Guillén expresó que
las campañas no deben interferir en la
presencia de los legisladores a las sesio
nes pero acusó que Morena ha tomado
acciones durante este periodo que han
retrasado el avance en iniciativas dictá
menes ypuntos de acuerdo

Mencionó Yo apostaría a que antes de
ir a hacer la campaña pronunciarse y otras
acciones se cumpla con el trabajo en el
Congreso porque no hay cosa más impor
tante que rendirle y brindarle atención a
los ciudadanos en los temas importantes
como es el del agua
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Exigen compromiso

Políticos llaman a mantener respeto en la labor legislativa

YO EXHORTARÍA SI ALGÚN diputado LALEYesmuy YO APOSTARÍA
a los diputados a pide licencia tendría clara y permite a que antes de ir a
que cumplamos que venir su suplen pedirlicencias no hacer la campaña

con nuestro trabajo te la oposición lo comparto pero se cumpla
y nuestra labor de es quien falta o comprendo que porque no hay cosa
legislar para el bien se ausenta y aun la gente quiera más importante que
de la capital espero estando presentes en la última recta rendirley brindarle
que no se politicen no votan marcar presencia en atención a los dúda

los temas territorio danos
Alicia Medina

Héctor Díaz Poianco Diputada de Morena Jonathan Colmenares Frida Guillen
Diputado de Morena Legislador del PRI Diputada del PAN

w
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Compromete Congreso estabilidad

Dejan en vilo
a Iztapalapa
Alerta Mesa Directiva

por retraso para
elegir a Alcalde ya
que venció periodo
EDUARDO CEDILLO

La Administración de Iztapa
lapa está en riesgo por pen
dientes en el Congreso de la
Ciudad de México

El periodo del interino
que lo había dejado la Al
caldesa saliente ya venció y
no tendría fundamento legal
ni en la Ley de Alcaldías ni
en la Ley de Procedimientos
administrativos para conti
nuar en el ejercicio de facul
tades estaría acéfala la Alcal
día hasta que el Congreso no
nombre uno nuevo o se pro
nuncie en contra de la terna
informó el equipo de la Mesa
Directiva

Tras la salida definitiva
de la candidata de Morena a
la Jefatura de Gobierno Cla
ra Bragada de la Alcaldía
Iztapalapa el Congreso tie
ne la obfigación de definir al
titular sustituto sin embargo
no lo ha hecho y el tiempo
se agotó

Luego de que Morena
dejó fuera a Ornar García
Harfuch por criterios de gé
nero y nombró a Brugada co

mo su aspirante al Gobierno
capitalino solicitó separarse
definitivamente de su cargo

El Congreso de la Ciudad
recibió su petición la proce
só y la votó el 16 de noviem
bre en ella la encargada de la
Alcaldía solicitó que surtiera
efecto desde el día 15 es de
cir un día antes

Desde ese momento la
demarcación quedó a cargo
del director General de Obras
y Servicios Urbanos Raúl Ba
sulto Luviano

Con la salida de Braga
da la Constitución capitali
na puntualiza que se deberá
proceder de acuerdo con la
Ley Orgánica de las Alcaldías

En el Artículo 67 esta ley
detalla que tras la ausencia
definitiva el Congreso de
berá elegir a un nuevo Alcal
de que termine la Adminis
tración elección que deberá
partir de una terna propuesta
por el titular de la Jefatura de
Gobierno

Esta situación sólo es vá
lida para el último año de
la administración y para su
votación se requiere la pre
sencia mas no del voto a fa
vor de dos terceras partes
del Pleno

Siguiendo con este pro
cedimiento y apegándose a la
legislación vigente el Jefe de

Gobierno Marti Batres remi
tió al Legislativo su terna el 8
de diciembre del 2023

El nombramiento del in
terino fue incluido en el or
den del 12 de diciembre pero
antes se encontraba la pro
puesta para mantener a Go
doy por cuatro años más

Un día después duranté
la Sesión de Conferencia de
Asuntos Legislativos la cooí
fifnadora de Morena Martha
Ávila solicitó que el único
asunto que se tratara durante
la última sesión del periodo
fuera el presupuesto dejan
do el resto en la congeladora
de la Junta de Coordinación

Política Jucopo
En 2024 la Mesa Directi

va tuvo que habilitar los días
4 5 6 y 7 a petición de la
Junta ae Coordinación Po
lítica de esta manera con
templando los días inhábiles
avalados por el Congreso el
plazo venció el 19 de febrero

áii áílgún ciudadano sien
te O tiene vulnerado sus de
rechas ante cualquier queja
o denuncia acto de autori
dad puede ser una licencia
cualquier acto administrati
vo puede impugnar porque
el Alcalde carece de faculta
des expresas puntualizó la
Mesa Directiva
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Piden aplicar medidas hídricas de BJ
Por Eunice Cruz

EL DIPUTADO panista Aníbal Cañez
sugirió a Morena en el Congreso de la
Ciudad de México considerar aplicar en
Iztapalapa las políticas hídricas que se
han puesto en marcha en Benito Juárez
donde se instalaron mecanismos de cap
tación de agua

Lamento que haya diputados locales
de Morena que dicen representar a Izta
palapa pero desconocen las verdaderas
necesidades y las condiciones en materia
de agua que viven diariamente los habi
tantes de dicha alcaldía dijo

Los mecanismos especificó fueron
puestos en edificios públicos y hasta el
momento han permitido recaudar 25
millones de litros de agua

Insistió Morena tiene a los vecinos

molestos son más de 30 años que han
gobernado quienes ahora se dicen ser
una nueva generación de luchadores
sociales de izquierda pero una izquierda
mentirosa

En ese sentido el diputado recordó
que un estudio sobre la escasez de agua
en Iztapalapa que fue elaborado por la
Universidad Nacional Autónoma de Mé

xico UNAM señala que la pérdida física
de agua por la falta de mantenimiento
de la red hidráulica en esa demarcación
ronda en el 25 por ciento

Expuso Perdemos el 25 por ciento
del agua en Iztapalapa porque los go
biernos de la izquierda populista que re
presentan ahí han sido inútiles y no han
invertido entre ellos las administracio
nes de Clara Brugada

El legislador compartió que tres mil
800 litros por segundo es el consumo
medio que requiere la alcaldía y Morena
no ha estado a la altura del reto que eso
representa porque en su realidad alterna
en su mundo de otros datos en Iztapalapa
la gente tiene agua las 24 horas del día

En tanto la diputada de la Asociación
Parlamentaria Ciudadana Daniela Álva
rez lamentó que las tómbolas de López
Obrador seleccionen a legisladores que
son incapaces de estudiar los problemas
de la capital

Por lo anterior Daniela Álvarez exter
nó que los diputados de Morena Martha
Ávila y Carlos Cervantes Godoy mues
tran insensibilidad por los temas de la
agenda de Iztapalapa al no querer acep
tar que los habitantes de dicha demarca
ción padecen de desabasto del líquido
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APOYARÁN A1ÓVENES PARA ADQUIRIR CASA

Remo en comisión
o

de vivienda local

REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO En
una situación preocupante
La Comisión de Vivienda del
Congreso de la Ciudad de Mé
xico mantiene rezagada una
importante iniciativa pre
sentada por 1a diputada local
Frida Guillén La propuesta
aborda temas cruciales rela

cionados con agestión de cré
ditos hipotecarios respaldo
a jóvenes con ingresos bajos
para la compra de viviendas y

condiciones inmobiliarias fa
vorables a constructoras enfo

cadas en desarrollarproyectos
destinados a personas de 18 a
35 años

La diputada señala la difícil
situación de los jóvenes en el
mercado laboral donde solo
cuatro de cada 10 participan
casi la mitad trabajalargas jor
nadas y casi el 45 recibe una
remuneración máxima de 5
mil 186 pesos mensuales difi
cultando asi la posibilidad de
adquirir unavivienda

La iniciativa que ha sido
relegada por la comisión de

vivienda busca implemen
tar medidas para promover la
participación del sector finan
ciero yfacilitar el acceso de los
jóvenes a créditos flexibles y
razonables Además aboga
por el respaldo alaproducción
social de viviendas y propone
facilidades fiscales para pro
yectos inmobiliarios que des
tinen al menos el 30 de las
unidades a personas jóvenes
delS a 35 años

PROBLEMA

O
La diputada

refiere señala
que un mexi
cano necesi
ta más de 3
vidas de tra

bajo para ad
quirir una vi
vienda de 3 5

mdp

Destínarar 20 de créditos deL INVI
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LE PIDE QUEDAR AL MARGEN DE LAS ELECCIONES

REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Tras
las declaraciones delpresidente
AndrésManuelLópez Obrador
de que la CDMX se derechizó
y emPANizó el diputado Fe
derico Doring arremetió en su
contra bajo el argumento de
que el mandatario está preo
cupado de perder la capital del
país en los comidos del 2 de ju
nio Estos dichos son una des

esperación de Palacio Nacional
ante una sociedad cadavez más
libre y pensante Están listos
para ponerle un freno al popu
lismo de Morena advirtió

En ese contexto el panista
aseveró que López Obrador tie
ne la obligación de mantenerse
al margen de la contienda elec
toral y la obligación constitu
cional de respetar los principios
que rigen este proceso entre
ellos mantener la equidad So
bre todo agregó porque la can
didata de la 4T a lajefatura de
Gobierno capitalino Clara Bru
gada vaenpicada mientras que
el aspirante de la alianza PAN

PRI y PRD Santiago Taboada
cadavez ganamás adeptos

Con este tipo de expresio
nes lo que demuestra el pre
sidente de la República es una
decepción al trabajo de Sheín
baum y de la izquierda radical
que ha gobernado por más de
20 años la ciudad aceptando
que el PAN va en un total em
pate con la candidata del oficia
lismo apuntó el coordinador
de labancadablanquiazul en el
Congreso capitalina

Doring expresó que AMLO
no puede decir que es la capi
tal de la manipulación pues el
Gobierno local es el principal
orquestador de las mentiras en
seguridad educacióny salud

DICHO

O
EL panista

afirmó que
López Obra
dor está

preocupado
de perder la
capital
del país

El diputado Federico Dürlng hizo el reclamo
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Inai investigará la filtración
de celulares de candidatas
Critican desde el
organismo la
acción advierten
que no se tolerará
violación a la
privacidad prevén
secuelas legales
ANTONIO LÓPEZ

nacion ehniivcrsaí com mx

El pleno del Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la Infor
mación y Protección de Datos
Personales Inai anunció el ini
cio de una investigación de oficio
de las presuntas vulneraciones a
los teléfonos celulares de las can

didatas presidenciales Claudia
Sheinbaum Morena y Xóchitl
Calvez PRI PAN PRD

En la sesión ordinaria dé este
martes el comisionado presi
dente Adrián Alcalá rechazó la
filtración de esos números tele

fónicos y de funcionarios en re
des sociales

Como es de conocimiento
públ ico este fi nde semana se fil
traron y publicaron en redes so
ciales números telefónicos y
nombres de diversas personali
dades al respecto como Presi
dente del órgano constitucio
nalmente autónomo encargado
de garantizar el derecho de pro
tección de datos personales

tanto en el sector publico como
en el sector privado reitero mi
enérgica condena por la filtra
ción o vulneración de la infor

mación privada de cualquier
persona declaró

Asimismo hizo un llamado a
la pmdencia ya que dicha infor
mación privada expuesta en in
ternet puede derivar en algún
tipo de actividad ilícita así como
lastimar la dignidad y seguridad
de las personas involucradas e
incluso la de sus familias

La comisionada Josefina Ro

mán detalló que la investigación
permitirá determinar si existió
una transgresión en protección
de datos personales

Bajo este concepto tan pron
to se tuvo noticia ele esta vulne
ración este instiuito se dio a la
tarea de recopilar todas las evi
dencias publicadas a efecto de
allegarse de elementos para ini
ciar una investigación de oficio
realizando las constancias de di

chas publicaciones expuso
La comisionada señaló que el

Inai dará seguimiento a las pu
blicaciones realizadas el pasado
24 de febrero pero también a
cualquier manifestación que se
realice en redes sociales y en ge
neral en la red pública de inter
net ello con la finalidad de alle
garse las pruebas necesarias de
las que puedan desprenderse
elementos relacionados conuna
presunta violación a la nomia
tividad en materia de datos

Aseguro que las investigacio
nes dan cuenta de que el Inai no
tolerará la violación de la priva
cidad y que habrá consecuen
cias legales para quienes la lle
ven a cabo

La comisionadaNomiaJulie
ta del Río advirtió que los dere
chos humanos entre ellos la pri
vacidad y la protección de los
datos personales no deberían
de ser moneda de cambio en los
procesos electorales ni en estas
contingencias políticas

Agregó que los casos de filtra
ción de números tanto de una
periodista del The New York li
mes así como de familiares del
Presidente de dirigentes de par
tidos y de dos candidatas a la
Presidencia de la República re
flejan un ambiente de dcsinfor
mación y confrontación
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Adrián Alcalá comisionado presidente del Inai reprobó la filtración de los números
telefónicos de las candidatas y de funcionarios en redes sociales
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Inai indaga ñltración de números móviles
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx

ADRIÁN ALCALÁ presidente del Ins
tituto Nacional de Transparencia Acce
so a la Información y Protección de Da
tos Personales Inai llamó a respetar la
privacidad de los ciudadanos y aseguró
que el órgano garante ya inició una in
vestigación de oficio por la difusión no
autorizada de los números móviles de

las candidatas presidenciales Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez

Haciendousode sus redes Alcalarefi
rió que el Inai abrió la investigación para
determinar la responsabilidad de quien
o quienes divulgaron los teléfonos de las
candidatas y de sus colaboradores

En ejercicio de sus atribuciones el
Instituto inicia esta investigación que
permitirá allegarse de diversos elemen
tos para determinar si existe suficiente
información para poder comenzar una
verificación así también como para
comprobar si es posible señalar a un
responsable a quien se le pueda atribuir

esta divulgación señalo
En todo momento el Instituto ha

tenido las puertas abiertas para todas y
para todos que quieran ejercer su dere
cho de protección de datos personales
porque este es nuestro mandato cons
titucional indicó

79
Ataques a la prensa
entre 2019 y 2024
según Reporteros

Sin Fronteras
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Lo cierto es que el INAI esta atravesando una
situación interna conflictiua con rasgos de
corrupción en niueles de dirección

I Instituto Nacional deTransparencia Acce
so a la Información y Protección de Datos

E Personales INAI tiene a su cargo tutelary
dar cauce a dos derechos constitucionales

el derecho a la información y la protección
de datos personales

He sostenido que el cumplimiento de
sus funciones en materia de transparencia puede ser útil
para un gobierno que postula una batalla constante contra
la corrupción si bien ésta se encuentra tan arraigada en las
estructuras públicas de México que los avances en esta
materia si bien no desestimables resultan insuficientes

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador
considera al INAI como una institución inútil que ha servido
más para encubrir a corruptos que para transparentar asuntos
de interés público Esta es una percepción quizá exagerada
pero sí fundada a causa del desempeño del INAI después del
periodo de JacquelinePeschard Al margen délas propuestas
para desaparecerlo y de la necesidad de cubrir vacantes lo
cierto es que el INAI está atravesando una situación interna
conflictiva con rasgos de corrupción en niveles de dirección

Es bien conocida la reprobable
conducta de dos ex altos funciona

riosdel INAI que habían sidocomisio
nados y que hicieron gastos perso
nales incluidosentabledonces ylos
pagaron con tarjetas corporativas del
Instituto Adicionalmente hace unos
días como parte de las revisiones

realizadas por la Auditoria Superior de
la Federación se reveló la existencia

de moches presuntamente pagados por trabajadores a
sus jefes entre 10 y 60 de sus salarios para conservar sus
puestos una práctica reprobable que agrede la dignidad de
los servidores públicosy envilece el ambiente laboral

Declaracionesdetrabajadores reportadas a la ASF indican
también la existencia de aviadores que sólo se presentan en
el INAI cuando van a cobrary de redes familiares trabajandoen
el órgano de transparencia de acuerdo con información del
diario Reforma 20 02 24 basada en la Auditoría de Cumpli
miento Forense 197 de la Cuenta Pública 2022 Por supuesto
se requieren pruebas para que una vez escuchado el INAI se
continúe el proceso y se fijen sanciones proporcionales a las
irregularidades que incluyen también gastos injustificados
en viajes de los comisionados

Un asunto que puede agregarse a las irregularidades en el
INAI es el de un funcionario que fue despedido a solicitud de un
magistrado electoral en lo que fue una de las venganzas del
juzgador contra una colaboradora suya hija del despedido
que se rebeló contra el acoso de su jefe y quien finalmente
también perdió su trabajo tras sufrir otras bajezas Se trata de
una trama en la que aparentemente participó un funcionario
del INAI hermano de un ex magistrado comicial Y para colmo
desde el pleno del INAI se ha descalificado expresamente al
Órgano Interno de Control del Instituto La permanencia del
INAI es defendible pero lo son todos los comisionados

PLUS ONLINE OIC bajo fuego amigo

OMNIACOLUMNA GMAIL COM EDUARDORHUCHIM

Declaraciones

de trabajadores
indican la

existencia de
aviadores
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OposKiony
oficialismo se
enfrentan por
hashtag de AMLO
En la Cámara de Diputados legisladores de
ambos bandos chocan por la etiqueta de
#NarcoPres dente que circula en redes sociales
ENRIQUE GÓMEZ
Y ANTONIO LÓPEZ

riaciofiffieliinivcrsid coni mx

Durante la sesión ordinaria en la

Cámara de Diputados los legislado
res de la oposición y los del oficia
lismo se enfrentaron por el hashtag
#NarcoPresidente que se ha difun
dido durante varias semanas en las
redes sociales

Ambos bandos se acusaron de

utilizar bots para atacar a sus con
trincantes el PT afirmó que se busca
anular la elección del 2 ele junio con
los señalamientos que ligan al pre
sidenteAndrés Manuel I ópez Obra
dor con el crimen organizado y que
sostuvo provienen de cuentas falsas
del extranjero

A su vez el PAN solicitó que se
investigue el uso de bots para im
pulsar una presunta campaña con
tra el titular del Ejecutivo pero re
firió que quienes gritaron narco
presidente en la Marcha por la De
mocracia el pasado 18 de lebrero
fueron ciudadanos y no cuentas fal
sas en las redes sociales

En tribuna el diputado Jorge

Triana PAN subrayó que el uso de
bots en redes sociales no es nuevo y
que durante todo el sexenio su par
tido denunció cuentas falsas en las
redes sociales que se dedican a ser
porristas del gobierno y a atacar a
los opositores

Nosotros no mandamos bots a
las redes sociales nosotros manda
mos votos a las urnas y por esos vo
tos van a perder no van a perder por
los bots ni por su complot interna
cional orquestado desde los sótanos
del poder y de los anunnakis y de los
reptilianos a nivel internacional ri
dículos Van a perder por el estado
lamentable en el que tienen al país
porciue estáhechounbaño de sangre
por la corrupción de la familia del
Presidente van a perder porque des
truyeron el sistemade saludyporque
quieren socavar las instituciones de
mocráticas de este país dijo

Gerardo Fernández Noroña PT
acusó que el PAN tuvo nexos con el
crimen organizado en los sexenios
que gobernó y con el hashtag #Nar
coPresidente buscan anular la elec
ción del próximo 2 de junio

Que sevea dónde está verdade
ramente el narco es en las filas de
la derecha que hay narcotrafican
tes Son ellos los que pactaron con
el grupo de El Chapo Guzmán son
ellos los que bañaron en sangre el
país Quieren descarrilar la elec
ción y decir que el narco nos finan
ció Van a buscar al exterior en esa
conjura internacional de las dere
chas lo que el pueblo ele México no
les da dijo

LadiputadaMirzaFlores MC se
ñaló que desde Palacio Nacional el
presidente López Obrador promue
ve discursos de odio contra los opo
sitores y quienes no apoyan sus po
líticas y ello ha dividido al país

Sí es delicado que hablen de nar
cocampañas de narcogobiemos de
narcoservidorcs pero es peor de de
licado lo que está pasando en nues
tros municipios y nuestras comuni
dades El narco verdaderamente se
está aprovechando de nuestras ju
ventudes de nuestros niños esa es
la gravedad refirió

La diputada Sue Ellen Berna
Bolnik PRI aseveró que los dipu
tados de Morena y sus aliados quie
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ren hacer ver que el presidente Ló
pez Obrador es víctima de una cam
paña negra pero en realidad las víc
timas son los mexicanos que pade
cen la violencia en cada rincón del

país los mexicanos que han perdi
do un ser querido que están bus
cando a sus hijos y a sus familiares
esas son lasverdaderas víctimas No

se vengan a victimizar aquí los que
han sido los victimarios del pueblo
de México señaló

Su desesperación se nota al ve
nir hoy hablar o estar diciendo los
últimos días que son víctimas de

ejércitos de bots y el pobre Presi
dente atacado ese que lleva prácti
camente todo el sexenio atacando
en la mañanera a quienes nos de
dicamos a la política y a quienes no
a periodistas a defensores de dere
chos humanos a madres buscado
ras Ese sí ha estado atacando desde
la tribuna más difundida de la Pre
sidencia de la República todos los
días afirmó

El diputado Óscar Cantón More
na también acusó a la oposición de
estar detrás de la campaña que pro
mueve el hashtae#NarcoPresidente

y afirmo que el fin es incidir en el
proceso electoral en curso
JORGE TRIANA

Diputado del PAN

Van a perder por el
estado lamentadle en el
que tienen al país porque
está hecho un Daño de
sangre por a corrupción
de la familia del
Presidente

En la sesión de

ayer en la
Cámara de

Diputados
legisladores de
oposición
desplegaron

una manta con

la foto de López
Obrador

saludando a la

madre de El

Chapo Guzmán
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Diputados de Morena
ven complot mundial
patéticos oposición

Discusitori por bots
El pleno abre debate por
publicación de MILENIO
sobre likes argentinos
para calentar la elección
FERNANDO DAMIAN

CIUDAD DE MÉXICO

Diputados de la 4T denunciaron
una conjura internacional de
la derecha paraviralizar la cam
paña #NarcoPresidente conbots
desde el extranjero mientras le
gisladores de la oposición califi
caron de ridicula y patética la
acusación además de responsa
bilizar al presidente Andrés Ma
nuelLópez Obradordepromover
los discursos de odio

El pleno de la Cámara de Di
putados abrió en su sesión un
debate sobre la investigación de
MILENIO respecto al alquiler
de bots argentinos a tres likes
porunpeso para calentar lacon
tiendaelectoral con 140 millones

de conversaciones contra López
Obrador generandovarios tren

díngtopics entre el 30 de enero y
elidefebrero

El legislador del PT Gerardo
Fernández Noroña se refirió ala
publicación de MILENIO que

acredita que como esta en un
deterioro fuerte la economía ar

gentina están al tres poruno y56
porciento de los mensaj esvienen
de EspañayArgentina

Sostuvo que de todos lospuntos
delmundo sepuedenver cuentas
falsas que impulsan las campañas
#NarcoPresidentey#NarcoCan
didata este último en referenciaa
ClaudiaSheinbaum

La derecha desesperada ca
nalla e infame ha articulado una
conjura internacional de las de
rechas para hacer de México la
campaña electoral más sucia que
se haya realizado no en la histo
ria del país sino de la humani
dad remarcó

En respuesta élvicecoordina
dor del grupo parlamentario del
PAN Jorge Triana llamó ridí
culos patéticos e infantiles a los
legisladores de Morena

Vienen aquí a denunciar un
complot internacional para gol
pear al compañero Presidente
orquestado por laDEA FBI CIA
NFL NBAytodos los organismos
perversos interesados en deses
tabilizar la mal llamada cuarta
transformación Sevenridículos
patéticos e infantiles criticó

Subrayó que lacoalición Fuer
zayCorazónporMéxico no man

da bots alas redes sociales sino
votos a las urnas

Novan aperderporlos bots ni
por su complot internacional des
de los sótanos del poder de los
ánunnakisyde los reptilianos ani
velinternacional smoporelestado
lamentable enel quetienen alpaís
porque estáhechounbaño de san
gre porlacorrupciónde lafamilia
delPresidente puntualizó

ElmorenistaOscar Cantón ad
virtió que la guerra de bots em
prendidadesde el extranjero por
la malvada derecha no afectará
al PresidenteniaSheinbaum

Claudia los va a arrasar con
más de 30 puntos Nosvemos el 2
dejunio ahí habrá gente hacien
do fila en las casillas los bots no
cuentan agregó

Por el PRI la legisladora Sue
EllenBernal indicóqueconlaacu
saciónde unaconjurainternacio
nal la4Tbuscavictimizarse pero
dijo el discursode odió se genera
en Palacio Nacional

Legisladores cri
tican al Presiden
te de promover los
discursos de odio
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ElpetistaFernández Noroña acusó una conjura internacional CUARTOSCURO
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Diputados se
enfrentan

por guerra
en redes

POR IVONNE MELGAR

ivonne me gcir dg mm orn mx

Las etiquetas en X contra el
gobierno granjas de cuen
tas mascota bots y campa

bas críticas enfrentaron en
la tribuna de la Cámara de
Diputados a los represen
tantes de Morena y PT con
los de la oposición

En la sesión de ayer
el tema de la guerra digi
tal en el contexto electoral

fue colocado en la agenda
política parlamentaria de
la coalición oficialista que
en voz de los diputados Ge
rardo Fernández Noroña y
Óscar Cantón Zetina acu
só a la alianza del PAN PHI
y PRD de haber activado
una estrategia de despres
tigio hacia el presidente
López Obrador desde el
extranjero y con inversio
nes millonarias

Le han metido millones
de dólares documentado
a una campaña en las redes
de 200 millones de men

sajes sin ningún sustento
el narcopresidente y lue
go de un triple salto mor
tal narcocandidata acusó
Fernandez Noroña

Esta guerra de los bots
que ha emprendido desde
el extranjero esta malva
da derecha simplemente
no tiene nada qué ver con
López Obrador hombre
No tiene nada que ver con

Claudia Claudia los va a

arrasar con más de 30 pun
tos Y nos vemos el 2 de ju
nio desafió Cantón Zetina

Fn respuesta forge Tria
na PAN Sue Ellen Berna
PRO Gabriela Sodi PRD

y Mirza Flores Movimien
to Ciudadano refutaron
que las campañas de difa
mación fueron impulsadas
desde el inicio del sexenio

por el aparato de propa
ganda del gobierno

Tenemos todo el sexe

nio denunciando a los que
se llaman cuentas masco

ta Y no es ninguna alusión
personal no se vayan a
ofender sino se trata de un
tecnicismo así se les dice
a las cuentas de las cua
les derivan constelaciones
de cuentas también que se
dedican a serporristas del
gobierno y atacar a los opo
sitores reviró Triaría

El Presidente no es nin

guna víctima La candidata
no es ningunavíctima Aquí
las víctimas son las y los
mexicanos que padecen
la violencia en cada rincón

del país planteó lapriista
Bernal

Los bots internaciona
les llenaron el Zócalo con la
Marea Rosa Creerse vícti
mas de su propia creación
no les queda actualmente
llorar frente a su gatillero
digital expuso la perredis
ta Sodi

 .  2024.02.29



Pág: 134

Petroleras apoyan el
embate internacional
contra AMLO diputados
ENRIQUE MÉNDEZ Y
VÍCTOR BALLINAS

En vísperas del arranque de la cam
paña presidencial los dos bloques
de la Cámara de Diputados se en
frascaron en acusaciones mutuas
sobre el uso de cuentas cibernéticas
para atacarse en las redes sociales
y aun con sus diferencias ambos
bandos concluyeron por separado
que los bots no votan

Morena y sus aliados del PT y
PVEM incluyeron ayer en agenda
política la discusión de la guerra
internacional contra el presidente
Andrés Manuel López Obrador
que afirmaron está financiada
por grandes empresas trasnacio
nales del petróleo que impulsan
la etiqueta #narcopresidente para
dar respaldo artificial a la candidata
de la derecha

En respuesta el panista Jorge
Triana Tena afirmó que vienen a
denunciar un complot internacio
nal para golpear al compañero Pre
sidente de la República orquestado
por la DEA por el FBI por la CIA
por la NFL por la NBA por todos
los organismos perversos interesa
dos en desestabilizar la mal llamada
Cuarta Transformación Ridículos

patéticos e infantiles No van a per
der por los bots sino por los votos

Por Morena Óscar Cantón Zetina
afirmó que desde el bloque opositor
se utilizan bots para repetir aque
lla etiqueta porque están perdi
dos Esta guerra de los bots que
ha emprendido desde el extranjero
la derecha no tiene nada que ver
con López Obrador ni con Claudia
Sheinbaum que los va a arrasar por
30 puntos porque los bots no cuen
tan lo que cuentan son los votos

Durante la sesión el pleno tam
bién abordó la discusión que ayer se
dio en el Tribunal Electoral donde
se pretendía aprobar un cuaderno
auxiliar de infracciones que sería
insumo para la calificación de la
elección presidencial Para Morena
el tribunal intentó extralimitarse
para calificar la elección del presi
dente de México y quería aplicar
lincamientos una vez que inicia el
proceso electoral pero tomando en
cuenta hechos sucedidos antes del
proceso electoral

El PT acusó incluso que los ma
gistrados pretendían impedir el
triunfo inminente de nuestro mo

vimiento Patricia Terrazas PAN
respondió Triunfo inminente
Ay por dios Si así fuera por qué
traen el tema a la agenda política
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Avala comisión reforma en la LFT

Avanza en el Senado
el aumento de 15 a 30
días en el aguinaldo

Es un acto de justicia y equidad laboral
desde 1970 está sin cambio Gómez Urrutia
ANDREA BECERRIL Y GEORGINASALDIERNA

DERECHO QUE NO SE MEJORA DESDE HACE 54 AÑOS

Avanza en el Senado la
reforma que eleva a 30
días el pago de aguinaldo
Primer paso
hacia la
igualdad
laboral señala
Gómez Urrutia

ANDREA BECERRIL Y

GEORGINASALDIERNA

Por unanimidad la Comisión de
Trabajo y Previsión del Senado
aprobó la reforma a la legislación
laboral que incrementa de 15 a
30 días el pago del aguinaldo que
anualmente reciben los trabajado
res en México derecho que no se ha
mejorado desde hace 54 años y está
por debajo de lo que se retribuye en
otras naciones de Latinoamérica

El presidente de esa comisión Na
poleón Gómez Urrutia Morena ex
presó que es un primer paso hacia la
equidad laboral ya que el dictamen
aprobado con 11 votos de legislado
res de todas las fuerzas políticas

incluido el priísta Carlos Aceves del
Olmo dirigente nacional de la CTM
debe pasar aún por la Comisión de
Estudios Legislativos Segunday des
pués al pleno senatorial

Duplicar los días de aguinaldo
que desde 1970 se mantiene en 15
por año no sólo es un acto de justi
cia sino un componente fundamen
tal para la estabilidad financiera del
país destacó Gómez Urrutia al pre
sentar el dictamen que incluye una
iniciativa de su autoría y otra de su
homologa Graciela Gaitán PVEM

El aguinaldo como un derecho
laboral consagrado en la ley no só
lo representa un ingreso adicional
crucial para cubrir gastos extraor
dinarios durante la temporada navi
deña sino que también desempeña
un papel significativo para mitigar
la desigualdad económica y en la
promoción de lajusticia social

Por ello subrayó el también líder
nacional del Sindicato Minero es
esencial garantizar que la cantidad
de dinero otorgada como aguinaldo
seajusta y suficiente para cubrir las
necesidades básicas de los trabaja
dores y sus familias

La reforma al artículo 87 de la
Ley Federal del Trabajo expuso re

conoce la gran productividad de los
mexicanos que están entre los que
más horas laboran Precisó que de
acuerdo con datos de la OCDE Or
ganización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos en nues
tro país se trabaja 23 por ciento
más horas que en otras naciones

En contraparte el aguinaldo que
se recibe es inferior al que se otorga
en Uruguay Puerto Rico Italia Por
tugal China y Hong Kong donde
es equivalente a 30 días de salario
entre otros ejemplos

Durante la reunión las morenis
tas Bertha Caraveo Lucía Trasviña
y Blanca Estela Piña subrayaron la
importancia de la reforma Aceves
del Olmo se conectó vía digital al
encuentro y aunque no intervino
en el debate votó en favor

La panista Kenia López Rabadán
consideró que aumentar el aguinal
do es una decisión humana e inclu
yente pero advirtió que el esfuerzo
para elevar 30 días esa remunera
ción lo tendrán que hacer los em
pleadores no el gobierno

El dictamen debe también ser
aprobado por la Comisión de Es
tudios Legislativos Segunda que
preside Rafael Espino Morena
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Se quedará Instituto
fondos no reclamados
CLAUDIA SALAZAR

La Cámara de Diputados
aprobó ayer una reforma
que permitirá al Instituto de
Seguridad Social y Servicios
Sociales de Trabajadores del
Estado ISSSTE crear for
malmente un fondo de re
serva con los recursos de los
pensionados que no sean re
clamados por los trabajado
res o sus familias

El fondo servirá para pa
gar futuras devoluciones La
reforma se aprobó con 407
votos a favor y 37 abstencio
nes de MC y PRD Se envió
al Senado para su revisión

En el artículo 251 de la
Ley del ISSSTE la diputada
Susana Cano presentó una
reforma para precisar que no
prescribe el derecho de los
trabajadores a reclamar el di
nero de su cuenta individual

Sin embargo sin explicar
en qué consistía una reserva
de modificación al mismo
artículo se dispuso que el
ISSSTE sí se pueda quedar
con el dinero no reclamado
y que se forme el fondo de
reserva

La reforma original de
Cano añadió el término de
imprescriptible y preveía
que a los 10 años que fueran
exigibles los recursos de la
cuenta individual del seguro
de retiro cesantía en edad
avanzada y vejez el dinero
se transferiría a una reserva
del ISSSTE para atender so
licitudes de devolución

Sin la firma de algún le
gislador se propuso al Ple
no modificar dicho párrafo
de Cano

Sin perjuicio de lo ante
rior el Instituto podrá dispo
ner de dichos recursos a los
10 años de que sean exigibles
sin necesidad de resolución
judicial siempre que cons
tituya una reserva suficiente
para atender las solicitudes
de devolución de los traba
jadores o beneficiarios

La Secretaría de Hacien
da aprobará la metodología
para determinar el monto
de la reserva que el Instituto
constituirá para atender las
solicitudes y el procedimien
to que deberá seguir para
ello señala la modificación
a la reforma
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Diputadas fustigan a laASF
señalan un mal desempeño
Las diputadas Inés Parra Morena y Mana
Elena Pérez Jaén PAN condenaron la ten
dencia a la baja en sentencias denuncias
de hechos auditorías recomendaciones y
recuperaciones de la Auditoría Superior de
laFederación ASF

Luego de la presentación del informe de
actividades de la Unidad de Evaluación y
Control UEC de la Comisión de Vigilancia
de la ASF de la Cámara de Diputados las
legisladoras exigieron se finquen responsa
bilidades administrativas ante elbajo desem
peño de la ASE

Hayun nulo trabajo un mal desempeño
hay una negligencia la Auditoría no está
haciendo nada expresó Parra

Enfatizó que al haber una tendencia a la
baja en el trabajo de la ASF se deberán fincar
responsabilidades administrativas de aque
llos funcionarios que no han cumplido con
sus obligaciones

Hay que depurar la Auditoría Superior de
laFederación de los funcionarios que no han

cumplido o despedirlos definitivamente Yo
creo que es la correcciónque se debe de hacer
por parte de nosotros los diputados indicó

Por su parte la diputada María Elena
Pérez Jaén PAN criticó la tendencia a la
baja en la realización de auditorías bajo la
administración del actual auditor David
Colmenares tanto en auditorías de cumpli
miento como forenses y en la presentación
de denuncias de hechos recomendaciones y
recuperaciones

Destacaque laprogramaciónde auditorías
de desempeño ha disminuido de 141 audito
rías en promedio en la gestión anterior a 112
en la administración actual dijo la panista

El titular de laUnidad de EvaluaciónyCon
trol UEC de la ASF Ricardo Palma Rojas
expuso que 91 9 de las denuncias que ha
presentado la ASF con corte a septiembre de
2023 se encuentranenintegración el23 3
se determinó elno ejercicio de la acciónpenal
y5 2 se encuentranenreserva jorgex lópez
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Canjea senadora
guinda por naranja

MAYOLO LÓPEZ

El senador Clemente Cas
tañeda líder de la bancada
de Movimiento Ciudadano
MC dio ayer la bienveni

da a la ex moralista María
Antonia Cárdenas

El legislador subió a sus
redes sociales una foto en
la que Cárdenas aparece ro
deada por parte de la banca
da naranja entre otros el lí
der nacional emecista Dante
Delgado Patricia Mercado
Laura Ballesteros Marco An
tonio Gama y José Luis Pech

Bienvenida a la #Ban
cadaNaranja senadora
MaAntoniaCar Es un gusto
que te integres al equipo y
fortalezcas con tu experien
cia y dedicación la lucha por
un mejor futuro para Méxi
co posteó Castañeda

Cárdenas quien aspiró a

la candidatura de Morena al
Gobierno de Jalisco negó que
haya traicionado al partido
por el que obtuvo el escaño

Yo no le llamaría trai
ción más bien le llamaría re
chazo al sistema A qué siste
ma pues al sistema que está
utilizando ahorita Morena
justificó

La legisladora agradeció
en sus redes sociales el ca
riñoso recibimiento que le
dieron en su nueva bancada

Juntos lucharemos es
fuerzos por un mejor futuro
para México y Jalisco escri
bió en su cuenta de X

Sin mencionar nombres
Cárdenas dijo que Morena
aceptó a personajes de otros
partidos que no son con
gruentes con el movimiento
por lo que decidió sumarse
a MC

A Movimiento Ciuda

dano lo veo mas congruente
los de MC es raro que metan
a gente de otros partidos y
Morena ya metió de varios
partidos reprochó

A través de sus redes so
ciales Cárdenas acusó a la di
rigencia nacional de Morena
de acciones dictatoriales al
imponer candidaturas y de
violencia política de géne
ro pues dijo haber recibido
amenazas

Nuestro movimiento ha
dejado de ser de izquierda ha
dejado sus principios y sus
valores porque ha traiciona
do a la palabra la dignidad
y al pueblo de México Con
profunda tristeza vemos que
se arropan a figuras que antes
eran opositores y que ahora
son paladines de la democra
cia consideró

MC tiene 13 senadores
y Morena se queda con 59

t Senadores de MC dieron ayer la bienvenida a la ex morenista
María Antonia Cárdenas
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HOMENAJE LUCTUOSO

EL SENADO RECORDÓ
A ARMANDO GUADIANA
TRAS SU DECESO EN
DICIEMBRE PASADO
DE TODOS LOS PARTIDOS LO RECUERDAN

Rinde Senado homenaje
a Armando Guadiana
Legisladores de todos los partidos
dejaron atrás sus enfrentamientosy
se unieronpara rendirunhomenaje
luctuoso en memoria de Armando
Guadiana en el Senado

La Cámara alta recordó al sena

dorcoahuilense como unlegislador
que dejó huella tras su deceso el 26
de diciembre de 2023

Al evento asistieron su esposa
Guadalupe Mandujano sus hijos
Cecilia Guadiana Armando Gua

diana Alejandra Guadiana yLucy
Aguirre su hermano José Luis
Guadiana su cuñado Eduardo
Mandujano el diputado local por
Morena en Coahuila y amigo Al
berto Hurtado así como amigos y
empresarios de Coahuila

Su hijoArmando agradeció a los
diferentes gruposparlamentarios su
presenciayrecordó que supadre no
distinguía trincheras nipartidos ya
que su trabajo siempre fue en aras
detrabajarporMéxico Redacción

Memoria Al acto en la Cámara alta acudieron familiares y amigos del exleglslador
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Denuncian a Ana Guevara por
de 500 mdp

V y V UV AÍ VAU V1ÍLV V

Raúl Ramírez

La diputada María Elena Pérez Jaén
quien en 2023 presentó 56 denuncias
en contra de la Comisión Nacional del

Deporte Conade que dirige Jiña Guevara
por desaparecer casi 500 millones de
pesos se pronunció en torno a las dos car
petas de investigación que abrió reciente
mente la Fiscalía General de la República
FGR contra el organismo por presuntos

malos manejos y desvío de recursos
La Auditoría Superior que presentó estas

dos denuncias ante la FGR dice que es por un
monto superior a os 200 millones de pesos
por irregularidades detectadas y no solventa
das de la cuenta pública 2020 es decir sola
mente lo está haciendo por 2020 y me pre
gunto ya solventaron o ya aclararon lo que no
justificaron en 2019 que fueron 186 millones
de pesos

En 2019 no habían aclarado ni solventado

el destino de ese dinero y en 2020 era por 310
millones de pesos lo que nos dan un total de
casi 500 millones de pesos por los cuales yo
presenté las denuncias el año pasado recor
dó la legisladora

Pérez Jaén detalló en qué consistieron las
irregularidades de la Conade durante los
periodos citados mismas que siguen sin ser
aclaradas

Pagaron casi 17 millones y medio de
pesos por servicios de limpieza y nunca acre
ditaron que fueron hechos hay otra por ocho
millones de pesos por pagos de nómina sin
acreditar la contratación del personal

supuestamente contratado también de casi
ocho millones por adquisición de aparatos de
ejercicio que nunca acreditaron

Luego 70 millones por entrenadores no
dados de alta en ninguna base de datos ni
comprobar su contratación hay 107 millones
por autorizar el gasto de institutos y federa

ciones del deporte con documentación que no
acreditaba la prestación de servicios y otros
143 millones por el pago de eventos servicios
y adquisiciones de bienes sin acreditar dichos
eventos Esto huele a podrido añadió

La diputada federal agregó que ya resulta
imposible ocultar la corrupción en la
Comisión Nacional del Deporte que enca
beza la excorredora Ana Guevara

La Conade ha sido una de as entidades

públicas más señaladas en Ja corrupción
entonces ya no le quedó de otra a la Auditoría
es decir se vio obligada a presentar la denun
cias y me pregunto de qué tamaño estará el
escándalo que obligó a la Auditoría a presen
tar la denuncia

Lo único que puedo decir y sospechar es
que está a tal grado la corrupción en la
Conade que ya no le quedó otro remedio que
presentar estas denuncias a veces es que ya
no pueden tapar esos hoyos de corrupción

Finalmente consideró que mientras
Guevara le niega el apoyo a los atletas el
organismo que encabeza no es transparen
te en el uso de los recursos

Ana Gabriela Guevara ha negado la entre
ga de recursos a diversas selecciones y
deportistas alegando que no han comprobado
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gastos y mientras no lo hagan no les entrega
rán las becas que se han ganado a golpes de
medallas podios y calificaciones en compe

tencias internacionales y nacionales cuando la
Conade tampoco lo ha hecho comprobar
gastos y que es por millones de pesos es iló
gico finalizó la diputada Pérez Jaén

Diputada María Elena Pérez Jaén Zermeño
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Exigen senadores inmediata
destitución del togado por
inepto e incompetente

GEORGINA SALDIERNA Y

ANDREA BECERRIL

El Senado exhorto ayer al Consejo
de la Judicatura del Poder Judicial
del Estado de México la inmediata
destitución del juez Juan Manuel
Alejandro Martínez Vitela a quien
acusaron de incompetencia falta
de capacidad e ineptitud por ab
solver al agresor sexual de una niña
de 4 años de edad

En un punto de acuerdo apro
bado de urgente resolución los
legisladores acusaron que con esa
decisión eljuzgador pone en riesgo
la vida la dignidad la integridad y
la salud de la pequeña

Con la petición a la Judicatura
del Poder Judicial se busca sentar
precedentes para evitar que miles
de pederastas sigan viviendo en
la impunidad por este tipo de
decisiones absurdas denigran

tes ultrajantes y humillantes se
plantea en el documento

La propuesta presentada por
la panista Josefina Vázquez Mota
también exhorta al Poder Judicial
del Estado de México a condenar
y a aplicar justicia y reparación de
daños por la cobarde y absurda
decisión de Martínez Vitela

Asimismo pide a la Comisión
Ejecutiva de Atención a Víctimas
la inmediata reparación del daño
ocasionada a la afectada

El 15 de febrero pasado se llevó a
cabo en los juzgados de Barrientos
la audiencia donde la niña narró
cómo fue el abuso que sufrió A
pesar de que los dictámenes de las
pruebas periciales coincidían con
lo que la pequeña denunció no fue
suficiente para eljuez Juan Manuel
Martínez Vitela quien absolvió al
agresor ya que la menor no men
cionó el lugar el día y el horario de
los hechos añade el documento
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Avalan reforma que libera a divorciadas
de esperar 300 días para volver a casarse
GEORGINA SALDIERNA

YANDREA BECERRIL

El Senado aprobó ayer cuatro re
formas para que las divorciadas no
tengan que esperar 300 días para
volver a contraer matrimonio y au
menten las penas contra quienes
abusen de menores de 15 años así
como de embarazadas adultos ma
yores y discapacitados

La primera modifica el artículo
158 del Código Civil Federal al eli
minar la disposición de que la mujer
no puede contraer matrimonio sino
hasta pasados 300 días después de
la disolución de la unión anterior
a menos que dentro de ese plazo
diera a luz

La segunda adiciona un párrafo
al artículo 10 del Código Nacional
de Procedimientos Penales el cual
señala que en delitos por razón de
género los jueces tienen la obliga

ción de juzgar con esa perspectiva
así como aplicar los protocolos
correspondientes

La tercera reforma agrega una
nueva cláusula al artículo 343 bis
del Código Penal Federal para
que en violencia familiar cometida
contra una embarazada un adulto
mayor o con discapacidad la pena a
imponer aumente hasta en una mi
tad en su mínimo y en su máximo

La cuarta modificación añade un
párrafo al artículo 261 del Código Pe
nal Federal para aumentar la pena
hasta en una mitad a quienes abusen
de menores de 15 años o personas
que no tengan la capacidad de com
prender el significado del hecho

La senadora Olga Sánchez Cor
dero Morena aseveró que votar a
favor de las propuestas es demostrar
que el Senado está comprometido
con lajusticia y la protección a la po

blación La panista Josefina Vázquez
Mota expresó que el Código Civil Fe
deral discrimina y violenta los de
rechos de las mujeres al prohibirles

casarse antes de que pasen 300 días
desde que se divorciaron Esta regla
no se aplica a los hombres pues pue
den contraer matrimonio a las pocas
horas de haberse separado

Germán Martínez Cazares del
grupo plural resaltó que con las re
formas se rompe de tajo con el pacto
patriarcal que sigue vigente en algu

nas de leyes Es para acabar con
esos reductos de machismojurídico
y esa masculinidad vergonzante

De estas reformas aprobadas
prácticamente por unanimidad las
dos primeras fueron remitidas a los
diputados y las otras dos al Ejecuti
vo para su publicación en el Diario
Oficial de la Federación
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GANARÍA MORENA EN 15 ALCALDÍAS BENITO JUÁREZ LA EXCEPCIÓN
PARA GANAR 15 DE 16 DEMARCACIONES

EN CDMX ENCABEZA
MORENA PREFERENCIA
De acuerdo a múltiples encneslas i de volantes capitalinos
sienten kieníNU idos con el partido guinda y sus
HECTOR QUEZADA
GRUPO CANTÓN

Con miras a los comicios del

próximo 2 dejunio las encuestas
hmiposicionfldc a 15 de los 16 as
pirantes de Morena que busca
rán ocupar el cargo como ediles
por encima de los candidatos de
oposición lo que representaría
que el partido oficialista tendría
un control total de la capital del
país salvo en la alcaldía Benito
Juárez pues los ciudadanos le
serían fieles al PANyalos inte
grantes del Cártel Inmobiliario

Luego de que Morena per
diera 7 alcaldías de las 14 que
gobernaba durante los comicios
pasados las pésimas adminis
traciones a manos de militantes

del PEI PAN y PRD en donde

inclusive durante su gestión y
derivado de conflictos internos

con sus partidos losmismos edi
les renunciaron a sumüitaiicia

En enero la encuestadora
Massive Caller precisó que el
partido guinda arrebataríaAlva
ro Obregón pues la panista Lia
Limón cuenta con un 33 9 de
preferencia porel36 5 de sim
patizantes a Morena asimismo
aunque en Cuauhtémoc Sandra
Cuevas anunció que no se reele
giría el partido oficialista lidera
con un 41 3 por solo el 36 9
de ciudadanos que darían su
voto al PAN

Pese a las constantes quejas
en contra del alcalde de Mi

guel Hidalgo Mauricio Tabe
el 35 2 de los ciudadanos lo

respaldan es decir 0 03 por
debajo del moremsta Miguel
Torruco quien cuenta con el
35 5 de apoyo en Cuajimalpa
Ruvalcaba no podrá reelegirse
el renunciar al PRI provocó que
los ciudadanos le dieran la espal
da al tricolor por lo que Morena
aventaja con el 32 3 de prefe
rencias por solo el 21 4 de apo
yo al partidoblanquiazul

El tricolor perdería el con
trol de la Magdalena Contreras
Azcapotzalco Coyoacán y Tlal
pan la encuesta de Gobernarte
precisó que el 46 de los capi
talinos se sienten representados
por Morena una ventaja de 11
puntos respecto al 35 que se
identifican con los partidos de
oposición
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ENCUESTA

O
La encues

tadora Mas
sive Caller
precisó que
el partido
guinda arre
bataría Alvaro
Obregón La
actual edil lia
Limón cuenta
con un 33 9
de preferen
cia contra un
36 5 de fie
les a Morena

MÍNIMA

O
Pese a las

quejas ciuda
danas contra
Mauricio Ta

be el edil de
la Miguel Hi
dalgo cuenta
con un 35 2
de preferen
cia frente a
un 35 5 de

apoyo ciuda
dano al mo

renista Mi
guel Torruco
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Candidatos ajefatura de Gobierno definen
lugares de inicio de campaña electoral
Chertorivski eligió la colonia
Centro Brugada el Zócalo
capitalino y Taboada el Ángel
de la Independencia
JorgeAguilar
metropoli cronica com mx

Desde el primer minuto del 1 de
marzo iniciará de manera oficial

el periodo de campañas electo
rales por la jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México contien
da en la que los tres candidatos
Salomón Chertorivski de Movi
miento Ciudadano Clara Bru
gada de la coalición Sigamos
Haciendo Historia y Santiago
Taboada de Va X la Ciudad de
México ya definieron los sitios
donde arrancarán la última fase

de la competencia
Quien aprovechará al máxi

mo el tiempo de campaña se
rá Salomón Chertorivski que

anuncio que a las 00 00 horas
de este viernes dará su men
saje inicial en el cruce de las
avenidas Juárez y Eje Central
de la colonia Centro en la al

caldía Cuauhtémoc donde
acompañado de Alejandra Bá
rrales y Sandra Cuevas convo
cará a una caminata con batu

cada para dar comienzo a la
lucha del movimiento naranja
para ocupar por primera vez el
Palacio de Ayuntamiento

A las cuatro de la tarde
Brugada dará el banderazo de
su campaña en el Zócalo ca

pitalino donde compartirá es
cenario con la candidata a la

presidencia de la República
Claudia Sheinbaum En ese

momento los dirigentes del
Morena Partido del Trabajo
PT y del Partido Verde Ecolo

gista de México PVEM res
paldarán el intento de la fuer

za guinda para apoderarse por
segunda vez consecutiva de la
Ciudad de México

Taboada iniciará el mismo

proceso en el Ángel de la Inde
pendencia a las 00 00 horas y el
dos de marzo acudirá al Parque
Bicentenario de la alcaldía Az

capotzalco a las cinco de la tar
de acompañado de la candida
ta a la presidencia por la alian
za del PAN PRI y PRD Xóchitl
Gálvez para después empren

der su recorrido por las 16 al
caldías

A partir del primer de mar
zo los candidatos podrán acu
dir a todas las demarcaciones

de la ciudad a emitir propues
tas y planes para el futuro pe
riodo que finalizará a las 00 00
horas del 29 de mayo tres días
antes de las elecciones del dos

de junio
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A partir del primero de marzo los candidatos podran acudir a todas las demarcaciones de la ciudad a emitir propuestas y planes para el futuro
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POR MIEDO A MORENA

Pospone Taboada
inicio de campaña
PARA LOGRAR CONVOCATORIA

Pospone Taboada
inicio de campaña

EL CANDIDATO ARRANCARÁ EL 2 DE
MARZO EN PARQUE BICENTENARIO

HÉCTOR QUEZADA
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO
Pese a que el periodo oficial
de campañas inicia este 1 de
marzo el aspirante de la coali
ción PRI PAN y PRD a lajefa
tura de gobierno Santiago Ta
boada decidió recorrer un día
su arranque oficial estodebido
al temor de no lograr la convo
catoria deseada tras el anun
cio del inicio de campaña de
Morena

De acuerdo con diversasen

cuestas Taboada cuentacon el
respaldo del 40 del electora
do sin embargo se encuentra
16 puntos porcentuales debajo
de Clara Bragada quien acu
mulael56 de la intencióndel

voto por parte de los capitali
nos

Tras esta desventaja por
centual que arrastra el pani ta
ycon el temor de no movilizar
a la ciudadanía la oposición

blaquiazul prefirió arrancar
con su campaña el 2 de marzo
en el Parque Bicentenario un
día después del inicio oficial de
las campañas de las candida
tas de Morenaa lapresidencia
Claudia Sheinbaum y a la je
fatura de gobierno Clara Bra
gada quienes convocaron alas
capitalinas a asistir a la plan
chadel Zócalo esteviernes en
punto de las 4 de latarde

Delmismo modo elpanista
Santiago Taboada presumió
que dentro del evento estará
presente la aspirante a la pre
sidencia de la República Xó
chitl Gálvez quien arrancará
su campaña el 1 de marzo a la
medianoche en Fresnillo Za
catecas

Además aunque los panis
tas se han mostrado segu
ros con miras a los comicios

del próximo 2 de junio el 60
de los capitalinos afirmó que
lo mejor para la ciudad es que
Morena continúe al frente del

gobierno mientras que el 38

délos encuestados preciso que
unatransición seríalo mejor

DEBATE Por su parte el
Instituto Electoral de la Ciu

dad de México IECM anun
ció que el primer debate entre
los candidatos a lajefatura de
gobierno de la ciudad de Mé
xico se realizaráel próximo 17
de marzo en punto de las 8 de
la noche sin embargo el orga
nismo tiene pendiente definir
al moderador así como el lu
gar en donde se llevará a cabo
dicho encuentro paraservisto
por la ciudadanía

INVITADA

O

El panls
ta presumió
que dentro
del evento
estará la as
pirante a la
presidencia
Xóchitl Gál
vez
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Se espera un dfa más porque teme no mover a la ciudadanía
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Oposición usa el tema como botín político dice

Clara Brugada rechaza que exista
un Día Cero por escasez del agua
LACANDIDATA de Morena a la Jefatura de
Gobierno admite sin embargo que la CDMX
lleva 3 años sufriendo sequía reitera que la ca
pital mexicana no se quedará sin el vital líquido

Por Eunice Cruz

Lacandidata de Morena a la Jefa

tura de Gobierno Clara Brugada
rechazó que exista el Día Cero
sobre la escasez del agua y asegu

ró que la Ciudad de México no se quedará
sin el líquido además acusó a la oposición
de usar este tema como botín político

Esta ciudad no se va quedar sin agua
la oposición utiliza comobotín político el
temay hay que dejar claro a la ciudadanía
que no existe esa situación están min
tiendo manifestó durante el foro me
tropolitano Agua soluciones y retos

Brugada admitió sin embargo que
la capital lleva tres años sufriendo se
quía la cual dijo es la más severa de
los últimos 80 años por lo que indicó
que se tiene que hacer una política de
Estado en el tema del recurso hídrico
en el cual no bastará un plan sexenal

Explicó Tenemos que rebasar esos
planes excepcionales cuando se trata
de hacer que esta ciudad tenga futuro
que sea sustentable y pensar en una
política de Estado sobre el tema del
agua también tiene que ver con una
coordinación metropolitana y megalo
politana

Apunto que en la capital ninguna al
caldía puede resolver el tema del agua
ya que sólo cuentan con pipas para abas
tecer a sus vecinos y por ello propuso
una política de Estado a nivel federal en
la cual la Comisión Nacional del Agua
Conagua así como los gobiernos de

Morelos del Estado de México y Ciudad
de México puedan hacerse responsa
bles del tema

Expuso que nos va a tocar a cuatro
mujeres resolver el tema del agua con
visión metropolitana y sustentable El
primer punto debe ser cómo lograr te
ner una estrategia de reinfiltración que

tiene que pasar por un proceso de rege
neración y tratamiento para que proteja
los mantos acuíferos

La abanderada de Morena especifi
có que la política pública implica una
visión de largo plazo es decir 50 años
para que se obligue con metas concre
tas que garantice que se abastezca el
líquido en la capital además de imple
mentar un nuevo modelo de gestión de
agua

Yo pienso que hay algunos princi
pios muy importantes en la Constitu
ción de la Ciudad de México que es muy
importante que sean nuestra guía dijo

Brugada Molina y especificó que es un
mito que tapando las fugas se va a resol
ver la crisis

Por ello resaltó que se debe garanti
zar el derecho al agua y saneamiento
la gestión pública sin fines de lucro del
líquido la no privatización del servicio
la protección de recursos hídricos y de
igual manera apostó por priorizar el uso
doméstico

Será necesaria la sustentabilidad
ambiental de nuestros recursos hídricos

y la recuperación del balance hídrico en
el que se distribuye equitativamente el
agua entre la naturaleza y los usuarios

la gestión sustentable y óptima del agua
de lluvia y residuales subrayó

También enfatizó que se tienen que fi
jar como principios de acceso diario con
tinuo y equitativo del líquido así como
la disponibilidad del agua potable en los
espacios públicos la promoción de una
cultura del recurso natural que privilegie
su cuidado ahorro ymanejo sustentable

Hay que sustituir las redes de agua
porque hay muchas fugas quiero resal
tar que hoy 64 mil familias reciben agua
de lluvia gracias al programa Cosecha de
Lluvia la cual les abastece durante cua
tro meses destacó

ACTUALMENTE en la capital del país hay
un programa de recorte de agua en varias
colonias a fin de que el líquido vital alcance
en lo más duro de la etapa seca

38 2
Por ciento de agua
tenían las presas del
Cutzamala hasta el

martes
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í
ESTA CIUDAD no

se va quedar sin
agua la oposición
utiliza como botín
político el tema y

hay que dejar claro a
la ciudadanía que no
existe esa situación

están mintiendo

Clara Bragada
Candidata a la Jefatura

de Gobierno de la CDMX

por Morena

w

LA PRECANDI DA

TA izq trassu
participación en el
foro del agua ayer
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LA MOREN ISTA ASPIRA A GOBERNAR TLALPAN

Da espaldarazo
I larfüch a Osorio
REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Lacan
didata de Morena a la alcaldía

Tlalpan Gabriela Osorio sostu
vo una reunión con el exsecre

tario de Seguridad Ciudadana
Ornar García Harfuch en la que
intercambiaron ideas sobre la

estrategia que permitiría dismi
nuir la inseguridad en la capital
delpaísyen dichademarcación

En el encuentro el ahora
coordinador de la Mesa de Se

guridaddel Proyecto de Nación
dio su respaldo a la morenista
Ahí expresó que es un honor
contar con una candidata con

preparación integridad y en
trega a su trabajo a favor de los
tlalpenses Me dio mucho gus
to platicar coa una mujer tan
joven pero tan preparada Con
esavocaciónde servicio a los de

más creo que es lo que nuestra

ciudadnecesita subrayo
A suvez O sorio explicó que

abordaron problemáticas es
pecificas en materia de seguri
daden lademarcación así como
posibles soluciones al combate
de los delitos Además informó

que se tiene previsto presentar
el modelo de seguridad una vez
que la leyelectoral lo permita

Vamos a formar un gran
equipo para enfrentar los desa
fios que se avecinan destacó la
aspirante a alcaldesa

REUNIÓN

O
ELextltu

lardelaSSC
platicó sobre
una estrate

gia de segu
ridad en esa
demarcación

blexfunclonarla dijo que es una joven preparada
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La Ciudad perdió
su competitividad
dice Chertorivski
La Ciudad de México está estancada y ha
perdido su competitividadno sólo en el país
sino con el resto del mundo por ello es ne
cesario buscar inversiones en el extranjero
para impulsar a la capital del país aseveró
Salomón Chertorivski candidato alaJefatu
ra de Gobierno porMovimiento Ciudadano

Durante una reunión con diversos em
presarios para plantear soluciones a los
principalesproblemáticasytemas de interés
paraloshabitantes el emecista señaló que la
capital se estancó en la mediocridad y en el
conformismo pese a su llamadopara seruna
de las mejores ciudades delmundo

La Ciudad de México perdió su competi
tividad en el país yhacia el resto del mundo
perdió su impulso su crecimiento y su dina

mismo pero ademas perdió su calidad de
vida resaltó Chertorivski

Para mejorar la situación en la urbe y la
calidad de vida de sus ocupantes indicó que
se debe buscar la inversión en otros países
debido a que hay empresas interesadas en
llegara México pero que al finalno se le otor
gan las facilidadespara establecerse

Otra problemática que señaló son los apo
yos al emprendimiento de los jóvenes los
cuales aseguró no sólo han disminuido sino
que han desaparecido ocasionando una
enorme fuga de talento a otrospaíses

Asimismo indicó que el problema de
movilidad no puede resolverse únicamen
te considerando a los distintos sistemas de

transporte sino quetambiénhayquevalorar
el lugarde trabajoylavivienda marcoclara

DIÁLOGO El emecista se reunió con el Club
delndustrialesdondeabordódistintas

problemáticasy retosqueenfrenta la ciudad
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Viejos conocidos y
Rojo de la Vega las
cartas opositoras
EL UNICO CAMBIO SERIA EN LA CUAUHTEMOC

La coalición opositora revive a
antiguos personajes del priismo

En esta segunda entre
ga los cuadros tricolores
tienen un mayor peso
POR PAOLA GONZÁLEZ CASTAÑÓN

DDMexico

Giovanni Gutiérrez Aguilar de
nueva cuenta quiere obtener la
mayoría de los votos en las urnas
del próximo proceso electoral
para así mantenerse como alcalde
de Coyoacán Cursó la licenciatu
ra en administración de empresas
en la Universidad La Salle

Durante el 2006 buscó una di

putación federal por el distrito 24
en Coyoacán simultáneamente
en el periodo 2006 2009 presidió
el comité directivo delegacional
del PAN en Coyoacán en 2009 fue

electo como diputado local por el
principio de mayoría relativa por
el distrito XXVII en la misma de

marcación para el 2012 intentó
de nueva cuenta ser diputado fe
deral por el distrito 24 y en 2018
a nivel local por el distrito XXX en
Coyoacán

En materia legislativa fue vice
coordinador del grupo parlamen
tario del Partido Acción Nacional
secretario de la comisión de vi

gilancia de la contaduría mayor
de hacienda en la desaparecida
Asamblea Legislativa del Distrito
Federal ALDF integrante de la
comisión de presupuesto y cuen
ta pública en la ALDF y secretario
del comité de asuntos interinsti

tucionales de ALDF

Alessandra Rojo de la Vega es li
cenciada en comunicación por la
Universidad Iberoamericana En

2016 fundó Efecto Más Media una
empresa especializada en marke
ting digital que brinda servicios
tanto a al sector gubernamental
como al privado y en 2014 fue co
fundadora de MIU México una

organización dirigida a la defensa
de los derechos de los niños

En el lapso de 2014 a 2015 diri
gió la coordinación de estrategia
digital en el comité directivo de
la Ciudad de México del PRI en
2018 resultó electa como diputa
da local de la I legislatura por el
Partido Verde Ecologista de Méxi

co PVEM intervalo en el que im
pulsó iniciativas como la Ley

Olimpia simultáneamente co
ordinaba la bancada del partido
pero fue en 2021 cuando decidió
salir después de que este violara
la veda electoral
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Margarita Saldaña es licenciada
en escultura por la Escuela Nacio
nal de Artes Plásticas la Esmeral

da actualmente se encuentra cur
sando la licenciatura en derecho

Fue diputada local en la I legisla
tura en 1997 y diputada federal en

la LIX legislatura en 2003 En ma
teria administrativa fungió como

jefa delegacional en Azcapotzalco
y como asesora en la II legislatura
de la ALDF en el año 2000 para
el 2007 asumió la dirección de la

delegación sur del Instituto Mexi

cano del Seguro Social IMSS en
el Distrito Federal

Dentro del Partido Acción Na

cional fungió como consejera

regional de 1989 1990 asumió la
presidencia del distrito XIX en
1989 participó como miembro
del comité regional en 1999 y en
2009 fue candidata a jefa delega
cional en Azcapotzalco candida
tura que buscó de nueva cuenta
en 2011

Carlos Orvañanos es licenciado en

derecho por la Escuela libre de De
recho y economista por la UNAM
tiene dos posgrados el primero en
análisis de políticas públicas por la
Universidad de Georgetown y el
otro en administración pública por
la Universidad de Harvard

Trabajó como secretario par
ticular para el exdiputado Juan

Camilo Mouriño de 2006 a 2008
cargo que ocupó de nueva cuenta
con el entonces secretario de eco

nomía Gerardo Ruiz Mateos esto
solo durante los meses de julio a
noviembre de 2008

Laboró como delegado de Cua
jimalpa de 2009 a 2012 y para el
término de su gestión buscó ser
candidato a la jefatura de gobier

no por el PAN en las elecciones
de 2012 pero después de no ob
tener la candidatura se alejó del
foco político capitalino y reapare
ció en la administración del exgo
bernador de Quintana Roo Carlos
Joaquín González en 2016 poste
riormente en 2019 fue candidato

a diputado local por el distrito VII
de Quintana Roo
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Maricela Gastelú Userralde tiene

una licenciatura y una maestría en
derecho por la Universidad del Va
lle de México UVM una especiali
dad en campañas electorales por la
universidad Santander y un diplo
mado en comunicación política por
la Universidad Iberoamericana

Se ha desempeñado como con
sultora política en comunicación
especialista en oratoria y deba
te en los últimos 10 años ha im
partido conferencias en cumbres

mundiales de comunicación polí
tica además de ser autora de tres
libros Oratoria Política Moderna
El Libro Negro de la Política y Tác
ticas y Estrategias de Campaña

Jorge Alvarado Galicia podría fi
gurar en las boletas este 2 de ju
nio Se sabe que cursó hasta el ni
vel medio superior en el Colegio
de Bachilleres plantel 14 lo ante
rior basado en el currículo vitae

entregado a la alcaldía Milpa Alta

Fungió como jefe delegacional
por el PVEM en Milpa Alta en el pe
riodo 2015 2018 después de haber
lo intentado en los procesos electo
rales anteriores de 2009 y 2012

Se unió como asesor de la aso

ciación de profesionales técnicos

y comerciales de Milpa Alta de
1995 a 1997 de manera breve ocu
pó el cargo de secretario de orga
nización del comité delegacional
del PRI en 2005 y de 2007 a 2011
presidió el comité de administra
ción de la central de abastos
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Luis Gerardo Quijano Morales
actual alcalde de La Magdalena
Contreras es egresado del Tec
nológico Autónomo de México
ITAM cuenta con un diploma

do en Gobernar la complejidad
diseñar una nueva política para
la democracia por el Instituto de
Capacitación y Desarrollo Políti
co y un seminario en planeación
estratégica por el Instituto De
mocrático Nacional NDI por sus
siglas en inglés

Se desempeñó como coordi
nador nacional de enlace con los

diputados locales subsecretario
de operación política del comi
té ejecutivo nacional del aparta
do revolucionario institucional
secretario general adjunto del
comité ejecutivo nacional del

frente juvenil revolucionario y
como delegado especial en fun
ciones de presidente del XXXIII
comité distrital del PRI en el Dis
trito Federal

En 2015 resultó electo como di

putado local por el distrito XXXIII
de la VII legislatura fue director
general adjunto de proyectos de
la Procuraduría Federal de Pro

tección al ambiente Profepa de
igual manera dirigió y supervisó el
Instituto del Fondo Nacional para
el Consumo de los Trabajadores

Es licenciado en contaduría por la
UNAM y en derecho por la Univer
sidad del Valle de México cuenta
con un diplomado en derecho tri
butario por el Instituto Tecnológi
co Autónomo de México ITAM

Participó en el proceso electo
ral anterior por la misma alcaldía
el cual estuvo a punto de ganar
en esta ocasión deshancó a Wen

dy González Urrutia quien se per
filaba para ser la abanderada de
la coalición Va por la Ciudad de

México de PRI PAN y PRD
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Morena critica la ruin
campaña contra el
Presidente podrían
afectar al país entero
Insiste PAN en crear comisión

para investigar a López Obrador

ANDREA BECERRIL Y

GEORGINA SALDIERNA

Por segundo día consecutivo la
sesión en el Senado devino en un
encontronazo entre Morena y el
Partido Acción Nacional PAN
debido a la insistencia de los blan
quiazules en crear una comisión
de la verdad para que investigue al
presidente Andrés Manuel López
Obrador por presuntos nexos con
el narcotráfico

Los morenistas acusaron de rui
nes e irresponsables a los senado
res panistas por poner en marcha
una guerra sucia en redes socia
les como parte de una estrategia
basada en la propaganda nazi de
mentir y mentir para intentar que

la gente lo crea
El senador César Cravioto exi

gió a los legisladores azules acla
rar quién paga la campaña negra
en redes sociales que en tres días
sumó 47 millones de pesos para
posicionar la etiqueta narcopre
sidente a través de bots enviados

desde Argentina y España Eso
es ruin Si no tuviéramos un Pre
sidente con la fuerza que tiene
afectaría nuestras relaciones in
ternacionales nuestro comercio

nuestra economía
Eran cerca de las 15 horas y

mientras se discutía un paquete
de dictámenes sobre derechos de
las mujeres fuera del recinto rea
lizaban una movilización padres de
los estudiantes de Ayotzinapa y el
panista Alfredo Botello aprovechó
su turno en tribuna para insistir
en la comisión de la verdad que
proponen a fin de determinar si el
presidente López Obrador tiene o
no responsabilidad en lo que se ha
señalado de haber recibido él y su
familia dinero del narco

Qué tiene que ver el Presidente
con los dictámenes que estamos
discutiendo por qué insistir en
una mentira tan ruin le reclamó
el coordinador de la bancada guin
da Ricardo Monreal entre gritos
de los panistas entre ellos del re
giomontano Víctor Fuentes Siga
gritando desahogúese para que
sus electores de Monterrey sepan
que es un provocador

El perfil del blanquiazul

Le recordó que quiso ser candida
to de Morena qué bueno que no
lo aceptamos y le echó en cara
que él y otros panistas admiren al
presidente de Argentina Javier
Milei quien privatiza despide

trabajadores persigue sindicatos
y eliminó disposiciones contra el
rascismo y la xenofobia

El ahora senador de grupo plu
ral Germán Martínez se molestó
por llevar a tribuna situaciones
de otro país y acusó al presidente
López Obrador de entregar terri
torio a los criminales y de no cum
plir con su promesa de campaña de
resolver el caso Ayotzinapa

La respuesta de Monreal fue
inmediata Es muy cobarde acu
sar al Presidente de ello le re
cordó que llegó al Senado porque
el Ejecutivo lo incluyó en la lista
plurinominal de Morena Martínez
Cázares se salió del recinto y ya no
escuchó que otro morenista Ornar
Olguín Franco advirtió a los trai
dores que ocupan un escaño gra
cias a los votos que les dio López
Obrador que si tuvieran dignidad
dejarían el cargo

El senador Fuentes afirmó en
tribuna que para nada me da ti
bieza afirmar que es conservador
de derecha y neoliberal y consi
dera además que Milei lo ha he
cho muy bien Es el modelo que
quieren para su candidata Xóchitl
Gálvez le contestó Cravioto

En el pleno se realizó un home
naje luctuoso al fallecido senador
de Morena Armando Guadiana
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Se reúne aspirante con Gub de Industriales

Presume Sheinbaum
seguridad en CDMX

Afirma morenista

que en su gestión
bajaron los delitos
de alto impacto
MARTHA MARTINEZ

Claudia Sheinbaum candi
data presidencial de Morena
presumió ayer que duran
te su gobierno en la Ciudad
de México se desarticularon
cerca de 241 células delicti
vas a través de la inteligencia
la investigación y la coordi
nación con la Guardia Na
cional la Defensa Nacional y
la Marina

Ante miembros del Club
de Industriales recordó que
cuando llegó a la Jefatura de
Gobierno en 2018 la ciudad
estaba en el peor momento
de su historia en materia de
seguridad

Dijo que la Encuesta Na
cional de Seguridad Pública
Urbana levantada por el Incgi
en enero pasado señala que
98 por ciento de los habitan
tes consideraban que la Ciu
dad de México era insegura

No obstante agregó tras
su administración se reduje
ron los delitos de alto impac
to de 177 a 56 diarios lo que
representó una disminución
de 58 por ciento

Sheinbaum aseguró que
se redujeron los índices de
inseguridad a través de una
estrategia basada en cuatro

ejes atención a las causas
más y mejores policías inte
ligencia e investigación y tra
bajo coordinado con las fuer
zas de seguridad federales

Desarticulamos a cerca
de 241 células delictivas en la
ciudad y eso fue lo que per
mitió la atención a las causas
y la disminución de la im
punidad a través de la inte
ligencia la investigación la
coordinación con la Guardia
Nacional con la Sedeña con
la Marina afirmó

La candidata apuntó la
necesidad de un mejor acce
so a las oportunidades para
reducir la incidencia delictiva

Esa visión en la Ciudad
de México indicó derivó en
la creación de las universi
dades Rosario Castellanos y
de la Salud 194 Puntos de
Innovación Libertad Arte
Educación y Saberes Pilares
y diversos programas focali
zados según las necesidades
de cada colonia

Sostuvo que con esas es
trategias se logró sacar de la
delincuencia a más de 11 mil
jóvenes

La morenista agregó que
durante su Gobierno también
se crearon nuevos sistemas
de transporte como el Cable
bús o el Trolebús Elevado se
mejoró la Línea 1 del Metro
se compararon 500 nuevos
trolebuses eléctricos se cons
truyeron plantas de reciclaje
una planta fotovoltaica en

los techos de la Centra de
Abastos y se logró la simpli
ficación de trámites a través
de la creación de la Agencia
Digital de Innovación Pública

Sheinbaum destacó que
el trabajo en equipo con in
versionistas y empresarios es
fundamental para garantizar
una mejor calidad de vida
para todos

Para mí los acuerdos
más importantes de políti
ca económica que se han to
mado en el país han sido por
consenso el aumento al sa
lario mínimo fue por con
senso entre empresarios y
gobiernos la reducción del
outsourcing fue por consen
so la reforma laboral Ríe por
consenso dijo

Asimismo sostuvo que
México hoy tiene que bus
car inversión privada pública
extranjera y nacional que ge
nere cadenas de valor que es
té en los lugares con vocación
pero al mismo tiempo genere
bienestar con sustentabilidad
que incluye empleo y salario
dignos vivienda movilidad e
infraestructura

Estamos desarrollando
estos polos cié desarrollo que
nos permitan ordenar la in
versión captarla generar la
infraestructura necesaria en
energía envivienda en escue
las en vialidades en transpor
te público Lo que buscamos
es el bienestar de los mexica
nos y mexicanas reiteró
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Claudia Sheinbaum candidata presidencial de Morena aér y Claudia Brugada aspirante
en la CDMX centro durante su encuentro con integrantes del Club de Industriales
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Shelnbaum ala IP la
seguridadestáenel
centro de prioridades

El tema es clave

para transformar
el país expuso
ante empresarios

En mi gestión
en CDMX bajaron

58 los delitos

de alto impacto
La inversión

pública privada y
foránea debe crear
cadenas de valor

En la generación
de bienestar se

necesitan empleos
y salarios dignos

DE LA REDACCION

Seguridad de la población
es la prioridad Sheinbaum
DE LA REDACCION

La clave para la transformación
nacional es poner el tema de la se
guridad de la población al centro
de las prioridades sostuvo Claudia
Sheinbaum candidata presidencial
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia Morena PT y PVEM al
reunirse con integrantes del Club
de Industriales a un par de días del
arranque de su campaña

En el encuentro que sostuvo de
manera privada la tarde de ayer la
morenista presentó su visión en ma
teria de seguridad de generación de
bienestar de aprovechamiento de la
inversión privada pública extranje
ra y sobre temas como movilidad y
medio ambiente

Cuando nosotros llegamos a la
Ciudad de México en diciembre de
2018 estaba en el peor momento de
su historia de criminalidad En la
Encuesta Nacional de Seguridad Pú
blica Urbana que levanta el Inegi en

enero de 2018 98 por ciento de los
habitantes de la Ciudad de México
encuestados consideraban que la
ciudad no era segura Nosotros la de
jamos con 56 delitos de alto impacto
diarios cuando la recibimos estaba
en 177 es decir una reducción de
58 por ciento explicó la candidata
ante empresarios

Acompañada por el coordinador
de los diálogos por la transforma
ción Juan Ramón de la Fuente y

de Clara Brugada candidata a la je
fatura de Gobierno por esta misma
coalición Sheinbaum explicó que la
reducción de los índices delictivos se
debe a la estrategia que emprendió
en su administración y subrayó que
durante sugestión se desarticularon
241 células delictivas en la capital

Para continuar consideró que
es vital mejorar el acceso a opor
tunidades Qué más hace falta
seguir dando atención a los jóvenes
de nuestro país y también avanzar

en la cero impunidad a través de dis
tintos mecanismos Esa es mi visión
de la seguridad y no es mano dura
no es guerra no Es justicia es que
el sistema dejusticia en nuestro país
funcione y que el sistema de la guar
dia de las policías de la procuración
dejusticia y el Poder Judicial operen
adecuadamente agregó

Tras exponer algunos de los pro
yectos que emprendió como jefa de
Gobierno apuntó que hoy lo que
tenemos que buscar es que la inver
sión privada pública extranjera
nacional genere cadenas de valor
que esté en los lugares con vocación
pero al mismo tiempo cause bienes
tar con sustentabilidad que es sala
rio digno empleo digno vivienda
movilidad infraestructura

Se pronunció por ordenar las in
versiones para que se traduzcan en
bienestar Concluyó que el trabajo
en equipo con inversionistas y em
presarios es fundamental para ga
rantizar una mejor calidad de vida
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XÓCHITL GÁLVEZ

Llevará mensaje de esperanza desde e
primer minuto del periodo de campaña
La candidato de
Fuerza y Corazón por
México arrancara en
Fresnillo Zacatecas

POR HÉCTOR FIGUEROA

hfa glmm com mx

La candidafa presidencial
del PAN PRI y PRD Xó
chitl Gálvez se declaró lis
ta para iniciar mañana su
primer cli a de campaña en
Fresnillo Aguascalientes e
Irapuato

La elección de Fresnillo
para iniciar su recorrido del
país en el primer minuto de
este viernes obedece a una
propuesta de Gálvez para
enviar un mensaje de espe
ranza y compromiso con la
población mexicana sobre
todo la que está afectada
por la violencia

Habitantes de Fresni

llo se preparan para dar la
bienvenida a la candida
ta presidencial de la coa
lición Fuerza y Corazón y
escuchar su propuesta de
seguridad pública y la posi

bilidad de que la paz retor
ne a lalocalidad

El 96 4 de los fresni
llenses consideran que es
peligroso vivir en su ciudad
según las mediciones del
Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía Inegi
de acuerdo con la Encuesta
Nacional de Seguridad Pú
blica Urbana F NSU sobre
percepción de inseguridad
presentada en diciembre
pasado

Voy a arrancar a las 12
delanocheen Fresnillo Za
catecas que es el municipio
donde la gente tiene más
miedo de todo el país el
97 de la gente que vive en
Fresnillo tiene miedo y va
mos a arrancar a las 12 de la
noche mandando un men
saje de esperanza a todos
los mexicanos de que va a
terminar esta larga noche
de violencia porque noso
tros sí vamos a enfrentar a
los delincuentes comentó
en la semana Gálvez Ruiz

El equipo de Xóchitl Gál
vez solicitó al ayuntamiento

de Fresnillo brindar las faci

lidades para la realización
del evento el cual tendrá
por escenario la explana
da de la antigua presidencia
municipal en el centro his
tórico de la ciudad

Por lo que respecta a
Aguascalientes es la ciudad
y el estado donde el índice
de aprobación del actual
gobierno federal arroja los
niveles más bajos de acep
tación por lo que Xóchitl
Gálvez espera tener un gran
reconocimiento en esa enti

dad gobernada por el PAN

El 97 de la gente
que vive en Fresnillo
tiene miedo y vamos a
arrancar a las 12 de la
noche mandando un

mensaje de esperanza
de que va a terminar esta
larga noche de violencia
XÓCHITL GÁLVEZ
ASPIRANTE OPOSITORA
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En la reci X Xóchitl Gálvez
compartió que prepara los
videos para sus redes que se
difundirán a partir de mañana
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XOCHITL GALVEZ

CUESTIONA APOYO

DE MADURO A AMLO
AL CRITICAR A MEDIOS

ESTADOUNIDENSES

DIME CON QUIEN ANDAS

Xóchitl critica respaldo de
Maduro a López Obrador

La candidata de la coalición Fuerza

y Corazón por México Xóchil Gál
vez lamentó el apoyo delpresidente
de Venezuela Nicolás Maduro a
la crítica que hizo Andrés Manuel
López Obrador a YouTube después
de que la plataformaretirara la con
ferencia en la que dio a conocer el
número de una periodista delNew
YorkTimes

Maduro sostuvo que los medios
estadounidenses encabezan una se

rie de embates que buscan dañar la
investidura presidencialmexicana

Ante esto la abanderada de la
coalición PAN PRJ PRD aseguró en
sus redes sociales Dime con quién
andas y te diré quién eres Aquí un
defensor del Presidente en refe
rencia al mandatario venezolano

La candidata presidencial de la
oposición acompañó su mensaje
en la red social X con el video de

un programa televisivo en el que

Maduro lamento que su homolo
go mexicano esté viviendo estos
ataques

Desde Estados Unidos hayuna
campaña tremenda en contra del
presidente López Obrador Desde
los medios de comunicación del
sistema el New York Times to
dos esos son medios del sistema

estadounidense acusó
Además del apoyo a las pala

bras de López Obrador en contra
de YouTube Maduro dijo que el
presidente López Obrador lo que
ha hecho es defenderse defender
a México Decir laverdad Entonces

por decir laverdad por defender a
México ahora lo censuran en las
redes sociales enYouTube

Por otra parte la aspirante de la
oposición que ayerno tuvo activida
des informó que estabapreparando
videos y otros productos para el
arranque de la campaña de cara a

la elección presidencial el 2 de ju
nio Seguimos preparando lo que
viene falta un día ymedio yvamos
con todo Prepárense porque viene
una gran campaña lo mío lo mío
es la calle advirtió PedroHiriart

Mensaje Xóchitl Gálvez ayer en un
video que subió a redes sociales
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Ni meguarden
tenis fosfo fosfo
Enrique Alfaro
Enrique Alfaro no se pondrá
los fosfo fosfo es duro con
Movimiento Ciudadano y ca
lifica muchas de las gracio
sadas que se han usado para
impulsar la campaña federal
como mercadotecnia de bajo
nivel que no puede sustituir a
la política

El partido naranja tuvo a
Alfaro como único activo con

estructura territorial y prefe
rencias electorales el MC de
Samuel García por ejemplo
es apenas el tercer lugar en
muchos municipios de Nue
vo León y ahora el anuncia
do alejamiento alfarista e ha
ce patente

El gobernador de Jalis
co aceptó responder ante la
prensa algunas preguntas al
respecto y dijo que lo que le
toca es cuidar a Jalisco pe
ro lamentó que un proyecto
que había ganado adeptos con
mucho esfuerzo está alicaído

por las decisiones que se han
tomado en el partido se las
timó el esfuerzo que se había
hecho pro lograr que MC fue
ra una alternativa para este
país

No soy fosfo fosfo yo soy
un político serio sentenció

Recordó que en 2021 lo
graron avances importan
tes bajo la conducción de
Clemente Castañeda lo que
ahora se ve distinto Ar
turo Ramos Ortiz

La mercadotecnia

de bajo nivel que no
puede sustituir a la

política Se lastimó el
esfuerzo que se había

hecho pro lograr que MC
fuera una alternativa

para este país

Enrique Alfaro gobernador de Jalisco
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Acusaciones entre
partidos por

nexos coa narco
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Acusaciones entre

partidos por
nexos con narco

Tanya Acosta Edith Romero

En el pleno del Consejo General del
INE partidos políticos de oposición
y el bloque oficialista lanzaron adver

tencias sobre la inseguridad en el proce
so electoral además de acusarse de tener
vínculos con el crimen organizado

El representante del PRD Guadalupe
Acosta Naranjo alertó que la tendencia de vio
lencia y homicidios durante el proceso parece
ir al alza en comparación con 2021 pues hasta
la fecha 20 personas han sido asesinadas

Compañeros fueron amenazados para
que se retiraran de candidatos No lo hicie
ron y los mataron Los partidos hemos
puesto también una cuota de sangre por
decirle no a los delincuentes subrayó

Reconoció que se han realizado esfuer
zos para atender el tema de la seguridad
en elecciones pero no ha sido suficiente
Tenemos que elevar más la exigencia efe que

se tomen medidas para garantizar la seguri
dad de los aspirantes y no sólo de ellos sino
de gobernantes y personal electoral del INE
que hoy está recorriendo el país apuntó

Víctor Hugo Sondón Saavedra del PAN
reprochó que el gobierno no ha podido
reducir los niveles de violencia en el país y
mostró la fotografía del presidente Andrés
Manuel López Obrador saludando a la
madre de Joaquín El Chapo Guzmán

En respuesta el diputado del PT Gerardo
Fernández acusó a la coalición Fuerza y
Corazón por México de estar coludida con
el crimen organizado y opinó que la oposi
ción busca darle un tratamiento perverso

al tema de la inseguridad
Suelta con una displicencia acusándo

nos de narcos sin una prueba un elemen
to con una campaña canalla gastando
millones de dólares desde el exterior
insistió

Yo creo que va a ser un proceso muy
violento Va a ser el proceso más sucio que
haya desarrollado la derecha en el
mundo reiteró

El morenista Sergio Gutiérrez Luna reclamó
a la oposición la postulación de Francisco
García Cabeza de Vaca como diputado pluri
nominal para tener fuero y evadir sus respon
sabilidades Así blindaron a un naicotrafi

cante haciéndolo secretario de Seguridad
Pública Así ustedes bañaron de sangre al
país Que vengan con ese discurso es cínico
es aberrante consideró

El consejero Martín Faz Mora retomó las
recomendaciones del estudio Urnas y tum
bas análisis de los 32 homicidios a candi

datos durante el proceso electoral de 2021
de El Colegio de México y pidió que se ins
talen mesas interinstitucionales con autori

dades de seguridad
Expuso que las autoridades electorales deben

colaborar con el gobierno y los partidos para
determinar las medidas de segundadpara quie
nes participen en os comicios asi como cons
truir un acervo de datos que se actualice cons
tantemente para avanzar en el estudio y la pre
vención de la violencia electoral

Para los partidos políticos recomienda fil
tros para las candidaturas y disminuir la
estridencia de los discursos evitando agre
siones verbales y la polarización
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Seraio Gutiérrez Luna

Martín Faz Mora

Víctor Hugo Sondón Saavedra
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Para la ministra Piña el
sistema penal acusatorio
funciona pese a polémicas

Sistema penal acusatorio
baluarte de la credibilidad
del Poder Judicial Piña
DE LA REDACCIÓN

La ministra presidenta de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación
SCJN Norma Piña defendió el

sistema penal acusatorio como ba
luarte para la credibilidad del Poder
Judicial de la Federación y del Esta
do de derecho en México

Al inaugurar el noveno Congreso
Nacional de Derecho Constitucio
nal la también presidenta del Con
sejo de la Judicatura Federal CJF
señaló que la transparencia en las
decisiones de juzgados y tribuna
les abona a construir legitimidad a
dicho sistema

Durante los últimos 15 años
diversas sentencias emitidas por
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación han dado contenido a dere
chos humanos como la presunción
de inocencia el debido proceso la
integridad personal la defensa ade
cuada y los derechos de las víctimas
y las personas ofendidas aseveró
Piña Hernández

Sin embargo la ministra recono
ció que aún queda pendiente colmar
plenamente los reclamos de justicia
de las personas pues hay mucho por
hacer para garantizar que las insti
tuciones cuenten con condiciones
apropiadas para operar con éxito

Tengo la convicción de que la

consolidación del sistema de justicia
acusatorio y adversarial depende
en gran medida de los operadores
jurídicos y de todas las personas que
conozcan el contenido de las deci
siones que emite la Suprema Corte
en materia penal indicó Piña

Hoy casi 170 jueces federales
presiden audiencias penales que
son públicas y por lo tanto se en
cuentran sujetas al escrutinio de
todas las personas

Desde noviembre de 2014 y hasta
fechas recientes el Poder Judicial de
la Federación ha realizado casi me
dio millón de audiencias y ha cono
cido casi 130 mil causas penales en
sus 42 centros de justicia en el país
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Corte evitó desastre
económico en T MEC
anular la ley eléctrica

RUBEN MOSSO CIUDAD DE MÉXICO

LaSupremaCorte de Jus
ticia de la Nación informó que el
amparo que laSegundaSalaotor
gó contra la Ley de la Industria
Eléctricano solobenefició aunas

cuantas empresas sino que tam
bién evitó que México recibiera
una gran condena económica
porno cumplircon los acuerdos
deltratado trilaterlalconEstados
UnidosyCanadá

Anular ley eléctrica evitó
gran condena económica
Suprema Corte La declaración de nconstitucionalidad desactivo el panel energetico
promovido por Estados Unidos y Canadá en el T MEC argumenta el máximo tribunal
RUBÉN MOSSO
CIUDAD DE MÉXICO

La SupremaCorte de Justiciade
la Nación SCJN expuso que la
decisión de la Segunda Sala del
máximo tribunal de otorgar un
amparo a empresas que declaró
la inconstitucionalidadde laLey
de la IndustriaEléctricade 2021
dejósinefectoelpaneldecontro
versiainiciadoporelgobierno de
Washington y secundado por el
de Canadábajo el tratado entre
los tres países el T MEC en el
quedeperderMéxicosepreveían
grandes sanciones

La inconstitucionalidad de
claradadejó sinmaterias las con
sultas que en el Panel de Ener
gía formularon esos países en
julio de 2022 lo que se traduce
en que se evitó para México una
condena económica de grandes

dimensiones y el fin del asunto
en el tema energético expuso
enunatarjetainformativalamás
alta autoridadjurisdiccional del
PoderJudicialde laFederación

Recordó que el pasado 31 de
enero se otorgó dicho amparo
dado que lanuevaleytransgredía
losprincipiosde libre competen
ciayconcurrencia

T ío sólo significó conceder el
amparo a las quejosas sino que
también generó unaconsecuen
cia para el resto de los agentes
que participan en el mercado
eléctricomayorista

Además una de las implica
ciones de esa decisión impactó
de maneradecisivaen la contro
versiaque tanto EU como Cana
dáhabíanpresentado enel mar
codelT MEC contraMéxicopor
lapolíticadelgobierno dijo

Durante la sesión de laSupre
maCorte se ordenó aplicar laley
que estaba vigente antes de que
entraraen vigorla reforma del 9
de marzode 2021

Convoto de calidad delpresi
dente de la Sala el ministro Al
bertoPérez Dayán seconcedióla
protección de lajusticiaalas em
presas LaBufaWind Compañía
de Energía Mexicana Eléctrica
DelValle de México FuerzaEóli
cadel Istmo EólicadeCoahuilay
Eóliatecde Istmo

Durante la sesión el ministro

Javier Laynez Potisek se declaró
impedidodeconocerel asunto

Perez Dayán presento el pro
yectoyLuis MaríaAguilar lo apo
yó Mientras que Yasmín Esqui
velMossayLeniaBatres Guarra
damasepronunciaronencontra

Batres tomó lapalabra duran
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te mas de 25 minutosparamani
festar sus razones de porqué es
tabaencontra

Voy en contra del proyecto
porque consideró que debió ha
ber seguido el procedimiento
tasado en el artículo 60 de laLey
de Amparo sobre la recusación
También porque debió haber
seguido un procedimiento que
prevé la LeyOrgánica respecto
de hacerválido elvotodecalidad
delpresidentedelaSalaytercero
porque consideró que este tema
yafue discutido en una anterior
acción de inconstitucionalidad

expreso laministra
Sin embargo Pérez Dayán re

viró diciendo que el proyecto re
cogía los argumentos de incons
titucionalidadde siete ministros
del Pleno que se pronunciaron
sobre eltemaen2022

Estoy con el proyecto pues
este recoge puntualmente los
argumentos de inconstituciona
lidad de la ley cuestionada sos
tenidos por el tribunal pleno al
conocerde la acción de inconsti
tucionalidad 64 2021 en sesión
de 7 de abril de 2022 donde se
alcanzaron los sietevotos de ahí
que este proyecto se hace preci

samente en consideración a sus

alcances expuso
Esquivel Mossa también ma

nifestó su desacuerdo por la for
maenquePérezDayánejerciósu
voto decalidad comopresidente
delaSala

Yo voya hacerunvoto parti
cularpor laformade interpreta
ción que se estádando porparte
de la presidencia de esta Sala al
artículo 56 de la Ley deAmparo
porque considero que el empate
al que se refiere este artículo es
con relación a los impedimentos
yno al fondo del asunto m

ElministroAlbertoPérezDayánpresidió lasegundasalacuandose decidióotorgarelamparo alasempresas Javierríos
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PIDE CONSTRUIR LEGITIMIDAD

Pina admite desafíos
en justicia penal oral

LA MINISTRA
AFIRMA QUE
tiene el enorme
potencial de
contribuir a la
credibilidad del
PJFy del Estado
de derecho en

nuestro país
POR DAVID VICENTEÑO
clavtdvlcer i no g gimin commx

La reforma que estableció
el Sistema de Justicia Penal
Oral Adversarial que en
tró en vigor en todo el país
en 2008 tiene pendiente
atender los reclamos de jus
ticia de la sociedad afirmó
este miércoles la presiden
ta del Poder Judicial Federal
ministra Norma Lucía Pifia
Hernández

Como todo procesó de
cambio institucional persis
ten y tenemos algunos pen
dientes y desafíos Si bien
la reforma constitucional de
2008 incorporó procedi
mientos y figuras tendentes a
lograr una persecución más
efectiva de los delitos aún
queda pendiente colmar ple
namente los reclamos de jus
ticia de las personas

Todavía hay mucho para
hacer para garantizar que
nuestras instituciones cuen

ten con condiciones apro
piadas para operar con éxito
expresó la presidenta de la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación

La también presidenta del
Consejo de la Judicatura Fe
deral CJF inauguró hoy los
trabajos del Noveno Congre
so Internacional de Derecho
Constitucional del Centro de
Estudios Constitucionales de
laSCJN

La justicia penal tiene el
enorme potencial de contri
buir a la credibilidad del PJF
y del Estado de derecho en
nuestro país Lograr estos ob
jetivos depende en gran me
dida de quienes integramos
el PJF y las instituciones de
impartición jurídicas en todo
nuestro país señaló la minis
tra Pina Hernández

La Reforma al Sistema de
Justicia Penal que pasó de un
esquema acusatorio en papel
a procesos orales adversaria
les entró en vigor en 2008 y
se dio un plazo para que en
junio de 2016 todo el aparato
de justicia se modificara para
su aplicación

Tengo la convicción de
que la consolidación del sis

tema de justicia acusatorio y
adversarial depende en gran
medida de los operadores ju
rídicos y de todas las personas
que conozcan el cóntenido
de las decisiones que emite
la Suprema Corte en materia
penal dijo la presidenta de la
Corte

TRANSPARENCIA
La ministra Pifia Hernández
Indicó que este sistema hace
más transparente la opera
ción y las decisiones que to
man las personas juzgadoras
del PJF

Hoy casi 170 jueces y jue
zas federales presiden au
diencias penales que son
públicas y por lo tanto se en
cuentran sujetas al escrutinio
de todas las personas

La transparencia de los
procesos y las decisiones de
las personas juzgadoras de
control enjuiciamiento y eje
cución abonan a construir
legitimidad al sistema de jus
ticia penal aseguró la minis
tra Piña Hernández

La presidenta del máxi
mo tribunal del país recordó
que desde noviembre de 2014
a fechas recientes el PJF ha
realizado casi medio millón
de audiencias y ha conocido
130 mil causas penales en sus
42 centros de justicia
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16
AÑOS
se van a cumplir de la
entrada en vigor del sistema
oral penal

Meta

El Poder Judicial de
la Federación dio a
conocer que se busca
ofrecer a las personas un
sistema de justicia que
brinde un trato justo a los
mexicanos

La ministra presidenta de la Suprema Corte Norma Piña llamó a
consolidar el sistema oral

 .  2024.02.29



Pág: 178

SCJN da carpetazo a
investigación de ex
auditorde Chihuahua

La Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN puso fin
a una de las investigaciones
sobre el ex auditor Superior
de Chihuahua Jesús Manuel
Esparza Flores quien ocupó
el cargo durante la adminis
tración del gobernador César
Duarte y que en 2022 fue seña
lado por presunto peculado A
propuesta del ministro Jorge
Pardo Rebolledo la primera
sala amparó al ex funcionario
y concluyó que la fiscalía local
investigó sus cuentas bancarias
sin autorización judicial por
lo cual la causa penal iniciada
en su contra debía ser anulada
Por unanimidad se expuso
que el secreto bancario es
una manifestación de la vida
privada de las personas en esa
medida tiene la naturaleza de
un derecho fundamental y
por tanto la información que
resguarda no es de libre acce
so sino privada o confidencial
En términos generales el se

creto bancario tiene una doble
vertiente en nuestra normativa
vigente por un lado impone
la obligación de resguardar la
información de los usuarios y
por otra el derecho de oponer
se a la entrega de información
bancaria del cliente en los su
puestos que no se encuentren
previstos en la ley concluyó
la SCJN

De la Redacción
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Suspende AMLO reuniones de seguridad por gira al sureste

No hay cosas graves
en seguridad AMLO

Achaca percepción
de violencia

a las campañas
mediáticas
ANTONIO BARANDA

ENVIADO

PALENQUE Para el Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador no hubo cosas gra
ves que ameritaran ayer una
reunión con los miembros
del gabinete de seguridad ni
tampoco hoy

Apenas el lunes fueron
asesinados Miguel Ángel Re
yes de Morena y Armando
Pérez Luna del PAN aspi
rantes a la Alcaldía de Ma
ravatío Michoacán Ayer el
aspirante a la candidatura
de Morena a la Alcaldía de
San Fernando en Chiapas
Gabriel Orantes denunció
que fue víctima de un ata
que armado

Ayer al término de su
conferencia en la Estación
Palenque del Tren Maya el
Mandatario consideró ayer
que no hay afortunadamen
te cosas graves que ameri
taran el encuentro que suele
presumir como una de sus
contribuciones en materia de

seguridad
Por qué no hubo reu

nión de gabinete o por qué
no estuvieron los secretarios
del ramo de seguridad se

le preguntó antes de que
abordara el Tren Maya para
continuar su gira porYucatán
y luego por Quintana Roa

Es que el martes es
tuvimos erí El Insurgente
Tren México Toluca luego
en San Luis Potos0 y luego
llegamos aquí Además tam
poco va a haber reunión de
gabinete este jueves no hay
afortunadamente cosas gra
ves manifestó

En la conferencia López
Obrador dijo que la percep
ción de violencia es produc
to de campañas mediáticas

Hay campañas mediá
ticas ya sabemos que está
de moda ahora lo mediáti
co dijo

Puso como ejemplo
Chiapas entidad goberna
da por el morenista Rutilio
Escandón donde ha habido
incidentes de narcoviolencia
particularmente en la fronte
ra con Guatemala

Regresando a lo de Chia
pas hay toda una campaña
en general no sólo es Chia

pas de querer decir Que
barbaridad Cómo hay vio
lencia en Chiapas Entonces
hay que tener cuidado con lo
mediático expresó

Y dijo que Guanajuato
gobernado por el PAN tiene
una peor situación de insegu
ridad que Chiapas

Hay bandas que actúan
en Chiapas pero no tiene por
ejemplo comparación lo que
sucede en Chiapas con lo que
está pasando en Guanajuato
Son malas las comparaciones
pero si vemos los homicidios
en Chiapas y vemos homici
dios en Guanajuato destacó

Y revisó un comparativo
donde Chiapas tiene menos
homicidios por cada 100 mil
habitantes

AMLO defendió su estra
tegia de seguridad con apo
yo social y participación del
Ejército que aseguró ha re
ducido el homicidio en 20
por ciento el robo en 45 por
ciento y el secuestro ha baja
do en 75 por ciento

Cuando el Mandatario
sale de gira entre semana
suele reunirse a las 6 00 ho
ras con su gabinete de segu
ridad y el Gobernador an
fitrión
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Intensifican maniobras
que buscan enrarecer el
país con violencia AMLO
Hasta donde podamos vamos a brindar protección a

los candidatos a cargos públicos garantiza el Ejecutivo

EMIR OLIVARES

ENVIADO

PALENQUE CHIS

Los candidatos presidenciales ya
cuentan con protección luego de
que se les ofreció la seguridad y sus
equipos acordaron condiciones
También se habla con aspirantes a
gobernadores senadores y diputa
dos para que cuenten con blindaje
hasta donde podamos declaró el

presidente Andrés Manuel López
Obrador al señalar que todos se
tienen que cuidar por si hay algún
plan para desestabilizar y afectar
así al gobierno

Durante la tradicional confe
rencia matutina que esta vez se
realizó en Palenque precisó que
también se tiene que proteger a
periodistas porque para culpar
nos de alguna situación pueden

dañar a alguien Hay gente sin
escrúpulos de malas entrañas y
advirtió que ahora está la campa
ña con la cual se intenta enrarecer
el ambiente con la violencia

Al término de la sesión en bre
ve conversación con los medios el
mandatario informó que la reunión
del gabinete de seguridad federal
no se efectuó ayer y tampoco hoy
jueves debido a la carga de trabajo
en la supervisión de obras priori
tarias y además porque en el país
afortunadamente no hay cosas
graves

Entre todas las autoridades
vamos a cuidar a candidatos

Antes el mandatario se refirió a
que hace unos días asesinaron a dos
candidatos locales en Michoacán
uno del PAN y otro de Morena Le
diría a las autoridades locales pre

sidentes municipales y gobernado
res que todos ayudemos a cuidar a
los candidatos y que nos cuidemos
todos por si hay algún plan pen
sando que eso va a desestabilizar y
nos va a afectar a nosotros Puede
darse

Aseguró que yo veo las cosas
distinto como me ha tocado en
frentar todas estas campañas su
cias por ejemplo el ambiente en
2006 era tremendo terrible era
una atmósfera muy cargada en
esos tiempos que se podía cortar
con un cuchillo Ahora no

Se prevé que este jueves López
Obrador encabece la conferencia
de prensa en Cancún Quintana
Roo y posteriormente realice un
recorrido en el Tren Maya de la Es
tación Cancún Aeropuerto a Playa
del Carmen

Con información

de Angélica Enciso
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Listo Gran Museo de Chichén Itzá
El presidente Andrés Manuel

López Obrador inauguró anoche el
inmueble como parte de las obras
complementarias del Tren Maya La
antigua urbe fue centro cultural religioso
y científico del periodo Posclásico
Temprano 900 1200 dC y es Patrimonio

de la Humanidad desde 1988 En su

mensaje el mandatario señaló desde
que llegamos al gobierno decidimos
comunicar las antiguas ciudades mayas
con ese medio de transporte Foto
Presidencia EMIR OLIVARES ENVIADO Y
LUIS BOFFIL CORRESPONSAL

 .  2024.02.29



Pág: 184

Inaugura López Obrador el
Gran Museo de Chichén Itzá
El recinto cuenta con más de 400
piezas originales en 2 800 metros
cuadrados de espacios de exhibición
EMIR OLIVARES Y LUIS BOFFIL

ENVIADO Y CORRESPONSAL

TINUM YUC

El presidente Andrés Manuel López
Obrador inauguró anoche el Gran
Museo de Chichén Itzá como parte
de las obras complementarias del
Tren Maya donde la antigua urbe
fue el epicentro cultural religioso
y científico del periodo Posclásico
Temprano 900 1200 dC Patri
monio Mundial desde 1988 y que
en 2023 recibió a casi 2 5 millones
de visitantes

En su mensaje el Presidente afir
mó que poco a poco los sueños se
están convirtiendo en realidades
Desde que llegamos al gobierno

decidimos llevar a cabo este plan

de comunicar las antiguas ciuda
des mayas con un tren para que se
conociera la importancia cultural y
artística de esta región de nuestro
país

Espero que en junio ya termi
nemos de integrar toda la región
maya del sureste de México porque
vamos a tener mil 554 kilómetros
de vías férreas para el Tren Maya
señaló

El Ejecutivo federal explicó que
antes de los colores o movimien

tos está el interés público por lo
cual reconoció el trabajo del gober
nador panista Mauricio Vila para
llevar a cabo todas las obras que se
han construido y se construyen en
Mérida en alusión al Gran Parque
La Plancha y las estrategias de mo
vilidad con el transporte de Va y Ven

modernos autobuses de pasajeros
en Mérida y el Ie Tram único en

operar con 100 por ciento de elec
tricidad en América Latina

En tanto el gobernador de Yu
catán aseguró que a través de es
te museo la gente podrá conocer
más de la milenaria cultura maya
con una mejor calidad de piezas
arqueológicas

El director general del Instituto
Nacional de Antropología e Historia
INAH Diego Prieto Hernández

dijo que el Gran Museo es la con
creción de un sueño largamente
acariciado hecho posible gracias a
décadas de investigación a las ges
tiones de la Secretaría de Cultura
federal y del propio instituto así co
mo el apoyo decidido del gobierno
de México a través del Programa
de Mejoramiento de Zonas Arqueo
lógicas Promeza el cual se aplica
en aquellos sitios próximos a la ruta
del Tren Maya

El funcionario estimó que este
sitio arqueológico el más visitado
del país posiblemente tendrá este
título este año ya que se prevé re
ciba una afluencia aproximada de 3
millones de visitantes

El Gran Museo de Chichén Itzá
tendrá varios puntos temáticos co
mo salas interactivas y novedosas
recreaciones de espacios vedados
a la visita como el Cenote Sagrado
y la Subestructura de El Castillo en
la que se ve un friso con representa
ciones dejaguares una escultura de
Chac Mool y un trono de jaguar pin
tado de rojo y con incrustaciones
de jade y concha que permitirán
al público una apreciación clara y
profunda del poderío de este centro
rector

El titular del INAH destaco que
el museo cuenta con más de 400

piezas originales dispositivos au
diovisuales en 2 mil 800 metros
cuadrados de espacios de exhibi
ción y mil 300 metros cuadrados
de áreas de servicio a visitantes
Las obras prehispánicas provie
nen del Museo Regional de Antro
pología de Yucatán Palacio Can
tón y del Gran Museo del Mundo
Maya ambos ubicados en Mérida
y muchas más recuperadas en ex

cavaciones pasadas y recientes en
Chichén Itzá

Labores de salvamento
en las obras del Tren Maya

Destacó las labores de salvamento
arqueológico en las obras del Tren
Maya así como del proyecto de in
vestigación vinculado con Promeza
de este último se exhibirán una me
sa de piedra con relieves de cautivos
custodiados por guerreros ubicada
en el Palacio de los Falos del Grupo
Serie Inicial y una ofrenda de cinco
vasijas que se registró en la habili
tación del Sacbé 4

Asimismo el Gran Museo de
Chichén Itzá presentará obras im
pactantes de la arquitectura de la
metrópoli como las monumenta
les cabezas de serpiente relieves
con iconografía alusiva a los mitos
de origen de la civilización maya y
diversas esculturas de Chac Mool
entre las que sobresale el recupe
rado en el Palacio de las Columnas
el único que tiene una cabeza des
montable y móvil
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El director general
del Instituto Nacional de

Antropología e Historia Diego
Prieto acompañado por
Mauricio Vila gobernador de
Yucatán y el Ejecutivo federal
Fotos Presidencia
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Opositores hacen lobbuexterior

AMLOpide
a Bideny
Trudeau no
apoyarguenti
suciaelectoral

Advierte que si no
hay trato respetuoso
hacia el país no acudirá
a la cumbre en Quebec

Amagos para aplicar
aranceles al acero y el
cierre de la frontera

son parte del embate

EMIR OLIVARES ENVIADO ARTURO SÁNCHEZ Y AGENCIAS
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ACUSA A LA OPOSICIÓN DE CABILDEAR EN EL EXTERIOR

Biden y Trudeau no deben
apoyar tretas rivales AMLO
Amaga con no acudir a la Cumbre de Líderes de América del Norte
EMIR OLIVARES ALONSO

ENVIADO

PALENQUE CHIS

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador pidió a su homólogo
de Estados Unidos Joe Biden y al
primer ministro de Canadá Jus
tin Trudeau no hacer eljuego a las
fuerzas del conservadurismo que
han emprendido unaguerra sucia
en su contra en plena coyuntura
electoral y advirtió que si no hay
trato respetuoso no acudirá a la
Cumbre de Líderes de América del
Norte que se estima se realice en
abril en Quebec

Desde la estación Palenque del
Tren Maya donde ayer se realizó
la mañanera el mandatario federal
consideró que hay una estrategia
de lobby a nivel internacional de
parte de los conservadores mexi
canos a fin de generar diferendos
con los dos socios comerciales por
lo que llamó a los líderes de esas
naciones a no atender esos inten
tos Modérense no se metan

Acusó que los amagos de Esta
dos Unidos para imponer arance
les a las exportaciones de acero
y que se cerrará la frontera ante
el fenómeno migratorio además
de las medidas unilaterales de
Canadá para establecer visas a
mexicanos bajo la sospecha de
que la ola de solicitudes de refugio
a su nación por parte de conna
cionales esté vinculada al crimen

organizado son cabildeados por
la oposición

Me gustaría que el presidente
Biden o el premier Trudeau cono
cieran la campaña de AMLO Pre
sidente narco Ellos tienen la for
ma de saber cómo se arman estas
campañas para que no participen
en favor de esta guerra sucia se
abstengan de participar señaló

Al preguntarle si reconsideraría
asistir a la cumbre debido a esta
situación respondió que si no hay
un trato respetuoso no participo
Además sólo me restan siete me
ses y no me gusta viajar mucho

El jefe del Ejecutivo criticó que
las administraciones de Estados
Unidos y de Canadá están que
riendo tomar medidas en contra
de México lo lamentamos mucho
Se está en una negociación Y su
brayó que su gobierno ha tratado
de manera respetuosa a sus dos
contrapartes norteamericanas

Sobre el anuncio de que Estados
Unidos analiza poner aranceles a
las exportaciones de acero mexi
cano el tabasqueño respondió
estamos notando que los conser

vadores de México andan hacien
do lo que se conoce en el ámbito
comercial como lobby en Estados
Unidos y Canadá Intemacionalis
tas politólogos economistas del
conservadurismo de México

Insistió en que esto se da sobre
todo por el proceso electoral en

puerta pues los grupos conserva
dores parece que no están bien
con el pueblo de México y recu
rren a trampas

Aseguró que las relaciones con
esas naciones son muy buenas y no
tienen por qué afectarse no hay un
motivo sólo esta labor de zapa que
llevan a cabo personajes como
Claudio X González y otros un
grupo de gente muy perversa sin
límites morales de ninguna índole

Expuso que como parte de esa
campaña se han emprendido otras
estrategias de desprestigio por
ejemplo los reportajes en medios
internacionales que lo vinculan
presuntamente con financiamien
to del narcotráfico

Es lo mismo del acero ahora
qué casualidad Nada más que pri
mero que se enteren que vean las
encuestas Yo no me puedo meter
en eso pero que entren en razón
Van a poder con esas medidas

con la guerra sucia manipular al
pueblo de México No Son dis
parates por la cuestión electoral
Lo único que le estamos pidiendo
es modérense no se metan Si los
conservadores pueden convencer
a la gente que no son clasistas que
no son racistas que no son corrup
tos pueden obtener votos pero
jueguen limpio Por qué tanta
perversidad

Con información de Angélica Enciso
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En Washington LizSherwood
asesora en materia de Seguridad
de la Casa Blanca Alejandro
Mayorkas secretario de
Seguridad Nacional y Antony
Blinken secretario de Estado
durante la reunión con la
canciller mexicana Alicia

Bárcenas Foto Ap
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NO HE VISTO A PIO EN 9 AÑOS

PROTEGE PODER
JUDICIAL A LORET
LÓPEZ OBRADOR

Son inútiles demandas ante sistema judicial corrupto
Sugiere a su hermano 110 perder el tiempo
Por convicciones nosotros no censuramos a nadie

JUAN R HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

En medio del enfrentarmento legal entre Pió
López Obrador y el periodista Carlos Loret
el Jefe del Ejecutivo Federal Andrés Manuel
López Obrador arremetió contra el Poder Ju
dicial tildándolo de mañoso ysugirió que las
denuncias en un sistemajudicial corrupto son
inútiles

Al concluir la conferencia matutina llevada

acabo en Palenque Chispas el mandatario fue
cuestionado del litigio legal entre suhermano y
el periodista de Latínus

En respuesta dijo que el Poder Judicial es
tá corrompido y protege a aquellos que forman
parte de su grupo mañoso Afirmó que no pre
senta denuncias ya que considera que hacerlo
contra alguien protegido por un poderjudicial
corrupto seria perder el tiempo3

En relación con Carlos Loret de Mola acusó

al periodista de ser uno de los más corruptos en
México yde contar con la protección del Poder
Judicial lo que según él anula cualquier conse
cuencia de las denuncias

Respecto al conflicto entre su hermano Pió y
Loret López Obrador desestimó dar consejos
indicando que cada individuo es libre de tomar
sus propias decisiones También afirmó que no
havisto a su hermano Pió en nueve años y solo
se hace cargo de su hijo menor debido asu edad

Ante lapreguntasobre aconsejarasu herma
no que desista en la disputalegal el presidente
se mostró indiferente y reiteró su opinión de
que no se puede combatir la corrupción en el
sistemajudicial

Entonces usted le pide que desista le cues
tionó un reportero

No que cada quien siga su camino Mi opi
nión es que contra esos corruptos no se pude
hacer nada Es hacerles el juego porque se sien
ten perseguidos y me echan la culpa a mí qué
me vaa importar a mi Loretde Mola expresó

No se pue
de combatir la

corrupción
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Aprobación alta en
ef contexto mundial

La participación de la candidato de Morena en el
debate y su comportamiento generaron muchos comen
tarios Esto desvió la atención de otros temas como el
deporte y del presidente que ahora amenaza con no
asistir a una reunión de presidentes del hemisferio norte
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Repone Canadá visado para mexicanos
Aplica a partir de hoy
nuestro país se reserva el
derecho de responder en
reciprocidad SRE
EDUARDO DINA

Y ALBERTO MORALES

nacion eluniversal com nix

La Secretaria de Relaciones Exterio
res SRE confirmó la noche de este
miércoles que a partir de las 23 00
horas del 29 de febrero Canadá in
crementará los requisitos de viaje
para los mexicanos y señaló que en
las últimas semanas se enviaron
dos misiones de alto nivel para ha

blar del tema Lamentó que el go
bierno canadiense haya adoptado
esta decisión y advirtió que México
podría actuar en reciprocidad

En un comunicado explicó que a
partir de esa fecha las solicitudes de
autorización electrónicas ETA por
sus siglas en inglés deberán ir
acompañadas de la existencia de
una visa estadounidense vigente o
de una visa canadiense en los últi
mos 10 años Los mexicanos que no
cuenten con estos requisitos debe
rán tramitar una visa canadiense

Según laSRE México envióen las
últimas semanas dos misiones de al
to nivel a Canadá para reiterar la irr

portancia de protegerapersonas que
son víctimas de esquemas de fraude
trata tráfico y desinfonnación

En dichas conversaciones aña
dió la inst itución se logró que envez
de que Canadá imponga una visa
general a todos los viajeros mexica
nos se mantenga la ETA con res
tricciones adicionales lo que cubri
ría a 60 de las personas mexicanas
que viajan a Canadá

Aun así expresó qtie México la
menta la decisión canadiense de
imponer más requisitos a los viaje
ros mexicanos y considera que
existían otras opciones a la aplica
ción de esta medida Advirtió a la

ve que México se reserva la po
testad de actuar en reciprocidad

De acuerdo con agencias interna
cionales el jefe de Gobierno de Que
bec Frangois Legault llevaba tiem
po solicitando al Ejecutivo federal
que hiciera más para disminuir el
flujo de solicitantes de asilo que lle
gan a su provincia y propuso entre
otros puntos que se reintrodujera el
visado para esos ciudadanos

La posibilidad de llegar a Cana
dá desde México sin visado cierta
mente explica parte del flujo de so
licitantes de asilo dijo en una carta
dirigida a Toideau

En 2023 la Junta de Inmigración
y Refugiados de Canadá recibió 17
mil 490 solicitudes de México lo
que representó 19 de las solicitu
des remitidas ese año Un año antes
la cifra fue de 7 mil 483 lo que su
puso 12 de las solicitudes

Reacción de AMLO
En Chichén Itzá Yucatán el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor aseguró que no había sido in
fómiado de la decisión de Canadá
de imponer visas a mexicanos ante
el alza de emees ilegales a ese país
para solicitar asilo

No sé todavía pero me voy a in
formar dijo en breve entrevista al
térmi no de la inauguración del Gran
Museo de Chichén Itzá

Parece que se van a volver a pe
dir visas para mexicanos se le in
sistió al Jefe del Ejecutivo federal

Mañana hablamos respondió
El Presidente dijo que este jueves

en su conferencia en Cancún Quin
tana Roo fijará una posición Con
información de AP y EFE

17490
SOLICITUDES

de México recibió en 2023 la lunta de
Inmigración y Refugiados de Canadá

La canciller Alicia Bárcena lamentó la decisión del gobierno canadiense
dos misiones mexicanas de alto nivel fracasaron para evitar esta medida
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Finanzas sostenibies
Hacienda refiita a la OCDE
no falta unareforma fiscal

FERNANDA MURILLO

No faltaunareformafiscal
ante desequilibrios Yorio
Acusaciones

El SAT presentó 4 mil 58
denuncias ante la F6R
contra 4 mil 127 personas
por actos de corrupción
FERNANDA MURILLO
CIUDAD DE MÉXICO

Gabriel Yorio subsecretario de
Hacienday Crédito Público se
ñaló que por el momento Méxi
cono necesitaunareformafiscal
parapodersolventarlosdesequi
librios fiscales esto después de
que la Organizaciónpara laCoo
peracióny el Desarrollo Econó
micos OCDE apuntara que el
país es de los que menos recauda
impuestos respecto a suproduc
to internobruto

Las finanzas públicas están
en una senda de sostenibilidad
Lo están leyendolos inversionis
tas lascalificadorasyeneste sen
tido el país no está con lanecesi
dad de por ejemplo como sí se
vio enotras administraciones de
subir el Impuesto alValorAgre
gado IVA de 15 a 16 porciento

o el Impuesto sobre la Renta pa
rapoder solventaralgún choque
externo o desequilibrio de las fi
nanzaspúblicas dijodurante su
participaciónenelpódcastNorte
Económico deBanorte

Esto no existe en la actuali

dad ypor eso es que yo he dicho
muchoquenose necesitaunare
formaurgente ehparaequilibrar
agregados fiscales resaltó

Comentó que antes de consi
derar una modificación a la es
tructurafiscal o inclusive subir
impuestos hayqueprestaraten
ciónaresolver huecos deevasión
o deehisiónfíscaL

Consideraque lasiguiente ad
ministraciónvaatenerel tiempo
suficientey novaaandarpresio
nada para tomar decisiones de
modificarkestmcbiratributaria

enelpaís amenosdequequieran
perseguirciertos objetivos

Señaló que si el país quisiera
mejorarlaprogresividaddelaes
tructurafiscal hayun menú de
opcionesque están identificadas

La OCDE identificó algunas
medidas sobre los impuestos so

brelarenta Tambiénhayalgunas
otras medidas que sepuedenge
nerar ypueden ser más eficien
tes sila siguiente administración
tambiénquisieratenerunapolí
ticamáspor ejemplo enfocada a
impuestosambientales dijo

Procesos legales
El Servicio de Administración
Tributaria SAT informó que
desde 2020 hasta el año pasado
presentó 4 mil 58 denuncias an
te laFiscalíaGeneral de la Repú
blica FGR contra4mil 127per
sonas como parte de las acciones
paracombatir lacorrupción

Enuncomunicado señalóque
solo en 2023 denunció penal
mente a942 contribuyentes de
los cuales 396 son personas físi
casy546relacionadasconperso
nas morales

Además de que se encuentran
vinculadas aproceso 103 perso
nas físicasy108 relacionadas con
personas morales así como 35
denuncias ante la FGRpor pre
suntos delitos en contra de per
sonasservidoraspúblicas m m
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TRAS NO LOGRAR LUGAR EN LA CORTE

Nombran a
Bertha Alcalde al
frente del ISSSTE
Ocupara el lugar de
Pedro Zenteno que
está en lista de pluris
para San Lázaro

w

DIANA BENÍTEZ
dbenitez elfinanciero com mx

Bertha Alcalde sera la nueva di

rectora del Instituto de Seguridad
y Servicios Sociales de los Traba
jadores del Estado ISSSTE por
instrucciones delpresidente Andrés

Manuel López Obrador
El cambio se da a raíz de que Pe

dro Zenteno quien estaba al frente
del ISSSTE salió en la tómbola de
Morena para ser diputado pluri
nominal por el Estado de México

La hermana de la secretaria de
Gobernación Luisa Alcalde se
mantenía como comisionada de

Operación Sanitaria de la Comisión
Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios Cofepris luego
de que no fue aceptada por el Sena
do como ministra de la Corte pues
el mandatario la incluyó dos veces
en una terna

La funcionaría fue la que obtu
vo más votos de los senadores sin
embargo no los suficientes como
para lograr el cargo por lo que el
procedimiento se agotó y fue que

el Presidente se decanto por Lenia
Batres para ocupar el cargo que en
ese entonces dejó vacante Arturo
Zaldívar

Es hija de Bertha Luján quien
fue presidenta del Consejo Nacio
nal de Morena así como de Arturo
Alcalde abogado laborista

Como nueva directora general
del ISSSTE Bertha Alcalde conti
núa la transformación del organis
mo para consolidar la estrategia
de nuevas y mejores instalaciones
médicas abatimiento del rezago
mantenimiento de clínicas y hos

pitales abasto de medicamentos y
modernización de los 21 seguros
servicios yprestaciones de 13 8 mi
llones de derechohabientes para
garantizar el derecho a la salud y
atención de calidad para las y los
trabajadores al servicio del Estado
y sus familias se destacó en un
comunicado

El ISSSTE es una de las depen
dencias que el presidente López
Obrador ha calificado como la
más podrida por lo que ordenó
un rescate del cual dejó a cargo a
Rosa IcelaRodríguez secretaria de
SeguridadyProtección Ciudadana

Previamente Bertha Alcalde
fue designada como superdelega
da de programas del bienestar en

Chihuahua Despues escalo como
titulardélaUnidad deAsuntosJurí

dicos de la Secretaría de Seguridad
yProtección Ciudadana

La nueva directora del ISSSTE es

egresada de derecho de la UNAMy
tieneunamaestría enEstudios Lega
les porlaUniversidad de NuevaYork

Alcalde continúa

la transformación
del organismo
para consolidar
la estrategia de
nuevasy mejores
instalaciones

COMUNICADO

 .  2024.02.29



Pág: 195

JORGE NUNO titular de la SICT ayer

BUSCAN TRES EMPRESAS

CONCESIÓN FERROVIARIA

EL TITULAR de la SICT señala que les interesa
participaren 8 rutas de tren de pasajeros van
porelevara rango constitucional preferencia
por este sistema de transporte

Buscan participar por 8 rutas Jorge Ñuño

Van 3 empresas por
concesión de trenes
EL TITULAR DE LA SICT detalla que Grupo México pre
tende concursar por 6 vías y Kansas City Southern por 2 más
reporta avance de 85 en 551 obras carreteras y ferroviarias
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx
El titular de la Secretaría de In

fraestructura Comunicaciones
y Transportes SICT Jorge
Ñuño Lara informó que tres

empresas presentaron su interés para
participar en la concesión de ocho rutas
de transporte ferroviario de trenes de pa
sajeros de las cuales seis pretende Grupo
México de Germán Larrea

Al explicar en la conferencia mañane
ra la iniciativa de reforma constitucional

para retomar el servicio de trenes de pasa
jeros el funcionario señaló que el objeti
vo es recuperar más de 18 mil kilómetros
de vías que en la actualidad sólo se utili
zan para traslado de carga

Ñuño Lara detalló que Ferromex sub
sidiaria de Grupo México presentó su
interés en las rutas México Querétaro
León Aguascalientes Manzanillo Coli
ma Guadalajara Irapuato además de la
México Querétaro Guadalajara Tepic
Mazatlán Nogales y Aguascalientes Chi
huahua Ciudad Juárez

Ferrosur también de Grupo México
dio a conocer su propuesta para las rutas
del tren México Veracruz Coatzacoalcos

y el Tren Interurbano AIFA Pachuca En
tanto que Kansas City Southern de Mé
xico KCSM presentó sus propuestas
para la construcción de la ruta México
Querétaro y Querétaro San Luis Potosí
Monterrey Nuevo Laredo

Comentó que los estudios de factibili
dad tardarán de cinco a siete meses para
determinarlos montos de inversión esti
maciones de los costos de ingeniera así
como las alternativas de financiamiento

De acuerdo con los tiempos Ferromex
y Ferrosur entregarán sus estudios de fac
tibilidad en julio mientras que KCSM lo
hará en mayo y agosto próximos

En conferencia efectuada en Palenque
Chiapas Jorge Ñuño dio a conocer tam
bién que hay un avance de 85 por ciento
de las 551 obras de infraestructura carrete

ra y ferroviaria en el país Seguimos avan
zando sin pausa el restante 15 por ciento
que nos falta quedara concluido antes de
concluir la actual administración

Además dijo que desde su inaugura
ción el 15 de septiembre del año pasado
dos millones de personas han sido trans
portadas en el Tren Interurbano El Insur
gente en su primera etapa de
Zinacantepec a Lerma a razón

de unas 10 mi por día
Ante el Presidente Andrés

Manuel López Obrador ex
puso las consideraciones que

proponen modificar el articulo 28 consti
tucional entre ellas la que eleva a rango
constitucional la preferencia para la pres
tación del servicio público de transporte
ferroviario de pasajeros

Asimismo respeta los derechos y
obligaciones de los títulos de concesión
el Estado analizará las alternativas de fi

nanciamiento de los proyectos para su
implementación se aprovechan 18 mil
kilómetros de vía principal se garantiza
la convivencia con el servicio de carga y
reconoce el transporte de pasajeros como
prioritaria para el desarrollo nacional

Añadió que el titular del Ejecutivo
federal podrá otorgar conce
siones a empresas privadas
o asignaciones a empresas
públicas para implementar el
servicio público de transporte
de pasajeros

18
Mil kilómetros de

vías principales exis
tenten en el país
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áí
RECIBIMOS la ma
nifestación de inte

rés de las principales
empresas concesio
narias de servicio de
carga para participar

en el proceso de
implementaciónde
estas nuevas rutas

de pasajeros

Jorge Nuflo
Titular de la SICT

w

EL TITU LAR de la SICT Jorge Ñuño Lara ayer en conferencia
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Ejercito se declara listo
para ir contra incendios
que ya iniciaron

Temporada se adelantó afirma

Sedeña se alista ante
incendios forestales

DESPLIEGA el Ejército 30 mil efectivos y 4 mil unidades te
rrestres y aéreas la etapa más crítica del año es entre marzo y
mayo dicejefe de la Subsección de Protección Civil del Ejército

PorJorge Butrón
jorge butron razon com mx
LaSecretaría de la Defensa Nacio

nal Sedeña se declaró lista para
el inicio de la temporada de in
cendios forestales que aunque se

tenía previsto que arrancara el 1 de marzo
reconoció que ya comenzaron los sinies
tros y contempla acciones incluso antici
padas a los alertamientos de la Comisión
Nacional Forestal Conafor que es la en
cargada de su combate a nivel nacional

Con más de 30 mil efectivos y cuatro
mil unidades terrestres y aéreas el Ejér
cito considera prioridad el combate a los
siniestros en el periodo más crítico del
estiaje entre marzo y mayo debido a que
son calificados como desastres naturales

que afectan a la población

En entrevista conLaRazón el coronel
de artillería Elizandro Cuamea López jefe
de la Subsección de Protección Civil de

la Sedeña explicó que durante todo elaño
brindan apoyo a los estados que requieren
ayuda para el combate de incendios fores
tales sin embargo aseguró que es en mar
zo cuando hayuna mayor preparación ya
que es la etapa más seca en el país

Como militares tenemos un sentido
de protección a la vida por ello tenemos
la prioridad en esta temporada En la parte
oficial tenemos el inicio de la fecha fuer
te de sequía el 1 de marzo sin embargo
hemos visto que ya comenzaron los si
niestros Nos identifican como militares

con las armas pero también tenemos las

herramientas de trabajo para combatir in
cendios resaltó

Indicó que el combate a los siniestros
forma parte del Plan DN III ya que se con

sidera un desastre natural que afecta a la
población por lo que se hace una coordi
nación con dependencias federales y esta
dos para responder ante una emergencia

Además comentó que cuentan con un
programa de disparo de nubes con yoduro
de plata para provocar lluvias y aliviar la
situación de los estados principalmente
en el centro y norte del país que es donde
hay mayor sequía el cual fue solicitado
por la Secretaría de Agricultura y Desarro
lio Rural Sader el año pasado

Nos ha solicitado el apoyo Sader para
el bombardeo de las nubes Nosotros mo

dificamos las aeronaves ya que no están
destinadas para ese efecto pero siempre
estamos listos para apoyar en cualquier
caso agregó

Cuamea López sostuvo que no espe
ran al alertamiento de la Conafor sino
que en cuanto monitorean un incendio
que puede representar un riesgo de in
mediato reaccionan para que
no se extienda yponga en ries
go a la población Para la sofo
cación cuentan con batefue

gos rastrillos palas para abrir
brechas así como aeronaves y

helicópteros que ayudan a trasladar agua
a las zonas de riesgo

Nuestra respuesta es la que nos pone

un paso adelante El agua se extrae de
diferentes cauces donde se puedan su
mergir los helibaldes y hacer más rápido
el traslado del líquido con el objetivo de
noperder tiempo expuso

Reconoció que el pronóstico para los
primeros meses del 2024 es que no haya
lluvias lo que es de alta preocupación
por el riesgo de una mayor cantidad de
incendios forestales

Resaltó que no sólo en México prestan
el servicio sino que han cruzado fron
teras ya que han ido a por lo menos 30
países a brindar ayuda y la acción más
reciente tuvo lugar en Chile donde se
generó una ola de incendios que afectó
cientos de hectáreas y cobró la vida de al
menos 131 personas

Tanto la Comisión Nacional del Agua
Conagua como el Servicio

Meteorológico Nacional SMN
han pronosticado que el año
puede ser igual o peor que el
2023 que rompió los récords de
altas temperaturas en décadas

EN 2023 19 entidades registraron un au
mento importante en la incidencia de incen
dios forestales en relación con 2019 sobre
todo en Tabasco Jalisco Nayarit y Sonora

38
Por ciento de los
incendios en 2023

fue intencional
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í

TENEMOS la priori
dad en esta tempora
da En la parte oficial
tenemos el inicio de

la fecha fuerte de
sequía el 1 de marzo
sin embargo hemos
visto que ya comen
zaron los siniestros

Elizandro

Cuamea López
Jefe de laSubsección

de Protección Civil
de la Sedeña

w
PERSONAL de la Subsección de PC de la Sedeña ayer
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El objetivo
estudiantes felices9

#LETICIA
RAMÍREZ

Las becas

COMBATEN
LA DESERCION

ESCOLAR

Leticia Ramírez Amaya

a secretaria de Educación

L Pública en entrevistapara
Heraldo Media Group
resaltó que el objetivo es
que los estudiantes sean
felices y novean el estudiar
como un sacrificio

sino como algo que les guste y tengan la
ilusión A lapar resaltó la dignificación del
magisterio y la basificación de más de 950
mil maestras y maestras lo que calificó
como un acto de justicia laboral
REDACCIÓN
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La secretaria de Educación Pública SEP
Leticia Ramírez Amaya afirmó que las
becas que entrega el gobierno de la 4T a
estudiantes están ayudando a combatir
la deserción escolar además resaltó que
ahora a diferencia de otras administracio
nes el trato al magisterio es de respeto

Incluso consideró que hoy el papel
de maestras y maestros es medular mis
mo que sirvió para la construcción de un
nuevo plan de estudios y de los libros de
texto gratuitos ambos proyectos de la
mano de los propios docentes

En entrevista con Sofía García para
la sección de Perfiles en Heraldo Media
Group Ramírez explicó que desde que
se inició esta administración se buscó que
los estudiantes estuvieran en los salones
de clases especialmente en el nivel se
cundaria y preparatoria o bachillerato

Hoy a cinco años de implementar ese
programa podemos decir que estamos
satisfechos porque en el 2018 teníamos
una tasa de abandono de 14 2 en nivel
de secundaría bachillerato hoytenemos
8 7 de abandono y eso es maravilloso

Y no sólo eso sino que el nivel de efi
ciencia que significa de cada 100 niños o
niñas que entraban a la educación básica
en el 2018 66 ingresaban a la prepa en
el 2022 son 87 los que ingresan enton
ces para nosotros eso es muy importante
las becas sí funcionan dijo con alegría

En la charla donde la funcionaría tam
bién recordó cómo se dio su cercanía
con el presidente Andrés Manuel López
Obrador laborando con él en Atención
Ciudadana de Presidencia así como en
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México agregó que la educación en la 4T
tiene que ver con escuchar las opiniones
de las maestras y los maestros que están
ante un grupo de alumnos y por ello
se planteó desde el inicio una reforma
educativa que echara para abajo la mal
llamada reforma educativa

Entonces lo importante era generar
una propuesta educativa que tuviera
como eje fundamental el desarrollo de
las niñas niños y adolescentes los jóve
nes como parte de su propio proceso
Entonces se va trabajando toda esta pro
puesta y se empiezan a hacer caravanas
foros pláticas y discusiones para hacer
un plan de estudios que permitiera saber
qué estamos haciendo y qué queremos

hacer recordó
Desde uno de los salones más emble

máticos de la sede la SEP reiteró que lo
más importante era desarrollar una edu
cación científica e inclusiva donde se
pusiera al ser humano en el centro del
desarrollo Luego recordó se empezó
a trabajar la propuesta de libros de texto
que fueran acorde con ese plan de estu
dios tomando en cuenta las necesidades
de cada región del país usando metodo
logías para incentivar espacios felices

En la escuela se puede ser feliz y ne
cesitamos que nuestras niñas niños jó
venes y adolescentes sean felices que
sepan que tienen que estudiar pero no
como un sacrificio sino como algo que te
guste que tienes que estudiar la secunda
ria luego el nivel medio superior y pensar
en la Universidad sí queremos que todas las
niñas y niños tengan esa ilusión esa utopía
de aprender de ser de conocer de com
partir de disfrutar eso necesitamos dijo

Leticia Ramírez también explicó que otro
de los temas es la dignificación del magis
terio y dio a conocer que se han basificado
más de 950 mil maestras y maestros Un acto
que calificó de justicia social y laboral

Lo que estamos haciendo es regulari
zando Había un desorden administrativo
y también pues voy a decir la palabra una
dejadez como un desprecio hacia la edu

cación pública y ese es uno de los grandes
objetivos que tenemos rescatar lo que sig
nifica la escuela pública sostuvo En ese
sentido afirmó que se han sentado las bases
de la transformación

La escuela es nuestra va bien pero se
empezó en las zonas más alejadas e insisto
son más de 174 mil escuelas en todo el país
que han recibido uno dos o hasta tres apo
yos uno cada año para poder fortalecer la
infraestructura escolar

Sobre la relación con el presidente López
Obrador recordó que desde la Escuela Nacio
nal de Maestros empezó a participar políti
camente y a luchar por demandas dejusticia
social y de libertad sindical y en uno éxodos
por la democracia de Tabasco conoció al
hoy mandatario

Cuando entra a ser jefe de Gobierno
que lo acompañó en su campaña me invita
a participar con él y estoy como responsable
de atención ciudadana pero la atención ciu
dadana con este ahora Presidente tiene un
sello fundamental y es estar siempre cerca
de la gente escuchar a la gente remató
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IMPULSO EN CONSIDERÓ QUE ES SE DIJO MUY ASEGURÓ QUE
ENSEÑANZA MUY IMPORTANTE SATISFECHA DE HABER SACAR DE LA POBREZA

QUE LOS LIBROS DE PARTICIPADO EN A 5 MILLONES DE h 11 h W
TEXTO GRATUITO ESTE GOBIERNO CON MEXICANOS CON LA 1 11 il J U
HAYAN LLEGADO A LA PROPUESTA EN EDUCACIÓN ES ALGO f
LAS AULAS MATERIA EDUCATIVA QUE ENORGULLECE COÍ1 LCílClíl

Ramírez Amaya

LETICIA RAMÍREZ AMAYA DIJO PARA PERFILES QUE DESDE
SU LLEGADA A LA SEP SE PRIORIZÓ DESARROLLAR UNA
EDUCACIÓN CIENTÍFICA E INCLUSIVA QUE PUSIERA AL SER

HSSSSI SI HUMANO EN EL CENTRO DEL DESARROLLO DE CADA UNO

jMfcX LETICIA RAMÍREZ
P AMAYA

V SECRETARIA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA

NECESITAMOS QUE LO QUE
SE ENSEÑA EN LAS CASAS SE

FORTALEZCA EN LA ESCUELA Y QUE
TODOS TODA LA SOCIEDAD ESTÉ
AL PENDIENTE DE ESTA PARTE MÁS
VULNERABLE DEL DESARROLLO

AVANCE DE LA
MANO CON LA

GENTE

Para míel con
tacto con la

gente es lo más
importante el

saber escuchar

qué necesitan
qué quieren

TRAYECTORIA EN

DEFENSA DEL

MAGISTERIO

ES PROFESORA DE
EDUCACIÓN PRIMARIA
POR LA BENEMÉRITA
ESCUELA NACIONAL

DE MAESTROS CARGO
QUE OBTUVO EN 1984

TIENE ESTUDIOS
TRUNCOS DE
ANTROPOLOGÍA EN
LA ENAH ASÍ COMO
DE ALTA DIRECCIÓN
PÚBLICA

RAMÍREZ AMAYA
FORMÓ PARTE DE
LA SECCIÓN IX EN
EL MOVIMIENTO

MAGISTERIAL DE 1989
QUE ORIGINÓ ELSNTE

ANTES DE SER

SECRETARIA ELLA
FUE IMPULSORA DEL
MEJORAMIENTO LABORAL
DEL MAGISTERIO DEL
PAÍS

RAMÍREZ FUE
RESPONSABLE DE
ATENCIÓN CIUDADANA
POR 12 AÑOS DE 2000
A 2012 EN EL GOBIERNO
DEL DISTRITO FEDERAL

MIENTRAS QUE
DE 2012 A 2018 FUE
ASESORA EN LA
SECRETARÍA DEL MEDIO
AMBIENTE DE LA
CIUDAD DE MÉXICO

EN TANTO DE 2018 A
2022 RAMÍREZ AMAYA
FUE DIRECTORA DE
ATENCIÓN CIUDADANA
DE LA PRESIDENCIA DE
LA REPÚBLICA

DESDE ELI DE
SEPTIEMBRE DE 2022
FUE NOMBRADA
TITULAR DE LA SEP POR
EL PRESIDENTE LÓPEZ
OBRADOR
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CERCA
Ha traba

jado con el
gabinete
de seguri
dad
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Barcena participó en
REUNIÓN MINISTERIAL SOBRE
migración en Washington

Bárcena participó en
REUNIÓN MINISTERIAL SOBRE
MIGRACIÓN en Washington

Rafael Qrtiz

La canciller Alicia Bárcena como secretaria

de Relaciones Exteriores participó en
Washington en la Reunión Ministerial

Tr lateral sobre migración con Antony Blinken
secretario de Estado de Estados Unidos y Canadá
el titular de la cancillería de Guatemala Carlos
Ramírez Martínez

Sólo juntos podremos atender las causas
estructurales de la migración y lograr una
migración ordenada segura y regular en la
región dijo la secretaria de Relaciones
Exteriores

Estamos desarrollando un modelo único de

migración yo creo quepuede ser incluso un mode

lo para otras regiones del mundo que trascienda
lógicas unilaterales y coyunturales dijo en
Washington la secretaria de Relaciones Exte
riores

La titular de la SRE destacó la particularidad
geográfica de México con Guatemala que
nos sitúa como países que enfrentamos la mayo
ría de las fases del ciclo migratorio Somos ori
gen tránsito destino y retorno dijo

Ymás allá de esta realidad humana nos vin
cula como países corresponsales atender y
solucionar el reto de la migración dijo
Barcena al señalar que hay una visión conjunta

Creo que tenemos una oportunidad única en
esta reunión trilateral entre México señaló

 .  2024.02.29



Pág: 205

Menciono que México y Estados Unidos están
pasando por el mejor momento de sus relaciones
pero también con los mayores reíos

Destacó un espíritu de fraternidad sin fronte
ras y agregó que lograr soluciones para estos
desafíos con una mirada regional será de gran
trascendencia

Y creo que va a ser inédito porque entonces
estamos desarrollando una especie de modelo
único de migración esa es ia verdad Y esto yo
creo que puede ser incluso un modelo para otras
regiones del mundo que trascienda lógicas uni
laterales y coyunturales

Por eso nosotros estamos muy yo diría entusias
mados de que logremos medidas concretas de
cooperación para el desarrollo de nuestras socie
dades para una visión integral bienestarpara nues
tros pueblo y transformar la movilidad humana de
una condición impuesta a una opción dijo la
secretaria de Relaciones Exteriores

A los migrantes los vemos como personas en
movilidad laboral y creemos que estamos en un
momento en el que para convertir la migración
en una opción y no en una obligación tenemos
que ir a as causas profundas resaltó

Añadió que también se busca atender el
fortalecimiento de vías regulares de movili
dad laboral

La canciller Bárcena recordó que nuestro
país hizo un llamado al Congreso de
Guatemala para reconocer el liderazgo de
Bernardo Arévalo y su mandato constitucional

El gobierno de México celebra que se haya
logrado esta investidura presidencial y reafir
ma el irrestricto apoyo a Bernardo Arévalo y a
su mandato

Por su parte el secretario de Estado estadu
nidense Antony Blinken afirmó este miércoles
que ia colaboración entre el gobierno de
México y el gobierno de Estados Unidos
nunca había sido más fuerte ni más grande
que la que tienen las administraciones de
Andrés Manuel López Obrador y Joe Biden

Los retos también son significativos
y los estamos enfrentando juntos

En el mensaje inicial de la Reunión Ministerial
Trilateral sobre Migración transmitido por
Internet añadió que en esta reunión que se celebra

en Washington los tres gobiernos buscan acordar
medidas de cooperación para garantizar una
migración segura ordenada y humana

Agregó que la migración y sus desafíos no
son un tema que incuban únicamente a
Estados Unidos México y Guatemalas sino a
todos los países de la región

En ese sentido y a nombre del gobierno de
México la canciller Bárcena resaltó que sin la
cooperación internacional no se podrán resolver
los retos que representan los flujos migratorios

Coincidió con Blinken en que México y Estados
Unidos atraviesan el mejor momento de las rela
ciones pero también con los mayores retos

El canciller Martínez agradeció a los
gobiernos de Estados Unidos y de México su
apoyo para Guatemala en las recientes elec
ciones qué llevaron al izquierdista Bernardo
Arévalo al poder

Agregó que su país está dispuesto a encon
trar soluciones conjuntas para atender la
migración sus causas y retos

Antony Blinken con Alicia Bárcena
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Instalan el Consejo Nacionalde Pueblos Indígenas

En un acto en el Palacio de Bellas Artes Adelfo Regino titular
del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas expuso que una de las
tareas del nuevo organismo será impulsar en el Congreso la reforma
que envió el presidente Andrés Manuel López Obrador para que se
cumplan los derechos políticos territoriales de educación cultura y
lengua de los pueblos originarios En el consejo están representados
68 comunidades del país y el pueblo afromexicano Foto Roberto
García Ortiz CAROLINA GÓMEZ
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Instalan el
Consejo Nacional
de Pueblos
Indígenas
CAROLINA GÓMEZ MENA

Una de las primeras tareas del Con
sejo Nacional de Pueblos Indígenas
instalado ayer en un acto en el Pa
lacio de Bellas Artes será pugnar
por la reforma sobre pueblos origi
narios presentada a principios de
mes por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador señaló Adelfo
Regino Montes titular del Instituto
Nacional de los Pueblos Indígenas
INPI

Explicó que este nuevo órgano
está constituido por 194 integran
tes elegidos en las comunidades y
será interlocutor en las demandas
del sector ante el Estado Remarcó
que en la elección de sus integrantes
se privilegió la equidad de género

En el consejo están represen
tados los 68 pueblos del país y el
pueblo afromexicano los 23 esta
dos donde se asientan nuestras co
munidades una representación de
las cámaras y de Naciones Unidas

Martín Jacinto Meza de la

Montaña de Guerrero uno de los
consejeros dijo que como parte
de la primera sesión del consejo
se instalarían ayer 13 mesas de
trabajo para determinar las te
máticas a abordar Remarcó que
como primera tarea se realizarán
las gestiones para que la reforma
pase con los legisladores y los pue
blos podamos ser beneficiados de
manera directa El consejo es una
nueva figura y en la primera reu
nión trataremos temáticas como
derechos políticos territorio edu
cación cultura y lengua

Regino Montes resaltó que el
consejo es un mandato de la ley que
creó el INPI y mandato constitucio
nal que establece el deber del Esta
do de garantizar la participación y
representación de nuestros pueblos
en el ámbito nacional Hoy estamos
presentes consejeros que asumirán
la tarea de representar a sus pueblos
en decisiones en el ámbito de la ad
ministración pública federal

La primera tarea del consejo es

ser la instancia de interlocución de
nuestros pueblos y comunidades
indígenas y afromexicano con el
Congreso de la Unión para buscar la
aprobación de la reforma indígena
planteada el 5 de febrero

Confió en que los legisladores se
toquen el corazón porque el tema
de nuestros pueblos nos debe unir
debe ser causa común Apeló a que
más allá de ideologías pongamos

en el centro esta causa pues es un
acto de justicia social

Marcos Matías Alonso encargado
de temas internacionales del INPI
indicó que la creación del consejo
representaun hito en la historia del
país Hace 50 años se hizo el primer
Congreso Indígena en San Cristóbal
de las Casas Los pueblos indígenas
tienen la esperanza que se retomen
los grandes temas inconclusos tanto
de política social como la reforma
constitucional y mayor presupues
to pues se necesitarán más cami
nos artesanales y más planes dejus
ticia y eso requiere de presupuesto

 .  2024.02.29



INTERNACIONAL



Pág: 210

Varios automóviles adquieren gasolina en La Habana a dos días de que el régimen cubano aplique un alza de más del 400 a los precios minoristas de los com
bustibles punta de lanza de un controvertido plan de ajuste La gasolina regular pasará de los 25 pesos CUP actuales a 132

Cubasube400 lagasolina a
partir del viernes y lleva al límite
la paciencia del pueblo
El crudo que dona Pemex a la isla 74 millones de barriles en los últimos
14 meses no es suficiente para sacarla de la parálisis por lo que el régimen
sacrifica uno de los pilares de su economía comunista y hará pagar al
pueblo entre el doble y el triple de su sueldo mensual por llenar el tanque
GranTarifazo

FranRuiz
mundo cronica com mx

El anuncio más temido ya tiene fecha 1 de
marzo Ese día los precios de la gasolina
subirá un 400 la mayor subida que se
recuerde y que la dictadura comunista no
se atrevió a aplicar la anterior fecha pre
vista el 1 de febrero por el vértigo del ofi
cialismo a eliminar una de las pocas sub
venciones de carácter socialista que siguen
en pie

El gobierno de Miguel Díaz Canel que
hizo el anuncio por sorpresa y sin la pre
sencia de periodistas extranjeros no pudo
retrasar más la fecha fatídica y este miér
coles anunció que el precio de los combus
tibles en todas las gasolineras se multipli
cará por 5 a partir de este viernes luego
de constatar que México su segundo be
nefactor detrás de Venezuela no puede se
guir enviando a la isla petróleo casi rega
lado o mediante préstamos sin fecha de

cobro y al mismo tiempo seguir sacando
dinero de las arcas para tapar los aguje
ros de Pemex

MÁS DE UN MES DE SALARIO PARA LLENAR

EL TANQUE
Una vez puesta en marcha la subida el
litro de gasolina regular pasará de los ac
tuales 25 pesos cubanos a 132 o en dó
lares oficiales de 0 21 dólares a 1 1 al
cambio oficial Esto quiere decir que un
cubano deberá pagar 5 280 pesos 44 dó
lares para llenar un tanque de 40 litros
cuando el salario promedio estatal es de
4 200 pesos 35 dólares al cambio oficial
que se queda apenas en 14 5 dólares de
salario real en el mercado informal mu
cho más extendido

En qué país se paga más dinero por
llenar el tanque que el salario que recibe

al mes se preguntaba airado uno de las
decenas de cubanos que hacía fila en las
escasas gasolineras en La Habana para re
postar nada más confirmar el régimen la
fecha del gran gasolinazo
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En realidad se trataría de un gran ta
rifazo como matizó el joven que no qui
so dar su nombre por miedo a represalias
pero cuyas palabras las recogieron las re
des sociales muy activas desde el exilio

En la conferencia de prensa se informó
igualmente que este 1 de marzo entrarán
asimismo en vigor las subidas en las tari
fas del agua y la electricidad otro duro
golpe para el bolsillo de los cubanos que
sufren además apagones prácticamente
todos los días luego de décadas de falta de
mantenimiento de las centrales eléctricas

El también anunciado incremento del

transporte interprovincial de hasta un
600 no se va a aplicar hasta nuevo
aviso como tampoco el aumento del 25

de la balita cilindro de gas licuado

IMPACTO INFLACIONARIO

En esa comparecencia el ministro de Fi
nanzas y Precios Vladimir Regueiro Ale
aseguró que el Ejecutivo es consciente
de que la medida tiene un impacto in
flacionario ya que el combustible es un
producto transversal a toda la economía
según la web oficial Cubadebate

En un intento de maquillar el anuncio y
evitar posibles disturbios Regueiro expli
có vagamente y sin entrar en detalles que
el gobierno ha adoptado un grupo de de
cisiones que atenúan el impacto inflacio
nario de esta medida en referencia posi
blemente a la decisión de no aplicar las su
bidas previstas a los mayoristas de mane
ra que estos no trasladen los precios de las
mercancías a los golpeados consumidores

El responsable de sacar dinero de don
de pueda para corregir el abultado défi
cit agregó que los precios actuales de los
combustibles no reconocen los costos

reales en los que incurre el país al ad
quirirlo en el exterior Eran precios des
actualizados y generaban subsidios por el
Presupuesto del Estado

El país requiere alrededor de 8 millo
nes de toneladas de combustible y sólo 3
millones de toneladas se producen a ni
vel nacional mientras que el resto debe

importarse afirmó el ministro de Ener
gía y Minas Vicente La O Levy según Cu
badebate

El Gobierno cubano anunció por sor
presa en diciembre pasado un gran plan
de ajuste con el objetivo de corregir dis
torsiones que ha generado una gran con
troversia en el país por la difícil situación
en que viven la gran mayoría de cubanos

Además de estas subidas el plan con
templaba una nueva devaluación del peso
todavía en fase de estudio y el fin progre
sivo de los subsidios universales a produc
tos para dar paso a un sistema de ayudas
a las personas necesitadas

La isla cerró 2023 con una contracción

del producto interno bruto PIB de en
tre el 1 y el 2 con lo que aún sigue por
debajo del nivel de 2019 y avanzó que
el déficit público este año se situará en
el 18 5 por quinto año consecutivo en
unas abultadas cifras rojas

Las dificultades económicas crónicas

de Cuba han degenerado desde hace tres
años en una grave crisis por la pandemia
el endurecimiento de las sanciones esta

dounidenses reintroducidas por el pre
sidente Donald Trump y mantenidas por
Joe Biden y decisiones en la política ma
croeconómica comercial y monetaria na
cional de consecuencias desastrosas

El pasado 3 de febrero el presidente
Díaz Canel destituyó al ministro de Eco
nomía Alejandro Gil tras el fracaso de su
estrategia de llamada Tarea ordenamien
to de 2021 que prometía librar al país del
estancamiento económico con el fin de la

doble moneda y una reforma de los pre
cios y que el régimen comunista acaba de
reconocer que fue un fiasco tras dar como
resultado un aumento de la inflación y la
aceleración del estado de crisis

EL COSTOSO DONATIVO DE PEMEX

Según un monitoreo realizado por el Ins
tituto de Energía de la Universidad de
Texas hecho público el pasado lunes el
gobierno de México envió 7 millones 435
mil barriles de petróleo crudo a Cuba en

tre 2023 y el primer bimestre de 2024
En el monitoreo que realizamos con

la ayuda de la plataforma Marine Vessel
Tracking Services pudimos documentar
que en 2023 México envió a Cuba 5 mi
llones 465 mil barriles de petróleo con un
valor de alrededor de 391 millones de dó
lares mientras que en los primeros dos
meses de 2024 ya se enviaron un millón
970 mil barriles con un valor de 146 millo
nes de dólares señaló en entrevista Jorge
Piñón investigador sénior del Instituto de
Energía de la Universidad de Texas

El especialista destacó que no se tiene
claro si el petróleo está siendo vendido o
donado aunque es una realidad que Cuba
no tiene dinero para comprarlo por lo que
suelen ofrecer trueques a cambio de pro
ductos como el envío de médicos enfer
meras farmacéuticos o incluso vacunas

Riesgo de desnutrición

Cuba pide a la ONU
urgente envío de leche

El régimen de Cuba solicitó por pri
mera vez ayuda al Programa Mun
dial de Alimentos PMA ante di
ficultades para distribuir leche
subvencionada a los menores de 7

años asegura
La dirección ejecutiva de este

brazo de Naciones Unidas que se
define como la mayor organización
humanitaria del mundo recibió
una comunicación oficial con carác

ter de urgencia del Gobierno de Cu
ba y ya está enviando leche en pol
vo a la isla

El programa de la ONU que re
conoce una necesidad urgente su
brayó la importancia de esta solici
tud especialmente en el contexto
de profunda crisis económica que
enfrenta Cuba algo que a su juicio
está impactando significativamente
en la seguridad alimentaria y nutri
cional de la población
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Cubanos aguardan su turno para llenar el tanque de gasolina en La Habana antes de que entre en vigor la nueva tarifa
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Republicanos en Arizona
proponen matar a inmigrantes
Van contra aquel que cruce
por los ranchos Proyecto
llega antes de juicio a granjero
que mató a mexicano

FranRuiz
mundo cronica com mx

Los congresistas republicanos
de Arizona pretenden hacer le
gal la cacería de inmigrantes
luego de asumir la teoría cons
pirativa del futuro candida
to presidencial Donald Trump
de que Estados Unidos está su
friendo una invasión desde

México y hay que defender al
país a tiros o como sea

El proyecto de ley que a to
das luces será aprobado por las
dos cámaras del Congreso de
Arizona controlado por los re
publicanos quiere modificar
la ley House Bill HB 2843

que cubre legalmente el dere
cho de los dueños de los ran

chos a disparar si un intruso se
cuela en el interior de la casa

De ser aprobada la nueva ley se
ampliaría este derecho a abrir
fuego contra cualquier persona
que se encuentre dentro de su
territorio muchos de ellos sin
delimitaciones claras

El autor de la polémica ini
ciativa el legislador republica
no Justin Heap lo planteó de la

siguiente manera al Comité Ju
dicial de la Cámara de Repre
sentantes en el Congreso de
Phoenix Si un granjero es pro
pietario de un rancho de 4 000
hectáreas quizá su casa está a
dos kilómetros de donde él está
pero si ve alguien en su propie
dad puede acercarse a él y ex
pulsarlo de su propiedad

Para corregir esto Heap pro
pone retocar el campo de acción

donde estaría permitido el uso de
la fuerza para defenderse de un
intruso que se ampliaría de resi
dencia a cualquier propiedad

La gobernadora demócra
ta del Estado Katie Hobbs ha
prometido vetar la ley si esta es
aprobada por el Senado estatal

AL CALOR DEL CASO KELLY

La propuesta de Heaps llega
días antes de que los tribuna
les de Arizona lleven a cabo un

juicio que cobrará atención na
cional

George Alan Kelly un ran
chero de 73 años estará en el
banquillo el 21 de marzo acu
sado de homicidio en segundo
grado Kelly disparó en enero
de 2023 contra un grupo de mi
grantes que cruzaba su rancho
a las afueras de Nogales Ari
zona En el incidente murió el
mexicano Gabriel Cuen Buiti

mea de 48 años

George Alan Kelly en la corte por asesinar al mexicano Gabriel Cuen Butimea
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Sufre mujer violencia
en transmisión de FB
IRIS VELÁZQUEZ

Mientras vendía prendas de
vestir en una transmisión de
Facebook María Joaquina
Robles quien se identifica
en redes sociales como Ma
jo Robles grabó cómo fue
agredida por su pareja en el
municipio de San Francisco
Telixdahuaca en Oaxaca

En el en vivo del martes
pasado se observó al suje
to entrar a la habitación en
la que se encontraba Robles
con sus hijos para pedir una
toalla sin embargo al no ob
tenerla rápidamente le em
pezó a agredir

Al notarlo la mujer aler
tó sobre la amenaza al for
mal con su mano la señal de
ayuda que se popularizó en
la pandemia de Covid 19 pa
ra auxiliar a quienes atravie
san por violencia de género o
violencia en el hogar

Si alguien conoce esta se
ñal por favor Si alguien es
tá viendo este live por favor
ayuda Quien pueda me
manda mensaje privado es
toy lejos pero sí dijo

Al ver la señal las perso
nas que se encontraban vien
do la transmisión denuncia
ron con las autoridades y se
ofrecieron a mandarle un ta
xi para que pudiera salir de
su casa

Momentos más tarde
en una segunda transmisión

con dificultades para respi
rar la mujer indicó que fue
golpeada por el sujeto que
le exigió la toalla y que esta
ba en la Ciudad judicial del
estado para presentar una
denuncia sobre el ataque del
que fue víctima

No muestro mi cara por
que la verdad es que estoy
bastante afectada Detuvie
ron a la persona que me agre
dió Si yo no me iba de ahí no
era por otra cosa sino por
que yo no tenía a dónde ir
justificó

Había intentado escapar
varias veces de esc lugar sin
medios suficientes no podía
salir añadió

Al respecto el Síndico del
Ayuntamiento San Francisco
Telixdahuaca Josué Santiago
López informó la detención
del hombre y dijo que se rea
lizó en coordinación con au
toridades locales

También aseguró que se
le brindó protección a la víc
tima y a sus dos hijos

La Policía Estatal y Mu
nicipal atendió el auxilio de
manera inmediata ya se
encuentran bajo resguardo y
el agresor una vez detenido
se puso a disposición de las
autoridades correspondien
tes para fincarles responsa
bilidades informó

Rechazamos cualqu ier
tipo de violencia de mane
ra especial contra la mujer
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MM Si alguien conoce esta señal por favor Si
alguien está viendo este live por favor ayuda
Quien pueda me manda mensaje privado estoy
lejos pero sí
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Van por la paridad de
género en la Policía
En concordancia con la equidad de
género y fortalecer la respuesta ins
titucional contra la violencia hacia

las mujeres el Congreso capitalino
analizauna iniciativapara reformar
la Ley Orgánica de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana de la Ciudad
de México

Durante el foro Transición hacia
una Política de Paridad de Género

en el Sistema de Seguridad Ciuda
dana el presidente de la Comisión
de Seguridad Ciudadana Nazario
Norberto Sánchez afirmó que la pa
ridad de género no es una cuestión
denúmeroso cuotas sino dejusticia
yderechoshumanos

Sostuvo que la lucha por los de
rechos de las mujeres ha avanzado
significativamente sin embargo
aúnhayretos que resolver

Laviolencia degénero sigue sien
do una realidad yesnuestro deber
como legisladores y legisladoras es
abordarla de manera decidida re
calcó

Agregó que las mujeres no solo
merecen estarpresentesen los espa
cios de poder sino que su participa
ción activa es esencial para abordar
los desafíos complejos que enfrenta
la capital delpaís

Además de analizar la viabilidad

de la iniciativa es necesario revisar
latransiciónhaciaunapolítica de pa
ridad de género en materia de segu
ridadciudadana abundó Sánchez

El titular de la Secretaría de Se

guridad Ciudadana SSC Pablo
Vázquez recalcó que elevar la Uni
dad Especializada de Género a la
Ley Orgánica de la dependencia re

presenta un paso más hacia la con
solidación de políticas inclusivas
legislativas que lograrán un mejor
ejercicio de las funciones de dicha
unidadyde la corporación

Subrayó que definir de manera
clara sus objetivos y atribuciones y
asegurar losmecanismos de coordi
naciónal interiordéla SSC fortalece
lascapacidadesyherramientaspara
la prevención y atenciónadecuada
ante los actos de violencia contra las

mujeresporrazones de género
El jefe de la Policía local apuntó

que esta iniciativabusca la igualdad
sustantiva entodasudefinición en la

SSC así comoreafirmar el compro
miso tanto de las personas como de
lasinstitucionesque representamos
inquebrantable hacia la promoción
y protección de los derechos de las
mujeres 24horas

SESIÓN
Legisladores
analizarán la

iniciativa para
reformar

la Ley
Orgánica de
la Secretaría

deSeguridad
Ciudadana de

la Ciudad de
México
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Lifetime Continúa la
lucha contra la violencia
La serie #Avísame cuando llegues que expone diversos casos reales de
agresionescontramujeres estrena su segunda temporadaen el canal

LIZBETH CRUZ JIMÉNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Llegó la segundatemporadade
la serie #Avísame cuando lle
gues qué se transmite por Li
fetime su estreno será el 4 de
marzo y está basada en casos
reales de mujeres que han sido
víctimas de violencia Através
de entrevistas y recreaciones
se cuenta caso por caso con el
objetivo de prevenir que otras
mujeres padezcan las situacio
nes que ahí se presentan

Lifetime tiene una campaña
permanente para prevenir la
violencia hacia la mujer previo
al estreno de esta serie reunió
a mujeres especialistas en el te

ma de violencia de género para
crear conversación en torno a
laprevención de este tipo de si
tuaciones que en muchas oca
siones llegan aprivar de lavida
a lasvíctimas

Estaserie le damayorvisibili
dadala realidadque muchasve
ces quedaentre cuatroparedes
porque solo la víctima sabe lo
que vive teme decirloyaunmás
pedir ayuda

Para las panelistas es impor
tante que a través de la ficción
se refleje la violencia que exis
te contra las mujeres como una
medidadeprevenciónyparaque
se atrevanahablar

MarthaA Romero fiscal co

lombiana con una trayectoria
de más de 20 años en las unida
des de violencia intrafamiliar y
delitos sexuales opina que una
mujerqueve este contenidoyes
víctimadeviolencia puede ani
marse adenunciar

Cuando una mujer siente a
través de sus sentidos que otra
persona está en las mismas
condiciones que ella proba

blemente es capaz de romper
el silencioyhablar Todo lo que
se muestra a través délos me
dios y de las redes sociales es
contundente frente a aquellas
víctimas que probablemente
no tienen otro medio que sea la
televisión o las redes

Fabiana Túñez especialista
enpolíticaspúblieasenviolencia
de género agregó la importan
cia de dar a conocer casos rea
les Escuchar de la boca de las
personas que sufren ypadecen
violencianos daotradimensión
de la temática Es importante la
difusiónde todo esto enlos dife
rentes formatos Tenemos que
elegir yponer en palabras todo
lo que estápasandoytodo lo que
queremoslograr agregó

Ana Helena Saldaña activis
ta mexicanavíctima de violen
cia ácida en 2018 y sobrevivien
te agregó que en estos procesos
es importante estar acompaña

da Hayque tener la conciencia
de que la violencia siempre va
evolucionar algo que empieza
como unjuegova atrascender
advierte

La serie estrena el
4 de marzo y reto
ma paite de estas
terribles historias
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Paralaspanelistas es importante que atravésde laficciónse refleje aintolerancia especial
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